
ПЛАВАНИЕ ЧЕМПИОНАТ МИРА

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Дубая

Станислав Донец завоевал 
первое в своей карьере инди-
видуальное золото, установив 

при этом рекорд чемпионатов ми-
ра - 49,07 и всего 0,13 не дотянув до 
рекорда мира. А сразу после победы 
сказал спецкору «СЭ»:

- У меня еще в полуфинале, когда 
на последнем повороте я увидел, как 
сильно отстают соперники, проско-
чила мысль: «Неужели это чемпио-
нат мира? Неужели это я плыву с та-
ким отрывом?» 

Мысль о мировом рекорде в тот 
момент даже не возникала. Она 
пришла потом, пока я ждал финала. 
А когда наконец дождался и поплыл, 
то периодически видел экран над 
бассейном  - он очень удобно висел 
прямо над головой - и красную ли-
нию виртуального мирового рекор-
да. Более того, в какой-то момент до 
меня дошло, что эта линия и моя го-
лова находятся примерно на одном 
уровне. Но... не получилось. 

А вообще - что всем так дался этот 
мировой рекорд? О нем все говорили 
и на ноябрьском чемпионате Европы 
в Эйндховене, где мне не хватило все-
го 0,4, да и сейчас, подозреваю, окру-
жающие ждали рекордного результа-
та. Вот и вы спросили о том же. 

- Так ведь хочется, чтобы плава-
ние поскорее вернулось на уровень 
тех результатов, что были показаны с 
применением скоростных комбинезо-
нов. Такие результаты, как ваш, дают 
понять, что это совершенно реально.

- Я и сам очень доволен. Если не 
ошибаюсь, 49,07 - это третье время в 
истории заплывов на стометровке. 

- Тяжело было ждать старта?
- Я очень хотел плыть. Что на-

зывается, рвался в бой. Честно пы-
тался как-то себя отвлечь, не ду-
мать о финале, но получалось пло-
хо. С другой стороны, было намного 
легче, чем два года назад на чемпи-
онате мира в Манчестере. Там я не 
спал перед финалом на стометровке 
всю ночь. А в Дубае прекрасно вы-
спался и чувствовал себя просто ве-
ликолепно.

- И совершенно не опасались про-
играть?

- Скажем так, старался быть бди-
тельным. Особенно в отношении 
француза Камиля Лакура. В полу-
финале Лакур сбросил со своего лич-
ного рекорда полсекунды, и я вполне 
допускал, что в финале он может еще 
прибавить... 

Как выяснилось, пример Донца 
сильно подстегнул его товарища по 
команде - Евгения Коротышкина, 
показавшего в полуфинале лишь пя-
тый результат.

- Я очень за Стаса обрадовался, 
- сообщил Коротышкин, с большим 
опозданием появившись в микст-зо-
не. - Мы с ним вообще похожими пу-
тями в плавании движемся. Два года 
назад вместе стали чемпионами ми-
ра в Манчестере, выиграв комбини-
рованную эстафету, причем и для не-
го, и для меня та победа была первой. 
Как и рекорд мира, который мы уста-
новили тогда в финале. Да и потом 
выходило так, что мы часто высту-
пали в одних и тех же соревновани-
ях и завоевывали одинаковые меда-
ли. Вот и в Дубае сработали одинако-
во хорошо. Хотя я не ожидал от себя 
такого результата.

- Не были уверены в том, что суме-
ете победить?

- Да, не был. Понимал, что пик 
формы близко, что я практически 
не устаю от нагрузок, но тонкие ско-
ростные ощущения еще не пришли. 
В таких случаях приходится думать, 
как не потерять на дистанции ни еди-
ной сотой доли секунды. И сейчас я 
очень горжусь собой...

А потом была эстафета. Та самая, 
которую имел в виду Никита Лобин-
цев, буркнувший журналистам после 
серебряного эстафетного финиша на-
шей команды в первый день соревно-
ваний: «Мы еще отыграемся!»

- Нам не в чем сегодня себя упрек-
нуть, - сказал после финиша Евге-
ний Логунов. - Каждый отработал 
на максимуме, и результат совершен-
но закономерен. Мы выиграли эту эс-
тафету впервые, но очень надеемся, 
что с этого дня победы над американ-
цами станут для нас традицией. Да и 
мировые рекорды тоже.
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ЗОЛОТОЙ 
ПРИЛИВ

Три победных финиша и мировой рекорд в эстафете 4х200 м вольным стилем - таков результат вчерашних выступлений 
сборной России на чемпионате мира на короткой воде. Героями вечера стали Станислав Донец (100 м спина), 

Евгений Коротышкин (100 м баттерфляй), Данила Изотов, Никита Лобинцев, Евгений Лагунов и Александр Сухоруков. 

БИАТЛОН КУБОК МИРА

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Поклюки

Это пятое место в нынешней си-
туации - как луч света, честное 
слово. Про темное царство опус-

тим, чтобы не сгущать и без того гус-
тое. Но ведь правда неплохо быть пя-
тыми при одном промахе, без которого 
вполне можно было стать и первыми! 
Да и девятое зайцевское время по ско-
рости хода - тоже показатель непло-
хой. При том что первое, конечно, у 
Магдалены Нойнер. Ну, дано челове-
ку, что поделаешь!

А Ольгу Зайцеву после финиша все, 
разумеется, пытали таким вопросом: 
«Доколе?! Когда вся команда начнет 
бегать, ориентируясь хотя бы на пятое 
место?» Правда, спросили для начала 
и о самой гонке. Которая, как извест-
но, всегда протекает хорошо. 

- Своим результатом довольна, - 
призналась Зайцева. - Хотя перед пос-
ледним рубежом надеялась, конечно, 
на призовое место. Думала, стрельну 
сейчас на ноль - и пойду себе. Пото-
му и дернулась неосознанно, сдела-
ла промах бестолковый. Ногами чувс-
твовала под конец, что устала, но для 
такой гонки, видимо, это нормальное 
состояние. При точной стрельбе бы-
ла бы выше, а при такой - рада и пя-
тому месту.

- Если говорить о команде в целом, 
вы согласны с тем, что пока не ладит-
ся? Или все идет по плану?

- Пусть все думают, что у нас идет 
не по плану. Мы подыграем, чтобы 
сейчас в десяточке держаться, а в мар-
те, на чемпионате мира, взобраться 
повыше. Но и не везет чуть-чуть.

- Не везет, это когда вместо пер-
вого получилось пятое место. А когда 
вместо двадцать пятого - сороковое, 
это как назвать?

- Но у нас же и в Хохфильцене бы-
ли неплохие места! Дело не в нашем 
физическом состоянии, это главное. 
Где-то погода, где-то нервная тря-
сучка. Что-то нас всякий раз тормо-
зит. Значит, скоро отпустит! Только 
не надо на нас зацикливаться сей-

час. Верить нужно в то, что у нас все 
хорошо.

- Недовольство болельщиков вам 
передается каким-то образом?

- Скажу так: мы его ощущаем. Но от 
психологического давления мы лучше 
бегать вряд ли станем. Не успели от 
олимпийского пресса отойти - тут но-
вый. Болельщикам нужно слегка рас-
слабиться, мне кажется. Это спорт, а 
в спорте не бывает только первых мест 
или только последних. Все будет нор-
мально, верьте в это, болельщики! Мы 
бамбук не курим, работаем. И конку-
ренция есть, и смена - Наталья Гусе-
ва вот подъехала из второй команды. 
Кто-то быстрее набирает форму, кто-
то медленнее. К марту все наберем.

- А если не наберете?

- Вот тогда получим свое. Но сейчас 
нас не нужно трогать. Заканчивается 
только третий этап Кубка, так что ис-
кать наши ошибки пока не стоит. Ру-
ководство на тренеров давит, они на 
нас. А нам не везет. Так отпустите не-
много ситуацию. Расслабьтесь - и все 
нормализуется. Радуйтесь тому, что 
есть, даже четвертым-пятым местам. 
Не будем радоваться - Бог нас на сорок 
седьмые места опустит. 

- Болельщики не хотят расслаблять-
ся - им нужны победы. Или по крайней 
мере отсутствие провалов. В противном 
случае народ начинает докапываться до 
причин. Готовы сейчас их назвать?

- Одну точно назову. Невезучка! 
О вчерашних гонках - стр. 8

Ольга ЗАЙЦЕВА: 
«БОЛЕЛЬЩИКИ, 
РАССЛАБЬТЕСЬ!»

Вчера в словенской 
Поклюке прошли 
индивидуальные 
гонки у мужчин и 
женщин. Лучший 
результат среди 
наших показала 
Ольга Зайцева - 

у нее пятое место. 
Роковым для Ольги 
стал единственный 

промах на 
последней стрельбе.

AP

Вчера. Поклюка. 
Ольга ЗАЙЦЕВА.

ХОККЕЙ

Андрей КУЗНЕЦОВ

После стартового свистка финской 
бригады арбитров не прошло и ста 
секунд, а забитые под завязку три-

буны Ходынки уже получили первый шанс 
взреветь от восторга. «Ярославская» пя-
терка закрутила карусель в чужой зоне и 
целым градом убойных бросков проверила 
шведского вратаря Лива. «Вот вам и новая 
кровь в сборной, вот и работа на олимпий-
скую перспективу», - казалось, именно эти 
слова готов был произнести главный тре-
нер Вячеслав Быков, одобрительно пох-
лопывая по спинам вернувшихся на ска-
мейку игроков. 

Увы, через два часа на табло горел грус-
тный счет - 3:3. Морозов с тоской глядел на 
видеокуб, Кошечкин с досады лупил клюш-
кой по штанге, а 14 тысяч зрителей в за-
молкшем дворце пытались понять, что же 
происходит. Да уж, не такого старта ожи-
дали мы от московского предновогодне-
го турнира! 

Честь и хвала нашей сборной за то, что 
смогла вовремя очнуться, забить побед-
ную шайбу и превратить почти испорчен-
ный вечер в праздник. Но остался вопрос: 

за счет чего удалось добиться этого эф-
фектного перелома? 

Вопреки предматчевым заявлениям 
Быкова сборная России вчера напрочь за-
была об инновационной игровой модели. 
Оборона, которую после Кубка «Карьяла» 
расхваливали на все лады, на льду «Мега-
спорта» отсутствовала как класс. Один из 
лучших защитников КХЛ Гуськов позволял 
расстреливать своего вратаря с полумет-
ра, «барсы» Никулин и Емелин встреча-
ли шведских форвардов с добродушием 
Санта-Клауса. Что же касается Кошечки-
на, то его в третьем периоде и вовсе бро-
сили на произвол судьбы - спасибо голки-
перу-гиганту, что не позволил «Тре Крунур» 
выйти вперед. 

Спасти матч оказалось по силам лишь 
старой гвардии. Ну так мы, собственно, и 
не сомневались, что один из лучших бом-
бардиров нашей лиги Мозякин умеет клас-
сно бросать в «девятку». А может, для кого-
то стали сюрпризом козыри чемпиона ми-
ра-2008 Афиногенова, который и в свои 30 
с лишним способен на больших катках пре-
вратить любую защиту в группу растерян-
ных тихоходов? И разве Морозов, которо-
му впору присваивать титул «MVP Евроту-

ра всех времен», прыгнул выше головы, 
когда вышел один на один с голкипером 
и издевательски пробил Лива в домик? И, 
наконец, что удивительного в том, что по-
бедный бросок Белову организовала ши-
карная перепасовка казанской связки? 
Морозов с Зариповым и в российской ли-
ге, и на предыдущих турнирах националь-
ной команды такими же фокусами отме-
чались не раз. 

Не зря до шайбы, влетевшей в пустые 
ворота шведов, в стартовом матче Кубка 
Первого канала на табло горел любимый 
счет прошлогодней сборной России - 4:3. 
Хоккей в ее исполнении был также абсолют-
но прошлогодним. С национальной коман-
дой случилась та же метаморфоза, что и с 
другой командой Быкова. «Салават» после 
ноябрьского перерыва отказался от «инно-
вационной модели» - и тут же попер вверх, 
в 11 последних матчах чемпионата проиг-
рав лишь однажды. Сборная пошла по тому 
же пути, принялась играть в хоккей по ста-
ринке - и так же добилась успеха. 

В основе таких перемен лежит один-
единственный принцип. Ставка на прове-
ренных звезд, максимальная эксплуата-
ция давно отрепетированной игровой мо-

дели. В клубе Быкову такой подход простят 
- лишь бы результат в весеннем плей-офф 
обеспечил. Но разве этого ждали мы от дву-
кратных чемпионов мира в стартовом сезо-
не нового олимпийского цикла? Тем более 
что сами члены тренерского штаба сборной 
летом объявили о необходимости выучить 
уроки Ванкувера и Кельна. А значит, экспе-
риментировать, выращивать в команде но-
вых лидеров, обкатывать молодежь. 

Нынешний сезон - а вчерашний матч в 
особенности - противоречит озвученному 
курсу. За сборную после натужной победы 
над шведами тревожно. Понятно, что пос-
ле шести проигранных национальной ко-
мандой турниров первое место на Ходынке 
нужно как воздух. Вот только не обернется 
ли погоня за сиюминутными достижения-
ми полным отказом от перемен? Вчера и 
«ярославскую» пятерку на финише матча 
посадили на лавку - на контрасте с пятью 
шведскими хоккеистами 90-го года рож-
дения, до последнего учившимися проти-
востоять Морозову и Ко. 

Матерые русские мастера предсказуе-
мо оказались сильнее. Но что мы без вете-
ранов делали бы?

Другие материалы - стр. 9

БЫКОВА СПАСАЕТ 
СТАРАЯ ГВАРДИЯ

КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА. ШВЕЦИЯ - РОССИЯ - 3:5

Вчера. Москва. ДС «Мегаспорт». Швеция - Россия - 3:5. 
Схватка у ворот Василия КОШЕЧКИНА.

Вчера. Дубай. Сборная 
России - чемпион мира 
в эстафете 4Х200 м в/с 
(слева направо): Евгений 
ЛАГУНОВ, Данила ИЗОТОВ, 
Александр СУХОРУКОВ 
(в воде) и Никита ЛОБИНЦЕВ.
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«САТУРН» 
НА КРАЮ ПРОПАСТИ

Стр. 2

ПРЕМЬЕР-ЛИГА: 
ИТОГИ СЕЛЕКЦИИ-2010

Стр. 5
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ФУТБОЛ

Андрей ГОРДЕЕВ, главный тренер:
- Последние новости застали меня 

врасплох, потому что вроде бы все скла-
дывалось благополучно. Сейчас состоя-
ние не самое хорошее, но в отпуске оце-
нивать ситуацию нелегко. Как толь-
ко вернусь, будем общаться с игроками. 
Единственное, что могу сказать, - нужно 
бороться до конца. То есть делать то, что 
мы делали в ходе сезона. И есть, конечно, 
надежда на то, что клубу посодействуют 
руководители нашего спорта и футбола, 
да и государства. Думаю, никому не хо-
телось бы в момент начала подготовки к 
проведению чемпионата мира терять ко-
манду, на протяжении многих лет высту-
павшую в премьер-лиге.
Руслан НАХУШЕВ, защитник:

- До тех пор пока не появилось никакой 
официальной информации, держу паузу. 
Хотя хотелось бы, конечно, чтобы к Ново-
му году наступила определенность. Появ-
ляющиеся слухи в голове не укладывают-
ся. И в этой ситуации нам остается толь-
ко ждать и надеяться на лучшее.
Александр САПЕТА, полузащитник:

- Пока сам не знаю, что будет. Для ме-
ня «Сатурн» - особая команда. Прошел все 
ступени - от интерната до молодежной ко-
манды и премьер-лиги. Крайне неприят-
но воспринимать слухи о том, что клуб 
может прекратить существование. По-
нятно, что футбольная жизнь редко огра-
ничивается одним клубом, но будет край-
не обидно, если команды с названием «Са-
турн» больше не будет.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Ни для кого не секрет, что на «Сатур-
не» мертвым грузом «висит» долг 
на сумму 803,7 миллиона рублей. 

Это «подарок» от «Московской областной 
инвестиционно-трастовой компании», 
созданной в декабре 2000 года для уп-
равления инвестиционными проекта-
ми правительства Московской области. 
По сути это финансовый агент, который 
был заказчиком многочисленных спор-
тивных строек Подмосковья.

Застройщиком большинства из них, 
имевших статус муниципальных, бы-
ла компания «Спецстрой»-2. Она в ито-
ге оказалась должна кредиторам 5,5 
миллиарда рублей, а среди тех, с кем  
строители не рассчитались, оказалась и 
МОИТК. Ей, как утверждал летом про-
шлого года ее генеральный директор Бо-
рис Липкин, «Спецстрой»-2 задолжал по 
договорам займа 1,5 миллиарда рублей. 
Деньги строители, судя по всему, так и 
не вернули, а потому Областная инвес-
тиционно-трастовая компания оказа-
лась в крайне затруднительной ситуа-
ции. В прошлом году она была призна-
на банкротом, а потому не подать иск 
к футбольному клубу, который ей то-
же должен, просто не могла. Другое де-
ло, как быстро «Сатурн» должен пога-
сить эту сумму? 

Юристы футбольного клуба на пер-
вом заседании Арбитражного суда, ко-
торый теперь разбирается в этой исто-
рии, заявили: их клиент настаивает на 
согласовании с истцом срока и схемы 
возврата долга, тогда как истец высту-
пил с требованием о погашении долга 
сразу, без дополнительных переговоров. 
Если 21 декабря, когда состоится второе 
заседание, суд примет во внимание эту 
просьбу, «Сатурну» хоть немного, но ста-
нет легче. В конце концов, долг можно 
гасить и пять лет, и десять, верно?! 

Другой вопрос - почему футбольный 
клуб должен некому трасту большие де-
ньги? По всей видимости, структуры, 
фигурирующие в этой истории, так или 
иначе связаны с властями Московской 
области. Те, в свою очередь, переклады-
вая деньги из одного «кармана» в другой, 
пытались найти некие решения, по-
нятные только им одним. В итоге в ап-
реле 2009-го «Сатурн» подписал с МО-
ИТК договор перевода долга, согласно 
которому компания взяла на себя обя-

зательства по займам, ранее выданным 
«Сатурну». Клуб, в свою очередь, обязал-
ся позднее выплатить трасту те самые 
803,7 миллиона рублей. 

Теперь о главном - есть ли жизнь на 
футбольной планете или нет?

Погасить долг сразу «Сатурн» не в си-
лах. Это факт очевидный. Хотя юриди-
чески все поправимо. Для спасения ну-
жен инвестор или инвесторы, способ-
ные вложить в клуб как минимум 40 
миллионов долларов. По-другому прос-
то не получается: помимо оплаты долгов 
клубу нужны деньги на текущие расхо-
ды в новом сезоне.

Инвесторов, по сведениям «СЭ», ищет 
Михаил Воронцов, работавший в пос-
ледние годы в российской премьер-ли-
ге, а прежде возглавлявший клубную ад-
министрацию «Сатурна». Если он най-
дет деньги, то вернется в Раменское в 
качестве генерального менеджера, нет 
- области предстоит решить, что де-
лать со своим футбольным активом. По-
ка решение у властей региона, похоже, 
отсутствует, хотя все понимают: доби-
ваться банкротства клуба в суде мож-
но, но этот путь неэффективен. Ниче-
го, кроме пятна на репутации, он Под-
московью не принесет.

Беда еще и в том, что роскошная тре-
нировочная база в Кратове и уютный 
стадион в Раменском фактически при-
надлежат не клубу, а ГУМО «Сатурн». В 
противном случае благодаря этим объ-
ектам и земле, на которой они постро-
ены, можно было бы если не «закрыть» 
долг, то хотя бы превратить «Сатурн» в 
предмет торга.

Правительство Московской облас-
ти против такой схемы не возражает. 
Игорь Ефремов, когда его об этом спро-
сили еще в бытность гендиром «Сатур-
на», ответил прямо: мол, были бы жела-
ющие - договоримся. Более того, клубу 
давно пытались найти хозяина, но де-
ло дальше переговоров и помощи от биз-
несменов, которые развивали свое про-
изводство в Раменском районе, не шло. 
Главной проблемой была удаленность 
Раменского от Москвы. Ну и цена воп-
роса, наверное, тоже играла не послед-
нюю роль.

Теперь, собственно, выбирать не 
приходится - «Сатурну» нужно спасать-
ся. По данным «СЭ», на клубе «висит» 
еще и текущий долг перед игроками и 
тренерами, скопленный по ходу сезо-

на-2010. А это еще как минимум 8 мил-
лионов долларов!

Если в Подмосковье не смогут найти 
решение для спасения клуба, в премьер-
лиге в сезоне-2011/12 будут играть два 
клуба из Краснодара. Согласно регла-
менту РФПЛ, право занять место коман-
ды-банкрота получает третий призер 
первого дивизиона. Это ФК «Нижний 
Новгород». Долгов у «горожан» помень-
ше, чем у «инопланетян», но есть гро-
мадные сомнения, что инвесторы вол-
жан готовы потащить на себе весь воз 
проблем, которые обещают им премьер-
лига и попутный расчет по долгам за се-
зон-2010. У «КАМАЗа» - он следующий в 
невидимой очереди - проблем меньше, 
а  долгов почти нет, но Татарстану, на-
сколько нам известно, не нужна вторая 
команда в премьер-лиге, а заводу грузо-
виков - ноша в виде трат на содержание 
клуба элитной футбольной лиги. Это не-
допустимо дорого.

Иное дело - ФК «Краснодар». Там для 
повышения в классе есть все, даже со-
став. Он требует коррекции в сторо-
ну удорожания и усиления, но не смот-
рится абсолютно небоеспособным даже 
в новых, недавно открывшихся обстоя-
тельствах. В самом клубе из главного го-
рода Кубани перспективу повышения в 
классе назвали охотой за медведем, ко-
торый ходит по лесу, отметив, что жела-
ние стать генералом имеется у любого 
солдата, который в меру честолюбив. 

Похожая ситуация и с местом, кото-
рое может освободить в ФНЛ «Красно-
дар», случись с «Сатурном» непоправи-
мое. Воронежский «Факел» в очереди за 
горящей путевкой будет даже не деся-
тым, на деле именно он - кандидат №1 
на успех в этой гонке. Клуб из Армави-
ра, который согласно регламенту полу-
чит первоочередное право на подобный 
рывок наверх, от этой возможности на-
верняка откажется. Олегу Мкртчану, 
инвестору тамошнего «Торпедо», впол-
не достаточно трат на «Кубань». Схожая 
история и с «Тюменью» - в этом клубе 
никто и никуда спешить не собирается. 
Полный туман с будущим «Торпедо-ЗИ-
Ла». Так что единственным реальным 
конкурентом «Факела» в борьбе за вир-
туальную путевку в первый дивизион 
выглядит иркутский «Радиан-Байкал», 
но у Воронежа, в конце концов, футболь-
ные традиции намного богаче.

«Сатурн» может стать вторым пос-
ле «Москвы» коллективом, поте-
рянным премьер-лигой в течение 

одного календарного года. Года, когда Рос-
сия получила право на проведение чемпи-
оната мира. Не парадокс ли?

Тяжелейшим ударом для черно-синих 
стал судебный иск «Московской област-
ной инвестиционной трастовой компании» 
на 803,7 миллиона рублей. Сумму, сопос-
тавимую с годовым бюджетом подмосков-
ного клуба в его лучшие годы. Сложились 
эти впечатляющие цифры из трех кредитов, 
полученных «Сатурном» в 2006 и 2007 годах 
от структур Алишера Усманова. Тогда пого-
варивали, что один из крупнейших акцио-
неров лондонского «Арсенала» может стать 
владельцем «Сатурна». Но до этого дело не 
дошло. Как и в начале века, когда о желании 
вложить серьезные средства в клуб из Ра-
менского заявляла «Нафта-Москва» Сулей-
мана Керимова. Можно лишь догадываться 
о причинах срывов переговоров… 

В то же время легендами обросла ис-
тория о том, как к покупке «Сатурна» был 
близок литовский бизнесмен Владимир 
Романов. Узнав, что клуб в Подмосковье 
продается без стадиона и базы, с которы-
ми никто расставаться не собирался, мил-
лионер свернул переговоры. Вести спор-
тивный бизнес в Шотландии, Литве и да-
же в Белоруссии ему оказалось проще и 
понятнее.

Стоит отметить, что в последние годы 
весь пакет акций «Сатурна» находился в ру-
ках правительства Московской области. Да 
и МОИТК, поставившая клуб на грань бан-
кротства, на момент подписания долговых 
бумаг в апреле 2009-го была полностью 
подконтрольна областному правительству. 
Иск в Московский арбитражный суд был по-
дан после банкротства МОИТК и введения 
там внешнего управления. 

К тому моменту «Сатурн» уже был обреме-
нен солидными долгами перед игроками. Ка-
кие слова находили руководители и тренеры 
для футболистов - так и останется загадкой. 
Но факт остается фактом: сатурновцы были 
до последнего тура честны перед футболом, 
болельщиками и самими собой. Когда на фи-
нише они опровергли все прогнозы букмеке-
ров, подумалось, что похоронить такую ко-
манду будет глупо. Хотя бы потому, что «Са-
турн» - это не только игроки и тренеры. Это 
тысячи болельщиков. Это одна из лучших в 
России детских футбольных школ, в которой 
пестуют собственных звездочек. Например, 
18-летнего Эмина Махмудова, потенциаль-
ного участника ЧМ-2018. Если события про-
должат развитие по критическому сценарию, 
Махмудов или лучший футболист выигранно-
го юными черно-синими первенства страны 
16-летний Константин Савичев если и сыг-
рают на главном турнире планеты, то уже не 
в качестве сатурновцев.

В любой стране мира возможна ситуа-
ция, когда главный акционер не может со-
держать клуб. А о тяжелом финансовом 
положении Московской области говорят 
давно и много. Так же, как и о безусловной 
важности социальных программ в регионе. 
На Западе, чей футбол нам постоянно при-
водят в пример, акционеры в таких случа-
ях выставляют команду на торги. Публич-
но и официально. 

По нашим данным, подмосковный клуб 
до последнего момента вел интенсивные 
переговоры с крупной иностранной пиво-
варенной компанией. Может, это и пра-
вильно, если отечественных спасителей 
так и не нашлось?..

Отдел футбола

Вот что думают 
о событиях, 

разворачивающихся 
вокруг «Сатурна», 
его главный тренер 

и игроки

Вчера в Доме футбола состоялось 
заседание комитета по этике РФС, где 
обсуждался матч «Нижний Новгород» - 
«Волга». Никакого решения пока не при-
нято, но, как стало известно «СЭ», снятие 
команд с соревнований в качестве нака-
зания не рассматривается.

Полузащитник «Палермо» Хавьер 
Пасторе продлил контракт с сицилийца-
ми до 2015 года, при этом в соглашении 
указана минимальная сумма, за которую 
другой клуб может выкупить его транс-
фер, - 60 миллионов евро. (Football Italia)

По сообщениям испанских изда-
ний, днепропетровский «Днепр» ведет 
переговоры о покупке трех игроков из 
этой страны. Sport.es сообщает о пред-
ложении украинского клуба «Эспаньо-
лу» по покупке 24-летнего центрального 
хавбека Хави Маркеса. Но каталонцев не 
устраивает предложенная сумма (4 мил-

лиона евро), да и сам игрок не хочет уез-
жать. Futboldesdemallorca.com, в свою 
очередь, информирует, что «Днепр» ин-
тересуется фланговым игроком «Мальор-
ки» 26-летним Гонсало Кастро и 21-лет-
ним форвардом «Альмерии» Пабло Пьят-
ти. За последнего по данным сайта уже 
предложено 10 миллионов евро.

Как предполагает английская 
Evening Standard, полузащитник Дэ-
вид Бекхэм может продолжить карьеру 
на правах аренды в «Тоттенхэме». Хав-
бек принадлежит «Лос-Анджелес Гэлак-
си», сезон в США закончился в ноябре, и 
Бекхэм вполне может согласиться вер-
нуться на время в Европу, как он это уже 
делал ранее, выступая за «Милан».

11 января игроки «Сибири» собе-
рутся в Москве, где проведут обследо-
вание в медцентре «Лужников». На 13 ян-
варя намечен вылет в Турцию на первый 
предсезонный сбор, который продлит-
ся две недели. Всего «Сибирь» планиру-
ет провести четыре сбора. Все они прой-
дут в Турции. (fc-sibir.ru)

Полузащитники Санжар Турсунов 
(«Волга» НН), Марат Бикмаев («Алания») 
и Вагиз Галиулин («Сибирь») вошли в 
предварительный список игроков сбор-
ной Узбекистана, которая в январе сыг-
рает на Кубке Азии в Катаре. Окончатель-
ная заявка должна быть отправлена до 3 
января. (ФФУ)

Руководство «Вест Хэма» поста-
вило перед главным тренером команды 
Авраамом Грантом очередной, третий по 
счету, ультиматум. Израильскому спе-
циалисту сказали, что он будет отправ-
лен в отставку, если «Вест Хэм», замыка-
ющий турнирную таблицу премьер-ли-
ги после 17 туров, не одержит ни одной 
победы в ближайших трех матчах. (Эли 
ШВИДЛЕР)

Игрок молодежной сборной Гер-
мании и «Вольфсбурга» Ашкан Дежага 
получил от ФИФА разрешение на сме-
ну футбольного гражданства. Уроженец 
Тегерана сможет выступить за сборную 
Ирана на Кубке Азии в январе будуще-
го года. (АР)

ПО ПУТИ 
«ГОРОЖАН»?

ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ДЛЯ «ИНОПЛАНЕТЯН» 

ИЩЕТ ВОРОНЦОВ

- Руководители клубов обычно трудно 
расстаются со своей должностью. Даже 
идя на повышение, пытаются добиться 
совмещения. Как было с вами?

- Не было, а есть. Нахожусь, если 
можно так выразиться, в процессе рас-
ставания с «Сатурном» - и протекает он 
для меня очень тяжело. 

- Уютно ли вам в новом кресле? Ведь 
в первом дивизионе вы еще не работа-
ли…

- О кресле пока говорить рано, еще не 
успел его почувствовать. В новой долж-
ности провел пока только одно совеща-
ние, второе - 20 декабря. За последние 
шесть лет, кстати, я познакомился со 
многими людьми, работающими в пер-

вом дивизионе. Главное, чтобы мы все 
хотели работать сообща - и это жела-
ние, как мне показалось, прослежива-
ется у всех.

- На кого вы оставили «Сатурн»?
- Пока я передаю дела исполняю-

щему обязанности руководителя, мо-
ему бывшему заместителю Ивану Пыр-
скому. О глобальных перспективах 
«Сатурна» мне сейчас говорить слож-
но. Наверное, нет ничего страшнее 
для руководителя, чем бессилие в 
критической ситуации. Не хочу ее 
комментировать, но, может быть, мой 
уход из клуба послужит катализато-
ром процесса нормализации ситуации 
в нем.

Понимаю, что у многих мое реше-
ние вызовет негативную реакцию, од-
нако свой шаг считаю единственно вер-
ным. Уверен, что «Сатурн» будет всегда. 
А мой выбор, надеюсь, поймут, потому 
что по большому счету оправдываться 
мне не в чем.

- В прессе сообщалось, что «Сатур-
ном» заинтересовалась крупная мекси-
канская компания. Что в итоге?

- Сейчас переговоры по непонятным 
мне причинам приостановлены, а мо-
жет быть, и остановлены. Если они во-
зобновятся и завершатся успешно, для 
всех, в том числе и для меня, это будет 
большая радость.

Павел АЛЕШИН

Теперь уже бывший гендир «Сатурна» не склонен драматизировать ситуацию в клубе 

Игорь ЕФРЕМОВ: «РАССТАВАТЬСЯ 
С РАМЕНСКИМ ТЯЖЕЛО»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Андрей КУЗИЧЕВ 
из Кратова

- 21 декабря состоится утверждение 
календаря чемпионата России, и на это 
заседание мы совершенно точно не по-
везем никаких писем о снятии команды с 
турнира. - Пырский, принявший на себя 
оперативное управление клубом, начал 
разговор с корреспондентом «СЭ» с глав-
ного. - Мы приложим максимальные уси-
лия, чтобы клуб продолжил существова-
ние. У меня есть положительный, на мой 
взгляд, опыт подобной работы с ФК «Мос-
ква», которая затем, к сожалению, пре-
кратила свое существование. Исходя из 
него могу сказать: проходить во второй 
раз за календарный год не самую при-
ятную процедуру мне, честно говоря, не-
интересно. А потому сохранить «Сатурн» 
в премьер-лиге - уже дело чести.

- Существуют ли для этого предпо-
сылки?

- Да. В частности, во многом благода-
ря Игорю Ефремову у нас есть наработ-

ки и понимание того, как выйти из сло-
жившейся непростой ситуации. Мы не 
теряем оптимизма и уверены в том, что 
все у нас получится. Надеюсь, что ком-
пании, с представителями которых про-
водились предварительные переговоры, 
все-таки поймут наше положение.

На данный момент, кстати, есть од-
на компания, готовая к сотрудничеству 
с клубом. Называть ее не буду, но вполне 
официально могу заявить, что она пла-
нирует стать титульным спонсором «Са-
турна» в новом сезоне. Однако этих де-
нег недостаточно для всего чемпионата. 
Тем более что турнир на этот раз будет 
состоять не из 30, а из 44 матчей. Кроме 
того, есть компания, которая проявля-
ет интерес к приобретению 70 процен-
тов акций клуба. 

- В ближайшие дни клубу предстоит 
пройти лицензирование. Все ли готово 
для этой процедуры?

- Все документы подготовлены. В 
ближайшее воскресенье примем на 
базе и стадионе соответствующую ко-

миссию РФПЛ. Повторяю: 21 декаб-
ря мы примем участие в общем соб-
рании лиги. На данный момент воп-
рос о снятии «Сатурна» с чемпионата 
не стоит.

- Все вышесказанное касается скорее 
перспективы. Но есть и текущие пробле-
мы. В частности, судебный иск МОИТК, а 
также долги перед футболистами.

-  Действительно, эти проблемы 
существуют. Скажу больше: долги у нас 
не только перед футболистами, но и пе-
ред сотрудниками клуба. Понятно, что 
клуб от долгов прошлых лет не отка-
зывается. Судебный процесс идет, но, 
повторяю, мы ведем переговоры с ком-
панией, которая готова не только ку-
пить 70 процентов акций клуба, но и 
погасить данный долг. С игроками бу-
дем общаться по выходу команды из 
отпуска. По мере поступления средств 
на расчетный счет будем гасить задол-
женности по заработной плате как пе-
ред футболистами, так и перед сотруд-
никами клуба. 

Вчера исполняющим обязанности генерального директора «Сатурна» был назначен 
Иван Пырский. Он заменит на этом посту руководившего подмосковным клубом с мая 

прошлого года Игоря Ефремова, который на днях возглавил Футбольную национальную лигу

ВО ГЛАВЕ «САТУРНА» - 
ПЫРСКИЙ

ЛЕЧЕНИЕ ЖИРКОВА 
ЗАТЯГИВАЕТСЯ

Российский полузащитник «Челси» Юрий Жирков, 
возобновивший в конце прошлой недели тренировоч-
ные занятия, вынужден опять заняться лечением лево-
го ахилла.

- Боли в ногах почувствовал сразу после игры в Во-
ронеже против сборной Бельгии 17 ноября, - рассказал 
Жирков корреспонденту «СЭ». - По возвращении в Лон-
дон прошел обследование, которое выявило воспалитель-
ные процессы в ахиллах. Но если на правой ноге он ока-
зался незначительным и прошел достаточно быстро, то 
с левой все куда более серьезно. Три недели не трени-
ровался с командой, проводя только восстановительные 
упражнения, - и перед прошлым уик-эндом боль вроде бы 
ушла. Однако после первой же тренировки снова верну-
лась. Возможно, просто поторопился вернуться в строй, 
но очень уж этого хотелось - и болячки надоели смертель-
но, и без футбола крайне тяжело.

- Что теперь? Каковы прогнозы на ваше возвра-
щение в строй?

- Сегодня (в четверг. - Прим. «СЭ») врачи осматрива-
ли ногу и сказали, что все уже более или менее нормаль-
но. Но напряжение еще ощущаю, да и доктора не хотят, 
чтобы я снова рисковал. Пока мы вместе надеемся, что 
приступлю к тренировкам на следующей неделе. А матч 
с «Манчестер Юнайтед», увы, опять придется смотреть с 
трибуны. Жду, что «Челси» прервет наконец неудачную 
серию и остановит лидера - может, хотя бы это улучшит 
мое настроение. (Борис ЛЕВИН)

ЧЕРЧЕСОВ 
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ 

С «ЖЕМЧУЖИНОЙ»
Вчера вечером Станислав Черчесов поставил под-

пись под контрактом на три с половиной года с «Жемчу-
жиной-Сочи». Кандидатура тренера была утверждена пре-
зидентом клуба Дмитрием Якушевым.

- В последние два дня мы согласовывали нюансы, 
советовались с руководителями «Жемчужины» и в кон-
це концов пришли к общему знаменателю, - признался 
«СЭ» Черчесов. 

- На какой футбол собираетесь делать ставку?
- Говорить можно о чем угодно, но исходить надо из 

реальностей. Выход в первую лигу многое дал команде, 
у нее появился опыт - и теперь надо суметь сделать еще 
один шаг вперед. А именно - превратить коллектив в еще 
более боеспособный. Как ни банально это прозвучит, ори-
ентироваться придется не на мечты, а на реальность. Точ-
нее, на футболистов, которые будут под рукой.

- Значит, уже сейчас думаете об усилении?
- Пока об этом говорить рано. Такие вещи с бухты-

барахты не делаются. Для начала надо хорошенько вы-
спаться, а утром встать и, мысленно перекрасившись в 
оранжевое, вместе с руководством обсудить дальней-
шие шаги. Моя же задача - вписаться в эту семью, стать 
полноправным ее членом, добросовестно отвечать за 
вверенный участок работы и шаг за шагом идти вперед. 
(Юрий ИВАНОВ)

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» 
ПОПОЛНИЛИСЬ 

УЧАСТНИКОМ ЧМ-2010
Вратарь сборной Алжира Раис М’Бохли, принадлежав-

ший софийской «Славии», заключил вчера контракт сро-
ком на три с половиной года с «Крыльями Советов». На 
чемпионате мира в ЮАР он провел за свою команду два 
матча - с Англией и США.

- Мы давно начали следить за этим футболистом, - ска-
зал корреспонденту «СЭ» спортивный директор «Крыль-
ев» Сергей Марушко. - Просматривали игры, разгова-
ривали с людьми, близко знающими его, поскольку для 
нас важны не только игровые характеристики футболис-
та, но и его человеческие качества. Собрав всю инфор-
мацию, мы убедились, что этот футболист нам подхо-
дит. Надеюсь, М’Бохли станет достойной заменой Эду-
ардо Лобосу.

- Мне грустно расставаться с Раисом, потому что я 
люблю его как сына, но я знаю, что переход пойдет ему 
во благо: он станет лучшим вратарем российского чем-
пионата, - заявил Венцислав Стефанов, президент 
«Славии», которая в августе одолжила голкипера зем-
лякам из ЦСКА. 

До того, как оказаться в Болгарии, 24-летний уроже-
нец Парижа провел по сезону в «Марселе» и шотландском 
клубе «Хартс», играл в Греции за «Этникос» и «Панетоли-
кос», а также в Японии за «Рюкю». Признанный лучшим 
вратарем болгарского чемпионата, он в мае этого года 
был на просмотре в «Манчестер Юнайтед». Летом «Нью-
касл» предложил за вратаря 900 тысяч евро, но «Сла-
вию» эта сумма не устроила. До приглашения в алжир-
скую команду Раис играл за юношеские сборные Фран-
ции U-16 и U-17.

В том, что «Крылья» приобрели незаурядного футбо-
листа, представители самарского клуба уже успели убе-
диться. Алжирец захотел как можно быстрее познакомить-
ся с городом, в котором ему предстоит играть. На будущей 
неделе он собирается приехать в заснеженную Самару. 
(Александр ПРОСВЕТОВ, Арнольд ЭПШТЕЙН)

«ЗЕНИТ» НЕ ПОДТВЕРЖДАЕТ 
ИНТЕРЕСА К БУФФОНУ

В «Зените» не подтверждают информацию о том, что 
клуб интересуется 32-летним голкипером «Ювентуса» 
Джанлуиджи Буффоном. 

- Это не более чем слухи, коих в применении к «Зени-
ту» всегда бывает немало, - прокомментировал ситуацию 
«СЭ» спортивный директор петербургского клуба Игорь 
Корнеев. (Сергей ЦИММЕРМАН)

СЛОВАКИЯ 
ПРИМЕТ СБОРНУЮ РОССИИ 

В ЖИЛИНЕ
Федерация футбола Словакии приняла решение о том, 

что в домашнем матче отборочного турнира ЧЕ-2012 на-
циональная команда этой страны примет сборную Рос-
сии на стадионе «Под Дубнем» в Жилине. Об этом кор-
респонденту «СЭ» рассказал во вчерашнем телефонном 
разговоре владелец и президент ФК «Жилина» Йозеф 
Антошек.

- Нам очень приятно, что выбор словацкой федера-
ции пал на наш стадион, - признался Антошек. - Впрочем, 
для нас это неожиданностью, откровенно говоря, не ста-
ло. Наша арена, увы, единственная в Словакии, отвеча-
ющая всем требованиям УЕФА для проведения игр столь 
серьезного уровня.

Напомним, что игра состоится 7 октября будущего го-
да. (Александр МАРТАНОВ)

КДК УЕФА ОБЪЯВИТ 
РЕШЕНИЕ О НАКАЗАНИИ 

«СПАРТАКА» СЕГОДНЯ
Как сообщили вчера вечером корреспонденту «СЭ» 

в пресс-службе Союза европейских футбольных ассо-
циаций, решение Контрольно-дисциплинарного коми-
тета УЕФА относительно матча Лиги чемпионов «Жили-
на» - «Спартак», состоявшегося 8 декабря, будет объяв-
лено в пятницу.

Между тем делегация московского клуба вылетела 
вчера в швейцарский Ньон на жеребьевку 1/16 и 1/8 фи-
нала Лиги Европы.  (Александр БОБРОВ, Вячеслав КО-
РОТКИН)

РОХО 
ПРОШЕЛ МЕДОСМОТР

20-летний центральный защитник Маркос Рохо, о при-
обретении которого красно-белые договорились с «Эс-
тудиантес» из Ла-Платы, прошел медосмотр. Процедура 
состоялась в Германии: немецкие врачи вынесли положи-
тельный вердикт, а последние детали личного соглаше-
ния перспективного футболиста со «Спартаком» должны 
быть улажены сегодня или завтра. По данным «СЭ», кон-
тракт аргентинца будет рассчитан на пять лет. (Вячес-
лав КОРОТКИН)

«ХИМКИ» 
ОБРЕЛИ НОВОГО ТРЕНЕРА
Новым главным тренером «Химок» стал 44-летний 

Александр Григорян, десять лет тренировавший женщин, 
а в прошлом году - «Нижний Новгород». С женскими ко-
мандами он выиграл три титула чемпиона и четыре обла-
дателя Кубка России.

- Григорян понравился нам своими взглядами на фут-
бол, нацеленностью на результат и плодами своей работы 
в прошедшем сезоне с «Нижним Новгородом», - объяс-
нил новое назначение генеральный директор ФК «Химки» 
Сергей Городничук. - В списке кандидатов на должность 
главного было около двадцати фамилий, но в «финал» вы-
шли двое: Григорян и Сергей Ташуев. Было бы у меня две 
команды, взял бы обоих. Помогать Григоряну будут Илья 
Цымбаларь и работавшие в команде и прежде ранее Ба-
бушкин и тренер вратарей Петухов.

- Правда ли, что в руководящий состав «Химок» 
войдет бывший вице-президент «Спартака» и менед-
жер «Терека» Григорий Есауленко?

- Не исключено, но предстоят переговоры.
- Уже известен бюджет клуба на новый сезон?
- Пока только тот, что объявлен городскими властями, 

а добывать остальное, привлекать партнеров и спонсоров 
- задача наших менеджеров. Будем зарабатывать сами, 
стремиться к самоокупаемости. (Павел АЛЕШИН)

НАЧАЛАСЬ 
ПРОДАЖА БИЛЕТОВ 

НА ФИНАЛ ЛИГИ ЕВРОПЫ
Вчера началась продажа билетов на финал Лиги Ев-

ропы, который пройдет 18 мая на «Дублин Арене» (на-
помним, что в плей-офф этого турнира впервые в исто-
рии вышли сразу четыре российских клуба). До 13 января 
заявки на официальном сайте УЕФА могут подавать ис-
ключительно жители Ирландии. С 21 февраля по 23 мар-
та это смогут сделать и граждане других стран. Каждый 
претендент должен заполнить анкету, при этом одно фи-
зическое лицо может претендовать максимум на два би-
лета одной и той же ценовой категории. Ценовых катего-
рий четыре: от 135 до 50 евро. Обладателей билетов вы-
явит жеребьевка. (Борис ЛЕВИН)

«ЛОКО» ПРИГЛАСИЛ 
«САНТОС» НА 75-летие

Руководство «Локомотива» пригласило бразильский 
«Сантос» принять в будущем году участие в международ-
ном турнире, посвященном 75-летию московского клуба. 
С такой инициативой выступил вице-президент желез-
нодорожников по аналитической работе и спорту Юрий 
Белоус, летавший на днях в Бразилию для решения кад-
ровых вопросов, в том числе по аренде полузащитника 
Шарлеса в «Сантос».

- Приятно, что к нашему клубу есть такой интерес за 
рубежом, - сказал президент «Сантоса» Луис Алвару де 
Оливейра Рибейру. - И это не случайно, поскольку как 
минимум у двух наших игроков Неймара и Гансу есть все 
шансы уже в ближайшие годы стать лучшими футболис-
тами мира. Они достойные преемники Пеле. Единствен-
ная проблема с возможной поездкой в Москву - то, что 
унас очень плотный календарь.

Между тем доктор Отасилиу да Мата, под руководс-
твом которого Шарлес проходит реабилитационный курс 
в Белу-Оризонте, сказал бразильским СМИ, что для пол-
ного восстановления футболисту понадобится еще 45 
дней. Напомним, что пять месяцев назад опорный полу-
защитник «Локомотива» порвал связки левого коленного 
сустава, после чего перенес операцию. (O Globo, Влади-
мир КОНСТАНТИНОВ)

ЗЮЗИН - В «ВОЛГЕ»
24-летний полузащитник Максим Зюзин подписал 

контракт с нижегородской «Волгой». 
- Считаю, что сделал большой шаг вперед. Буду до-

казывать, что достоин быть в основе своей новой коман-
ды, - подчеркнул Зюзин в разговоре с корреспондентом 
«СЭ». Последние три сезона игрок провел в ФК «Ниж-
ний Новгород». В чемпионате-2010 он выходил на поле 
в составе «горожан» в 34 матчах, забил три мяча. (Сер-
гей КОЗУНОВ)

ЮНУЗОВИЧ СТАЛ 
БРЯНСКИМ ДИНАМОВЦЕМ
Брянское «Динамо» договорилось с «Амкаром» о вы-

купе прав на 24-летнего хорватского нападающего бос-
нийского происхождения Эдина Юнузовича, который в 
прошедшем сезоне выступал за бело-голубых в первом 
дивизионе на условиях аренды.

- Я очень доволен свершившимся событием, - при-
знался Юнузович корреспонденту «СЭ». - В «Динамо» 
я словно заново родился как бомбардир и в новом се-
зоне надеюсь забивать еще больше. Мне все нравится 
в этой команде - руководство, тренер, ребята. Думаю, 
нам по силам будет занять место в первой пятерке но-
вого турнира. 

Напомним, что Юнузович подписал контракт с «Амка-
ром» в 2009 году, однако в итоге провел за него всего че-
тыре матча в чемпионате России. До этого он выступал 
за словенские «Рудар» и «Кршко», а еще раньше - за хор-
ватскую «Риеку». (Павел АЛЕШИН)



17 декабря 2010 года 3

ЗЕНИТ
Первый сбор чемпионы России про-

ведут с 15 по 29 января в Дубае (ОАЭ). 
(Сергей ЦИММЕРМАН)

ЦСКА
Вице-чемпионы России соберутся 14 

января на базе в Ватутинках, два дня пос-
вятят медобследованию, а 16-го улетят в 
испанский Кампоамор. Сбор продлится 
до 28 января и будет посвящен в основ-
ном функциональной подготовке. Второй 
сбор, уже в гораздо большей степени иг-
ровой, с несколькими контрольными мат-
чами, намечен с 31 января по 12 февра-
ля в Турции. (Борис ЛЕВИН)

РУБИН
Первый сбор казанцы по традиции 

проведут в Турции, в Белеке, где будут 
заниматься с 8 по 23 января. Опять же по 
традиции, второй этап подготовки «Ру-
бин» отработает в Испании, в Аликанте, 
с 29 января по 12 февраля. Сроки и мес-
то третьего сбора зависят от итогов же-
ребьевки 1/16 финала Лиги Европы. По 
словам президента клуба Александра Гу-
сева, казанцы будут просить соперников 
провести первый матч на их поле, и в слу-
чае их согласия сбор состоится за грани-
цей. Ответную встречу, возможно, «Ру-
бин» проведет на юге России, чтобы не 
калечить в разгар зимы газон Централь-
ного стадиона. (Сергей ГАВРИЛОВ)

СПАРТАК
Отпуск у футболистов продлится до 9 

января, а первые два рабочих дня красно-
белые по традиции посвятят медосмотру. 
Первый сбор команда должна провести 
с 12 по 24 января в турецком Белке. (Вя-
чеслав КОРОТКИН)

ЛОКОМОТИВ
Первый сбор «Локомотива» состоит-

ся уже на следующей неделе: с 21 по 27 
декабря и будет носить ознакомитель-
ный характер. Новый главный тренер 
Юрий Красножан впервые встретится 
с командой. В Турции, в спорткомплек-
се в районе Белека, команда будет тре-
нироваться с 8 по 23 января, после того 
как все футболисты 5-6 января пройдут 
в Москве медобследование. (Екатери-
на БРЕДИНА)

СПАРТАК Нч
Команда ориентировочно соберется 

8 января в Нальчике, а с 10-го будет рабо-
тать в Турции. (Альберт БЕКОВ)

ДИНАМО
Игроки соберутся после отпуска 10 

января, пройдут медобследование и на-
чнут работу в манеже. На 18 января за-
планирован вылет на сбор в Турцию. За-
тем команда будет тренироваться на Кип-
ре и снова вернется в Турцию. (Александр 
МАРТАНОВ)

ТОМЬ
5 января сибиряки собираются в 

Москве, 6-го и 7-го футболисты пройдут 
углубленный медосмотр. С 8 по 21 янва-
ря команда проведет первый сбор в ту-
рецкой Анталье. (Александр ЛЬВОВ, Сер-
гей СИМОНОВ)

РОСТОВ
Команда соберется 9 января, на сле-

дующий день пройдет медобследование 
и тестирование, а 12-го по традиции на-
чнет подготовку к сезону в Турции, где бу-
дет работать две недели. Предполагает-
ся, что два следующих сбора той же про-
должительности также пройдут в Турции, 
а паузы между пребыванием в Среди-
земноморье составят четыре дня. (Юрий 
ПЛОХОТНИЧЕНКО)

САТУРН
Подготовку команда планирует на-

чать 8 января. Несколько дней черно-
синие будут работать на базе в Крато-
ве, после чего отправятся в Турцию. В 
списке мест предполагаемых сборов 
значатся еще Кипр и Испания. (Андрей 
КУЗИЧЕВ)

АНЖИ
Первый сбор намечен с 8 по 17 янва-

ря на учебно-тренировочной базе клуба. 
Упор будет сделан на улучшение физи-
ческого состояния футболистов, спар-

ринги не намечаются. (Кайрав КАГЕР-
МАНОВ)

ТЕРЕК
Первый сбор грозненцы проведут с 5 

по 19 января в турецкой Анталье в отеле 
«Калисто». (Александр ЛЬВОВ)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
Команда выйдет из отпуска 6 января. 

Первый сбор состоится с 10 по 28 янва-
ря на Кипре, а второй и третий пройдут 
в Турции. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

АМКАР
Первый сбор пермяки проведут с 

16 по 27 января в турецком Сиде. (Па-
вел АЛЕШИН)

КУБАНЬ
Краснодарцы выйдут из отпуска 4 ян-

варя. Потренировавшись несколько дней 
на базе «Северная», команда вылетит на 
сбор в Турцию, который продлится две 
недели. Ожидается, что в Анталье «Ку-
бань» проведет несколько контрольных 
матчей. (Артур КАРАТАЙ)

ВОЛГА
Первый сбор команда проведет с 7 

по 27 января в турецком Белеке. Ниже-
городский клуб запланировал провести 
там 4 контрольных матча: 16, 19, 22 и 26 
января. (Сергей КОЗУНОВ)

Александр ЯКОБСОН из Санкт-Петербурга

- На этот турнир я приезжал, когда мне 
было 10 лет. Мог ли тогда подумать, что бу-
ду участвовать в нем как тренер! - начал 
разговор с журналистами Дмитрий Алени-
чев, месяц назад возглавивший юношес-
кую сборную России 1993 г.р. - Но основ-
ные соревнования для нас - отборочные иг-
ры к чемпионату Европы, которые пройдут 
в Болгарии. На Мемориале Гранаткина бу-

ду требовать от команды хорошего футбола, 
а не результата любой ценой.

- Технический директор РФС ван Линген 
говорит, что все юношеские сборные долж-
ны придерживаться той же тактики, что пер-
вая команда.

- С этой идеей я не согласен: у меня нет 
нужного подбора игроков, чтобы действо-
вать по схеме 4-3-3. На недавнем турнире 
во Франции мы играли 4-4-2. Мне кажется, 
я имею право сам выбирать тактику.

- Была ли у вас возможность просмотреть 
таланты где-нибудь в глубинке?

- К сожалению, во Владивосток пока не 
ездил (улыбается). Но, может быть, немного 
поближе в ближайшее время выберусь.

- Ребята, которых вы тренируете, подойдут 
в расцвете сил к ЧМ-2018. Видите среди них 
будущих игроков национальной сборной?

- При правильном отношении к делу мно-
гие могут сыграть на домашнем чемпиона-
те мира. Не скрою, мне будет приятно, если 
смогу приложить к этому руку.

Корреспонденты «СЭ» информируют, где и когда клубы премьер-лиги 
собираются начать подготовку к сезону-2011/12

У СВОИХ ВОРОТ

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

КАЗАНЬ. Президент «Рубина» Алек-
сандр Гусев подтвердил уход из клуба 
защитника Квирквелия и полузащит-
ника Сибайи, кроме того, на трансфер 
может быть выставлен полузащитник 
Горбанец. По словам Гусева, казанцы 
действительно заинтересованы в услу-
гах Янбаева («Локомотив»), Лебеденко 
(«Ростов»), Лахиялова («Терек»), а так-
же форварда «Копенгагена» Н’Дойе. 
Принципиально решен вопрос о заклю-
чении контракта с молодым нападаю-
щим эквадорского «Насьоналя» Марло-
ном де Хесусом. По словам президен-
та «Рубина», Нобоа хотят видеть у себя 
несколько английских клубов, Ансаль-
ди - испанских, Гекдениза - турецких, 
а к Рязанцеву проявляет интерес «Ди-
намо». На первый сбор в Турцию пое-
дут все игроки, отдававшиеся в арен-
ду, кроме защитника Хагуша. (Сергей 
ГАВРИЛОВ)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НОВОСИБИРСК. 22-летний напада-

ющий «Сибири» Беляев, на счету которо-
го 7 матчей и 1 гол в премьер-лиге-2010, 
а также 3 встречи в Лиге Европы, под-
писал с клубом новый контракт, рассчи-
танный на 2,5 года. 18-летний защитник 
дубля Гладышев заключил с «Сибирью» 
новое соглашение на 3,5 года. (Алексей 
ЕВСТИФЕЕВ)

ЯРОСЛАВЛЬ. Гендиректор «Шинни-
ка» Александр Рожнов назвал имена но-
вичков команды, с которыми контракты 
либо уже подписаны, либо будут заклю-
чены на первом сборе, который начнется 
сегодня. Как уже сообщал «СЭ», это не-
давний капитан «Салюта» хавбек Кушов, а 
также два защитника - Джорджевич («Цр-
вена Звезда»), в 2007 году уже выступав-
ший за «Шинник», и Гапон («Химки»). У по-
лузащитника Войделя есть приглашения 
из клубов премьер-лиги, но он хочет про-
должить играть в Ярославле. «Мы пойдем 
навстречу Войделю, - подчеркнул Рожнов. 
- Постараемся предложить ему достой-
ные условия». (Виктор ПОЛЯК)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ВОЛГОГРАД. Вчера новым генераль-

ным директором «Ротора» был назначен 
Сергей Нечай, сменивший Андрея Кри-
вова. В середине 90-х Нечай выступал за 
волгоградскую команду на позиции за-
щитника и в 1993 году стал вице-чемпи-
оном России. (Сергей ХОХЛОВ)

ЧМ-2018
МОСКВА. Вчера в ходе общения с 

россиянами в прямом телеэфире пре-
мьер-министр РФ Владимир Путин за-
явил, что ЧМ-2018 окажет большое вли-
яние на развитие России. «В городах 
проведения чемпионата мира не будет 
произведено столь масштабное стро-
ительство, как в Сочи, где в 2014 году 
пройдет зимняя Олимпиада, - отметил 
премьер-министр. - Но там будет прове-
дена работа по улучшению дорог, модер-
низации аэропортов, железнодорожных 
вокзалов. Надеемся, что удастся создать 
высокоскоростное железнодорожное со-
общение между этим городами. Уже не 

говорю о развитии спортивной инфра-
структуры. Чемпионат мира окажет по-
ложительное влияние на жизнь страны». 
Путин также уточнил, что он имел в виду, 
говоря о помощи Романа Абрамовича в 
строительстве стадионов для чемпио-
ната мира: «Они (олигархи) должны по-
мочь сделать из этих объектов хороший 
бизнес-проект, который был бы окупа-
ем». (rian.ru)

НАКОРОТКЕ
МОСКВА. Первую в своей истории 

победу на взрослом турнире одержа-
ли юные футболисты ФК «Петровский 
замок», выигравшие «Кубок молочных 
зубов - первокурсников МАМИ». Спра-
ведливости ради надо отметить, что 
мальчишкам помогали вратарь влади-
мирского «Торпедо» Александр Низрю-
хин и Александр Грязев, забивший 10 
голов в четырех матчах. Лучшими игро-
ками признаны 15-летний капитан ко-
манды Сергей Захаров и 13-летний Нид-
жат Велиев.

На вчерашней пресс-конференции, посвященной 23-му Мемориалу Гранаткина (3 - 9 января, 
Санкт-Петербург), главным действующим лицом стал один из самых титулованных футболистов России

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: «БЫЛО БЫ ЗДОРОВО 
ПОДГОТОВИТЬ ИГРОКОВ ДЛЯ СБОРНОЙ РОССИИ-2018»

ПРЕЗИДЕНТ «РУБИНА» ПОДТВЕРДИЛ ИНТЕРЕС 
К ЯНБАЕВУ, ЛЕБЕДЕНКО И ЛАХИЯЛОВУ

ФУТБОЛ

Александр ПРОСВЕТОВ

Тренерский цех, казалось бы, постоян-
но находится в зоне повышенной тур-
булентности. Но вот минул год, на-

стало время подводить итоги - и мы обна-
руживаем, что случались лишь отдельные 
вихри.

Понятно, что для тех, кого они непос-
редственно коснулись, это вехи в судьбе. 
Но говорить об эпидемии отставок в пре-
мьер-лиге нынче не приходится. Более то-
го, стоит отметить удивительную стабиль-
ность клубных штабов. И это на фоне раз-
говоров о падении авторитета тренерской 
профессии.

ЛИШЬ ДВЕ ОТСТАВКИ 
ПОСРЕДИ СЕЗОНА...

Отношения между руководством и тре-
нерами и впрямь строятся по-новому. У се-
годняшних управленцев по сравнению с со-
ветскими предшественниками больше лос-
ка, холодности и даже надменности. Тем 
не менее не нужно идеализировать и про-
шлое, в котором тренеров вызывали на ко-
вер всемогущие секретари обкомов и уст-
раивали нагоняи профессионалам люди 
с большими звездами на погонах. Вся эта 
публика в совершенстве владела началь-
ственным матерком, а не терминологией 
бизнес-проектов, но и она не всегда нахо-
дила общий язык с выходцами собствен-
но из футбола.

Статистика минувшего сезона вступает 
в противоречие с общим эмоциональным 
впечатлением. По ходу сезона произошли 
только три тренерские отставки. Это не-
вероятно мало по любым западным крите-
риям! Более того, одну из отставок можно 
взять в скобки. Омари Тетрадзе подал заяв-
ление об уходе из «Анжи» по собственному 
желанию уже после первого тура. Насколь-
ко известно, он об этом не жалеет, тем бо-
лее что сумел добиться повышения в клас-
се уже с «Волгой», а два выхода в премьер-

лигу за два года - несомненное тренерское 
достижение.

А по ходу сезона чемпионат получил две 
отставки. Одна из них, самарская, при всем 
уважении к Юрию Газзаеву выглядит по 
прошествии времени абсолютно оправдан-
ной. Александр Тарханов принял «Крылья 
Советов» в аховой ситуации и сумел сохра-
нить в премьер-лиге клуб из города, в кото-
ром очень любят футбол и собираются про-
водить матчи ЧМ-2018. И это, несмотря на 
убийственный календарь на финише, кото-
рый вынуждал оценивать шансы самарцев 
на выживание как минимальные.

Зато увольнение в «Динамо» после 7-го ту-
ра Андрея Кобелева вызвало вопросы и недо-
умение. Если причина крылась в разногла-
сиях тренера с ведущими футболистами, то 
отставка по крайней мере объяснима. Но со-
поставимого с большими амбициями резуль-
тата не было ни при нем, ни после. Тем не 
менее решение руководства бело-голубых со-
хранить в должности главного тренара Ми-
одрага Божовича представляется правиль-
ным. Как сказал в интервью «СЭ» в середине 
прошлого месяца президент «Динамо» Юрий 
Исаев, в клубе, пережившем в последние го-
ды слишком много потрясений,  «должна на-
ступить пора стабильности».

...И ДВА ДЕКАБРЬСКИХ НАЗНАЧЕНИЯ
Несоответствие эмоционального воспри-

ятия ситуации вокруг тренерского корпу-

са и цифр, которые ее иллюстрируют, по-
лагаю, связано с наделавшим много шума 
уходом из «Локомотива» Юрия Семина. Рас-
ставание харизматичного Палыча с клубом 
состоялось уже по окончании чемпионата, 
хотя такая развязка была, по сути, предре-
шена еще летом. Ее отсрочили поиски фи-
нансовых условий отставки. Президент и 
тренер не сработались, коса нашла на ка-
мень. Вот, собственно, и все. Однако прези-
дент - дама, и просто отметать «гендерный 
вопрос», как предпочитает выражаться г-
жа Ольга Смородская, значит, закрывать 
глаза на правду: в российской мужской фут-
больной среде сказывается психологичес-
кий эффект от назначения во главе клуба 
женщины. 

Назначение Юрия Красножана авто-
матически повлекло еще одну тренерскую 
перемену межсезонья: к рулю нальчикско-
го «Спартака» пришел Владимир Эштре-
ков, в прошлом соратник Семина в желез-
нодорожном клубе, теперь вернувшийся в 
родные края.

Ясно, что трудоустроился еще один из-
вестный специалист - Станислав Черчесов. 
Речь, правда, идет о клубе первой лиги, ко-
торый по итогам прошлого сезона фини-
шировал в ней только на 8-м месте. Но со-
чинская «Жемчужина» была на нашем фут-
больном небосклоне весьма заметна. И не 
столько потому, что долго фигурировала 
среди лидеров второго российского эшело-

на, сколько благодаря PR-акциям. Клуб и 
телетрансляцию своих матчей организо-
вывал, и рекламный ролик запустил, на-
водивший оранжевым цветом футболок на 
мысль о сборной Голландии. Тем более что 
весной в Сочи наведался чемпион Евро-
пы-1988 Руд Гуллит, который изучал воз-
можности сотрудничества между «Жемчу-
жиной» и «Аяксом».

В Сочи налицо серьезное желание все-
сторонне развивать футбол, есть стремле-
ние поднимать уровень, тем более к Олим-
пиаде-2014 построят новый стадион, и при-
влечение к работе тренера с именем вполне 
вписывается в общую стратегию. Кстати, 
«Жемчужина» рассматривала также кан-
дидатуры Сергея Юрана и Валерия Непом-
нящего, но наставник «Томи», человек ще-
петильный, не решился оставить сибирс-
кий клуб, и потому премьер-лига избежала 
еще одной тренерской перестановки меж-
сезонья.

ПРИВЕТЛИВЫЙ СПАЛЛЕТТИ 
ЕЩЕ И ПРИМЕР В ПОВЕДЕНИИ

Отказ клубов от шараханий частично 
можно увязать с отходом от моды на инос-
транных специалистов. Мы переболели ре-
берами и вортманнами, да и лаудрупами с 
зико тоже. Кто-то из тренеров-легионеров, 
возможно, просто не вписался в российские 
условия или не подошел конкретному клубу, 
как иной раз не подходит коллективу уме-

лый футболист, с кем-то расстались при по 
меньшей мере спорных обстоятельствах (в 
памяти возникает имя Славолюба Мусли-
на, выставленного за дверь и в «Локомоти-
ве», и в «Химках»), а некоторые гости до сих 
пор вызывают недоумение. Так или иначе, 
одни клубы наэкспериментировались и ре-
шили, что хватит, у других, возможно, фи-
нансовый кризис аппетит сбил.

В минувшем сезоне иностранцы руко-
водили только четырьмя командами: «Зе-
нитом» (Лучано Спаллетти), «Динамо» (Ми-
одраг Божович), «Ростовом» (Олег Протасов) 
и «Сибирью» (Игорь Криушенко). Причем 
двое последних включены в перечень по 
формальному признаку, коим служат их 
паспорта, украинский и белорусский соот-
ветственно. А русским языком во всей этой 
компании не владеет только питерский ита-
льянец. В новом сезоне, если больше ника-
ких пертурбаций не произойдет (памятуя о 
весеннем демарше Тетрадзе, ничего гаран-
тировать нельзя), вместо Криушенко доба-
вится румын Дан Петреску («Кубань»). Чет-
верть от общего числа главных тренеров с 
учетом украинца - право, совсем не перекос 
в сторону «чужаков». 

Глава Объединения отечественных тре-
неров Михаил Гершкович придерживает-
ся того же мнения.

- Всегда говорил: если и приглашать 
иностранцев, то только топового уровня, - 
отметил он в ходе нашей вчерашней бесе-

ды. - Вот, Спаллетти приехал - и сразу про-
явил себя. Человек хочет работать и давать 
результат, а не осваивать профессию, как 
Зико, который был великим игроком, но в 
роли тренера ничего особенного собой не 
представляет. К тому же Спаллетти - это 
видно - уважает нашу страну и наших тре-
неров. Он всегда приветствует коллег до иг-
ры и общается с ними после нее, независи-
мо от результата. Словом, радушный италь-
янец служит еще и примером в поведении, 
что делает ему честь. В отношении Божови-
ча, который к тому же знает русский, тоже 
нет вопросов. Петреску? Экспансивный че-
ловек. Посмотрим… Первая лига - все-таки 
другой уровень.

- Как оцениваете небольшое число отста-
вок по ходу сезона?

- Конечно же, положительно. Две от-
ставки - а Тетрадзе ушел из «Анжи» сам - 
это действительно не много. Думаю, клуб-
ные руководители осознали: тренерская 
чехарда не доводит до добра. Хотелось бы 
еще повысить ответственность работода-
телей за разрыв трудовых отношений в 
одностороннем порядке. Молодые специ-
алисты, которые счастливы получить ра-
боту, не добиваются включения в контракт 
особых положений на случай разрыва, да 
на их месте и трудно что-либо требовать, а 
это оборачивается тем, что при расторже-
нии соглашения клуб выплачивает лишь 
три месячные зарплаты. Желательно бы-
ло бы разработать некий типовой конт-
ракт, который защищал бы интересы тре-
неров. Впрочем, это касается не столько 
премьер-лиги, сколько первого и второго 
дивизионов. 

- Семин покинул «Локомотив», но без рабо-
ты, очевидно, не останется: его ждет киев-
ское «Динамо». Трудоустроился Черчесов. 
Как быть остальным? На всех тренеров клу-
бов не хватает.

- Увы, это так. Из входящих в наше объ-
единение работы не имеют 26 человек, в 
том числе 23 россиянина. Это такие извес-
тные специалисты, как Павлов, Петренко, 
Петраков, Андреев, Овчинников, который 
в числе 13 наших членов только что полу-
чил лицензию Pro. Радует, что с 2012 года 
у нас планируется сделать так, что лицен-
зия высшей категории будет требовать-
ся для работы главным тренером не толь-
ко в высшем дивизионе, но и в первой ли-
ге тоже. В целом же прошедшим сезоном 
мы довольны.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Обозреватель «СЭ» 
анализирует тему 

тренерских отставок 
в завершившемся сезоне

10 РОССИЙСКИХ ТРЕНЕРОВ, РАБОТАВШИХ В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ 
ХОТЯ БЫ В ОДНОМ ИЗ 5 ПОСЛЕДНИХ СЕЗОНОВ И НЕ ИМЕЮЩИХ НЫНЕ ПОСТОЯННОГО МЕСТА РАБОТЫ

Тренер Возраст Последний клуб
Выступление в элитном дивизионе

Высшие достижения с российскими клубами
И В Н П % побед

Валерий ГАЗЗАЕВ 56 лет ЦСКА-2008 470 245 110 115 52,1 4-кратный чемпион России («Спартак-Алания» и ЦСКА), 4-кратный обладатель Кубка России, 
обладатель Кубка УЕФА-2004/05

Юрий СЕМИН 63 года Локомотив-2010 467 238 129 100 51,0 2-кратный чемпион России («Локомотив»), 4-кратный обладатель Кубка России, 2-кратный полуфиналист Кубка кубков
Анатолий БЫШОВЕЦ 64 года Локомотив-2007 112 43 34 35 38,4 Обладатель Кубка России-2007 с «Локомотивом»
Олег ДОЛМАТОВ 62 года Ростов-2009 279 97 77 105 34,8 Серебряный-1998 и бронзовый-1999 призер с ЦСКА
Андрей КОБЕЛЕВ 42 года Динамо-2010 120 52 30 38 43,3 Бронзовый призер-2008 с «Динамо»
Сергей ПАВЛОВ 55 лет Шинник-2008 322 99 87 136 30,8 4-е место в чемпионате-1993 с «Текстильщиком»
Сергей ПЕТРЕНКО 55 лет Торпедо-2006 126 52 38 36 41,3 4-е место в чемпионате-2002 с «Торпедо»
Валерий ПЕТРАКОВ 52 года Томь-2008 118 38 38 42 32,2 8-е место в чемпионате-2006 с «Томью»
Сергей ОБОРИН 54 года Кр. Советов-2007 97 21 37 39 21,7 11-е место в чемпионате-2004 с «Амкаром»
Сергей ЮРАН 41 год Химки-2008 26 6 7 13 23,1 14-е место в чемпионате-2008 с «Химками»

Лучано СПАЛЛЕТТИ - единственный не говорящий по-русски главный 
тренер в премьер-лиге.

РЕБЕРАМИ 
И ВОРТМАННАМИ 

ПЕРЕБОЛЕЛИ R
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TE
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S
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Дмитрий СИМОНОВ из Праги

Перед матчем «Спарта» - 
ЦСКА снегопад превра-
тил чешскую столицу в 

идеальную декорацию для съе-
мок какой-нибудь волшебной 
сказки. Концовка сезона, прав-
да, получилась для армейцев не 
совсем сказочной: завершить 
групповой этап с гроссмейстер-
ским показателем шесть побед 
из шести не удалось. Но даже ве-
ликие гроссмейстеры порой де-
лают ничьи, особенно в тех слу-
чаях, когда партия уже ничего 
не решает. Так что конец исто-
рии, можно считать, все равно 
вышел счастливым.

Находясь рядом с командой 
на протяжении последних ме-
сяцев, автор этих строк обра-
тил внимание, что уверенность в 
собственных силах крепнет у ар-
мейцев день ото дня. И не в том, 
что ЦСКА круче, предположим, 
«Амкара» или «Алании», а в том, 
что команда представляет собой 
силу, грозную на всех уровнях. 
И что нет сейчас в мире клуба, с 
которым невозможно как мини-
мум бороться на равных.

Осознание мощи собственно-
го потенциала постепенно при-
ходит ко всем: тренерам, фут-
болистам, руководителям, бо-
лельщикам. Во фразе «Да вы 
посмотрите, какая у нас разни-
ца мячей, три гола в среднем за 
игру забиваем!», которую пос-
ле матча произнес один из ра-
ботников ЦСКА, уже нет удив-
ления. Зато есть гордость и по-
нимание: так и должно быть. И 
все чаще в приватных разгово-
рах звучат мысли: «Если сохра-
ним состав, в следующем сезоне 
на многое должны замахнуться!» 
Что ж, хотя планка и так под-
нята высоко, теперь все равно 
только вверх.

Тем более следующий сезон 
будет длиться полтора года, и за 
него можно успеть все: и чемпи-
онами страны стать, и в финал 
Лиги Европы пробиться, и в Лиге 
чемпионов побороться за выход в 
плей-офф. Скажете, сказка? Воз-
можно. Вот только права претен-
довать на меньшее у ЦСКА в его 
нынешнем виде, с рвущимся в 
бой Думбья и заматеревшим Ваг-
нером, с сумасшедшей конкурен-
цией в полузащите и скамейкой, 
полной честолюбивых джокеров, 
просто нет. А что уж из этих пре-
тензий выйдет, поглядим.

СКАЗКА 
ПРО БОЛЕЛЬЩИКОВ

Страшилки про то, что фа-
наты ЦСКА, приехав в Прагу, 
все тут снесут и разгромят, ока-
зались чьей-то фантазией. Бо-
лее того, после завершения мат-
ча делегат УЕФА выразил руко-

водству армейцев благодарность 
за образцовое поведение болель-
щиков. Правда, без помарочки 
не обошлось: примерно спустя 
пять минут после старта второго 
тайма на поле выскочил человек 
в красно-синем шарфе. Но в ос-
тальном болели правильно. «Вот 
мы и доказали, что можем вести 
себя на трибунах цивилизован-
но, а не как звери», - не скрыва-
ли гордости представители ар-
мейского клуба.

Хотя, как выяснилось позд-
нее, стычка фанатов все же со-
стоялась: в среду днем 20 бойцов 
ЦСКА схлестнулись с аналогич-
ным количеством драчунов из 
«Славии» и одержали победу за 
явным преимуществом. Ясно: 
ничего хорошего в этих около-
футбольных драках нет. Но раз 
уж у людей кулаки чешутся, от-
радно, что происходит это не на 
стадионе.

Вообще с каждым матчем 
картина «российский болель-
щик на выезде» вырисовывается 
все отчетливее. Не важно, каких 
цветов у него шарф, он частень-
ко поддат, криклив, суетлив, но 
все равно вызывает определен-
ную симпатию, поскольку весел, 
улыбается и со всеми стремится 
пообщаться.

- Воскресенье. Приезжать. 
Гулять. Все дни пить. Сейчас 
футбол, опять пить. -  Уже «хо-
роший» мужчина в красно-си-
ней атрибутике пытался в праж-
ском McDonald’s объяснить свой 
график темнокожему болельщи-
ку «Спарты», используя весь не-
богатый английский лексикон. А 
потом перешел на русский: «Слу-
шай, а давай водки!»

- No, no! - замотал головой со-
беседник.

Эх, не понять иностранцу за-
гадочной русской души!

СКАЗКА ПРО БЭМБИ
Всем игрокам, участвовав-

шим в чемпионате мира-2010, 
Леонид Слуцкий предложил 
уйти в отпуск досрочно. Но Зо-
ран Тошич в отличие от Хон-
ды, Думбья и Гонсалеса предпо-
чел остаться.

- Мне и месяца хватит, что-
бы отдохнуть, - объяснил серб. - 
Матчей за ЦСКА я провел не так 
много, как хотелось, поэтому ре-
шил не терять возможность сыг-
рать еще в одном.

Остался Тошич, как выясни-
лось, не зря. Именно после его 
передачи ворота «Спарты» по-
разил Дзагоев.

- Хочу обратиться ко всем лю-
бителям футбола: в следующем 
сезоне вы увидите нового Тоши-
ча! - сказал после игры сербский 
Бэмби. - А итогами года я очень 
доволен: мы и в Лиге Европы за-
няли в группе первое место, и в 
Лигу чемпионов пробились на-
прямую. Еще радует, что коле-
но, из-за травмы которого я не-
сколько игр пропустил, сейчас 
не беспокоит.

В целом игра 23-летнего То-
шича за ЦСКА оставила пока, 
надо признать, смутное впечат-
ление. С одной стороны, потен-
циал очевиден, с другой - он час-
тенько действовал невпопад, по-
рой выпадал из командной игры 
(свидетельство тому - частые за-
мены в начале вторых таймов 
важных матчей) и в отличие от 

Думбья окончательно не адап-
тировался.

Впрочем, нельзя не сделать 
скидку на события в Италии, 
когда Тошичу и его товарищам 
по сербской сборной пришлось 
пережить настоящий стресс из-
за бесчинств фанатов «Црве-
ны Звезды» (армеец, напомним, 
раньше выступал за «Партизан»). 
Мнение о том, что этот случай 
ударил по психологии игрока, 
разделяет Леонид Слуцкий.

Но время лечит, настрой у 
Тошича боевой, навыками хав-
бек не обделен (главный тренер 
говорит, что у серба такая тех-
ника обращения с мячом, что 
хоть учебник пиши). Так поче-
му бы ему в следующем сезоне 
не предстать в том виде, о кото-
ром сам футболист рассказывал, 
едва приехав в Россию: Бэмби с 
длинными и острыми зубами?

СКАЗКА ПРО ПАПУ
Элвер Рахимич, несмотря на 

небольшое количество прове-
денных матчей (два полных в 
Лиге Европы и 11 в чемпионате 
России, где чаще всего выходил 
на замену), пару феерических 
эпизодов в этом году выдал. Про-
исходило это, конечно же, в пое-
динках со «Спартаком», для кото-
рого босниец давно превратился 
в злого гения. И если в первом 
дерби сезона Слуцкий выпустил 

Рахимича в концовке, то во вто-
ром вышедший на замену хав-
бек еще и ухитрился выдать из 
глубины такой шикарный пас 
на выход Вагнеру, что заапло-
дировал бы даже Хави. Ветера-
ну давно прочат карьеру трене-
ра, но вешать бутсы на гвоздь он 
не спешит.

- Хочу еще поиграть, - ска-
зал 34-летний босниец, который 
вывел команду на поле в Праге 
с капитанской повязкой. - Чув-
ствую в себе силы быть полез-
ным и ЦСКА, и сборной. С клу-
бом у меня контракт до декабря 
2011 года. Предложат еще про-
длить - сделаю это с радостью!

Долговязый опорник по про-
звищу Папа вообще смотрит на 
жизнь сверхпозитивно.

- Болельщики «Спарты» кида-
ли в игроков ЦСКА снежками. Вам-
то досталось?

- Нет, не попали ни в кого из 
нас. Разве только во вратаря, да 
он и не заметил.

- Не замерзли?
- Мы люди привыкшие! В Рос-

сии немало таких игр провели. 
Так что ничего страшного.

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ЦСКА 6 5 1 0 18-3 16
2. СПАРТА 6 2 3 1 12-12 9
3. Палермо 6 2 1 3 7-11 7
4. Лозанна 6 0 1 5 5-16 1

Спецкор «СЭ» 
наблюдал за тем, 

как вице-чемпионы 
России завершали сезон

ЗИМНЯЯ СКАЗКА 
С ХОРОШИМ КОНЦОМ

24 ИГРОКА ЦСКА В 2010 ГОДУ
Игрок

ЛЧ-09/10 СКР-10 ЧР-10 КР-10/11 ЛЕ-10/11 Всего
И Г И Г И Г И Г И Г И Г

в Игорь АКИНФЕЕВ 4 (4) -4 1 (1) -1 28 (28) -22 1 (1) - 7 (7) -3 41 (41) -30
в Сергей ЧЕПЧУГОВ - - - - 2 (2) - - - 1 (1) -1 3 (3) -1
з Сергей ИГНАШЕВИЧ 4 (4) - 1 (1) - 28 (28) 2 1 (1) - 6 (6) 1 40 (40) 3
з Дейвидас ШЕМБЕРАС 4 (4) - 1 (1) - 26 (21) - 1 (1) - 7 (7) - 39 (34) -
з Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 4 (4) - 1 (1) - 22 (22) - 1 (1) - 7 (7) - 35 (35) -
з Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ 4 (4) - 1 (1) - 23 (23) 1 - - 4 (4) - 32 (32) 1
з Кирилл НАБАБКИН - - - - 13 (12) - - - 4 (4) - 17 (16) -
з Чиди ОДИА 2 (0) - - - 11 (9) 1 1 (1) - - - 14 (10) 1
з Семен ФЕДОТОВ - - - - - - - - 1 (1) - 1 (1) -
п Кейсуке ХОНДА 4 (4) 1 1 (1) - 28 (23) 4 1 (0) - 6 (4) 1 40 (32) 6
п Павел МАМАЕВ 4 (2) - 1 (1) - 27 (18) - 1 (0) - 6 (6) - 39 (27) -
п Георгий ЩЕННИКОВ 4 (4) - 1 (1) - 25 (24) - 1 (1) - 7 (7) - 38 (37) -
п Алан ДЗАГОЕВ 2 (1) - 1 (0) - 24 (19) 6 1 (1) - 8 (4) 2 36 (25) 8
п Марк ГОНСАЛЕС 4 (3) 1 1 (1) - 21 (12) 4 1 (1) - 7 (4) 2 34 (21) 7
п Секу ОЛИСЕ - - - - 16 (13) 3 1 (1) - 7 (5) 1 24 (19) 4
п Зоран ТОШИЧ - - - - 15 (11) 3 - - 8 (6) 3 23 (17) 6
п Евгений АЛДОНИН 3 (3) - - - 14 (6) - 1 (1) - 3 (1) - 21 (11) -
п Милош КРАСИЧ 3 (3) - 1 (1) - 14 (9) 2 - - - - 18 (13) 2
п Элвер РАХИМИЧ 3 (0) - - - 11 (3) - - - 3 (2) - 17 (5) -
п Александр ВАСИЛЬЕВ - - - - - - - - 1 (0) - 1 (0) -
н Томаш НЕЦИД 4 (4) 1 1 (1) - 24 (12) 7 1 (0) - 7 (3) 5 37 (20) 13
н Вагнер ЛАВ - - - - 15 (15) 9 - - 5 (5) 2 20 (20) 11
н Сейду ДУМБЬЯ - - - - 11 (11) 5 - - 4 (4) 7 15 (15) 12
н ГИЛЬЕРМЕ 1 (0) - - - 12 (9) 4 1 (1) 2 - - 14 (10) 6
В скобках - игры в стартовом составе.

5 ТУРНИРОВ И 44 МАТЧА ЦСКА В 2010 ГОДУ
                      Турнир И В Н П Мячи О %
Лига чемпионов-2009/10 4 1 1 2 3-4 4 33,3
Суперкубок России 1 0 0 1 0-1 0 0,0
Чемпионат России 30 18 8 4 51-22 62 68,9
Кубок России-2010/11 1 1 0 0 2-0 3 100,0
Лига Европы-2010/11 8 7 1 0 24-4 22 91,7
Всего 44 27 10 7 80-31 91 68,9

Среда. Прага. «Спарта» - ЦСКА - 1:1. 
Георгий ЩЕННИКОВ (слева) и Зоран ТОШИЧ останавливают Вильфреда БОНИ.
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ЛИГА ЕВРОПЫ. Групповой турнир. 6-й турФУТБОЛ

Группа F. «СПАРТА» - ЦСКА - 1:1

Группа G

АЕК - ЗЕНИТ - 
0:3 (0:1)

Голы: Бухаров, 44 (0:1). Розина, 67 
(0:2). Денисов, 88 (0:3).

Нереализованный пенальти: Блан-
ко, 40 (мимо).

АЕК (Афины): Саха, Карабелас, Де-
ллас (Диоп, 74), Манолас, Яхич, 
Макос (Леонарду, 80), Кафес, Ген-
тзоглу (Бернс, 54), Скокко, Либе-
ропулос, Бланко.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Мала-
феев, Губочан, Ломбертс, Бруну 
Алвеш, Лукович, Зырянов (Ионов, 
78), Денисов, Широков, Лазович 
(Хусти, 74), Бухаров (Канунников, 
83), Розина.

Наказания: Манолас, 37. Лукович, 39 
(предупреждения).

Судья: Эннжими (Франция).
16 декабря. Афины. Стадион «Спи-

рос Луис».

Сергей ЦИММЕРМАН 
из Афин

Вой сирен полицейских ма-
шин стал, пожалуй, главным 
атрибутом Афин в последние 
два-три дня. Он слышался в 
столице Греции с утра до ве-
чера повсюду, в том числе в 
отеле Hilton, где разместился 
«Зенит». Что не удивительно - 
древний город, как и вся стра-
на, оказался вовлечен в обще-
национальную забастовку. То 
тут, то там возникали демонс-
трации, столкновения протес-
тующих с правоохранительны-
ми органами. Словом, местной 
полиции было чем заняться. 

Часть сил была брошена на 
охрану Hilton. Впрочем, совсем 
незначительная - пара людей 
в синей форме у входа в гости-
ницу. Больше и вправду не тре-
бовалось: греки решали свои 
внутренние проблемы, а к гос-
тям при этом относились впол-
не дружелюбно. 

А на Олимпийском стадионе 
во время традиционных пред-
матчевых пресс-конференций 
главных тренеров сотрудни-
ца АЕК даже извинилась пе-
ред российскими журналиста-
ми за то, что в этот вечер им 
придется трудиться за себя и за 
своих греческих коллег. Те, как 
оказалось, решили присоеди-
ниться к забастовке и встречу 
с тренерами попросту проиг-
норировали.

СТРАСТИ 
ПО АЛЕКСАНДРУ

Воспользовавшись случаем, 
мы, россияне, от всей души «по-
мучили» главного тренера АЕК 
Маноло Хименеса на соверше-
но конкретную и, как нам ка-
залось, не самую приятную для 
того тему. Напомню, что в свое 
время во многом именно из-за 
него форвард «Зенита» и сбор-
ной России Александр Кержаков 
вынужден был покинуть «Севи-
лью», которую Хименес возгла-
вил после ухода Хуанде Рамо-
са, собственно и приглашавше-
го Кержакова в Испанию. 

А тут еще в самом начале 
пресс-конференции наставник 
АЕК сам признался, что «Зенит» 
нынче настолько известная ко-
манда, что накануне вечером он 
просматривал на видео не буду-
щего соперника, а… фильм «Гла-
диатор».

Естественно, Хименеса тут 
же спросили о Кержакове.

- Считал и считаю, что Кер-
жаков - один из лучших напа-
дающих, с кем я когда-либо ра-
ботал, - не моргнув и глазом от-
ветил он. - Однако несколько лет 
назад ему было трудно привык-
нуть к футболу, который испове-
довала «Севилья». К тому же не-
просто оказалось найти общий 
язык на поле с Луисом Фабиану 
и Кануте. Но то, как Кержаков 
играет сейчас в «Зените», позво-
ляет ему, на мой взгляд, оказать-
ся в любой большой команде. 
Ну, а если в Петербурге не впол-
не удовлетворены его игрой, го-
тов забрать его к себе.

После этого пассажа впору 
улыбаться было уже российским 
репортерам: если уж Кержаков 
ничего не хочет слышать о «Ли-
верпуле», трудно представить, 
чтобы его прельстило предло-
жение АЕК. 

- Тот факт, что Кержаков точно 
не сыграет с АЕК, дает вашей ко-
манде преимущество? - последо-
вал новый вопрос главному тре-
неру греческого клуба. 

- Для «Зенита» в том, что в 
Афины не приехал Кержаков, 
нет ничего страшного. Уверен, 
что купленный питерским клу-
бом у «Рубина» Александр Буха-
ров сыграет так же хорошо, как 
Кержаков, - вновь с дипломатич-
ной улыбкой заявил испанец.

…И все же забастовка грози-
ла больно ударить по петебурж-
цам.

- Мы, конечно, в курсе того, 
что здесь происходит, - говорил 
после тренировки на Олимпий-
ском защитник «Зенита» Нико-
лас Ломбертс. - Желательно, 
чтобы стачка к пятнице закон-
чилась - ведь после матча  у нас 
начинается отпуск и очень хо-
чется улететь домой прямо от-
сюда. 

26 «ЗЕНИТЧИКОВ» 
ОФОРМИЛИ 

«ЗОЛОТОЙ» СЕЗОН
А вот у 400 болельщиков «Зе-

нита» проблема выглядела пря-
мопротивоположной. Ведь им, 
в свою очередь, еще надо было 
добраться до Афин и, в частнос-
ти, до Олимпийского стадиона, 
что в условиях суточной забас-
товки авиадиспетчеров выгля-
дело архисложным. Напомним, 
что с нуля часов среды до нуля 
часов четверга на территорию 
Греции не мог приземлиться ни 
один самолет. А ведь очень мно-
гие болельщики «Зенита» взяли 
билеты с таким расчетом, что-
бы прибыть в столицу Эллады 
именно в среду.

Более того, среди них оказа-
лись и те, кто собирался офор-
мить для себя на матче с АЕК 
«золотой сезон» (это, когда фанат 
не пропустил в течение года ни 
одной домашней и гостевой иг-
ры любимой команды). Причем 
таких среди питерцев набралось 
26 человек. По этому случаю они 
изготовили золотистые футбол-
ки, на спину которых нанесли 
зенитовскую стрелку, которую 
образовали названия всех горо-
дов, где их владельцы побыва-
ли в 2010-м. 

- Можете себе представить, 
сколько нервов пришлось пот-
ратить, - рассказал автору этих 
строк один из таких поклонни-
ков «Зенита» по имени Михаил. 
- Вместо Афин пришлось лететь 
в Мюнхен, а там более 12 часов 
ждать, пока закончится забас-
товка, чтобы после полуночи, 
уже в четверг, вылететь в Гре-
цию. А если бы она не заверши-
лась?

При этом, по словам того же 
Михаила, он прорабатывал в 
голове самые разные вариан-
ты. Вплоть до того, чтобы взять 
машину напрокат и рвануть в 
Афины на ней, невзирая на рас-
стояние в пару тысяч километ-
ров. Однако в итоге обошлось - 

и рано утром в четверг он был 
на месте.

С РОЛЬЮ КЕРЖАКОВА 
УСПЕШНО СПРАВИЛСЯ 

БУХАРОВ
Когда появились стартовые 

составы команд, стало ясно, что 
Лучано Спаллетти выставил оп-
тимальный на данный момент 
вариант. По действиям же гре-
ков в первые минуты было не за-
метно, что они собираются иг-
рать на победу. А ведь накануне 
Хименес обещал местной торси-
де выигрыш. Даже несмотря на 
то, что АЕК для выхода в плей-
офф вместе с «Зенитом» было до-
статочно ничьей.

Первый удар по воротам «Зе-
нита» афиняне нанесли на 15-й 
минуте. Затем, правда, после-
довали два угловых подряд, но 
большой угрозы для гостей они 
не представляли.

Однако ближе к середине 
тайма футболисты АЕК посте-
пенно «раскачались» и стали 
цепляться за мяч даже на поло-
вине поля «Зенита», стараясь та-
ким образом лишить чемпионов 
России оперативного простора. 
Правда, порой старание греков 
выливалось в грубость, что боль-
ше других ощутил на себе Лазо-
вич, на котором Манолас схло-
потал желтую карточку. 

А вот чуть ли не первое серь-
езное нарушение правил со сто-
роны «Зенита» привело не толь-
ко к «горчичнику» Луковичу, но 
к пенальти в ворота Малафеева. 
При этом даже с трибуны было 
видно, что Лукович хотел быть 
первым на мяче, но чуть опоз-
дал и в итоге вошел в контакт 
со Скокко - и французский ар-
битр Эннжими указал на «точ-
ку». Переволновавшийся Блан-
ко запустил мяч выше правого 
верхнего угла.

Не забитый хозяевами 
11-метровый взбодрил «Зенит» 
- и пять минут спустя они воп-
лотили усилия в гол на контра-
таке. Широков «вырезал» пас от 
середины поля на Бухарова, тот 
легким движением обыграл за-
щитника и с помощью незна-
чительного рикошета от ноги 
соперника с левой уложил мяч 
низом метров с 16-ти точно в 
нижний угол ворот. Заполнен-
ный почти до отказа гостевой 
сектор, рассчитанный на тыся-

чу зрителей, встретил гол «Зени-
та» бурей восторга.  

На том первый тайм и закон-
чился. Второй же с учетом то-
го, что «Андерлехт» в это время 
прогнозируемо обыгрывал до-
ма «Хайдук», обещал стать гораз-
до интереснее: ведь теперь гре-
кам надо было забивать во что 
бы то ни стало. И они с первых 
минут после перерыва помча-
лись вперед.

Но не тут-то было! Гости с 
берегов Невы и не думали от-
сиживаться в обороне, обере-
гая комфортный счет. На исхо-
де часа игры зенитовцы вполне 
могли удвоить счет, но ударам 
все того же Бухарова и Лазо-
вича чуть не хватило точнос-
ти. Впрочем, то, что не уда-
лось им, с успехом несколько 
минут спустя исполнил Рози-
на. В результате стремитель-
ной хрестоматийной комби-
нации с участием едва ли не 
полкоманды зенитовский ита-
льянец изящным «ударом-чер-
пачком» с левой ноги поразил 
дальний угол ворот Саха. Будто 
искусный кулинар украсил ви-
шенкой праздничный торт.

Финальный же, мажорный 
аккорд в матче прозвучал в ис-
полнении Денисова, который с 
линии штрафной - и опять с ле-
вой - неотразимо пробил в даль-
ний угол, установив окончатель-
ный счет.

Браво, «Зенит»! Браво, Спал-
летти! За то, что в высшей сте-
пени профессионально отнесся 
к заключительному матчу груп-
повой стадии Лиги Европы, ко-
торый по большому счету уже 
ничего для чемпионов России и 
не решал. В итоге - 18 очков из 
18 возможных!

Победный порыв гостей по 
достоинству оценил весь питер-
ский десант на Олимпийском. 
Несмотря на холодную, ветре-
ную погоду вчерашним вечером 
некоторые зенитовские фанаты 
уже по традиции оголили торс в 
знак единения с командой, ко-
торая принесла им в этом году 
столько радости. Спаллетти, од-
нако, на этот раз их примеру не 
последовал. И правильно: еще 
не хватало простудиться мень-
ше чем за день до долгожданно-
го отпуска. 

Андерлехт - Хайдук - 2:0.

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ЗЕНИТ 6 6 0 0 18-6 18
2. АНДЕРЛЕХТ 6 2 1 3 8-8 7
3. АЕК 6 2 1 3 9-13 7
4. Хайдук  6 1 0 5 5-13 3

Группа А. Зальцбург - Лех - 
0:1. Матч обслуживала российс-
кая бригада арбитров во главе с 
Максимом Лаюшкиным. Ювентус 
- Манчестер Сити - 1:1.

МАНЧЕСТЕР СИТИ - 11, ЛЕХ 
- 11, Ювентус - 6, Зальцбург 
- 2.

Группа В. Арис - Русенборг - 
2:0. Байер - Атлетико - 1:1.

БАЙЕР - 12, АРИС - 10, Атле-
тико - 8, Русенборг - 3.

Группа С. Лилль - Гент - 3:0. 
Левски - Спортинг - 1:0.

СПОРТИНГ - 12, ЛИЛЛЬ - 8, 
Гент - 7, Левски - 7.

Группа Н. Штутгарт - Оден-
се - 5:1. Павел Погребняк вышел 
в стартовом составе «Штутгарта» 
и забил на 70-й минуте четвертый 
гол, сразу после чего был заме-
нен. Хетафе - Янг Бойз - 1:0.

ШТУТГАРТ - 15, ЯНГ БОЙЗ - 
9, Хетафе - 7, Оденсе - 4.

Группа I. Дебрецен - Самп-
дория - 2:0. Матч обслуживала 
российская бригада арбитров во 
главе со Станиславом Сухиной. 
ПСВ - Металлист - 0:0.

ПСВ - 14, МЕТАЛЛИСТ - 11, 
Сампдория - 5, Дебрецен - 3.

Сегодня пройдет жеребьев-
ка 1/16 и 1/8 финала Лиги Евро-
пы. В 1/16 финала 12 победите-
лей групп и 4 лучшие команды, 
перешедшие из Лиги чемпионов, 
встретятся с 12 клубами, заняв-
шими вторые места, и 4 другими 
командами, игравшими в Лиге 
чемпионов.

«Сеяные»: ЦСКА, «Спартак», 
«Зенит», «Вильярреал», «Дина-
мо» К, «ПСЖ», «Ливерпуль», 
«Порту», «Брага», «Аякс», «Твен-
те», «Байер», «Спортинг», «Штут-
гарт», «Манчестер Сити», ПСВ.

«Несеяные»: «Рубин», ПАОК, 
БАТЭ, «Спарта», «Севилья», 
«Наполи», «Бешикташ», «Базель», 
«Рейнджерс», «Бенфика», «Янг 
Бойз», «Лех», «Арис», «Лилль», 
«Металлист», «Андерлехт».

В 1/16 финала не могут встре-
титься клубы, игравшие в группо-
вом турнире Лиги Европы и пред-
ставляющие одну страну.

Вчера. Афины. АЕК - «Зенит» - 0:3. 44-я минута. Александра БУХАРОВА (в центре), забившего первый гол левой 
ногой, поздравляют Александр КЕРЖАКОВ, Константин ЗЫРЯНОВ и Роман ШИРОКОВ.

AP
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- Примите поздравления от «СЭ». 
А как лично для себя оцениваете 
сезон?

- В целом он получился неплохим. 
Во втором круге, правда, была не-
большая травма, пришлось пропус-
тить несколько недель.

- После первого круга «Жемчужи-
на» всего на три очка отставала от вто-
рого места. Почему команда сбави-
ла обороты?

- Трудно сказать. Поначалу были 
и желание, и страсть, играли в хоро-
ший, комбинационный футбол. Наш 
главный тренер Олег Василенко пе-
ред каждой игрой настраивал толь-
ко на победу. Мечтали побороться за 
путевку в премьер-лигу. А во втором 
круге неожиданно все разладилось. 
Может, надломились психологичес-
ки, может, смена на тренерском мос-
тике повлияла... Как бы то ни было, 
концовку мы провалили, финиширо-
вав лишь восьмыми.

- Кто из нападающих соперни-
ков доставил вам больше головной 
боли?

- Марцваладзе очень быстрый, 
тяжело с ним было. Также запомни-
лись Гогниев и его бывший партнер 
по «КАМАЗу» Сердюков.

- За два сезона, проведенных в 
«Жемчужине», на вашем счету 20 жел-
тых карточек. Претензии к судьям 
есть?

- По большому счету они ни при 
чем. В прошлом году эмоции под-
водили. В этом даже поставил себе 
задачу получить меньше карточек. 
В итоге набрал только восемь «гор-
чичников» плюс удаление в гостевой 
встрече с «КАМАЗом».

- Как получилось, что воспитан-
ник краснодарского футбола начал 
профессиональную карьеру в Орен-
бурге?

- Сначала тренировался дома, в 
Краснодарском крае, под руководс-
твом отца. После 9-го класса пере-
брался в Краснодар, где закончил 
школу «Кубани». Начал играть на 
первенство края, и меня заметили 
представители «Газовика». Отыграл в 
Оренбурге два года - поступило пред-
ложение от «Жемчужины», перед ко-
торой в прошлом году ставилась за-
дача выхода в первый дивизион.

- На матчи против краснодарских 
команд настраивались по-особому?

- Не сказал бы, что они для меня 
были такими уж принципиальными. 
Просто не хотелось ударить лицом в 
грязь перед земляками.

- В гостевой игре с «Кубанью» это 
удалось - вы забили победный гол.

- От этого матча только положи-
тельные эмоции. Помимо того, что 
выиграли, играя в меньшинстве, еще 
на эту игру приехали мои родители, 
друзья, родственники.

- По ходу сезона или после его 
окончания предложений от других клу-
бов не поступало?

- Со мною лично на связь никто 
не выходил. С «Жемчужиной» у ме-
ня контракт еще на два года. Наде-
юсь, сыграю с нею в премьер-лиге. 
Мне в Сочи комфортно.

- В команде вас называют «зве-
рем». Случайно, не за жесткую игру 
в обороне?

- Абсолютно с этим не связано. На 
сборах как-то долго не брился, ребя-
та увидели заросшего: «О, зверь!» А 
так я добрый.

- За команду Кубанского госу-
дарственного университета, с кото-
рой завоевали путевку на студенчес-
кий чемпионат Европы, выступае-
те давно?

- Второй год, с тех пор как начал 
учиться.

- Помимо вас много еще профес-
сиональных футболистов получают 
высшее образование?

- В команде КГУ таких трое-чет-
веро, в основном же играют любите-
ли. Вместе со мною учится защит-
ник армавирского «Торпедо» Сергей 
Крючихин. Нынешние соревнова-
ния проходили в Сочи и по времени 
удачно совпали с перерывом меж-
ду кругами.

- Хорошее выступление футбольной 
команды на оценках отражается?

- Будем надеяться (смеется). Все-
таки уже второй раз наш универси-
тет становится чемпионом России.

- В рекламных роликах «Жемчужи-
ны» принимали участие?

- Съемки проходили на нашем 
центральном стадионе два дня. В 
итоге же лишь пять-шесть человек 
из команды попали в клип. Меня сре-
ди них нет.

- «Кино» не отвлекало от игр?
- Не сильно. Хотя свободное вре-

мя проще было провести дома. А 
так после тренировок приходилось 
ехать на стадион. Но ничего не по-
делаешь - это тоже часть нашей ра-
боты. Надо - значит, надо. Сам я не 
любитель каких-либо съемок или 
интервью. Мне больше в футбол 
нравится играть.

- Многие футболисты отрицатель-
но относятся к переходу на систему 
«осень - весна». Разделяете их пози-
цию?

- Да. Футбол на снегу и в мане-
жах - уже другой вид спорта. Мы иг-
раем для болельщиков, хотим, что-
бы их больше приходило. А зимой на 
футбол даже под крышу много наро-
ду не  придет.

- Верите, что проведение ЧМ-2018 
в России даст толчок к развитию оте-
чественного футбола?

- Верю. Стадионы построят, боль-
ше внимания станет уделяться фут-
больным школам, дети вместо ша-
тания по дворам начнут ходить в 
секции. Да и посмотреть на лучших 
футболистов мира будет интересно.

Анатолий МАРТЫНОВ

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Итоги сезона

Лучшими защитником и полузащитником первого дивизиона-2010 по оценкам «СЭ» 
стали игроки «Жемчужины-Сочи»: 24-летний Евгений Осипов и 34-летний Максим Деменко

- Мне тяжело оценивать свою иг-
ру, но, если сравнивать с прошлым 
годом, думаю, этот выдался для меня 
более удачным, - полагает Деменко. 
- Я забил немало голов, отдавал ре-
зультативные передачи.

- По ходу первенства вы перешли из 
«Краснодара» в «Жемчужину». Раньше 
меняли клуб в разгар сезона?

- Лишь однажды, в 1998 году, ког-
да из тольяттинской «Лады» пере-
брался в «Крылья Советов». Но тог-
да пошел на повышение - из перво-
го дивизиона в высший.

- О вашем уходе из «Краснодара» 
ходило много разных разговоров. 
Имел ли место конфликт с главным 
тренером?

- Был не конфликт, а недопонима-
ние. К примеру, некоторые ситуации 
с моими заменами по ходу матча. Я 
ведь взрослый человек, все бы понял, 
если бы тренер объяснил, что имен-
но я сделал не так, где сыграл непра-
вильно. Но Сергей Ташуев, человек 
закрытый, не считал нужным об-
щаться после матчей. А потом в од-
ном из интервью вдруг сказал: «Пос-
мотрел в глаза Деменко перед игрой с 
«Уралом» - они не горели». Даже ком-
ментировать это не хочется. 

- После ухода следили, как высту-
пает «Краснодар»?

- Конечно. В команде осталось 
много друзей. 

- Удивлены уходом из «Краснода-
ра» Ташуева?

- Гораздо более удивительным 
был его долгосрочный контракт. Не 
помню, чтобы в России кто-то подпи-
сывал тренера на пять лет. Об истин-
ных причинах ухода можно только 
догадываться: возможно, президент 
клуба пересмотрел взгляд на работу 
Ташуева, а может, вмешались какие-
то другие факторы. Но очевидно, что 
второй круг «Краснодар» провел сла-
бее, чем первый.

- В премьер-лигу вышли «Кубань» 
и «Волга». Стало ли для вас это сюр-
призом?

- По «Кубани» вопросов нет - ее ус-
пех заслужен и логичен. «Волга» же 
убедила в своей силе лишь во вто-
рой половине сезона. Вначале бы-
ли определенные сомнения в том, 
что она решит задачу. Но в концов-
ке нижегородцы обыграли всех пря-
мых конкурентов, причем достаточ-
но уверенно.

- Поговорим о «Жемчужине». 
Насколько вы прижились на новом 
месте?

- Очень доволен, что оказался в 
сочинской команде. Мне здесь все 
нравится, чувствую доверие к себе и 
хорошее отношение. Наверное, поэ-
тому удалось быстро влиться в кол-
лектив. 

- Какую позицию тренеры отвели 
вам на поле?

- В принципе мне все равно, где 
играть. Но больше по душе функ-
ции оттянутого форварда или полу-
защитника, атакующего из глубины. 
К счастью, тренерский штаб стара-
ется правильно использовать мои 
сильные стороны.

- «Жемчужина» считается одним из 
самых громких проектов в российском 
футболе. На ваш взгляд, задача выхо-
да в премьер-лигу может покориться 
ей в сезоне-2011/12?

- Еще рано говорить о каких-то 
раскладах. Но понятно, что перед на-
ми будет стоять такая задача. Этого 
хотят и руководители города, и клуб-
ные боссы. «Жемчужину» уже успе-
ли усилить вратарь Краснокутский 
и защитник Вьештица. Чем боль-
ше у нас будет серьезных приобре-
тений, тем выше шансы попасть в 
премьер-лигу. Ведь помимо нас стре-
миться наверх наверняка будут вы-
летевшие «Сибирь» и «Алания», а так-
же «Краснодар», «Урал», «Шинник». 
Согласитесь, интересная подбира-
ется компания.

- Следующий год станет для рос-
сийского футбола переходным к 
системе «осень - весна». Каково ва-
ше отношение к смене игрового 
цикла?

- Изначально был противником 
перехода, но сейчас понимаю, что 
нужно попробовать. Хотя, конечно, 
непривычно сознавать, что теперь 
летом можно будет отдохнуть где-
нибудь с семьей. С другой стороны, 
это ведь не единственное измене-
ние. Появятся стыковые матчи, что, 
безусловно, окажет положительное 
влияние на наш футбол. Вырастет 
число клубов, имеющих шанс заце-
питься за премьер-лигу, многие ко-
манды будут мотивированы до кон-
ца чемпионата.

- Не считаете, что российская пре-
мьер-лига созрела для расширения?

- Считаю. 16 команд для России - 
очень мало. В Испании и Англии иг-
рают 20 клубов, давайте на эти чем-
пионаты и ориентироваться.

- Кто из игроков первого дивизио-
на-2010 вам понравился? 

- Очень нестандартно играет на-
падающий «Волги» Марцваладзе. По-
мимо него выделю двух полузащит-
ников - Берхамова из «Нижнего Нов-
города» и Михеева из «Краснодара», а 
также защитника «Кубани» Армаша. 
Эти футболисты уже сегодня готовы 
безболезненно влиться в команды 
премьер-лиги.

- Как проводите отпуск?
- Недавно вернулся из ОАЭ, где от-

дыхал с семьей. Если получится, вы-
беремся еще на несколько дней в ка-
кую-нибудь страну, где можно хоро-
шо покататься на санках и лыжах.

Артур КАРАТАЙ
Краснодар

Максим 
ДЕМЕНКО: 

«СТРАННО 
СОЗНАВАТЬ, 

ЧТО С СЕМЬЕЙ 
МОЖНО БУДЕТ 

ОТДОХНУТЬ 
ЛЕТОМ»

ЛУЧШИЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ 
ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»

1. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/
 Краснодар 3,83 30
2. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 3,76 29
  Андрей ТИХОНОВ Химки 3,76 29
4. Санжар ТУРСУНОВ Волга 3,74 35
5. Роман ВОЙДЕЛЬ Шинник 3,66 35

Евгений 
ОСИПОВ: 

«ИГРАТЬ 
В ФУТБОЛ 
НРАВИТСЯ 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
СНИМАТЬСЯ 
В РЕКЛАМЕ»

ЛУЧШИЕ ЗАЩИТНИКИ 
ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»

1. Евгений ОСИПОВ Жемчужина-Сочи 3,80 30
2. Эдик САДЖАЯ Волга 3,76 25
3. Дмитрий ПОЛЯНИН Волга 3,70 29
4. Милан ВЬЕШТИЦА Шинник 3,69 32
5. Игорь АРМАШ Кубань 3,66 32
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ФУТБОЛ

А СПРАШИВАЛИ, ЗАЧЕМ 
«ЛОКОМОТИВУ» ЛОСЬКОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Качество 
зимней селекции

 1. ЗЕНИТ (4) 13,96
 2. ДИНАМО (6) 13,56
 3. ЦСКА (3) 12,32
 4. ТЕРЕК (6) 11,25
 5. СПАРТАК (5) 10,74
 6. ЛОКОМОТИВ (7) 7,87
 7. АЛАНИЯ (20) 7,75
 8. СПАРТАК Нч (11) 7,50
 9. АНЖИ (9) 6,64
10. ТОМЬ (5) 6,56
11. РОСТОВ (13) 5,34
12. АМКАР (6) 5,21
13. СИБИРЬ (11) 5,11
14. РУБИН (4) 3,52
15. КР. СОВЕТОВ (14) 3,13
16. САТУРН (3) 2,31

Качество 
летней селекции

 1. ЦСКА (2) 24,19
 2. ЛОКОМОТИВ (2) 21,65
 3. ЗЕНИТ (4) 17,43
 4. РУБИН (7) 14,73
 5. СПАРТАК (6) 13,57
 6. ДИНАМО (6) 9,22
 7. КР.СОВЕТОВ (7) 9,01
 8. СИБИРЬ (7) 8,71
 9. АМКАР (4) 7,70
10. РОСТОВ (1) 6,87
11. ТОМЬ (6) 5,64
12. СПАРТАК Нч (10) 5,18
13. АНЖИ (7) 4,78
14. АЛАНИЯ (8) 4,03
15. ТЕРЕК (3) 2,51
16. САТУРН (1) 2,15

Качество 
командной селекции

 1. ЦСКА (3+2) 17,07
 2. ЗЕНИТ (4+4) 15,69
 3. СПАРТАК (5+6) 12,28
 4. ДИНАМО (6+6) 11,39
 5. ЛОКОМОТИВ (7+2) 10,94
 6. РУБИН (4+7) 10,06
 7. ТЕРЕК (6+3) 8,34
 8. АЛАНИЯ (20+8) 6,69
 9. СИБИРЬ (11+7) 6,51
10. СПАРТАК Нч (11+10) 6,40
11. АМКАР (6+4) 6,12
12. ТОМЬ (5+6) 6,06
13. АНЖИ (9+7) 5,83
14. РОСТОВ (13+1) 5,43
15. КР. СОВЕТОВ (14+7) 5,09
16. САТУРН (3+1) 2,42

Лучшие дебютанты
 1. КЕРЖАКОВ Зенит 29,90
 2. МАКГИДИ Спартак 28,22
 3. ДУМБЬЯ ЦСКА 27,88
   КУРАНЬИ Динамо 27,88
 5. АЛИЕВ Локомотив 27,81
 6. ДЯДЮН Спартак Нч 25,29
 7. ДИКАНЬ Спартак 25,23
 8. ХОНДА ЦСКА 24,86
 9. СОСНИН Кр. Советов 23,91
10. ЛОСЬКОВ Локомотив 23,40

Лучшие 
по качеству селекции

2005 МОСКВА 16,07
2006 ЦСКА 24,97
2007 ЗЕНИТ 25,09
2008 ДИНАМО 17,68
2009 ЗЕНИТ 15,15
2010 ЦСКА 17,07

В целом вышеуказанный параметр оценить 
не так сложно. Достаточно несколько раз 
понаблюдать за игрой армейцев Думбья 

или Хонды, зенитовцев Бруну Алвеша или Ла-
зовича, спартаковцев Макгиди или Ари, и ста-
новится ясно: селекционные службы наших ли-
деров не зря едят свой хлеб. Но при погружении 
в глубь таблицы качество новичков определить 
все сложнее. Не в каждой команде встретишь та-
кие яркие личности, как Дядюн («Спартак» Нч), 
Асильдаров («Терек») или Ристич («Амкар»). И в 
2005 году мы в «СЭ» решили разработать систе-
му, которая оптимально оценивала бы приобре-
тения клубов в каждом сезоне. Система эта, хотя 
мы пытались учесть все нюансы, наверное, неи-
деальна и время от времени совершенствуется.

По итогам прошедшего сезона, например, ре-
шено не считать больше новичками футболистов, 
вернувшихся в прежний клуб из аренды. Во-пер-
вых, они на самом деле не новички, во-вторых, не-
которые возвращаются вопреки желанию руко-
водства, поскольку не имеют в родном клубе перс-
пектив, создавая начальству лишь головную боль: 
что с ними делать теперь? При учете их, в основ-
ном нулевых, показателей снижался общекоманд-
ный результат, не отвечая в итоге истинному.

Или обратный пример: вернувшийся летом в 
ЦСКА из Бразилии Вагнер Лав блеснул фантас-
тической игрой и результативностью, достигнув, 
согласно расчетам по нашей системе, невероят-
ного балла - 43,46: столько клубы, занимающие 
в нашей классификации с 9-го по 16-е места, на-
брали вместе взятые. Но тут ведь дело не в селек-
ции. ЦСКА все время выступлений бразильца на 
родине не упускал его из виду, исключая вари-
ант с невозвращением форварда.

Отказ от учета «сезонных работников» не рас-
пространяется, однако, на футболистов, с ко-
торыми ранее клуб расстался вроде бы оконча-
тельно, потеряв права на них, но затем вторич-
но воспылал к ним любовью и выкупил снова или 
вернул в статусе свободных агентов. К этой ка-
тегории относятся Кержаков («Зенит»), Лоськов 
(«Локомотив»), Асильдаров («Терек»), Гогуа («Спар-
так» Нч) и некоторые другие, имевшие на момент 
приглашения иную клубную принадлежность. 
К слову, отсечение от нашей классификации 
арендованных не привело к изменениям в пер-
вой шестерке таблицы, лишь в ее середине про-
изошли незначительные рокировки. Как и пре-
жде, мы не учитываем в своих расчетах дебюты 
собственных воспитанников клуба: достижения 
футбольных школ - другая статья.

За основу разработанных «СЭ» в 2005 году 
критериев оценок взят коэффициент полезности 
новичка команде в чемпионате России, его вли-
яния на результат каждого сыгранного матча, 
степени заинтересованности клуба в его услугах 
на протяжении всего сезона. Вычисляется он по 
целому ряду пунктов. За нахождение новичка на 
поле в течение 90 минут ему начисляется:

- в победных матчах - 6 очков;
- в матчах, завершившихся вничью, - 2 оч-

ка;
- в проигранных матчах - 1 очко. 
Если игрок провел на поле менее 90 минут, 

он получает меньший, соответствующий его 
времени участия в матче процент от указан-
ных цифр.

Дополнительные очки присуждаются:
- за каждый забитый гол - 2 очка;
- за каждый победный гол - 2 очка;

- за каждый принесший ничью гол - 1 очко;
- за каждую голевую передачу - 1 очко;
- за каждую победную голевую передачу - 1 

очко;
- за каждую принесшую ничью голевую пе-

редачу - 0,5 очка;
- за каждый матч, сыгранный на ноль (для 

вратарей), - 2 очка;
- за отраженный пенальти (для вратарей) - 

2 очка;
- за незабитый соперником пенальти - удар в 

штангу или мимо (для вратарей) - 1 очко;
- за признание «СЭ» лучшим игроком матча в 

своей команде - 1 очко.
Из общей суммы футболиста вычитается:
- за удаление - 2 очка;
- за четыре предупреждения - 1 очко.
Оценка каждого новичка выводится делением 

общей суммы набранных баллов на число мат-
чей, которые он сыграл или должен был сыграть 
в чемпионате, и умножением полученного пока-
зателя на среднюю оценку игрока от «СЭ». Если 
новичок провел в данном клубе лишь часть се-
зона, общее число набранных им баллов делит-
ся на то число матчей, которое он имел возмож-
ность провести за команду после прихода в нее. 
Если же футболист, начинавший в конкретной 
команде, расстался с ней по ходу сезона, его сум-
ма баллов все равно делится на 30, ведь брали-
то игрока с прицелом на весь сезон.

Лучшее качество подбора новичков во второй 
раз продемонстрировал ЦСКА. Этому способс-
твует солидная постановка селекционной рабо-
ты в клубе на протяжении долгого времени. Ар-
мейцы почти не дают промашек, приглашая но-
вичков, уже заигранных за другие клубы. Правда, 
на этот раз холостой выстрел все-таки прогре-
мел: пришедший из «Москвы» защитник Васяно-
вич не сыграл за ЦСКА ни одного матча, отпра-
вившись на полсезона в нальчикскую ссылку. 
Возможно, его брали для конкуренции на левом 
фланге обороны или на случай травмы перспек-
тивного Щенникова, но тот, слава богу, был здо-
ров, а значит, вне конкуренции. Так или иначе, 
находившийся в простое Васянович несколько 
понизил итоговый коэффициент ЦСКА, который, 
впрочем, все равно не достиг бы у армейцев чем-
пионского значения 2006 года - 24,97.

Своими селекционными успехами на фоне 
клубов с более солидными бюджетами армейцы 
как бы дают понять: не в деньгах счастье. «И в де-
ньгах - тоже», - оппонирует самый обеспеченный 
российский клуб «Зенит». Наш второй призер и 
победитель зимней трансферной кампании то-
же не может похвастаться стрельбой без прома-
ха. Датский защитник Лумб лишь в первом мат-
че петербуржцев вышел в стартовом составе, а 
потом отправился в аренду. Победа в селекцион-
ном споре 2007 года принесла «Зениту» первый 
чемпионский титул, лучшая по привлечению и 
использованию новичков в прошлом году коман-
да стала лишь бронзовым призером чемпиона-
та, а сейчас выиграла его со второго места в на-
шей табели о рангах, только подчеркнув: прямая 
связь между результатами в первенстве и селек-
ции хоть и существует, но в узких рамках одного 
сезона не всегда просматривается.

На уровне двух первых команд провел селек-
цию и «Спартак». Он вполне мог обойти и ЦСКА, 
и «Зенит», но в дело вмешались травмы дебю-
тантов: Дринчич появился на поле лишь бли-
же к финишу сезона, а Кирилл Комбаров так и 

не выписался с больничного. Не учитывать их 
при вычислении спартаковского коэффициен-
та было нельзя.

Чемпион, теперь уже бывший, «Рубин» ухит-
рился провалить зимний период заявок, но ле-
том спохватился и по этой части был уже 4-м: а 
куда оставалось деваться после продажи Сема-
ка с Бухаровым? Однако после двухлетнего чем-
пионства металла ценнее бронзы добыть в пер-
венстве казанцы не смогли. Если бы «Крылья» 
остались и летом на уровне зимней селекции, 
их вылет в первый дивизион не смог бы предо-
твратить даже неутомимый оптимист Александр 
Тарханов. Видимо, именно новый тренер при 
скромных возможностях клуба обеспечил при-
ток в самарский футбольный цех квалифици-
рованной рабочей силы, и заведомые аутсай-
деры по первому кругу удержали премьер-лиго-
вое равновесие.

Вроде бы на прежнем уровне комплектования 
остался нальчикский «Спартак», а впервые взле-
тел на 6-е место. Не в последнюю очередь потому, 
что во время зимней «путины» в сети южанам по-
палась «золотая рыбка». Имею в виду арендован-
ного у «Рубина» форварда Дядюна, вошедшего в 
нашу десятку лауреатов и установившего в На-
льчике личный рекорд - 10 голов за сезон.

Порой ситуация с селекцией удивляет пара-
доксами. Много говорилось и писалось о вынуж-
денно сжатой во времени и финансах мобилиза-
ции игроков в «Аланию». Но цифры показывают, 
что качество владикавказских новичков неожи-
данно оказалось на уровне первой десятки. Опыт 
известного функционера Александра Стельмаха 
вкупе с острым тренерским взглядом Владими-
ра Шевчука способствовали привлечению в сто-
лицу Северной Осетии интересных футболистов. 
Однако давно известно: группа приличных игро-
ков, тем более только-только познакомившихся, 
еще не команда. Чтобы органично подогнать их 
друг к другу, владикавказцам элементарно не 
хватило времени. 

«Сатурн», похоже, в прошедшем сезоне пус-
тил комплектование на самотек: не было для по-
хода на рынок ни денег, ни, вероятно, большо-
го желания. «Старый конь борозды не портит», 
за счет ветеранов и выехали в борьбе за место 
под солнцем.

Десятку лучших новичков возглавил выкуп-
ленный «Зенитом» назад у «Динамо» Кержаков. 
Однако его показатель не достиг отметки 30 
баллов, которую превзошел в прошлом году не 
только возглавлявший личную табель о рангах 
Владимир Быстров, но и стоявшие за ним Алекс 
и Асильдаров. К сожалению, в первой десятке 
ныне лишь четверо россиян, а настоящими от-
крытиями стали лишь двое: Дядюн и Соснин. 
Зато приятно видеть в ней 36-летнего Лосько-
ва. А ведь многие недоуменно спрашивали: «За-
чем старик Лоськов «Локомотиву»? А он пришел 
и веско ответил.

После массового пришествия в премьер-ли-
гу в 2009 году, когда 16 ее участников совмест-
но представили 335 новичков, очередной сезон 
ограничился лишь 208-ю. Влияние российско-
интернационального десанта на достижения 
команд в сезоне-2010 ощущалось заметно и все 
же не достигло рекордной отметки 2007 года 
- 8,76 балла, но после «провального» 2009 года 
поднялось с 7,9 до 8,52 балла. Свежая кровь иг-
рала вовсю.

Павел АЛЕШИН

Корреспондент «СЭ» оценивает качество селекции, проведенной клубами премьер-лиги в сезоне-2010

И армеец Кейсуке ХОНДА, и железнодорожник Дмитрий ЛОСЬКОВ (№ 10) 
в списке самых удачных приобретений-2010.
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Нынешний условный чем-
пионат Москвы выдал-
ся неординарным. И, по-

жалуй, главное его отличие от 
предыдущих состоит в том, что 
впервые в российской истории 
в нем принимали участие всего 
4 клуба: из-за проблем с финан-
сированием перед стартом се-
зона-2010 премьер-лига лиши-
лась «Москвы».

В результате команды сыг-
рали между собой всего по 6 раз. 
То есть максимальное количес-
тво разыгрываемых очков изна-
чально составляло 18. И победи-
тель, которым стало «Динамо», 
смог набрать только половину 
(!) от возможного максимума. 
Естественно, 9 очков стали «ре-
кордом»: за всю 19-летнюю рос-
сийскую историю чемпионатов 
Москвы победитель никогда не 
заканчивал сезон со столь ма-
лым «багажом». Только благода-
ря лучшей разности мячей бе-
ло-голубые в итоге опередили 
ЦСКА, с которым отбегали 180 
минут в чемпионате без заби-
тых голов. 

В итоговой таблице премьер-
лиги «Динамо» уступило всем 
землякам, а вот в столице фини-
шировало первым - такого тоже 
еще не было. Кстати, лучшими в 
столице динамовцы стали в 4-й 
раз. И опередили по этому пока-
зателю ЦСКА (3 титула). Правда, 
по-прежнему уступают и «Спар-
таку» (7), и «Локомотиву» (5).

Сразу несколько клубов от-
метились юбилеями - со знаком 
как «плюс», так и «минус». На-
пример, ЦСКА потерпел 60-е по-
ражение в столичных дерби (12 
сентября - 0:1 от «Локомотива»). 
Железнодорожники, в свою оче-
редь, уступили в 50-й раз (22 ав-
густа в гостях с «Динамо» - 0:3). 
А вот последний гол в карьере 
прославленного полузащитника  
ЦСКА, «Торпедо», «Локомотива» и 
«Динамо» Дмитрия Хохлова во-
шел в историю, поскольку стал 
200-м, пропущенным «Спарта-
ком» в противостояниях с зем-
ляками. В то же время другой 
игрок бело-голубых, форвард 
Андрей Воронин, стал автором 
200-го мяча, забитого его клу-
бом в московских дерби (когда 
он открыл счет в проигранном 
поединке с «Локомотивом» в 4-м 
туре - 2:3).

Исчезновение «Москвы» пов-
лекло за собой и другие «дости-
жения». К примеру, раньше двух 
побед для итогового триумфа в 
первенстве столицы не хвата-
ло никому. Максимум, на что 
мог рассчитывать клуб с таким 
показателем, - 3-е место («Тор-
педо»-1999). И 7 забитых дина-
мовцами голов - тоже «рекорд». 
Год назад «Локомотиву» хвати-
ло для итоговой победы 9 мячей. 
Впрочем, тогда красно-зеленые 
умудрились и вовсе стать пер-
вым чемпионом Москвы с отри-
цательной разностью (9-10).

Еще один важный момент 
- сверхплотность результатов. 
«Динамо» лишь на 2 очка опе-
редило «Локомотив», занявший 
последнее место. Предыдущий 
минимальный отрыв между по-
бедителем и аутсайдером был 
зафиксирован в 2007 году, когда 
армейцы обогнали бело-голубых 
на 3 очка (12 против 9). 

Уже 5-й год кряду лучшим 
бомбардиром оказался иностра-
нец. В 2006-2008 годах больше 
всех забивал бразильский фор-
вард ЦСКА Вагнер Лав, в 2009-м 
эстафетную палочку у соотечес-
твенника подхватил спартако-
вец Алекс, теперь чаще других 

отличались украинский желез-
нодорожник Александр Алиев 
и еще один красно-белый юж-
ноамериканец Веллитон. Лю-
бопытно, что прежде предста-
вители этих двух клубов делили 
звание лучшего бомбардира пер-
венства столицы лишь однажды 
- в 1997 году. Тогда в дерби боль-
ше всех забили Александр Боро-
дюк («Локо») и Валерий Кечинов 
(«Спартак») - оба тоже отличи-
лись по 4 раза.

Интересно, что Вагнер Лав 
наступает на пятки конкурен-
там в борьбе за звание лучше-
го бомбардира в истории пер-
венств Москвы. Если он про-
должит выступление в ЦСКА, 
то через сезон-другой обойдет 
своего бывшего одноклубника 
Сергея Семака (пока - 23 гола 
против 27). При этом в минув-
шем сезоне нападающий крас-
но-синих стал лишь пятым иг-
роком, набравшим в московс-
ких дерби 30 очков по системе 
«гол плюс пас».

Антон СЫЧЕВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Итоги сезона

«ДИНАМО» - 
ЧЕМПИОН МОСКВЫ

ЧЕМПИОНАТ МОСКВЫ-2010
1 2 3 4 И В Н П Мячи О

1. Динамо 0:0 1:1 3:0 6 2 3 1 7-4 9

2. ЦСКА 0:0 3:1 1:1 6 2 3 1 6-4 9

3. Спартак 0:1 1:2 2:1 6 2 1 3 8-10 7

4. Локомотив 3:2 1:0 2:3 6 2 1 3 8-11 7

1992

 И В Н П М О
1. Спартак 10 7 3 0 27-11 24
2. ЦСКА 8 3 3 2 17-10 12
3. Динамо 8 3 1 4 17-18 10
4. Асмарал 10 3 1 6 15-30 10
5. Локомотив 8 2 3 3 8-10 9
6. Торпедо 4 0 1 3 3-8 1

Бомбардиры: Александр ГРИШИН (ЦСКА), Вели 
КАСУМОВ («Динамо»), Дмитрий РАДЧЕНКО («Спар-
так»), Кирилл РЫБАКОВ («Асмарал») - 6.

1993

 И В Н П М О
1. Спартак 10 6 4 0 25-3 22
2. Динамо 10 5 3 2 17-12 18
3. Локомотив 10 4 3 3 12-10 15
4. Торпедо 10 3 4 3 11-14 13
5. ЦСКА 10 3 2 5 10-19 11
6. Асмарал 10 0 2 8 3-20 2

Бомбардиры: Игорь СИМУТЕНКОВ («Динамо») - 6, 
Владимир Бесчастных, Валерий Карпин, Игорь Ледя-
хов (все - «Спартак») - 4.

1994

 И В Н П М О
1. Динамо 8 4 3 1 13-9 15
2. Спартак 8 3 5 0 11-6 14
3. Локомотив 8 3 3 2 16-10 12
4. Торпедо 8 1 3 4 4-15 6
5. ЦСКА 8 1 2 5 8-12 5

Бомбардиры: Олег ГАРИН («Локомотив»), Игорь 
СИМУТЕНКОВ («Динамо») - 6, Владимир Бесчастных 
(«Спартак»), Евгений Харлачев («Локомотив») - 3.

1995

 И В Н П М О
1. Спартак 8 6 0 2 17-6 18
2. ЦСКА 8 4 0 4 9-11 12
3. Локомотив 8 3 2 3 6-6 11
4. Динамо 8 2 3 3 6-8 9
5. Торпедо 8 1 3 4 4-11 6

Бомбардиры: Валерий ШМАРОВ («Спартак») - 7, 
Дмитрий Карсаков (ЦСКА), Юрий Никифоров («Спар-
так») -  3.

1996

 И В Н П М О
1. Спартак 8 5 2 1 18-11 17
2. Динамо 8 4 2 2 16-12 14
3. ЦСКА 8 4 2 2 13-12 14
4. Локомотив 8 3 1 4 12-14 10
5. Торпедо 8 0 1 7 11-21 1

Бомбардиры: Дмитрий ЧЕРЫШЕВ («Динамо») 
- 6, Дмитрий Аленичев («Спартак»), Сергей Семак 
(ЦСКА) -  5.

1997

 И В Н П М О
1. Динамо 8 4 3 1 12-7 15
2. Локомотив 8 4 0 4 15-16 12
3. Спартак 8 3 3 2 12-7 12
4. Торпедо 8 3 1 4 11-11 10
5. ЦСКА 8 1 3 4 5-14 6

Бомбардиры: Александр БОРОДЮК («Локомо-
тив»), Валерий КЕЧИНОВ («Спартак») -  4, Владимир 
Скоков («Динамо»), Александр Смирнов («Локомо-
тив»), Андрей Тихонов («Спартак»), Дмитрий Хохлов, 
Эдгарас Янкаускас (оба - «Торпедо») -  3.

1998

 И В Н П М О
1. Спартак 8 5 2 1 11-6 17
2. Локомотив 8 4 1 3 7-7 13
3. ЦСКА 8 3 1 4 13-10 10
4. Торпедо 8 1 4 3 6-9 7
5. Динамо 8 1 4 3 5-10 7

Бомбардиры: Владимир КУЛИК (ЦСКА), Олег 
ТЕРЕХИН («Динамо») -  3.

1999

 И В Н П М О
1. Спартак 8 4 3 1 14-4 15
2. Локомотив 8 4 0 4 12-14 12
3. Торпедо 8 2 4 2 8-9 10
4. Динамо 8 2 3 3 10-14 9
5. ЦСКА 8 2 2 4 7-10 8

Бомбардиры: Константин ГОЛОВСКОЙ, Олег 
ТЕРЕХИН (оба - «Динамо») -  4, Дмитрий Лоськов 
(«Локомотив»), Андрей Тихонов («Спартак») -  3.

2000

 И В Н П М О
1. Спартак 8 5 1 2 18-10 16
2. Локомотив 8 3 3 2 11-12 12
3. ЦСКА 8 3 1 4 9-11 10
4. Торпедо 8 2 3 3 9-10 9
5. Динамо 8 1 4 3 9-13 7

Бомбардиры: РОБСОН («Спартак») - 4, Дмитрий 
Вязьмикин, Андрей Гашкин (оба - «Торпедо»), Дмитрий 
Лоськов («Локомотив»), Егор Титов («Спартак») -  3.

2001

 И В Н П М О
1. Локомотив 10 7 1 2 21-10 22
2. Торпедо 10 4 4 2 15-11 16
3. Спартак 10 4 4 2 12-10 16
4. ЦСКА 10 4 2 4 14-12 14
5. Динамо 10 2 3 5 11-19 9
6. Торпедо-ЗИЛ 10 0 4 6 5-16 4

Бомбардиры: Дмитрий ЛОСЬКОВ («Локомотив») 
- 6, Джеймс Обиора («Локомотив»), Спартак Гогниев 
(«Динамо»/ЦСКА) -  5.

2002

 И В Н П М О
1. Локомотив 11 8 3 0 18-5 27
2. ЦСКА 11 6 1 4 20-12 19
3. Спартак 10 5 1 4 11-11 16
4. Торпедо 10 4 2 4 17-16 14
5. Динамо 10 2 2 6 11-17 8
6. Торпедо-ЗИЛ 10 1 1 8 5-21 4

Бомбардиры: Дмитрий КИРИЧЕНКО (ЦСКА), Рус-
лан ПИМЕНОВ («Локомотив») -  5, Ролан Гусев, Сергей 
Семак (оба - ЦСКА), Игорь Семшов («Торпедо») -  4.

2003

 И В Н П М О
1. ЦСКА 10 6 2 2 18-11 20
2. Торпедо 10 6 2 2 15-8 20
3. Локомотив 10 5 1 4 16-13 16
4. Торпедо-
  Металлург 10 3 2 5 6-10 11
5. Динамо 10 2 3 5 11-15 9
6. Спартак 10 2 2 6 10-19 8

Бомбардиры: Егор ТИТОВ («Спартак»), Игорь 
ЯНОВСКИЙ (ЦСКА) -  4.

2004

 И В Н П М О

1. Локомотив 10 7 2 1 17-8 23
2. ЦСКА 10 4 4 2 13-8 16
3. Торпедо 10 4 4 2 16-13 16
4. Спартак 10 2 3 5 13-18 9
5. Москва 10 2 2 6 9-16 8
6. Динамо 10 1 5 4 10-15 8

Бомбардиры: Эктор БРАКАМОНТЕ («Москва»), 
Игорь ЛЕБЕДЕНКО («Торпедо»), Ивица ОЛИЧ (ЦСКА), 
Дмитрий СЫЧЕВ («Локомотив») -  4.

2005

 И В Н П М О

1. ЦСКА 10 6 3 1 15-6 21
2. Локомотив 10 5 4 1 12-8 19
3. Москва 10 4 4 2 11-7 16
4. Спартак 10 4 1 5 14-14 13
5. Торпедо 10 3 1 6 10-13 10
6. Динамо 10 1 1 8 7-21 4

Бомбардиры: Дмитрий КИРИЧЕНКО («Москва») - 
7, Ивица Олич (ЦСКА) - 5.

2006

 И В Н П М О

1. Локомотив 10 5 2 3 13-9 17
2. Спартак 10 3 7 0 17-13 16
3. ЦСКА 10 4 3 3 17-15 15
4. Динамо 10 3 3 4 12-15 12
5. Москва 10 2 5 3 13-13 11
6. Торпедо 10 1 4 5 9-16 7

Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ (ЦСКА), Роман ПАВ-
ЛЮЧЕНКО («Спартак») -  5, Дерлей («Динамо»), Ивица 
Олич (ЦСКА) -  4.

2007

 И В Н П М О

1. ЦСКА 8 3 3 2 10-7 12
2. Москва 8 3 2 3 11-10 11
3. Спартак 8 3 2 3 12-12 11
4. Локомотив 8 3 2 3 13-14 11
5. Динамо 8 2 3 3 8-11 9

Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ (ЦСКА) - 6, Роман Пав-
люченко («Спартак») - 5.

2008

 И В Н П М О

1. Динамо 8 4 3 1 15-11 15
2. ЦСКА 8 4 1 3 14-8 13
3. Локомотив 8 3 2 3 11-11 11
4. Москва 8 2 3 3 10-14 9
5. Спартак 8 1 3 4 10-16 6

Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ (ЦСКА) - 8, Эктор Бра-
камонте («Москва») - 4.

2009

 И В Н П М О

1. Локомотив 8 4 2 2 9-10 14
2. ЦСКА 8 4 0 4 15-13 12
3. Динамо 8 3 2 3 8-10 11
4. Москва 8 3 1 4 10-8 10
5. Спартак 8 3 1 4 12-13 10

Бомбардиры: АЛЕКС («Спартак») - 5, Алан Дзаго-
ев, Томаш Нецид (оба - ЦСКА) - 4.

ВСЕ ПРЕДЫДУЩИЕ 
ЧЕМПИОНАТЫ 

МОСКВЫ

1992-2010
У И В Н П М О* %

1. Локомотив 19 165 79 36 50 237-198 273 55,2
2. Спартак 19 166 73 48 45 272-200 267 53,6
3. ЦСКА 19 165 67 38 60 233-205 239 48,3
4. Динамо 19 164 48 54 62 205-241 198 40,2
5. Торпедо 15 130 35 41 54 149-185 146 37,4
6. Москва 9 84 20 24 40 80-115 84 33,3
7. Асмарал 2 20 3 3 14 18-50 12 20,0
* 3 очка за победу.

ЛУЧШИЕ БОМБАРДИРЫ ЧЕМПИОНАТОВ МОСКВЫ
А Д Л М С Т Ц Всего

 1. Сергей СЕМАК Асмарал, ЦСКА, Москва - 3 5 4 5 9 1 27

 2. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив - 10 - 3 2 6 4 25

 3. Игорь СЕМШОВ ЦСКА, Торпедо, Динамо - 5 5 2 6 1 5 24

 4. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА - 4 3 10 6 - - 23

 5. Егор ТИТОВ Спартак - 5 7 - - 5 4 21

 6. Дмитрий СЫЧЕВ Спартак, Локомотив - 3 - 7 5 1 4 20

 7. Владимир БЕСЧАСТНЫХ Спартак, Динамо 1 2 6 2 1 2 3 17

   Дмитрий КИРИЧЕНКО ЦСКА, Москва - 5 - 4 4 4 - 17

 9. Эктор БРАКАМОНТЕ Москва - 2 4 - 6 1 2 15

   Роман ПАВЛЮЧЕНКО Спартак - 3 6 1 - 4 1 15

ЛУЧШИЕ АССИСТЕНТЫ ЧЕМПИОНАТОВ МОСКВЫ
Д Л М С Т Ц Всего

 1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 10 - 4 7 6 3 30
 2. Игорь СЕМШОВ Торпедо, Динамо 3 6 7 3 - 3 22
 3. Егор ТИТОВ Спартак 4 3 3 - 5 5 20
 4. Ролан ГУСЕВ Динамо, ЦСКА - 4 2 5 3 2 16
 5. Андрей ТИХОНОВ Спартак 5 3 - - 3 2 13
 6. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 1 - 3 3 1 4 12
   Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 2 4 2 2 2 - 12
 8. Андрей ГАШКИН ЦСКА, Торпедо 3 - 1 5 - 2 11
 9. Дмитрий АЛЕНИЧЕВ Спартак 2 4 1 - 3 - 10
   Сергей КОРМИЛЬЦЕВ Торпедо 2 1 2 5 - - 10
   Сергей СЕМАК ЦСКА, Москва 3 1 2 3 1 - 10
   Дмитрий ХОХЛОВ ЦСКА, Торпедо, Динамо 1 - 1 3 - 5 10

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ ПО СИСТЕМЕ «ГОЛ+ПАС» 
ЧЕМПИОНАТОВ МОСКВЫ

Д Л М С Т Ц Всего
 1. Дмитрий ЛОСЬКОВ Локомотив 10+10 - 3+4 2+7 6+6 4+3 55 (25+30)
 2. Игорь СЕМШОВ Торпедо, Динамо 5+3 5+6 2+7 6+3 1+0 5+3 46 (24+22)
 3. Егор ТИТОВ Спартак 5+4 7+3 0+3 - 5+5 4+5 41 (21+20)
 4. Сергей СЕМАК Асмарал, ЦСКА, Москва 3+3 5+1 4+2 5+3 9+1 1+0 37 (27+10)
 5. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 4+3 3+0 10+1 6+1 0+2 - 30 (23+7)
 6. Ролан ГУСЕВ Динамо, ЦСКА 1+0 3+4 2+2 4+5 3+3 0+2 29 (13+16)
 7. Дмитрий СЫЧЕВ Спартак, Локомотив 3+1 - 7+0 5+2 1+1 4+2 26 (20+6)
 8. Андрей ТИХОНОВ Спартак 3+5 7+3 - - 0+3 1+2 24 (11+13)
 9. Дмитрий ХОХЛОВ ЦСКА, Торпедо, Динамо 3+1 2+0 0+1 2+3 2+0 4+5 23 (13+10)
10. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 3+1 - 0+3 5+3 2+1 1+4 23 (11+12)

  А - Асмарал, Д - Динамо, Л - Локомотив, М - Москва, С - Спартак, Т - Торпедо, Ц - ЦСКА.

Лучшие по системе «гол+пас»
(в каких матчах набирали очки)

Игрок Клуб Д Ц С Л Всего
1. Александр АЛИЕВ Локомотив 2+0 0+1 2+1 - 6 (4+2)
2. ВЕЛЛИТОН Спартак 1+0 - - 3+0 4 (4+0)
3. АЛЕКС Спартак - - - 0+4 4 (0+4)
4. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА - - 2+0 - 2 (2+0)
  Кевин КУРАНЬИ Динамо - - - 2+0 2 (2+0)
6. АРИ Спартак - - - 1+1 2 (1+1)
  Андрей ВОРОНИН Динамо - - 0+1 1+0 2 (1+1)
  ИБСОН Спартак - 1+0 - 0+1 2 (1+1)
  Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА - - 1+0 0+1 2 (1+1)
  МАЙКОН Локомотив - 1+1 - - 2 (1+1)
  Игорь СЕМШОВ Динамо - - 1+0 0+1 2 (1+1)
  Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Динамо - - - 1+1 2 (1+1)

Лучшие бомбардиры
(каким соперникам забивали голы)

Игрок Клуб Д Ц С Л Всего

1. Александр АЛИЕВ Локомотив 2 - 2 - 4
  ВЕЛЛИТОН Спартак 1 - - 3 4
3. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА - - 2 - 2
  Кевин КУРАНЬИ Динамо - - - 2 2

Лучшие ассистенты
(в каких матчах отдавали передачи)

Игрок Клуб Д Ц С Л Всего

1. АЛЕКС Спартак - - - 4 4
2. Александр АЛИЕВ Локомотив - 1 1 - 2

22 августа. Химки. «Динамо» - «Локомотив» - 3:0. 72-я минута. Кевин КУРАНЬИ забивает свой второй мяч в матче 
и оформляет 50-е поражение железнодорожников в столичных дерби.
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ЛУЧШЕ БИТЬ ПЕНАЛЬТИ ПЕРВЫМИ
В сериях послематчевых 11-метровых некоторым изначаль-

ным преимуществом пользуется команда, игроки которой выпол-
няют удары первыми. К такому выводу пришли ученые лондон-
ской Школы экономики и политики. Проанализировав статисти-
ческие данные за период с 1970 по 2000 годы, они выяснили, что 
команды, начинавшие серии, побеждали в 60 процентах случаев. 
Их соперники испытывали психологический «синдром опозда-
ния». Английские исследователи предлагают пойти по пути тен-
ниса, в котором на тай-брейке игроки поочередно получают пра-
во на две подачи. (AFP)

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Среда. Киев. «Динамо» К - «Шериф» - 0:0. В борьбе 
за мяч лидер киевлян Артем МИЛЕВСКИЙ (слева).

УЕФА
Сегодня в штаб-квартире УЕФА в 

швейцарском Ньоне пройдут жеребьев-
ки 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 и 
1/8 финала Лиги Европы. Первая начнет-
ся в 14.00 по московскому времени, вто-
рая - часом позже.

В Лиге чемпионов победители групп 
«Тоттенхэм», «Шальке», «Манчестер 
Юнайтед», «Барселона», «Бавария», «Чел-
си», «Реал» и «Шахтер» сыграют с «Инте-
ром», «Лионом», «Валенсией», «Копенга-
геном», «Ромой», «Марселем», «Миланом» 
и «Арсеналом». Клубы, встречавшиеся 
друг с другом на групповом этапе, а также 
представители одной страны будут раз-
водиться по разным парам. Первые матчи 
1/8 финала пройдут на полях команд, за-
нявших вторые места в группах.

В 1/16 финала Лиги Европы 12 побе-
дителей групп и 4 лучшие команды, пере-
шедшие из Лиги чемпионов, встретятся с 
12 клубами, занявшими вторые места, и 
4 другими командами, игравшими в Ли-
ге чемпионов. Без учета заключительных 
игр 6-го тура, состоявшихся вчера позд-
но вечером, первую корзину составляли 
ЦСКА, «Спартак», «Зенит», «Вильярреал», 
«Динамо» К, «ПСЖ», «Ливерпуль», «Пор-
ту», «Брага», «Аякс», «Твенте», «Байер», 
«Спортинг» и «Штутгарт», вторую - «Ру-
бин», ПАОК, БАТЭ, «Спарта», «Севилья», 
«Наполи», «Бешикташ», «Базель», «Рейн-
джерс», «Бенфика» и «Янг Бойз».

Вчера определялось, какие мес-
та в группе А займут «Манчестер Си-
ти» и «Лех», кто станет вторым в груп-
пе В - «Арис» или «Атлетико», кто кро-
ме «Спортинга» выйдет из группы С 
- «Гент» или «Лилль». От матча «Зенита» 
в Греции зависела судьба второго мес-
та в группе G, на которое претендовали 
АЕК и «Андерлехт». «Металлист» сохра-
нял небольшие шансы на первое место 
в группе I, которое до вчерашнего дня 
занимал ПСВ.

В пару в 1/16 финала не могут по-
пасть клубы, игравшие в групповом тур-
нире Лиги Европы и представляющие од-
ну страну. ЦСКА, «Спартак» и «Зенит» пер-
вые игры 17 февраля проведут в гостях, 
«Рубин» - дома. Ответные встречи долж-
ны состояться 24 февраля. Поединки 1/8 
финала запланированы на 10 и 17 марта. 
(Александр БОБРОВ)

ЛИГА ЕВРОПЫ
Групповой турнир. 6-й тур. Группа 

D. Динамо З - ПАОК - 0:1 (Салпигидис, 
60). Брюгге - Вильярреал - 1:2 (Куэмаа, 
28 - Росси, 30, 34, с пенальти).
 И В Н П М О
1. ВИЛЬЯРРЕАЛ 6 4 0 2 8-5 12
2. ПАОК 6 3 2 1 5-3 11
3. Динамо З 6 2 1 3 4-5 7
4. Брюгге 6 0 3 3 4-8 3

Группа Е. АЗ - БАТЭ - 3:0 (Сигторс-
сон, 7, 84. Махер, 86). Динамо К - Ше-
риф - 0:0.
 И В Н П М О
1. ДИНАМО К 6 3 2 1 10-6 11
2. БАТЭ 6 3 1 2 11-11 10
3. АЗ 6 2 1 3 8-10 7
4. Шериф 6 1 2 3 5-7 5

Группа F. Лозанна - Палермо - 0:1 
(Муньос, 84).
 И В Н П М О
1. ЦСКА 6 5 1 0 18-3 16
2. СПАРТА 6 2 3 1 12-12 9
3. Палермо 6 2 1 3 7-11 7
4. Лозанна 6 0 1 5 5-16 1

Группа J. Карпаты - ПСЖ - 1:1 (Фе-
децкий, 45 - Луйиндула, 39). Севилья - 
Боруссия Д - 2:2 (Ромарик, 31. Кануте, 
35 - Кагава, 4. Суботич, 49).
 И В Н П М О
1. ПСЖ 6 3 3 0 9-4 12
2. СЕВИЛЬЯ 6 3 1 2 10-7 10
3. Боруссия Д 6 2 3 1 10-7 9
4. Карпаты 6 0 1 5 4-15 1

Группа К. Наполи - Стяуа - 1:0 
(Кавани, 90+3). Удаление: Каннава-
ро («Наполи»), 90+6. Ливерпуль - Ут-
рехт - 0:0.
 И В Н П М О
1. ЛИВЕРПУЛЬ 6 2 4 0 8-3 10
2. НАПОЛИ 6 1 4 1 8-9 7
3. Стяуа 6 1 3 2 9-11 6
4. Утрехт 6 0 5 1 5-7 5

Группа L. Бешикташ - Рапид В - 2:0 
(Куарежма, 32. Эрнст, 45). Порту - ЦСКА 
- Сф - 3:1 (Отаменди, 22. Рубен Микаэл, 
54. Родригес, 90+3 - Делев, 48).
 И В Н П М О
1. ПОРТУ 6 5 1 0 14-4 16
2. БЕШИКТАШ 6 4 1 1 9-6 13
3. Рапид В 6 1 0 5 5-12 3
4. ЦСКА Сф 6 1 0 5 4-10 3

ФРАНЦИЯ
Правый защитник Род Фанни, на сче-

ту которого 5 матчей за сборную Фран-
ции, вчера официально стал игроком 
«Марселя» на ближайшие два с полови-
ной года. Cумма трансфера - 4 миллиона 
евро. Как заявил 29-летний футболист бе-
нинского происхождения, он хотел пере-
браться за границу и не скрывал этого, 
но предложение «ОМ» заставило его за-
думаться. «Я из этих краев, и «Марсель» 
- особый для меня клуб», - сказал уро-
женец Мартига, города, расположенно-
го в 40 километрах пути по шоссе от сре-
диземноморской столицы Франции. В 
«Мартиге», когда тот выступал в третьей 
и второй лигах, Фанни и начинал карье-
ру. В последующем он играл за «Ланс», 
«Шатору» (D-2) и «Ниццу», а в 2007 году 
оказался в «Ренне». (L’Equipe)

***
Лилиан Тюрам вышел из состава Фе-

дерального совета Французской федера-
ции футбола. Как объяснил на волне RTL 
президент этой организации Фернан Дю-
шоссуа, чемпион мира 1998 года в адми-
нистративной должности чувствовал се-
бя неуютно, не ощущал своей полезнос-
ти и на заседаниях совета присутствовал 
нечасто. (L’Equipe)

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Перенесенные мат-

чи. ВВВ-Венло - Рода - 0:4. Экселсиор 
- НАК - 1:3.

ПСВ - 38, Твенте - 37, Гронинген - 
36, Аякс - 35...

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Перенесенный матч. 

Мотеруэлл - Хартс - 1:2.
Рейнджерс - 38 (15). Селтик - 35 

(15). Хартс - 32 (16)...

ФИФА
Клубный чемпионат мира. 1/2 фи-

нала. Мазембе (ДР Конго) - Интерна-
сионал (Бразилия) - 2:0 (Кабангу, 53. 
Калуйитука, 85). Интер (Италия) - Сон-
нам (Корея) - 3:0 (Станкович, 3. Дзанет-
ти, 32. Милито, 73). Матч за 3-е место и 
финал пройдут 18 декабря.

Матч за 5-е место. Аль-Вахда 
(ОАЭ) - Пачука (Мексика) - 2:2 (Матар, 
44. Аль-Хаммади, 77 - Цвитанич, 82, 89). 
Пенальти - 2:4.

Среда. Абу-Даби. «Интер» - 
«Соннам» - 3:0. Главный 
тренер итальянцев Рафаэл 
БЕНИТЕС реагирует на гол.

AP

БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА. 1-й групповой турнир. 9-й тур

Большинство европейских спортивных газет 
и интернет-ресурсов окончательный вылет 
ЦСКА из Евролиги проигнорировали. Все-

таки реальных, а не теоретических, шансов на по-
падание в «Топ-16» у армейцев нет уже несколько 
недель. Да и фактом их поражения в Любляне те-
перь вряд ли кого-то удивишь. Даже официаль-
ный сайт «Олимпии», обеспечившей себе путев-
ку во 2-й групповой турнир еще в прошлом туре, 
больше восторгается не победой над участником 
восьми последних «Финалов четырех», а повторе-
нием 13-тысячного рекорда посещаемости Stozice 
Arena, установленного на матче с «Панатинаико-
сом» в начале ноября.

Баскетбольный раздел испанской El Mundo 
Deportivo вчера уделил наибольшее внимание 

предстоящему матчу «Летувос Ритас» - «Барсело-
на». Marca во всех красках расписывает 9 трехоч-
ковых Мирзы Телетовича из «Басконии» в матче 
против «Жальгириса». Действительно, кого теперь 
интересует ЦСКА?.. А ведь еще весной этого года  
передовицы испанских газет пестрели фотогра-
фиями армейских баскетболистов в преддверии 
дуэли с «Барсой» в «Финале четырех».

А вот бельгийский (!) сайт RTBF так озагла-
вил материал о позавчерашних матчах Евроли-
ги: «Москва вылетела». Добрая половина текс-
та посвящена ЦСКА: «Бывшая команда Красной 
армии стала причиной землетрясений, которые 
редко гремят на столь ранних стадиях турнира… 
Одна из знаковых команд современной Евроли-
ги заплатила слишком высокую цену за каскад 

травм, старение своих «офицеров» и провал тре-
нера Душко Вуйошевича, уволенного уже после 
шести матчей».

С вниманием к фиаско ЦСКА отнеслись и изра-
ильские СМИ. Наиболее активна «Ха-Арец»: эта га-
зета подробно анализирует неудачу одного из луч-
ших клубов Европы последнего десятилетия и ха-
рактеризует непонимание между Вуйошевичем и 
звездными игроками как «диалог глухих с перево-
дом». Отмечается, что у провала ЦСКА были и объ-
ективные причины - эпидемия травм и старение 
ведущих баскетболистов.

Ну а больше всех отличился официальный сайт 
Евролиги. На его главной странице вчера весь 
день «висел» материал главного редактора портала 
Фрэнка Лоулора, больше походивший на некролог 

по армейской команде, которую в этом сезоне За-
падная Европа больше не увидит. «Обычно, когда 
я смотрю баскетбольный матч, то стараюсь сохра-
нять нейтралитет, - пишет Лоулор. - Но на этой 
неделе изменил своему правилу и болел за ЦСКА. 
Чтобы они вернулись в Москву на последний матч 
первого этапа, еще сохраняя какие-то шансы. Но 
вышло иначе. Пока армейцы сражались в Любля-
не, их судьба решилась в другом городе. Великая 
серия прервалась. И тут возникло ощущение чего-
то нереального. Смотришь на команду, которая иг-
рает в непривычной синей форме и впервые в се-
зоне совершенно ни за что не борется…»

Антон СОЛОМИН, 
Эли ШВИДЛЕР

ЦСКА УДОСТОИЛСЯ НЕКРОЛОГА ОТ ЕВРОЛИГИ

Андрей ВАТУТИН: 
«НА ТРАНСФЕРНОМ РЫНКЕ НЕЧЕГО 
ДЕЛАТЬ С ПУСТЫМ КОШЕЛЬКОМ»

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Любляны

Сразу после матча «Олим-
пия» - ЦСКА на вопросы 
спецкора «СЭ» ответил пре-

зидент армейского клуба.
- По ходу игры команда полу-

чила информацию о поражении 
«Панатинаикоса», поставившем 
крест на надеждах ЦСКА?

- Ни перед матчем, ни в пере-
рыве никто из игроков не инте-
ресовался стамбульским резуль-
татом. Думаю, намеренно, что-
бы не лишать себя мотивации. 
Да и невозможно, наверное, дер-
жать в уме другой матч и одно-
временно думать, как играть са-
мим. О том, что «Эфес» одержал 
победу, мы сообщили команде 
только после финального свис-
тка. А если кто-то и узнал рань-
ше, на желании достойно высту-
пить в Любляне это не отрази-
лось. Мы сражались до конца. 
Правда, тренер Дмитрий Шаку-
лин знал о поражении «Пао». Ду-
маю, именно этим объясняются 
некоторые его решения по рота-
ции игроков после перерыва.

- Игра с «Олимпией» дала хоть 
какой-то повод для оптимизма?

- На фоне нашего вылета из 
Евролиги говорить о чем-то по-
зитивном неуместно. И все же 
отмечу одно обстоятельство: мне 
кажется, к концу группового тур-
нира ЦСКА стал постепенно об-
ретать характер. Безвольным по-
ражение от «Олимпии» назвать 
нельзя: мы боролись. Не хочу 
говорить банальные слова, что 
наш соперник - «домашняя» ко-
манда высокого уровня, которая 
еще попортит настроение не од-
ному фавориту, про 12 с полови-
ной тысяч горячих словенцев на 
трибунах и так далее. Позитив 

вижу в другом: теперь для нас 
начинается настоящая провер-
ка на характер. Желающих пи-
нать раненого льва всегда много. 
Мы сами в этом виноваты, сом-
нений нет. Но сезон не закончен. 
У нас нет права сдаться, махнуть 
на все рукой, при том что нам 
самим сейчас намного тяжелее, 
чем разочарованным болельщи-
кам. Это и называется испыта-
нием на прочность. Продолжа-
ем играть в чемпионате России, в 
Лиге ВТБ. Будем по капле выдав-
ливать из себя слабость.

- Была ли у вас возможность 
в период работы тренера Душко 
Вуйошевича разглядеть тре-
вожные симптомы не только по 
результатам? Скажем, по трени-
ровкам или каким-то другим внут-
рикомандным признакам.

- Решение о отставке Вуйоше-
вича было принято тогда, когда 
стало ясно: ЦСКА идет не тем пу-
тем не только с точки зрения ре-
зультата, но и процесса. А тре-
нерский штаб не хочет или не 
может вносить коррективы. Пока 
в спортивные успехи смена тре-
нера не вылилась. Но в плане от-
ношения к делу, настроя, харак-
тера, рисунка игры в ЦСКА, на 
мой взгляд, уже произошли боль-
шие изменения. Команда играет, 
а не мучается. Той безнадеги, как 
в начале сезона, нет - и нет пора-
жений с разницей «-25». Самое 
главное сейчас - не вырыть себе 
яму и правильно распорядиться 
теми горстками позитива, кото-
рые наметились.

Не стоит ждать от ЦСКА мгно-
венного преображения. Понадо-
бится время, а задачи серьезные: 
совсем скоро нас ждут «Химки» 
и «Эфес Пилсен». С турками бу-
дем играть всерьез, несмотря на 
потерянные турнирные шансы. 
Ну а настоящий ЦСКА, надеюсь, 

мы увидим после Нового года. Не 
1 января, конечно, а когда вер-
нутся в строй травмированные. 
Хряпа уже вернулся, но в игре 
с «Олимпией» мы не могли рас-
считывать на него стопроцент-
но. С прицелом на будущее на-
до беречь Витину ногу. Не было 
возможности полностью задейс-
твовать и Шишкаускаса. Два дня 
назад он получил на тренировке 
травму руки, что наложилось на 
функциональную неготовность 
после предыдущего лечения. По-
нимаю, что это звучит как оп-
равдание. Но очень надеюсь, что 
в январе череда травм наконец 
закончится и мы сможем вздох-
нуть полной грудью.

- Вуйошевич перед сезоном 
предупреждал вас, что собира-
ется полностью менять игровую 
стратегию команды?

- Изначально мы договари-
вались об эволюции. Он должен 
был взять лучшее из того, что 
было, и добавить что-то свое. На-
пример, дать больше шансов мо-
лодым. А получилась революция. 
Мы полностью отказались о того, 
что приносило результат, а ниче-
го взамен создать не смогли. Ко-
манда мучилась. И как только 
стало, ясна бесперспективность 
этих мучений, последовало ре-
шение об отставке. Далек от мыс-
ли, что во всем виноват только 
тренер. Вина лежит на всех нас.

- Можно ли называть главной 
причиной неудач при Вуйошеви-
че языковой барьер между ним и 
командой?

- Язык лишь инструмент. 
Главное - отсутствие понима-
ния командой тренерских идей, 
на что наложились и проблемы 
в общении. Для всех в клубе это 
стало огромным и неприятным 
сюрпризом. Вы сами видели, как 
играл ЦСКА в ходе американско-

го турне. Не идеально, но совер-
шенно иначе! А после возвраще-
ния что-то произошло. Слились 
воедино травмы, игровое непо-
нимание, языковые проблемы. 
Образовался снежный ком, кото-
рый и рухнул на нас сверху.

- Вы утверждаете, что ЦСКА не 
ищет нового тренера. Не хотите 
нервировать Шакулина?

- Сейчас мы действительно 
ни с кем не ведем переговоров. И 
Шакулин это знает. Я хочу, что-
бы он работал спокойно, хотя на 
таком посту это в принципе не-
возможно. И оценку его работе 
сейчас давать преждевременно. 
Когда будет полный состав - дру-
гое дело.

- С Вуйошевичем финансовые 
вопросы закрыты?

- Нет. Переговоры о растор-
жении контракта продолжают-
ся, мы рассчитываем найти вза-
имопонимание, Но это не та те-
ма, которую я хотел бы выносить 
на всеобщее обсуждение.

- Нетрудно предположить, что 
проблема - в сумме компенса-
ции.

- В таких случаях одна сторо-
на всегда хочет получить боль-
ше, а другая меньше заплатить. 
Конкретных цифр не назову, ес-
тественно, но конфликта между 
нами нет. И раз уж мы загово-
рили о финансах, скажу о двух 
важных задачах, стоящих сей-
час перед ЦСКА. Первая - достой-
но провести остаток сезона. Вто-
рая - коренным образом пере-
строить команду с прицелом на 
будущее. Перестройка нам не-
обходима, это очевидно. И соот-
ветствующие вопросы перед вла-
дельцами клуба уже поставлены. 
Клубу нужная ясность, каким его 
хотят видеть акционеры. Дости-
гающим «Финалов четырех» Ев-
ролиги и бьющимся там за по-

беду или каким-то другим? Это 
должно быть их решение.

Мы не можем жить надежда-
ми на то, что возрастные игроки 
с каждым годом будут становить-
ся сильнее. А когда нам говорят о 
неудовлетворительной селекции, 
хочется ответить: у нас не было 
возможности провести ту селек-
цию, которая соответствовала бы 
уровню клуба. В первую очередь  
по финансовым причинам. Не 
считаю корректным озвучивать 
размеры бюджета, но две его тре-
ти съедает зарплата наших вете-
ранов. В такой ситуации свободы 
селекционного маневра просто 
не было. Нет ее и сейчас. И чем 
раньше наступит стратегическая 
определенность, тем будет луч-
ше. Ведь невозможно работать 
по принципу сезонного плани-
рования. Нормальный вариант 
в клубном спорте - это цикл про-
должительностью от трех до пя-
ти лет. Если бы владельцы ЦСКА 
обрисовали стратегическую пер-
спективу на такой срок, было бы 
здорово. Но пока я не имею по-
добной информации.

- Как акционеры реагируют на 
неудачи команды?

- На неудачи сложно реагиро-
вать позитивно. Но отталкивать-
ся мы должны в первую очередь 
от спортивных задач и, соответс-
твенно, от объемов финансиро-
вания. Ведь многие сегодняш-
ние проблемы уходят корнями в 
40-процентное сокращение клуб-
ного бюджета, состоявшееся пол-
тора года назад. В результате мы 
потеряли элитного тренера (Эт-
торе Мессину. - Прим. Е.Д.), ка-
чественных исполнителей и воз-
можность искать им на рынке 
равноценную замену. А амбиции 
болельщиков остались прежни-
ми. Именно поэтому очень важ-
но понимать, чего от нас хотят 

в долгосрочной перспективе. А 
сезонный принцип - это заты-
кание дыр.

- Вы встречались в последнее 
время с руководителями спор-
тивных проектов «Норильского 
никеля»?

- Не один раз. Те вопросы, о ко-
торых мы говорим, были постав-
лены в начале этой недели. Мы са-
ми выступили с такой инициати-
вой - чтобы понимать ситуацию.

- Ответ вам дали?
- Пока пауза.
- Возможны ли в ближайшее 

время какие-то покупки или про-
дажи игроков?

- Сейчас руки у нас связаны - 
в финансовом смысле. Все обя-
зательства по контрактам вы-
полняются. Но нет денежного 
буфера, который позволил бы 
подписать нужных исполните-
лей - за счет дополнительного 
внешнего ресурса.

- А за счет внутреннего? Напри-
мер, сокращения той же зарплат-
ной ведомости…

- Внутренним ресурсом не-
льзя пользоваться бесконечно. 
На трансферный рынок нельзя 
выходить с пустым кошельком. 
Там просто нечего делать.

Кроме того, все контрак-
ты игроков являются гаранти-
рованными и не могут быть со-
кращены или разорваны в одно-
стороннем порядке. То есть нет 
возможности урезать зарплату 
двум игрокам и на эти деньги ку-
пить третьего, нового.

- Марьянович останется в 
команде?

- Любой уход - это последу-
ющий приход. Если найдем иг-
рока, который на этой позиции 
будет сильнее, поступим в ин-
тересах клуба. Хотя вопрос с Ма-
рьяновичем сейчас далеко не са-
мый важный.

Группа D

ОЛИМПИЯ - ЦСКА - 81:72 
(19:15, 26:17, 12:24, 24:16)

Грегори 8 Шишкаускас 3
Маркота 17 Воронцевич 18
Пинкни 16 Смодиш 7
Илиевски 5 Холден 7
Ожболт 22 Лэнгдон 9
Ягодник 8 Дж.Гордон 11
Шермадини 5 Соколов 4
М.Перри 0 Быков 2
Салин  0 Швед 5
Мурич 0 Хряпа 0
  Курбанов 6
  Забелин 0
Судьи: Юнгебранд (Финляндия), Лот-

термозер (Германия), Коромилас 
(Греция).

15 декабря. Любляна. Stozice Arena. 
12 800 зрителей (вмещает 12 500).  

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Любляны

Для ЦСКА игра потеряла 
смысл за 7 минут 55 секунд 
до большого перерыва. В 

этот момент в Любляне стало из-
вестно о стамбульском пораже-
нии «Панатинаикоса» в матче с 
«Эфес Пилсен» и, как следствие, 
о вылете ЦСКА из Евролиги. По 
совпадению вторую четверть ар-
мейцы провели плохо. Что мо-
жет свидетельствовать о поте-
ре ими интереса к матчу после 
проникновения в их уши и голо-
вы печальной информации из 
Турции.

Все верно - человек не бро-
сится на амбразуру, если защи-
щать больше некого и нечего. С 
другой стороны, визуально ар-
мейцы не скисли и не сбавили 
оборотов. Спецкор «СЭ», во вся-
ком случае, за ними такого не за-
метил. Может, потому, что сам 
потерял большую часть интере-
са к игре все за те же самые 7.55 
до большого перерыва. Чего уж 
там, отмучились.

В статистическом смысле иг-
ра получилась довольно рядовой. 
Наши неважно бросали издали, 
реализовав лишь 7 трехочковых 
из 21, и совершили 18 потерь. У 
словенцев их, к слову, 13. А если 
взять навскидку, ну, скажем, иг-
ру «Фенербахче» - «Барселона» из 
предыдущего тура, то там потерь 
было соответственно 8 и 11. Хо-
тя, конечно, сюжеты на площад-
ке разные бывают.

Вместе с тем от полной игро-
вой вакханалии, как в Валенсии, 
ЦСКА в среду был далек. Хряпа, 
хоть и не забил ни разу, в не-

скольких эпизодах проявил себя 
очень решительно и зло (не пу-
тать со «злобно»). Испереживался 
за не совсем обоснованные фолы, 
да и вообще за игру Воронцевич. 
Кое-что показали резервисты. 
Меньше обычного чудил Гордон, 
хотя все равно чудил. В общем, 
старание присутствовало.

Смодиш, Шишкаускас, Лэнг-
дон и Холден запомнились мень-
ше, хотя последний в обороне от-
трубил полезно. А вот кого точно 
нельзя не отметить, так это бас-
кетбольных болельщиков Клоч-
ковых - мать и сына. Куда бы 
ни поехала команда, какими бы 
дохлыми ни были ее шансы, эти 
двое всегда на трибуне и в атри-
бутике.

Примчались они и в Любля-
ну, не считая процентов, раскла-
дов, очков и, кстати, собствен-
ных денег. А потом благодарили 
расстроенного во всех смыслах 
президента ЦСКА Андрея Вату-
тина за оживающую команду и 

за игру с «Олимпией». Хотя на са-
мом деле удовлетворены Клочко-
вы были совсем другим: тем, что 
ЦСКА вообще есть на свете и в их 
жизни в частности.

Сущая малость, казалось бы. 
Но кто знает, как все это смот-
рится в историческом разре-
зе - с учетом того, что армейцы 
не смогли пробиться в число 16 
лучших команд Евролиги впер-
вые за последние 14 лет…

Эфес Пилсен - Панатинаикос 
- 79:78 (21:7, 21:17, 17:32, 20:22). 
Э: Ракочевич (18), Тунчери (15), М. 
Торнтон (15). П: Вуюкас (18), Диа-
мантидис (17). По ходу матча «Пао» 
проигрывал 18 очков, но на пос-
ледних секундах был очень бли-
зок к победе. За 0.03 до конца 
Диамантидис броском со сред-
ней дистанции вывел гостей впе-
ред - 78:77. И все-таки последнее 
слово осталось за «Эфесом»: пос-
ле тайм-аута Тунчери совершил 
результативный проход и брос-
ком одновременно с сиреной ли-

шил ЦСКА последних шансов на 
место в «Топ-16».
 И В П Р/О О
1. ПАНАТИНАИКОС 9 6 3 709-641 15
2. ОЛИМПИЯ 9 6 3 712-705 15
3. ЭФЕС ПИЛСЕН 9 5 4 687-690 14
4. Милан 8 4 4 615-598 12
5. Памеса 8 3 5 536-558 11
6. ЦСКА 9 2 7 605-672 11

Матч Милан - Памеса закончил-
ся вчера поздно ночью. 10-й тур, 
22 декабря: ЦСКА - Эфес Пилсен, 
Памеса - Олимпия, Панатинаикос - 
Милан.

Группа А

МАККАБИ Т-А - ХИМКИ - 80:76 
(18:15, 12:22, 29:18, 21:21)

Эйдсон 0 Лэнгфорд 20
Элияху 4 Лончар 13
Схорцанитис 13 Изи 9
Д.Перкинс 10 Планинич 10
Джер.Парго 18 Фридзон 9
Блю 7 Моня 0
Я.Грин 0 Келати 6
Пнини 15 Саврасенко 0
Бурштейн 7 Рауль Лопес 9
Хендрикс 6 Дмитриев 0

Судьи: Артеага (Испания), Анкарали 
(Турция), Войинович (Сербия).

16 декабря. Тель-Авив. Nokia Arena. 
8000 зрителей.
Для «Химок» только победа 

оставляла шансы на попадание 
в «Топ-16». «Маккаби» турнир-
ной мотивации не имел, пос-
кольку еще на прошлой неделе 
обеспечил себе первое место в 
группе. Однако расстраивать 
своих многочисленно-громко-
голосых фанатов все равно не 
собирался. Сообщения изра-
ильских СМИ о том, что в мат-
че не примут участие Схорца-
нитис, Бурштейн и Грин, глав-
ный тренер хозяев Дэвид Блатт 
опроверг уже по ходу первой 
четверти, отправив весь свой 
псевдолазарет в игровое пекло. 
Более того, перед матчем «Мак-
каби» совершил внушительное 
приобретение - завершилась 
мыльная опера с переговора-
ми между израильским клубом 
и 21-летним форвардом сбор-
ной Сербии Мачваном. Пяти-
летним контрактом с зарпла-
той миллион долларов в год и 
700-тысячной компенсацией 
прежнему клубу игрока - «Ге-
мофарму».

В первой же атаке «Хи-
мок» Планинич и Изи разыг-
рали роскошный «парашют». 
Но дальше атакующие успехи 
гостей застопорились. Порой 
химчане по-футбольному «за-
пирали» «Маккаби» на его поло-
вине площадке, забирая по два-
три подбора в нападении, но за-
бить категорически не могли. А 
в середине стартовой четвер-
ти подопечные Блатта выдали 
рывок 10:0 и повели с разни-
цей «+8». Правда, на этом отрез-
ке «Маккаби» потерял Элияху - 
после столкновения с Лонча-
ром тот неудачно приземлился 
на спину и отправился в разде-
валку на плечах медиков.

На стыке первой и второй 
четвертей «Химки» показали ед-
ва ли не свой лучший баскетбол 
в сезоне и выдали рывок - 17:0 
и 29:18. Особенно хороши в эти 
минуты были Лончар, Келати и 
Лэнгфорд. Но долго удерживать 
Схорцантиса и Ко на двузнач-
ной дистанции не получилось. 
К большому перерыву «Макка-
би» сократил отставание до «-7», 
а третью четверть и вовсе выиг-
рал «в одни ворота». У подмос-
ковной команды в конце пери-
ода начудил Лэнгфорд, испор-
тивший несколько атак подряд. 

Впрочем, особых вариантов у 
американца не было - «голевой» 
поддержки от российских парт-
неров он почти не получал.

За 4 минуты до финальной 
сирены Пнини реализовал тре-
тий трехочковый подряд - 70:62 
в пользу «Маккаби». Все попыт-
ки «Химок» организовать пос-
леднюю погоню успеха не име-
ли. (Владимир МОЖАЙЦЕВ, 
Эли ШВИДЛЕР)

Жальгирис - Баскония - 89:95 
ОТ (16:27, 17:25, 27:18, 20:10, 9:15). 
Ж: Янкунас (17). Б: Телетович (32), 
Сан Эметерио (21), Мирза Барач 
(21), Уэртас (4+13 передач). Теле-
тович повторил рекорд Евро-
лиги по числу реализованных 
трехочковых - 9 (из 13). Парти-
зан - Проком - 61:59 (15:8, 12:18, 
12:15, 22:18). Пар: Катич (14). Пр: 
Варда (15), Д. Юинг (15).
 И В П Р/О О
1. МАККАБИ Т-А 9 8 1 716-628 17
2. ЖАЛЬГИРИС 9 5 4 673-672 14
3. ПАРТИЗАН 9 5 4 587-630 14
4. БАСКОНИЯ 9 4 5 722-713 13
5. Химки 9 3 6 671-664 12
6. Проком 9 2 7 617-679 11

10-й тур, 23 декабря: Баскония 
- Партизан, Проком - Маккаби Т-А, 
ХИМКИ - Жальгирис.

Группа В. Виртус Р - Уникаха 
- 81:75 (20:15, 22:25, 20:20, 19:15). 
В: Джедович (23), Д. Вашингтон (18), 
Траоре (12+10 подборов). У: Арчи-
бальд (18). Бамберг - Реал - 82:75 
(20:17, 17:14, 25:20, 20:24). Б: Супут 
(21). Р: Юй (16), Дор Фишер (15+14 
подборов).
 И В П Р/О О
1. ОЛИМПИАКОС 9 6 3 716-648 15
2. РЕАЛ 9 5 4 640-619 14
3. УНИКАХА 9 5 4 679-687 14
4. ВИРТУС Р 9 5 4 653-681 14
5. Шарлеруа 9 3 6 646-672 12
6. Бамберг 9 3 6 642-669 12

10-й тур, 23 декабря: Уникаха - 
Бамберг, Реал - Шарлеруа, Олимпи-
акос - Виртус Р.

Группа С. Шоле - Цибона - 81:65 
(22:15, 16:18, 21:19, 22:13). Ш: Мехия 
(16), А. Робинсон (15), Авдалович (8+13 
передач). Ц: Б. Богданович (16).
 И В П Р/О О
1. СИЕНА 8 7 1 621-523 15
2. ФЕНЕРБАХЧЕ 8 6 2 637-568 14
3. БАРСЕЛОНА 8 6 2 606-549 14
4. Шоле 9 4 5 644-681 13
5. Летувос Ритас 8 2 6 597-620 10
6. Цибона 9 0 9 600-764 9

Матчи Летувос Ритас - Барсе-
лона и Сиена - Фенербахче закон-
чились вчера поздно ночью. 10-й тур, 
23 декабря: Фенербахче - Шоле, 
Цибона - Летувос Ритас, Барсело-
на - Сиена.

Среда. Любляна. «Олимпия» - ЦСКА - 82:71. Не видать Джону Роберту ХОЛДЕНУ (№ 10) 
девятого «Финала четырех» в карьере. Как и Джамонту ГОРДОНУ - первого.

AF
P

НУ ВОТ И ВСЁ…
ЦСКА и «Химки», проиграв «Олимпии» и «Маккаби» соответственно, потеряли все шансы на выход во второй этап. 

Впервые с сезона-1996/97 среди 16 лучших клубов Европы не будет ни одного российского.
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Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Поклюки

ПАЛЬЦЕМ В НЕБО
Это начинает приедаться и 

ставить в тупик. Мы перестаем 
что-либо понимать. Подходим с 
диктофонами и камерами к рос-
сийским биатлонистам (про би-
атлонисток - чуть ниже, но и они 
на прошлом этапе в Хохфильце-
не не являлись исключением), за-
даем вопросы. Они дают ответы. 
Получается не очень. Потому что 
на самом деле у нас к ним все-
го один, зато очень важный воп-
рос: «Что с вами происходит?» А у 
них на этот вопрос несколько раз-
ных, но не слишком убедитель-
ных ответов: ветер, слишком вы-
сокий темп, вкатывание в сезон, 
нервы, холод. 

С виду в сборной полная бла-
годать. Во-первых, сплошь про-
грессивные тренировочные ме-
тодики. Во-вторых, передовой 
и расторопный менеджмент. 
В-третьих, хорошее проживание. 
Никто из нашей сборной не жи-
вет в моей гостинице - более чем 
удовлетворительной для россий-
ского корреспондента, но по дате 
постройки и по интерьерам ка-
тегорически совковой. А вот че-
хи и китайцы живут. Идешь ве-
чером домой - спотыкаешься об 
их кроссовки, выставленные в ко-
ридоре. Идешь утром на биатлон-
ный стадион - лежат сами в том 
же коридоре, целятся в какие-то 
бумажные мишеньки на стене. 
Россияне же - в твердых четырех 
«звездах», где, должно быть, точ-
но так же лежат и целятся. 

В-четвертых, у нашей коман-
ды всестороннее обеспечение. Не 
успела появиться информация 
о каком-то конфликте с фирма-
ми-экипировщиками и о нена-
шитых на шапочки спонсорских 
лейблах, как тут же поспели уве-
ренные встречные данные: с на-
шивками или без головные убо-
ры больше не являются шапка-
ми раздора. Вопрос решен, все 
довольны, все смеются. 

А смотришь в протоколы го-
нок, трешь глаза, думаешь думу 
- и ничего не в голове не выстра-
ивается. Где медали, где поди-
умы, где конкуренция для вся-
ких-разных Свендсенов и, не по-
боюсь этого слова, Бё? 

С одной стороны, нет основа-
ний не верить в перманентные 
атаки на нашу сборную то неожи-
данного невезения, а то золоту-
хи. Вчера попадали, но не бежа-
ли. Сегодня полетели, но зату-
манился глаз, дрогнула рука. По 
отдельности - ничего страшного, 

а когда все вместе, свитое в биат-
лон, - формулировка получается 
очень простая: «Не готовы». Спра-
шивается почему? Али форма не 
мила? Али премия мала? Али в 
гонке вдруг возникло поврежде-
ние ствола? 

Перефразируй, не перефра-
зируй Леонида Филатова - к раз-
гадке не приблизишься. Не ина-
че, съели наши чего-то, дай бог 
им здоровья. Если не спортсме-
ны, тогда тренеры. В противном 
случае с чего нам - ярким, опас-
ным, медаленосным - стреми-
тельно сереть? 

Нельзя, однако, быть в своем 
непонимании однобоким. Вот 
вам рассказ. Организаторы-сло-
венцы устраивают традицион-
ный опрос-викторину для журна-
листов. Чувствуя себя прожжен-
ным биатлонным прогнозистом 
(как же, два года назад в Антер-
сельве кило тирольского окоро-
ка на этом деле выиграл!), я за-
числил в свою тройку призеров 
индивидуальной гонки Свендсе-
на, Бьорндалена и Бё. А? Каково? 
Свежо! Нестандартно! Хе-хе. 

Оказалось, впрочем, что ес-
ли и употреблять применитель-
но к моему прогнозу слово «како-
во», то исключительно с ударени-
ем на первый слог. И не только к 
моему. 34-летнего австрийца Ме-
зотича и 21-летнего швейцарско-
го студента Вегера, выше 17-го 
места в Кубке мира доселе не за-
биравшегося, не включил в трой-
ку потенциальных победителей 
ни один вчерашний обитатель 
пресс-центра. Насчет Седнева, 
сужу я по себе, у кого-то еще бы-
ли поползновения. А вот на нор-
вежскую тройку радостно поста-
вили почти все. 

Итоги таковы, однако: Бё - 
12-й, Свендсен - 16-й, Бьорнда-
лен - 55-й. Прокололись, милые! 
Но почему ж мы «ихним» проща-

ем, а «нашенских» записываем в 
лузеры? Потому что отрицатель-
ной стабильности у россиян боль-
ше, это верно. Но вот в этой-то, 
конкретной гонке - почему? Чай, 
не хуже Бьорндалена большинс-
тво наших выступило. Так может, 
надо всего лишь подождать нор-
вежской отрицательной стабиль-
ности и российской положитель-
ной? Или вторая уже никогда не 
наступит? 

Да ну вас, не гоните волну. 
Дарю глубоко эксклюзивный и 
к тому же единственный рецепт: 
ждать надо. А чтобы вам было 
легче разобраться со вчераш-
ней гонкой и с причинами наше-
го очередного мужского провала, 
предлагаю экспресс-интервью 
непосредственных участников 
шоу. 
Евгений УСТЮГОВ: 

- Не знаю почему, но два пер-
вых круга было очень тяжело. Мо-
жет, из-за скольжения? На вто-
ром круге так нахлебался, что за-
валил стрельбу. Да еще и не ту 
установку выбрал, под порыв вет-
ра попал. Очень обидно. 

- Сегодня не только у вас стрель-
ба не пошла.

- Не знаю, как остальные, но 
лично я не справился.

- Тренеры вам действитель-
но советовали в интернет не захо-
дить и форумы болельщиков не 
читать?

- Был такой момент. Чтобы мы 
не переживали. Но мы тренеров 
не послушали, честно говоря, и в 
интернет все-таки полезли. По-
читали. Стало маленько непри-
ятно. Но мы ведь тоже болельщи-
ков подвели, так что все прекрас-
но понимаем.   
 Антон ШИПУЛИН:

- Бежалось нормально, вра-
ботался постепенно, хватило ме-
ня и руками, и ногами. Стрель-
бой не слишком доволен. На пер-

вом рубеже ветер был, а вот на 
втором и четвертом сам допус-
тил ошибку. 

- По одному промаху на каждой 
стрельбе - все-таки хоть какая-то 
стабильность.

- Не та, которая может пора-
довать. Четыре незакрытые ми-
шени для индивидуальной гон-
ки - слишком много.

- Какие ошибки помешали 
попасть?

- На «лежке» рванул на трассу 
раньше времени, запорол послед-
ний выстрел. А на «стойке» ошиб-
ся с настройкой прицела, не туда 
пуля ушла.

- Не холодно было? 
- Сегодня моя любимая пого-

да: солнышко, легкий морозец. 
Нет, не замерз.

- От 13-го места в эстафете 
отошли?

- В общем, да. Тренеры ска-
зали: без поражений не бывает 
побед. Биатлон вообще непред-
сказуемый вид спорта, что наше 
13-е место и подтвердило.

- Александр Тихонов сказал, 
что вас загнали в прошлом году на 
Олимпиаде, выставляя на все гонки 
подряд. А вы что думаете? Нужно 
ли чередовать или организм позво-
ляет стартовать постоянно?

- Ситуации разные бывают, 
но пока что я чувствую себя нор-
мально и готов бежать все гон-
ки.
 Иван ЧЕРЕЗОВ:

- У вас обычно мерзнут руки при 
низких температурах. В Поклю-
ке не слишком холодно, но ветер. 
Мерзли кисти?

- Да.
- Мартен Фуркад использовал в 

гонке трехпалые перчатки с отде-
льным большим и указательным 
пальцами - для стрельбы. Почему 
бы вам такие не надевать?

- Пока на глаза не попадались. 
Но я попробовал бы.

- В том, что лидеры сезона ока-

зались сегодня на вторых ролях, 
есть что-то общее, кроме погоды? 
Или у каждого своя причина?

- Погода - важный фактор. На 
последнем рубеже, например, 
Бьорндален, Волков и я стреля-
ли одновременно. И каждый сде-
лал по два промаха. Ветер! Стоя-
ли, выцеливали - и все равно. Хо-
тя до этого Волков стрелял очень 
прилично. 
Максим ЧУДОВ: 

- С самого начала настраивал-
ся на прохождение дистанции в 
оптимальном темпе. Решил ра-
ботать плотно, но не на износ. А 
когда на трассе оказался, не сдер-
жал азарта, завелся, чуть пере-
борщил, что, конечно же, отрази-
лось на стрельбе. Так что ошибка 
была скорее тактическая.

- Но ходом вы прошли неплохо. 
Обогнали Черезова, имея на про-
мах больше.

- Я не считаю, что нужно ме-
риться промахами и отставания-
ми между собой. Есть лидеры би-
атлона - на них нужно равнять-
ся в первую очередь. На данный 
момент ходом чувствую себя хо-
рошо, терпится, бежится. Навер-
ное, акценты нужно смещать уже 
на стрельбу.

- Вас не беспокоит, что не очень 
хорошо на рубежах у всей коман-
ды?

- И не только у российской. 
Здесь, в Поклюке, очень ковар-
ное место. Фавориты - и те нахва-
тали по семь промахов. Это не оп-
равдание, но...

- Вы читаете отзывы о себе в 
интернете?

- Принципиально не захожу 
на такие сайты и не читаю. Знаю, 
что нас и хвалят, и ругают, вос-
принимаю это все очень остро и 
серьезно, поэтому не хочу лиш-
ний раз себя нервировать. 

- Согласитесь, хвалить вас 
болельщикам пока не за что.

- Настоящий болельщик не от-

ворачивается в трудную минуту. 
А тот, кто с нами, только когда мы 
в порядке, - не настоящий.

- А как относитесь к высказыва-
ниям прославленных ветеранов?

- Кого, например?
- Анфисы Резцовой, Александ-

ра Тихонова...
- Если они высказываются о 

нас негативно, то я их вот к че-
му призываю. Критиковать всег-
да нетрудно. Но вот я, например, 
смогу судить о работе журналис-
тов только тогда, когда стану пос-
тоянно работать бок о бок с ними. 
Пусть и  ветераны к нам присо-
единяются, поучат нас во время 
сборов полгода, а не тогда, когда 
увидят гонку по телевизору. Дру-
гие ребята и тренеры, думаю, со 
мной согласны.

ДО СОРВАННОЙ РЕЗЬБЫ
Женская гонка подарила роб-

кую надежду. В десятке по ее ито-
гам оказалось две наши, в двад-
цатке - три. Не бог весть что, но 
и это сейчас хлеб. Кроме того, 
Оля Зайцева до последнего рубе-
жа претендовала на пьедестал. 
И даже, может быть, на высшую 
его ступень. Ничего из этого, к со-
жалению, не получилось, но оса-
док в душе остался довольно ми-
ролюбивый. И не только из-за са-
мих результатов. 

Наши женщины умеют пере-
живать свои неудачи каким-то 
особенным русским образом, то 
есть глубоко и пронзительно. Гля-
нешь на иную чешку или словен-
ку - пришла, продышалась и за-
щебетала, пташка, о том о сем. 
Не хочу принизить чужие стара-
ние и энергозатраты. Просто нет 
на импортных биатлонных леди 
такого давления, как на наших 
принцесс. 

И ладно бы давление это шло 
только извне. Так они ведь и са-
ми себя накручивают до сорван-
ной резьбы! Грустят, как умеют 

только наши. Ходят по финишно-
му городку с ледяным взором, об-
ращенным внутрь. И даже иног-
да украдкой... Впрочем, об этом 
Анна Богалий-Титовец проси-
ла не писать.

У Ани вчера не задалась тре-
тья стрельба. При очень непло-
хих показателях всего того, что 
было у нее на трассе до этой са-
мой третьей стрельбы.  

 - Обидно оттого, что бежишь 
гонку - 15 километров. Бежишь 
хорошо: и ходом все в ажуре, и на 
рубежах в полном порядке. А по-
том вся третья стрельба уходит 
на девять часов, и как будто гон-
ку можно было не бежать. Слов-
но и не получалось у меня до этой 
стрельбы вообще ничего! - сето-
вала после финиша новосибирс-
кая спортсменка.

- А почему стрельба-то ушла?
- Видимо, ветер. Сложный он 

был. Хотя работали на пристрел-
ке, готовились, все нормально 
было. И перед стрельбой посмот-
рела - тот же ветер, по которому 
пристреливалась. Сложно это все 
объяснить.

- Сильно отличается предсе-
зонная подготовка этого года от 
того, что было в ваших лучших 
сезонах?

- Сравнивать нельзя - тренер-
ский штаб другой. Но причина-
то не в этом, потому что бежит-
ся нормально сейчас. Причину 
надо в другом искать. И не на-
до на нас раньше времени крест 
ставить. Мы еще нормально бу-
дем бегать!

Так мы и не ставим. Бегайте 
на здоровье. И подтянувшуюся 
Свету Слепцову с ее вчерашним 
десятым местом в призовые бе-
гуньи возвращайте. И еще кого 
захотите. 

А на нас не обижайтесь. У нас 
от критики до восторга - один 
шаг.

КУБОК МИРА
Мужчины

Индивидуальная гонка
 1. Даниэль МЕЗОТИЧ Австрия 91
 2. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 85
 3. Сергей СЕДНЕВ Украина 75
 4. Томаш СИКОРА Польша 74
 5. Тарьей БЁ Норвегия 72
 6. Андреас БИРНБАХЕР Германия 59
13. Антон ШИПУЛИН Россия 44
16. Алексей ВОЛКОВ Россия 40
28. Максим ЧУДОВ Россия 30
31. Максим МАКСИМОВ Россия 25
36. Евгений УСТЮГОВ Россия 19
55. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия 4

Общий зачет
 1. Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 282
 2. Тарьей БЁ Норвегия 275
 3. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 235
 4. Сергей СЕДНЕВ Украина 186
 5. Мартен ФУРКАД Франция 167
 6. Антон ШИПУЛИН Россия 165
11. Евгений УСТЮГОВ Россия 138
22. Максим ЧУДОВ Россия 95
27. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия 86
30. Алексей ВОЛКОВ Россия 72
33. Максим МАКСИМОВ Россия 63

Кубок наций
1. Норвегия 2147
2. Франция 1902
3. Австрия 1885
4. Германия 1806
5. Украина 1781
6. РОССИЯ 1693

Женщины
Индивидуальная гонка

 1. Мари-Лор БРЮНЕ Франция 102
 2. Анна-Карин ЗИДЕК Швеция 96
 3. Валя СЕМЕРЕНКО Украина 86
 4. Кайса МАКАРАЙНЕН Финляндия 84
 5. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 78
 6. Тора БЕРГЕР Норвегия 70
 9. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 65
12. Яна РОМАНОВА Россия 53
21. Екатерина ЮРЛОВА Россия 33
34. Ольга ВИЛУХИНА Россия 20

Общий зачет
 1. Кайса МАКАРАЙНЕН Финляндия 306
 2. Хелена ЭКХОЛЬМ Швеция 253
 3. Анна Карин ЗИДЕК Швеция 240
 4. Мари Лор БРЮНЕ Франция 223
 5. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия 213
 6. Валя СЕМЕРЕНКО Украина 208
 9. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 172
13. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 149
15. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия 128
17. Екатерина ЮРЛОВА Россия 123
18. Яна РОМАНОВА Россия 122
40. Ольга ВИЛУХИНА Россия 37
60. Анна БУЛЫГИНА Россия 13

Кубок наций
1. Германия 1977
2. РОССИЯ 1905
3. Украина 1899
4. Швеция 1837
5. Норвегия 1825
6. Франция 1788

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ ГОНКА. 20 км. Мужчины
 Стрельбы Финиш
      1-я/лежа        2-я/стоя      3-я/лежа      4-я/стоя

 1. Даниэль МЕЗОТИЧ Австрия +1.38,8/1 (57) +1.25,6/0 (14) +31,4/0 (5) 42.48,4/0 (1) 52.05,6/1
 2. Бенджамин ВЕГЕР Швейцария +23,6/0 (16) +32,4/0 (4) +1.00,6/1 (8) +47,3/0 (2) +58,4/1
 3. Сергей СЕДНЕВ Украина +1.21,0/1 (44) +1.18,4/0 (11) +42,2/0 (6) +1.20,4/1 (5) +1.21,2/2
 4. Олег БЕРЕЖНОЙ Украина +22,8/0 (15) +21,9/0 (3) 31.50,7/0 (1) +57,7/1 (3) +1.28,0/1
 5. Венсан ЖЕ Франция +1.35,2/1 (55) +2.03,0/0 (24) +1.34,0/0 (13) +1.18,3/0 (4) +1.43,4/1
 6. Мирослав МАТЯШКО Словакия +1.39,4/1 (58) +1.34,0/0 (18) +56,5/0 (7) +1.35,0/1 (6) +1.49,8/2
18. Алексей ВОЛКОВ Россия +21,6/0 (13) +1.31,4/1 (17) +1.22,5/0 (11) +2.19,3/1 (16) +2.48,6/2
19. Антон ШИПУЛИН Россия +1.14,6/1 (38) +2.17,1/1 (30) +2.24,9/1 (30) +2.51,5/1 (20) +2.50,1/4
22. Евгений УСТЮГОВ Россия +22,7/0 (14) +3.20,0/3 (53) +2.40,3/0 (31) +3.19,5/1 (30) +3.17,5/4
35. Максим ЧУДОВ Россия +2.10,1/2 (74) +4.10,1/2 (69) +4.31,6/1 (63) +4.07,2/0 (38) +4.18,3/5
37. Иван ЧЕРЕЗОВ Россия +1.17,4/1 (39) +1.28,9/0 (16) +1.58,7/1 (24) +4.03,0/2 (36) +4.29,8/4
79. Андрей МАКОВЕЕВ Россия +4.11,8/4 (98) +6.18,3/2 (97) +5.28,0/0 (77) +7.50,3/3 (82) +8.11,2/9

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ ГОНКА. 15 км. Женщины
 Стрельбы Финиш
      1-я/лежа        2-я/стоя      3-я/лежа      4-я/стоя

 1. Тора БЕРГЕР Норвегия +19,0/0 (13) +32,7/0 (6) +41,3/0 (4) 35.09,1/0 (1) 42.47,0/0
 2. Кайса МАКАРАЙНЕН Финляндия 8.31,3/0 (1) 17.01,0/0 (1) 25.40,8/0 (1) +6,1/1 (2) +1,8/1
 3. Мари-Лор БРЮНЕ Франция +19,8/0 (16) +32,9/0 (7) +54,6/0 (6) +27,6/0 (4) +35,3/0
 4. Валя СЕМЕРЕНКО Украина +17,5/0 (12) +38,7/0 (8) +48,2/0 (5) +20,5/0 (3) +40,1/0
 5. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия +6,9/0 (3) +18,7/0 (3) +23,4/0 (2) +46,3/1 (5) +54,1/1
 6. Марина ЛЕБЕДЕВА Казахстан +26,5/0 (19) +51,6/0 (9) +1.23,2/0 (7) +1.34,8/0 (6) +2.03,1/0
10. Светлана СЛЕПЦОВА Россия +2.15,7/2 (79) +2.43,9/0 (41) +2.44,8/0 (17) +2.14,3/0 (8) +2.30,0/2
20. Екатерина ЮРЛОВА Россия +1.21,8/1 (55) +1.42,7/0 (18) +1.52,1/0 (9) +3.15,7/2 (22) +3.29,5/3
28. Яна РОМАНОВА Россия +15,6/0 (10) +32,1/0 (5) +2.56,9/2 (23) +3.39,0/1 (28) +4.10,5/3
51. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ Россия +13,2/0 (7) +25,9/0 (4) +4.47,8/4 (58) +5.36,7/1 (52) +6.14,0/5
61. Наталья ГУСЕВА Россия +1.14,0/1 (53) +3.54,9/2 (67) +6.28,9/2 (75) +6.24,9/0 (60) +6.52,8/5

БИАТЛОН КУБОК МИРА

Во вчерашних индивидуальных гонках 
на этапе в Словении лучшими из россиян были 

Алексей Волков (18-е место) и Ольга Зайцева (5-е) РОБКАЯ НАДЕЖДА

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Дубая

За двумя чуть было не со-
стоявшимися победа-
ми российских пловцов 

в первый день чемпионата на 
второй план ушло достаточно 
нетривиальное событие - ми-
ровой рекорд женской эстафет-
ной команды Китая в заплыве 
4х200 м вольным стилем. Это 
достижение стало первым ми-
ровым рекордом бескостюмной 
эпохи. Триумфом плавания в 
его первозданном виде, оце-
нить который с позиции женс-
кого российского плавания до-
статочно трудно, чтобы не ска-
зать - невозможно. 

Российские спортсменки фи-
нишировали в этом финале с но-
вым рекордом России - 7.48,97. 
На мировом первенстве-2000 в 
Афинах мы могли бы даже по-
бедить с этим результатом - зо-
лотая сборная Великобритании 
показала там 7.49,11. А в Дубае 
китаянки преодолели эстафет-
ную дистанцию за 7.35,94, по-
бив рекорд, установленный два 
года назад сборной Голландии. 
Более того, в финальном эста-
фетном заплыве прежний ре-
корд мира преодолели сразу че-
тыре сборных из восьми. Что, 
как мне кажется, позволяет вес-
ти речь не о какой-то сверхъес-
тественной одаренности четы-
рех китайских спортсменок, а 
о технологиях, которые очень 
быстро пришли на смену «кос-
тюмным».  И трудно было не ду-
мать, глядя на ликующих кита-
янок, что технологии эти нам 
просто недоступны.

У России, как известно, собс-
твенный путь и собственная 
гордость. Которая заключает-
ся в том, что с определенной 
периодичностью (и не сказать, 
чтобы редко) в нашей стране из 
ниоткуда появляются таланты, 
глядя на которые весь мир отча-
янно грызет локти от зависти. 
Другой вопрос, что очень часто 
тренеры и спортсмены наступа-
ют, образно говоря, на одни и те 
же грабли: слишком поздно на-
чинают осознавать, насколько 
скоротечно спортивное время. 
Вроде бы подавал ученик фан-
тастические надежды, а начи-
наешь пролистывать события 
и понимаешь: несколько лет уж 
прошло, а надежды так надеж-
дами и остались. 

Размышления о финалах 
первого дня невольно своди-
лись именно к таким мыслям.  
Взять те же серебряные меда-
ли Изотова и мужской эстафе-
ты 4х100 метров вольным сти-

лем. Что это было - выигранное 
серебро или проигранное золо-
то? Ответ в обоих случаях до-
статочно очевиден. И сразу, как 
водится, возникали вопросы: 
почему так поздно выясняет-
ся, что у лидеров команды про-
блема с экипировкой? Почему 
наш сильнейший спринтер Да-
нила Изотов до такой степени 
не в состоянии удержать ско-
рость до конца дистанции, что 
соперник отыгрывает у него на 
стометровке 0,7? Не успел вос-
становиться? Как же некстати 
на этом фоне был пример ис-
панки Миреи Бельмонте, выиг-
равшей в среду две самые тяже-
лые дистанции (обе - с новыми 
рекордами чемпионатов мира) - 
200 м баттерфляем и 400 комп-
лексным плаванием.

Несмотря на довольно силь-
ное разочарование, оставлен-
ное первым днем первенства, 
ей-богу стоит порадоваться, что 
вместо реальных побед случи-
лись осечки. Мне показалось, 
что именно тогда многие заду-
мались о простой в общем-то 
вещи, которая всегда остается 
аксиомой в любом виде спор-
та: если ты первый - ты герой, 
победитель. Пришел к фини-
шу вторым или третьим - твое 
имя будут вспоминать, разве 

что пролистывая старые про-
токолы. 

Да и есть ли в конце концов 
разница, в бассейне какой дли-
ны оттачивать умение биться за 
победу? Терпеть, превозмогать 
себя, цепляться за соперника, 
выдирать у него финишное ка-
сание... Ведь именно этого не 
сумел в первый день сделать 
на двухсотметровой дистанции 
вольным стилем Никита Лобин-
цев. Да и вчера случилось нечто 
похожее, когда Юлия Ефимова 
осталась лишь четвертой в фи-
нале 50-метровки брассом, про-
плыв за 29,99. 

***
Когда вчера Станислав До-

нец чуть было не доплыл до ми-
рового рекорда, я почему-то 
вспомнила, как еще совсем не-
давно спортсмен откровенно ту-
шевался, оказываясь на сосед-
них дорожках с Аркадием Вят-
чаниным. На Вятчанина тогда 
смотрели, как на главную ме-
дальную надежду страны, и од-
на только мысль, что у Арка-
дия можно выиграть, приво-
дила его соперников в трепет. 
По своим скоростным способ-
ностям Станислав вполне мог 
биться на равных с Вятчани-
ным еще на Олимпийских иг-
рах в Пекине. А в результате ни 

на одной из своих дистанций не 
попал в финал.

Пожалуй, абсолютно уверен-
ным в собственных силах пло-
вец, несмотря на 10 высших ти-
тулов, завоеванных в «коротких» 
чемпионатах континента, до 
вчерашнего дня был лишь од-
нажды - на прошлогоднем ев-
ропейском первенстве в Буда-
пеште. В Дубае же Донец выгля-
дел человеком, который может 
все, а главное - ничуть в этом 
не сомневается. Поэтому с на-
ибольшим нетерпением россий-
ские болельщики ждали вече-
ром именно его заплыва, тем бо-
лее что Донец вошел в финал, на 
0,91 опережая француза Ками-
ля Лакура и на 1,07 - действую-
щего рекордсмена мира амери-
канца Никласа Томаса.

***
Победа Донца словно спусти-

ла курок невидимого механиз-
ма в сознании всех российских 
парней, кому предстояло вый-
ти на старт чуть позже. Ведь, к 
примеру, золото, завоеванное 
Евгением Коротышкиным на 
стометровке баттерфляем, ник-
то не мог прогнозировать да-
же в самых смелых предполо-
жениях!

Накануне, показав в полу-
финале лишь пятый резуль-

тат, Коротышкин пожаловал-
ся, что не рассчитал с выходом 
на пик формы. Не хватило, мол, 
нескольких дней, чтобы почувс-
твовать скорость. Будто нака-
зывая себя за эту промашку, Ев-
гений брил перед финалом те-
ло с удвоенным остервенением, 
сдирал кожу до глубоких сса-
дин. Увидев в микст-зоне пос-
ле заплыва его тренировочную 
куртку, журналисты ахнули: с 
изнанки белая ткань была гус-
то усеяна кровавыми пятнами. 

- Я и задержался по этой 
причине, - пояснил чемпион 
свое позднее появление перед 
камерами, демонстрируя закле-
енный пластырем локоть. - Мес-
тные врачи стали настаивать, 
чтобы я немедленно пришел 
обработать раны. Даже пред-
лагали сделать противовоспа-

лительную инъекцию. Но я от-
казался. Ни к чему мне такие 
авантюры перед допинг-конт-
ролем.

***
Утренний результат росси-

ян в эстафете 4х200 м вольным 
стилем был вторым, с почти се-
кундным отставанием от чет-
верки США. Тем не менее вечер-
ний мировой рекорд четверка 
в составе Никиты Лобинцева, 
Данилы Изотова, Евгения Ла-
гунова и Александра Сухоруко-
ва восприняла как само собой 
разумеющееся. Строем пройдя 
через коридор микст-зоны все 
четверо могли ничего и не го-
ворить: лица были достаточно 
выразительны.

Чуть позже Лагунов, завер-
шивший этой победой свои вы-
ступления в Дубае, сказал: 

- Сегодня я - в отличие от 
первой эстафеты - очень дово-
лен. Дважды - и утром, и вече-
ром проплыл по лучшему ре-
зультату. Причем в финале 
улучшил его на секунду. Мы 
были уверены в том, что у аме-
риканцев на последнем этапе 
поплывет Райан Лохте, поэто-
му тренеры расставили нас по 
этапам таким образом, чтобы 
сразу выйти вперед. И чтобы 
оставляемая нами волна тормо-
зила тех, кто останется позади. 
А Лохте неожиданно оказался 
на втором этапе. Пришлось не-
множко поволноваться. Я, прав-
да, совершенно не ожидал, что 
мы сумеем побить рекорд ми-
ра аж на две секунды. С другой 
стороны, был совершенно уве-
рен в ребятах. Куда больше, чем 
в самом себе.

- Какой момент эстафеты 
показался вам наиболее напря-
женным?

- Я бы сказал, что это был 
период ожидания старта. Нуж-
но было эмоционально настро-
ить себя по максимуму, но при 
этом не перегореть. Я был дово-
лен своим состоянием, чувство-
вал, что внутри все подбирается 
к ощущению абсолютной готов-
ности, и тут вдруг выиграл Ко-
ротышкин. Это было неожидан-
но, поэтому очень всколыхнуло 
эмоции. Я даже испугался, что 
голова просто не выдержит это-
го напряжения. Но в итоге все 
удалось. На самом деле для всех 
нас было очень принципиально 
победить американцев.

- А что скажете насчет рекор-
да?

- Так ведь понятно было с са-
мого утра, что его придется бить. 
Иначе золотые медали получил 
бы кто-то другой. 

- Вы расстроены тем, что не 
сумели отобраться на чемпио-
нат мира на самой престижной 
из дистанций - стометровке воль-
ным стилем?

- Если бы это был «длинный» 
чемпионат, в 50-метровом бас-
сейне, я бы расстроился очень 
сильно. «Короткая» вода - это 
совсем другое дело. 

Чемпионат мира по плаванию 
на короткой воде. Дубай. Муж-
чины. 100 м спина. 1. ДОНЕЦ - 
49,07. 2. Лакур (Франция) - 49,80. 
3. Вилдебор (Испания) - 50,04. 
100 м баттерфляй. 1. КОРОТЫШ-
КИН - 50,23. 2. Субиратс (Венесуэ-
ла) - 50,24. 3. Алмейда (Бразилия) - 
50,33. 100 м брасс. 1. Ван Дер Бург 
(ЮАР) - 56,80. 2. Скоццоли (Италия) 
- 57,13. 3. Сильва (Бразилия) - 57,39.  
400 м комплекс. 1. Лохте (США) - 
3.55,50 (мировой рекорд). 2. Меллу-
ли (Тунис) - 3.57,40. 3. Клэри (США) - 
3.57,56… 8. ТИХОНОВ - 4.06,39.

Женщины. 800 м в/с. 1. Виль-
ясиха (Испания) - 8.11,61. 2. Бель-
монте (Испания) - 8.12,48. 3. Циг-
лер (США) - 8.12,84. 50 м брасс. 
1. Сони (США) - 29,83. 2. Пикетт 
(Австралия) - 29,84. 3. Чжао Цзинь 
(Китай) - 29,90. 4. ЕФИМОВА - 29,99. 
100 м спина. 1. Коглин (США) - 56,08. 
2. Чжао Цзин (Китай) - 56,18. 3. Чан Гао 
(Китай) - 56,21… 6. ЗУЕВА - 57,67.

ЭСТАФЕТА. 4х200 м в/c. Мужчины
   1-й этап  Результат       2-й этап   Результат      Сумма    3-й этап Результат      Сумма    4-й этап  Результат   Сумма
1. РОССИЯ Лобинцев 1.42,10 (2) Изотов 1.42,15 (2) 3.24,25 (1) Лагунов 1.42,32 (1) 5.06,57 (1) Сухоруков 1.42,47 (2) 6.49,04
2. США Вандеркай 1.43,83 (4) Лохте 1.40,48 (1) 3.24,31 (2) Уэбер-Гейл 1.42,89 (2) 5.07,20 (2) Беренс 1.42,38 (1) 6.49,58
3. Франция Аньель 1.41,95 (1) Гилье 1.42,55 (3) 3.24,50 (3) Лефер 1.45,01 (4) 5.09,51 (3) Стравью 1.43,54 (3) 6.53,05
4. Германия Бидерманн 1.42,33 (3) Деблер 1.44,08 (5) 3.26,41 (4) Хербст 1.43,70 (3) 5.10,11 (4) Старке 1.44,01 (4) 6.54,12
5. Австралия Д’Орсонья 1.43,88 (5) Мэрфи 1.43,71 (4) 3.27,59 (5) Диксон 1.45,02 (5) 5.12,61 (5) Ричардсон 1.44,80 (5) 6.57,41
6. Китай Цзян Хайци 1.44,54 (6) Чжан Чжунчао 1.44,33 (6) 3.28,87 (6) Цзян Юйхуэй 1.46,29 (6) 5.15,16 (6) Дай Цзюнь 1.46,98 (7) 7.02,14
7. Чехия Сефл 1.45,22 (7) Рубачек 1.46,12 (8) 3.31,34 (7) Вернер 1.46,52 (7) 5.17,86 (7) Свобода 1.46,56 (6) 7.04,42
8. Бразилия Кастро 1.46,87 (8) Сантос 1.44,70 (7) 3.31,57 (8) Оливейра 1.46,70 (8) 5.18,27 (8) Канески 1.47,92 (8) 7.06,19

ПЛАВАНИЕ ЧЕМПИОНАТ МИРА

ТРЕХСТИЛЬНЫЙ ХЕТ-ТРИК
Вчера на чемпионате мира на короткой воде россияне завоевали золото в трех стилях - на 100 м на спине, 100 м баттерфляем и в эстафете 4х200 м в/с

Вчера. Дубай. Станислав ДОНЕЦ. Вчера. Дубай. Евгений КОРОТЫШКИН.

AP AF
P
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ШВЕЦИЯ - РОССИЯ - 3:5 (0:1, 2:2, 1:2)
1-й период - 0:1

Гол: МОЗЯКИН (Радулов, Корнеев), 17:12 (0:1 - бол.).
Удаление: Экхольм, 15:25.

2-й период - 2:2

Голы: ПЕРССОН (Юханссон), 20:25 (1:1 - бол.). АФИНОГЕНОВ, 21:48 (1:2). 
МОРОЗОВ (Белов, Зарипов), 22:13 (1:3). ФЕРНХОЛЬМ (Варг, Мелин), 
22:41 (2:3).

Удаления: Горовиков, 20:00. Юханссон, 23:19. Лисин, 34:20. Чурилов, 37:41. 
Перссон, 39:35.

3-й период - 1:2

Голы: С. ЭРИКССОН (Рундблад, Мелин), 48:48 (3:3 - бол.). БЕЛОВ (Морозов, 
Кайгородов), 54:51, (3:4). ЗАРИПОВ (Кайгородов, Морозов), 59:56 (3:5 - 
бол., п.в.).

Удаления: Радулов, 41:04. Линдстрем, 46:45. Никулин, 46:45. Зарипов, 47:08.
Швеция: Лив (58:25 - 59:56). Петрашек - Фернхольм, Даниэльссон - Шегрен - 

Д. Эрикссон. Юханссон - Экхольм, Нильссон - Перссон - Торнберг. Рундблад 
- С. Эрикссон, Мелин - Варг - Линдстрем. Бродин - Кронвалл, Аксельссон - 
Крюгер - Сильфверберг.

РОССИЯ
 Мин Бр. ОБр. % Штр. «СЭ»
КОШЕЧКИН 60:00 16 14 88,9 5,5

 О (Г+П) Бр. +/- Штр. «СЭ»
НИКУЛИН 0 2 +2 2 6,0
БЕЛОВ 2 (1+1) 1 +2 0 6,5
МОРОЗОВ 3 (1+2) 4 +2 0 6,5
КАЙГОРОДОВ 2 (0+2) 1 +2 0 6,5
ЗАРИПОВ 2 (1+1) 3 +3 2 6,5
КОРНЕЕВ 1 (0+1) 0 -1 0 5,0
ГРЕБЕШКОВ 0 0 -1 0 5,0
РАДУЛОВ 1 (0+1) 3 -1 2 5,0
ГРИГОРЕНКО 0 2 -1 0 5,0
МОЗЯКИН 1 (1+0) 5 -1 0 5,5
КУЛЯШ 0 4 +1 0 5,5
ЕМЕЛИН 0 2 +2 0 6,0
АФИНОГЕНОВ 1 (1+0) 3 +1 0 6,0
ГОРОВИКОВ 0 0 +1 2 6,0
ЛИСИН 0 4 +1 2 5,5
ГУСЬКОВ 0 2 -2 0 5,0
БИРЮКОВ 0 0 -2 0 5,0
ГАЛИМОВ 0 0 0 0 5,5
ЧУРИЛОВ 0 2 0 2 5,5
КАЛЯНИН 0 5 0 0 6,0

 8 штраф 12
 5 (2) большинство 3 (1)

 27 (5+11+11) броски 43 (13+19+11)
Судьи: Левонен, Боман (оба - Финляндия).

16 декабря. Москва. Ледовый дворец «Мегаспорт». 
14 000 зрителей (13 886).

ИГРОКОВ «ВИТЯЗЯ» 
НАКАЗАЛИ ЕЩЕ 
НА 12 МАТЧЕЙ

Вчера в Москве под председательством президента КХЛ Алек-
сандра Медведева и при участии руководства и тренерского штаба 
ХК «Витязь» состоялись дополнительные слушания по делу о наруше-
нии игроками этой команды регламента лиги и правил игры в хоккей 
в матче против «Авангарда» 10 декабря. Напомним, что уже на 6-й 
секунде того поединка игроки чеховской команды развязали драку, в 
результате который были избиты несколько омских хоккеистов. 

По итогам вчерашней встречи и в связи с новыми обстоятельства-
ми КХЛ было принято решение о дополнительных санкциях в отно-
шении представителей «Витязя». Так, генеральный менеджер клуба 
Алексей Жамнов, не предпринявший действий по предотвращению 
инцидента, оштрафован на 150 тысяч рублей. Дополнительные 5-мат-
чевые дисквалификации наложены на нападающих Джошуа Грэттона 
(общая продолжительность дисквалификации хоккеиста, таким обра-
зом, составит 20 игр) и Сергея Белоконя (всего - 18 игр). Форварду 
Дарси Веро прибавили два матча «отсидки» (всего - 14 игр). 

Представители «Витязя» отметили справедливость всех санкций, 
вынесенных в отношении клуба, его игроков и должностных лиц, при-
знали вину за случившееся и выразили сожаление в связи с инциден-
том в начале матча с «Авангардом». КХЛ получила от руководителей 
клуба гарантии соблюдения принципов честной игры и регламен-
та лиги.

Специально для «СЭ» решение КХЛ коротко прокомментировал 
главный тренер «Витязя» Андрей Назаров.

- Нужно помнить о том, что наш спорт во многом социальный про-
ект, направленный на объединение народа. Кроме того, в последнее 
время в обществе возникло напряжение, что мы все вместе видим и 
на наших улицах. Наверное, все эти факторы и были учтены при при-
нятии дополнительного решения. Что ж, с ним нужно только согла-
ситься. (Игорь ЛАРИН, khl.ru)

АЙЗЕРМАН НЕ ТОРОПИТСЯ 
ПОДПИСЫВАТЬ НАБОКОВА

Возможное трудоустройство голкипера Евгения Набокова в «Лайт-
нинг», проявляющем интерес к россиянину, может быть сопряжено со 
значительными проблемами. Первая из них - правила НХЛ, согласно 
которым хоккеист, приехавший в Северную Америку из Европы, дол-
жен пройти через драфт отказов, где его бесплатно может забрать 
любой клуб. Вторая - это неудачное выступление Набокова на Олимпи-

аде в Ванкувере, так как генеральный менеджер «Тампы» Стив Айзер-
ман входил в штаб канадской сборной, выигравшей золото, и вживую 
видел фиаско россиян. Причина третья - солидные финансовые тре-
бования Набокова, чей прошлогодний контракт в «Сан-Хосе» состав-
лял 6 миллионов долларов. 

Возможно, контракт с Евгением будет заключен лишь до кон-
ца нынешнего сезона, поскольку будущим летом на рынок свобод-
ных агентов могут выйти такие известные вратари, как Томаш Воко-
ун, Джимми Ховард, Антти Ниеми, Крэйг Андерсон, Жан-Себастьян 
Жигер и Илья Брызгалов. (Bolts Report)

Роберт 
ПЕТРОВИЦКИ 

ВОЗВРАЩАЕТСЯ В РИГУ
После небольшой паузы состав рижского «Динамо» вновь пополнил 

37-летний словацкий ветеран Роберт Петровицки, сообщает офици-
альный сайт клуба. В предыдущем сезоне центральный нападающий 
провел за латвийскую команду 34 матча в регулярном чемпионате (8 
голов, 11 передач), а также 9 игр в плей-офф (4 передачи). 

Начав сезон без команды, Петровицки в середине октября под-
писал договор с финским клубом «КалПа», за который успел про-
вести 13 игр и набрать 7 (2+5) очков. Несколько дней назад чемпион 
мира -2002 расторг договор с клубом из Куопио, чтобы вновь присо-
единиться к «Динамо».

Интересно, что после этой сделки в распоряжении Юлиуса Шуп-
лера терепь есть сразу 8 номинальных центрфорвардов (Петровицки, 
Хартиган, Спруктс, Троттер, Джериньш, Карамнов, Подзиньш и Вил-
койтс). Правда, троих последних тренер использует только в крайних 
случаях, а канадец Брок Троттер все-таки эффективнее на краю напа-
дения. (Эдуард РОЙТМАН)

«АТЛАНТ» 
ПРЕТЕНДУЕТ НА ЕЩЕ 

ОДНОГО СПАРТАКОВЦА
Нападающий Игорь Мусатов по обоюдному согласию расторг кон-

тракт со «Спартаком». В нынешнем сезоне 23-летний форвард про-
вел в составе красно-белых 29 матчей и набрал 5 (4+1) очков. После 
отставки Милоша Ржиги Мусатов перестал пользоваться доверием 
нового тренерского штаба москвичей и в ряде последних матчей даже 
не попадал в заявку. «Спартак» пытался обменять Мусатова, однако 
тот отказался от предложенных вариантов, сославшись на нежела-
ние покидать московский регион. 

Сейчас главным претендентом на форварда, по информации 
«СЭ», является «Атлант», где работает Ржига. Именно под его руко-
водством Мусатов в прошлом сезоне сумел закрепиться в основном 
составе красно-белых. Напомним, что в клубе из Мытищ уже высту-
пают нападающий Каблуков и защитник Обшут, начинавшие чемпи-
онат в «Спартаке». (Михаил ЗИСЛИС)

Михаил ЗИСЛИС, Андрей КУЗНЕЦОВ
из «Мегаспорта»

ШВЕДСКИЕ РЕБУСЫ 
И НИЖНЕКАМСКИЕ УЖАСЫ

О том, что защищать шведские во-
рота от атак Радулова и Ко будет Лив, 
было известно едва ли не за неделю до 
вчерашнего матча. Гостившие на Хо-
дынке представители «Сибири» рас-
сказывали занятную историю. Якобы 
в прошлую субботу шведский легио-
нер новосибирцев добровольно отка-
зался оставаться на скамейке и упро-
сил собственных тренеров выставить 
на матч против «Салавата» Вячеслава 
Быкова именно его. «Тренер нашей на-
циональной команды Пер Мортс поп-
росил меня готовиться к игре против 
русских, и мне нужна дополнительная 
практика», - именно так звучали ар-
гументы голкипера, с чьей помощью 
«Тре Крунур» обыграла Россию на Куб-
ке «Карьяла». 

Но если вынести вратарский воп-
рос за скобку, нынешняя шведская 
сборная - одна большая загадка. Вро-
де и Мортс недвусмысленно заявил в 
национальных СМИ о том, что выиг-
рать московский этап Евротура для 
его команды почти также важно, как 
домашний этап. И главная звезда при-
ехавшего в нашу столицу состава Ро-
берт Нильссон подчеркнул, что «едва 
ли не большая половина команды са-
мым принципиальным соперником по 
Европе считает уже не Финляндию, а 
Россию». Но, с другой стороны, нынеш-
няя «Тре Крунур» совсем не похожа на 
команду, которая готова выигрывать 
Кубок Первого канала любой ценой. 

Усталость ли на экваторе плотного 
сезона тому причиной, или предрож-
дественские отпускные настроения 
хоккеистов - но на единственной пе-
ред матчем против России трениров-
ке скандинавы выглядели удивитель-
но вялыми, едва передвигая ноги по 
льду. Даже некоторые ветеранские ко-
манды, бывает, тренируются охотнее. 
Усыпляющую обстановку этих «тара-
каньих бегов» взорвала лишь травма 
форварда Перссона, которому шайбой 
в кровь разбили лицо. Усилия «штопа-
ющих» игрока врачей комментировал 
его партнер Мелин, недавно отчислен-
ный из «Нефтехимика»: 

- Мне очень жаль Никласа. И не 
только потому, что ему сейчас боль-
но - до чемпионата мира все заживет. 
Просто он до сих пор выступает в ко-
манде Крикунова, а тренировки это-
го специалиста - готовый сюжет для 
фильма ужасов. 

После этого не прижившийся в КХЛ 
нападающий начал травить байки из 
нижнекамского прошлого. Вспомнил о 
двухчасовом занятии на льду в форма-
те «без шайбы». О наказаниях для ма-
лоусердных игроков, которых уклады-
вали на площадку, привязывали к ни-
зенькой скамеечке с двумя сидящими 
на ней одноклубниками - и заставля-

ли ползти с такой нагрузкой по-плас-
тунски от одних ворот до других. «Сла-
ва богу, что наш коуч другой. Добрый», 
- кивнул Мелин в сторону Мортса, ко-
торый так заслушался байками свое-
го подопечного, что скомандовал уход в 
раздевалку на 15 минут раньше запла-
нированного. В итоге шведская трени-
ровка не продолжалась и получаса. 

МОСКОВСКИЕ БЕСПОРЯДКИ 
СБОРНУЮ НЕ ПУГАЛИ

Штаб Быкова - Захаркина тоже доб-
рый - в придумывании нечеловечес-
ких нагрузок для хоккеистов нынеш-
них тренеров сборной России не об-
виняли никогда. Впрочем, Морозова 
с компанией и подгонять во время до-
машнего турнира не надо. Наши звез-
ды вчерашнюю утреннюю тренировку 
отпахали на совесть. Выложились на 
новогорском льду так, что после обе-
да все как один заснули богатырским 
сном в номерах. К подобной ответс-
твенности обязывал и ажиотаж вокруг 
матча. Когда российские игроки про-
дирали глаза и готовились к отъезду 
на Ходынку, в кассах самого большо-
го столичного дворца сметали послед-
нюю сотню билетов. 

Впрочем, небольшая культурная про-
грамма у сборной все-таки была. После 
вечерней тренировки в среду на команд-
ном автобусе в Новогорск приехали все-
го восемь человек - представители «Ло-
комотива» и «Магнитки». Остальным 
тренерский штаб предоставил свобод-
ный вечер - для встреч с близкими родс-
твенниками и друзьями. Определенное 
беспокойство вызывала лишь «опера-
тивная обстановка» в Москве. Кстати, 
хоккеисты о происходивших в столице 
инцидентах абсолютно ничего не знали. 
Морозов, например, в ответ на пожела-
ние «быть поосторожнее», с удивленным 
лицом спросил: «А разве в городе что-то 
необычное происходит?»

БЕССМЫСЛЕННЫЙ 
И БЕСПОЩАДНЫЙ

Шведы начали встречу необычай-
но активно, прессингуя россиян в чу-
жой зоне вдвоем, а то и втроем. Эта од-
на из фирменных черт «Тре Крунур», 
проповедуемая новым главным тре-
нером Пером Мортсом. Последнего в 
отличие от его предшественника Гус-
тафссона на родине очень любят жур-
налисты. Причем не только за хорошо 
подвешенный язык. 

Считается, что любитель различ-
ных схем и тактических сюрпризов 
Мортс работает в более современной 
манере. Его команда очень живо пе-
ремещалась по всей площадке, не да-
вая хозяевам как следует раскатиться. 
Только один раз ультразвуковые Ли-
син и Афиногенов, состязаться в ско-
рости с которыми бесполезное занятие 
для любого защитника в мире, создали 
верный момент. Нападающий СКА, ум-
чавшись от защитника, по присланной 
партнером шайбе попал, но она, взмыв 
в воздух, обидно разминулась с правым 
верхним углом ворот Лива.

В остальном игру сборной России 
до определенного момента можно было 
охарактеризовать словами «бессмыс-
ленный и беспощадный». Много оши-
бок в передачах, неверный выбор раз-
вития атак и невнятные действия в 
завершающей стадии, похоже, ввели 
в ступор даже переполненный «Мега-
спорт». Большую часть первого пери-
ода атмосфера на трибунах была ка-
мерной. Когда же арена наконец про-
снулась и зарядила «Шайбу-шайбу!», 
на первый план вышел Кошечкин. Он 
словно танцевал, отражая опасные 
броски шведов с острого угла. 

Хорошо, что в нужный момент де-
ло в руки взял Мозякин. Сначала он, 
правда, не смог переиграть Лива, вый-
дя почти на один на один. Зато в боль-
шинстве, заработанном усилиями Ка-
лянина, классно бросил над плечом 
вратаря после классного паса Раду-
лова. 

ШКОЛА КРИКУНОВА
Шведы, впрочем, не расстроились, 

продолжили планомерно давить и за-
работали численное преимущество, 
вынудив сфолить Горовикова. Реали-
зовать его им предстояло уже во вто-
ром периоде. Перссон отлично про-
явил себя на добивании, оставив не 
удел Гуськова. 

Гол нижнекамского шведа разбу-
дил сборную России, как декабристы 
Герцена. В течение 25 секунд вовре-
мя очнувшиеся Афиногенов и Моро-
зов в блестящем стиле забили два гола, 
ставшие следствием высокого индиви-
дуального мастерства наших форвар-
дов и неубедительных действия Лива. 
Однако гости выкидывать белый флаг 
даже не подумали. Начинавшие сезон 
в «Нефтехимике» Мелин и Фернхольм 
после подготовки «по Крикунову» лета-
ли как заведенные и преобразовали в 
гол классную комбинацию. Хоккей по 
«бразильской системе» определенно 
нравился зрителям, хотя тренеры обе-
их команд серьезно нервничали. Вряд 
ли столь открытая и бесшабашная иг-
ра доставляла им много радости.

Россияне развили очень приличные 
скорости, заставив шведов больше ду-
мать об обороне. Количество моментов 
у ворот «Тре Крунур» поражало вообра-
жение. Только счет в сторону увеличе-
ния не рос - шайба лететь в створ отка-
зывалась. Запомнился и неприятный 
эпизод, когда Перссон клюшкой уда-
рил Мозякина по лицу, отделавшись 
малым штрафом. Пара стычек, едва 
не переросших в глобальные конфлик-
ты, сыграли за шведов. И тут хозяева, 
разменявшись на выяснение отноше-
ние, упустили нити игры. В среднем 
темпе «Тре Крунур» чувствовали себя 
как рыба в воде. Шайба, заброшен-
ная Эриксоном, была абсолютно за-
кономерной.

На счастье сборной России, в ее 
составе тоже есть игрок, прошедший 
школу Крикунова в «Нефтехимике». 
Защитник Белов шикарным броском 
под перекладину завершил образцовую 
комбинацию первого звена, заставив 
Лива в отчаянии колотить клюшкой по 
льду. Зарипов подвел итог матчу, заби-
вая уже в пустые шведские ворота.

ФИНЛЯНДИЯ - ЧЕХИЯ - 2:3 Б 
(0:1, 1:0, 1:1, 0:0, 0:1)

Голы: Квапил (Коукал, Иргл), 16:57 (0:1). Ко-
маров (Итонен, Хитанен), 39:40 (1:1). Лойек 
(Иргл), 52:43 (1:2). Виртанен (Каралахти), 
54:10 (2:2). Квапил, 65:00 (2:3 - побед-
ный буллит).

Вратари: Таркки - Штепанек.
Штраф: 10 - 35.
16 декабря. Эспоо. «Тапиола Арена».

ХОККЕЙ КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА

ВОВРЕМЯ ОЧНУЛИСЬ

Вчера. Москва. ДС «Мегаспорт». Швеция - Россия - 3:5. 
Денис ГРЕБЕШКОВ (справа) помогает Василию КОШЕЧКИНУ 
отразить очередную атаку шведов.

КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА
 И В ВО ПО П Ш О
1. РОССИЯ 1 1 0 0 0 5-3 3
2. Чехия 1 0 1 0 0 3-2 2
3. Финляндия 1 0 0 1 0 2-3 1
4. Швеция 1 0 0 0 1 3-5 0

ЕВРОТУР-2010/11
 И В ВО ПО П Ш О
1. РОССИЯ 4 3 0 0 1 11-7 9
2. Финляндия 4 2 0 1 1 11-5 7
3. Швеция 4 2 0 0 2 11-14 6
4. Чехия 4 0 1 0 3 7-14 2

Владимир ЮРИН из «Мегаспорта»

- Игра получилась очень веселой, - от-
метил после матча капитан россиян Алек-
сей Морозов. - Долгое время матч прохо-
дил словно на качелях, соперник нас все 
время догонял. Но хорошо, что именно мы 
забили переломный гол и завоевали важ-
ные три очка.

- На ваш взгляд, можно ли было обеспе-
чить результат пораньше и избежать нервной 
концовки? 

- Наверное, да. Мы допускали ошибки, 
удалялись, в начале второго периода полу-
чили гол в меньшинстве. Это, конечно же, 
недопустимо. Будем делать выводы.

- Судя по хорошему движению, команда 
находится в неплохом состоянии?

- Да, мы хорошо подготовились к турни-
ру. Кроме того, нас гнали вперед перепол-
ненные трибуны. Очень приятно, что в ра-
бочий день стадион оказался заполнен. Бу-

дем и дальше радовать наших преданных 
поклонников, ждем их на других матчах.

- Важно было взять реванш у шведов за 
поражение на Кубке «Карьяла»?

- Очень важно! Мы говорили об этом 
перед игрой в раздевалке, настраивались 
только на победу. Получилось все одно к 
одному - и первый домашний матч сезо-
на, и реванш.

- С чем связано, что в первом периоде 
было много брака?

- Пока входили в игру, была определен-
ная нервозность. Мы присматривались к 
сопернику и отрабатывали командные вза-
имодействия. К примеру, у нас в звене был 
новый центральный нападающий. Но по-
том полностью вошли в игру, и второй пе-
риод мне очень понравился. Создали много 
моментов и должны были забивать еще.

- Как вам игралось с Кайгородовым?
- Очень понравилось. Леха много раз вы-

водил нас на ударные позиции, мог сам за-
бить, в общем, здорово помогал команде.

- Шведы вас чем-то удивили?
- Разве только движением в первом пе-

риоде - ребята очень хорошо двигались, ус-
певали везде накрывать наши атаки. Одна-
ко во втором периоде скандинавы замет-
но подсели, и их тренеру даже пришлось 
брать тайм-аут.

- Как объясните агрессивную игру обыч-
но спокойных шведов? Максим Афиноге-
нов, к примеру, сказал, что его вообще уку-
сили за руку!

- (Смеется.) Не знал об этом, сейчас рас-
спрошу Макса. Если серьезно, то у шведов в 
составе много молодых ребят, голодных до 
побед. Может быть, поэтому они так быст-
ро бегали в первом периоде.

- Сборная России проиграла шесть тур-
ниров подряд. Помните об этом?

- Безусловно, это нас подстегивает. На-
до возвращать дух победителей. Попы-
таемся сделать это здесь, на льду «Мега-
спорта».

Алексей МОРОЗОВ: 
«ИГРАТЬ С КАЙГОРОДОВЫМ 

ОЧЕНЬ ПОНРАВИЛОСЬ»
Михаил ЗИСЛИС, 

Александр РОГУЛЕВ 
из «Мегаспорта»

Василий КОШЕЧКИН, 
вратарь сборной России:

- В первом периоде была ско-
ванность какая-то. Потом нам 
удалось перехватить инициа-
тиву, много бросали по воротам, 
поэтому, наверное, и выиграли. 
Свои действия оценивать не хо-
чу - для этого есть тренеры. На-
деюсь, после такой яркой побе-
ды в субботу в «Мегаспорт» при-
дет еще больше зрителей. Когда 
аншлаг на арене - это здорово, 
даже мурашки по коже от всех 
этих криков: «Россия!». В суббо-
ту, как сказали тренеры, играть 
будет Барулин.
Пер МОРТС, 
главный тренер 
сборной Швеции:

- Мои поздравления сбор-
ной России. Они были быст-
рее, сильнее. У нас был шанс 
одержать победу в этой игре. 
Мы хорошо сыграли первые 10 
минут и в третьем периоде. Но 
в остальное время сборная Рос-
сии была лучше нас. Мне очень 
приятно, что наша молодежь 
получила хороший шанс про-
явить себя. 

- Чувствовалась нехват-
ка Вайнхандля, Мортенссона 
и Франссона? И почему они не 
были вызваны на Кубок Перво-
го канала?

- Действительно, нам нехва-
тало звезд СКА. У нас была до-
статочно сильная команда на 
Кубке «Карьяла». Я видел этих 
игроков в Санкт-Петербурге и 
разговаривал с ними. Но на ны-
нешнем турнире я хотел бы поп-
робовать молодых игроков. Ду-
маю, что на домашнем этапе 
Евротура обязательно вызову 
лидеров СКА. Тем более у Мат-
тиаса небольшая травма шеи, 
ему нужно немного восстано-
виться. Возможно, мы задейс-
твуем на Шведских играх и вра-
таря «Салавата Юлаева» Эрс-
берга.

- Зачем взяли тайм-аут во 
втором периоде?

- Показалось, что игра выхо-
дила из-под контроля. Что наши 
игроки играют в русскую рулет-
ку на льду. Мы постоянно про-
валивались в центре. Я сказал 
игрокам, что нужно погасить 
скорость у российской коман-
ды и ликвидировать те прова-
лы в центральной зоне.
Вячеслав БЫКОВ, 
главный тренер сборной России:

- Надо сказать, что было при-
ятно смотреть на молодую сбор-

ную Швеции первые 10 минут. 
Было очень интересно смотреть 
на их хоккей. Мы изучили со-
перника после Кубка «Карьяла», 
видели сильные стороны этой 
команды. Что ожидали, то и по-
лучили. Для этого нам нужна 
была высока игровая дисцип-
лина. Постепенно, во втором 
периоде, мы должны были сде-
лать разницу в счете комфорт-
ной. В третьем периоде удале-
ния сломали темп игры, чем и 
воспользовалась сборная Шве-
ции. Победить сегодня в пер-
вую очередь нам помогла дис-
циплина, за что благодарен хок-
кеистам.

- Довольны действиями трой-
ки Чурилова?

- У них чувствовалась сла-
женность. Но на таком уровне 
они выступают первый раз, и 
они справились. Это приятно.

- Согласны с теми, кто крити-
кует нынешний формат Евроту-
ра? Все-таки сегодня впервые в 
этом сезоне собралась полная 
Ходынка?

- Хотел поблагодарить всех 
зрителей. Их энергетику мы 
ощущаем. Очень приятно вы-
ступать перед переполненным 
дворцом. Хотелось бы, чтобы 
все так и оставалось. Но сейчас 
это вопрос более политический, 
чем спортивного плана. Хоте-
лось бы, чтобы наши зрители 
имели возможность ходить на 
турниры, подобные этим.

- В третьем периоде не пока-
залось, что шведы играли черес-
чур агрессивно.

- Швеция - очень молодая ко-
манда. Я пытался донести ре-
бятам, что они еще не чувству-
ют уважения к нашей сборной. 
Поэтому лезут, стремятся, про-
буют нас на зуб. Чем больше 
они свои зубы будут ломать, тем 
лучше для нас. Они действи-
тельно играют в агрессивный 
хоккей. Против них нужна дис-
циплина и энергетика.
Николай БЕЛОВ, 
защитник сборной России:

- Приятно забить победный 
гол в домашнем матче при пе-
реполненных трибунах. Ничего 
особенного в нем не было - пар-
тнеры вывели меня на бросок. 
Оставалось не промахнуться. 
Как решил подключиться? Так 
я просто зону закрывал, вот и 
оказался первым на шайбе. Ее, 
кстати, забрал. Как-никак она 
первая в моей карьере в сви-
тере сборной. А о том, что мне 
сказал мой одноклубник швед 
Перссон в одной из стычек, я, 
извините, говорить не будут. 
Там цензурных слов было ма-
ло (смеется).

КТО ЧТО СКАЗАЛ

Вячеслав БЫКОВ: 
«ПОБЕДИТЬ 
ПОМОГЛА 

ДИСЦИПЛИНА»

Капитан сборной России Алексей МОРОЗОВ 
принимает поздравления от партнеров.

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»



17 декабря 2010 года10

ХОККЕЙ

На этой неделе у тольяттинской 
«Лады» полностью сменилось 
руководство клуба. Со среды 

должность спортивного директора 
официально занимает Сергей Ми-
халев, а вчера генеральным дирек-
тором автозаводцев стал Андрей 
Галайда. В российском спортивном 
мире он известен работой на пос-
ту исполнительного директора фут-
больной «Москвы», утратившей ста-
тус профессионального клуба в нача-
ле года. Для Тольятти Галайда тоже 
не чужой человек: именно он с сен-
тября является гендиректором ООО 
«Автовазтранс», вошедшего в состав 
правления «Лады» неделю назад. 

На днях глава нового генерально-
го подрядчика «Лады-Арены» - ком-
пании «Автозаводстрой» Игорь Ка-
дыров огласил точные сроки воз-
ведения объекта. В 2013 году арена 
должна быть сдана клубу под ключ, 
а «Лада» сможет принимать гостей в 
недостроенном комплексе уже с де-
кабря 2012-го. Возобновить строй-
ку «Автозаводстрой» обещает до кон-
ца зимы.

На посту генменеджера клуба Га-
лайда заменил Вениамина Липско-
го, который руководил волжанами 
два последних года.

- Сейчас такое ощущение, как 
будто в душу наплевали, - призна-
ется корреспонденту «СЭ» Липс-
кий. - На собрании учредителей, 
проведенном на прошлой неделе, 
говорилось про то, что мною и тре-
нером Николаем Казаковым недо-
вольны болельщики. А я в это не 
верю! Все эти баннеры и митинги, 
что устраивают местные «поклон-
ники хоккея», - спланированные 
акции тех, кто хотел нас «уйти». За 
эти два года нашему коллективу 
удалось привести клуб в стабиль-
ное состояние, выплатить все дол-
ги. У нас хоккеисты и тренеры по-
лучали деньги два раза в месяц, 
как положено. Занимали послед-
нее место в лиге? Ну а как вы хо-
тели, если летом команды не су-
ществовало.

- На самом деле работы здесь не-
початый край, - Михалев с мнением 
бывшего гендиректора автозаводцев 

не согласен в принципе. - Благо за-
вод наконец-то обратил внимание 
на бедственное положение «Лады» 
и начал возрождение клуба. Я жи-
ву в Тольятти, да и предложений из 
КХЛ не поступало, поэтому отказы-
ваться от такой интересной работы 
было бы глупо.

До уровня, который здесь когда-
то был, теперь далеко. Судьбу «Лады» 
вы знаете, пересказывать ее смысла 
нет. Сейчас перед нами одна зада-
ча - создать боеспособную команду 
на уровне ВХЛ. Если говорить кон-
кретно про этот сезон, то мы долж-
ны попасть в плей-офф. Денег на но-
вых игроков у нас нет, будем улуч-
шать то, что есть. 

- Но тренировать «Ладу» вы не 
собираетесь?

- Будет нужно, и на коньки вста-
ну (смеется). Моя задача, смотреть 
в клубе за всем, что связано со спор-
том, - курировать первую команду 
и молодежную, заниматься мате-
риально-техническими вопросами. 
Считайте меня многопрофильным 
специалистом.

***
Несмотря на то что регулярный 

чемпионат ВХЛ совсем недавно пе-
решагнул экватор, работа по составу 
лиги на будущий сезон уже ведется. 
Управленцы «вышки» надеются, что 
к началу следующего чемпионата 
лига сможет полностью скопировать 
структуру КХЛ. В сезоне-2011/12 
в ВХЛ по планам должно участво-
вать 24 клуба, которые будут разде-
лены на две конференции и четыре 
дивизиона.

- Переговоры с клубами ведутся 
постоянно. А вариантов для попол-
нения лиги у нас три, - рассказывает 
управляющий директор ВХЛ Герман 
Скоропупов. - В первую очередь это 
те команды Континентальной хок-
кейной лиги, которые по каким-то 
показателям не будут соответство-
вать новому регламенту. Возможно, 
по финансовым возможностям ка-
кая-то область будет не в состоянии 
тянуть клуб КХЛ, а нам такая коман-
да подойдет в самый раз. 

Также нам всем хочется вернуть 
в большой хоккей те регионы, кото-

рые еще совсем недавно были в эли-
те. Это и Воскресенск, который пока 
имеет только команду МХЛ, и Элект-
росталь, и Липецк, и Воронеж. Кста-
ти, тот же ХК «Липецк», несмотря на 
отсутствие в чемпионате ВХЛ, по-
прежнему входит в состав нашей ор-
ганизации. Так что на следующий 
год, я думаю, в этом городе появит-
ся полноценный участник лиги. Же-
лание вступить в ВХЛ сейчас есть у 
многих. Интерес проявляют Серов, 
Белгород. Но смогут ли они подтвер-
дить желание гарантиями? 

Ну и третье - не нужно забывать 
про ближнее зарубежье. В ВХЛ сейчас 
играет один иностранный клуб - ка-
захстанское «Казцинк-Торпедо», ник-
то не жалеет о нашем сотрудничест-
ве. У минских и рижских динамовцев 
пока есть представительство только в 
МХЛ, и им будет выгодно иметь еще и 
по команде в Высшей хоккейной лиге. 
Мы готовы выслушать любые пред-
ложения от белорусской федерации 
и стран Прибалтики.

Есть в ВХЛ и «проблемные» клу-
бы, называть которые руководство 

лиги пока отказывается. Но никто 
не отрицает, что этим летом лигу не 
только ждет пополнение - кто-то ее, 
наоборот, покинет.

- У меня есть вопросы к трем клу-
бам, - продолжает Скоропупов. - В 
прессе называть их не хотелось бы, но 
на местах поймут, про кого речь. Са-
мое интересное, что в чемпионате эти 
клубы идут неплохо, но на внутренней 
кухне ситуация меняется чуть ли не 
каждую неделю: сегодня все хорошо, 
а завтра - аврал. Честно признаться, 
летом даже были опасения, доживут 
ли эти три клуба до Нового года. 

Мы рискнули и в итоге оказа-
лись правы - сегодня угрозы снятия 
команд с чемпионата не стоит. Без 
ложной скромности можно сказать, 
что в какой-то степени данные клу-
бы спасло создание ВХЛ. Губернато-
ры видят, что в лиге что-то меняется 
к лучшему, есть интерес со стороны 
болельщиков и прессы. Руководите-
лям регионов становится интерес-
но, и теперь они помогают командам 
выживать в новых условиях.

Александр РОГУЛЕВ

ВХЛ

Вчера «Вашингтон», уступив в овертайме «Анахайму» - 1:2, потерпел седьмое поражение подряд. За три года правления 
нынешнего тренера Брюса Будро такая черная серия у Александра Овечкина и Ко наблюдается впервые.

Нападающий «Нью-Джерси» 
Илья Ковальчук впервые в 
составе «Дьяволов» за-

бил больше одного гола за матч. 
Эта сенсационная по нынешним 
нью-джерсийским временам иг-
ра пришлась на встречу против 
«Финикса» Ильи Брызгалова. 
Любопытно, что за семь сезо-
нов в прежнем клубе Ковальчука 
- «Атланте» в активе россиянина 
таких матчей было 43. Отметим, 
что дубль Кови совпал с приез-
дом в Нью-Джерси его супруги 
Николь. Очевидно, это положи-
тельным образом отразилось на 
настроении форварда.

Первый гол Илья забил, за-
вершив в касание быструю контр-
атаку два в один, а вторая шайба 
стала плодом удачного розыгры-
ша большинства «5 на 3». «Сей-
час мы далеко от тех позиций, 
на которых хотели бы быть. Но 
нужно постепенно выбираться 
вперед. Для того чтобы забить 
два гола в одном матче, мне пот-
ребовалась 61 встреча, но на-
деюсь, что теперь такие матчи 

будут чаще. Сегодня все были 
очень энергичными на предмат-
чевой раскатке и на скамейке за-
пасных. Все понимают, что ни у 
кого из нас в этом году уже не бу-
дет хорошей статистики, поэто-
му нужно играть друг для друга 
и для наших болельщиков», - за-
явил Ковальчук в интервью офи-
циальному сайту НХЛ. 

«Именно сегодня я увидел 
хоккеиста, который стоит 100 
миллионов долларов. Очень хо-
рошо, что Илья стал много бро-
сать», - заметил главный тренер 
«Дьяволов» Джон Маклин. 

«Я счастлив за Кови. Он на-
ходится под большим давле-
нием из-за отсутствия голов, и 
этот дубль пришелся очень кста-
ти. Мы хотели, чтобы он больше 
бросал, и вот сегодня он нам это 
продемонстрировал», - сказал 
капитан «Дэвилз» Джейми Лан-
генбрюннер. 

Что касается Брызгалова, то 
он не совершил грубых ошибок, 
но уступил своему именитому 
визави Бродеру, который в тре-

тий раз за сезон отыграл на ноль 
(113 за карьеру). Именно Бродер 
спас своих одноклубников в на-
чале третьего периода, когда от-
личные моменты имели форвар-
ды «Койотов» Туррис и Апшолл.

Малкин после дубля в про-
шлом матче против «Филадель-
фии» отметился красивой шай-
бой в ворота «Рейнджерс»: обыг-
рав с помощью «стенки» с Кросби 
защитника, россиянин выкатил-
ся на пятачок и эффектно обвел 
вратаря. Благодаря этому голу 
Кросби продлил свою результа-
тивную серию до 20 матчей, но 
«Питтсбург» потерпел второе по-
ражение подряд, пропустив 4 го-
ла в третьем периоде. 

Российские легионеры «Рейн-
джерс» Фролов и Анисимов за-
вершили свои неудачные отрез-
ки в игре против «Питтсбурга». 
Фролов прервал свою 12-матче-
вую безголевую серию, забив по-
бедный гол с добивания, а Ани-
симов совершил красивый соль-
ный проход и отметился точным 
броском вторую встречу подряд. 

Наставник «синерубашечников» 
продолжает использовать Фро-
лова в качестве силового фор-
варда третьего звена, выпуская 
на лед вместе с Бойлом и Прас-
том, в то время как Анисимов 
стал полноценным центром вто-
рой тройки.

Голкипер-новичок «Фила-
дельфии» Бобровский после трех 
матчей отдыха вышел на лед и 
принес своему клубу победу над 
«Монреалем», отразив 38 брос-
ков. «Сегодня все наши игроки 
были превосходны. Картер ле-
тал по льду, Жердев был прекра-
сен, Бобровский выполнил от-
личную работу», - заявил глав-
ный тренер «Летчиков» Питер 
Лавиолетт.

Свой первый гол в НХЛ забил 
форвард «Флориды» Дадонов, 
успешно сыгравший на добива-
нии, а его одноклубник защит-
ник Куликов остался в запасе. 
Кроме этого, свой первый хет-
трик в карьере оформил 40-лет-
ний защитник «Детройта» Лидс-
трем. (Максим ЗАМЯТИН)

Нью-Джерси - Финикс - 3:0 
(2:0, 0:0, 1:0). Голы: КОВАЛЬЧУК (6), 
Фэйн (1), КОВАЛЬЧУК (7). Броски: 
29 - 29. Вратари: Бродер - БРЫЗГА-
ЛОВ. Наши: Ковальчук (22:51/5/+1), 
Волченков (17:42/0/0) - -. Три луч-
ших игрока: Бродер (Н), Ковальчук 
(Н), Фэйн (Н).

Питтсбург - Рейнджерс - 1:4 
(1:0, 0:0, 0:4). Голы: МАЛКИН (11) - 
Кристенсен (6), ФРОЛОВ (6), АНИ-
СИМОВ (9), Бойл (ФРОЛОВ) (12). 
Наши: Малкин (19:50/4/-1) - Фролов 
(16:38/3/+2), Анисимов (14:36/2/+1). 
Три лучших игрока: Фролов (Р), Бойл 
(Р), Лундквист (Р).

Баффало - Бостон - 3:2 (1:1, 0:0, 
2:1). Голы: Стаффорд (6), Стаффорд 
(7), Стаффорд (8) - Крейчи (5), Райдер 
(9). Три лучших игрока: Стаффорд 
(Баф), Рой (Баф), Эннис (Баф).

Детройт - Сент-Луис - 5:2 (0:0, 
3:1, 2:1). Голы: Лидстрем (ДАЦЮК) (5), 
Кронвалл (7), Клири (14), Лидстрем (6), 
Лидстрем (7) - Колайаково (4), Винчес-
тер (3). Наши: Дацюк (23:41/1/+2) - -. 
Три лучших игрока: Лидстрем (Д), 
Клири (Д), Зеттерберг (Д).

Монреаль - Филадельфия - 3:5 
(0:1, 1:1, 2:3). Голы: Саббэн (2), Пле-
канец (10), Джионта (10) - Картер (13), 
Ван Римсдик (6), ЖЕРДЕВ (11), Ван 
Римсдик (ЖЕРДЕВ) (7), Жиру (16). 
Броски: 41 - 30. Вратари: Прайс 
- БОБРОВСКИЙ. Наши: - - Жердев 

(13:51/2/+2). Три лучших игрока: 
Бобровский (Ф), Джионта (М), Саб-
бэн (М).

Тампа-Бэй - Атланта - 2:1 Б (0:1, 
1:0, 0:0, 0:0, 1:0). Голы: Бергенхейм 
(6), Хедман - Певерли (8). Наши: - - 
Бурмистров (11:28/1/0). Три лучших 
игрока: Бергенхейм (Т), Бафлин (А), 
Смит (Т).

Флорида - Каролина - 3:4 (3:0, 
0:1, 0:3). Голы: ДАДОНОВ (1), Фро-
лик (7), Маккейб (3) - Коул (6), Мак-
бейн (САМСОНОВ) (1), Рууту (САМ-
СОНОВ) (6), Рууту (7). Наши: Дадонов 
(11:56/3/+1) - Самсонов (11:09/1/+1). 
Три лучших игрока: Рууту (К), Скин-
нер (К), Питерс (К).

Нэшвилл - Сан-Хосе - 3:2 (0:1, 
1:1, 2:0). Голы: Туту (4), Костицын (5), 
Уилсон (7) - Валлин (3), Хитли (14). Три 
лучших игрока: Уилсон (Н), Линдбак 
(Н), Костицын (Н).

Чикаго - Колорадо - 3:4 (0:1, 1:0, 
2:3). Голы: Биккелл (8), Тэйвз (14), 
Брауэр (9) - Молдин (5), Фляйшманн 
(7), Фляйшманн (8), Фляйшманн (9). 
Три лучших игрока: Фляйшманн (К), 
Андерсон (К), Биккелл (Ч).

Ванкувер - Коламбус - 3:2 ОТ 
(1:0, 1:1, 0:1, 1:0). Голы: Кеслер (13), 
Кеслер (14), Кеслер (15) - Брассар (7), 
Сестито (ТЮТИН) (1). Наши: - - Тютин 
(26:09/2/0). Три лучших игрока: Кес-
лер (В), Тютин (К), Эдлер (В).

Восточная конференция
 И  В  ПО  П  Ш  О
 1. Филадельфия 33 21 5 7 113-81 47
 2. Вашингтон 33 18 4 11 99-94 40
 3. Монреаль 31 18 2 11 81-66 38
 4. Питтсбург 33 21 2 10 104-78 44
 5. Рейнджерс 33 19 1 13 100-84 39
 6. Тампа-Бэй 31 17 4 10 96-107 38
 7. Атланта 32 17 4 11 100-93 38
 8. Бостон 29 16 4 9 83-59 36
 9. Каролина 29 13 4 12 82-90 30
10. Баффало 31 13 4 14 81-86 30
11. Оттава 32 13 3 16 71-96 29
12. Торонто 30 12 4 14 69-87 28
13. Флорида 29 13 0 16 74-76 26
14. Нью-Джерси 30 9 2 19 56-88 20
15. Айлендерс 28 5 5 18 59-98 15

Западная конференция
 И  В  ПО  П  Ш  О
 1. Детройт 30 20 3 7 101-80 43
 2. Ванкувер 29 17 4 8 94-76 38
 3. Даллас 30 18 2 10 86-82 38
 4. Нэшвилл 30 16 6 8 79-72 38
 5. Колорадо 31 17 4 10  112-98 38
 6. Анахайм 34 17 4 13 89-99 38
 7. Лос-Анджелес 28 17 1 10 78-65 35
 8. Коламбус 30 16 3 11 78-82 35
 9. Сан-Хосе 31 15 5 11 92-90 35
10. Чикаго 33 16 3 14 104-100 35
11. Финикс 29 14 6 9 81-80 34
12. Сент-Луис 29 14 5 10 74-80 33
13. Миннесота 29 13 4 12 71-86 30
14. Калгари 31 13 3 15 84-91 29
15. Эдмонтон 30 11 5 14 78-105 27

Виктор ФЕДОРОВ: 
«ФЕРМЕРЫ 

КУБОК СТЭНЛИ 
НЕ ВЫИГРЫВАЮТ»

Ермак - Мечел - 6:4. Казцинк-Торпедо - Юж-
ный Урал - 2:1.

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О
 1. Крылья Советов 32 14 6 0 12 101-92 54
 2. Нефтяник 33 10 7 4 12 85-90 48
 3. ХК ВМФ 33 12 3 5 13 77-82 47
 4. ХК Саров 32 10 7 2 13 77-89 46
 5. Дизель 32 11 1 7 13 60-63 42
 6. ХК Рязань 32 10 3 6 13 80-97 42
 7. Ариада-Акпарс 33 11 0 3 19 90-118 36
 8. Кристалл 33 8 2 6 17 82-107 34

 9. Лада 33 8 2 1 22 79-120 29
10. Динамо 33 6 3 3 21 84-122 27

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О
 1. Рубин 34 25 3 0 6 121-68 81
 2. Торос 32 21 4 3 4 114-62 74
 3. Казцинк-Торпедо 31 16 2 5 8 99-82 57
 4. Ижсталь 32 15 4 3 10 84-70 56
 5. Южный Урал 34 14 5 4 11 83-84 56
 6. Зауралье 34 14 6 2 12 91-82 56
 7. Молот-Прикамье 32 13 4 6 9 90-88 53
 8. Мечел 34 12 3 9 10 111-105 51

 9. Ермак 31 15 0 0 16 93-77 45
10. Спутник 32 11 5 1 15 80-83 44

ВХЛ ЖДЕТ РАСШИРЕНИЕ

ПРИЕЗД ЖЕНЫ КОВАЛЬЧУК ОТМЕТИЛ 
ПЕРВЫМ ДУБЛЕМ ЗА «НЬЮ-ДЖЕРСИ»

Вчера. Ньюарк. «Нью-Джерси» - «Финикс» - 3:0. 
Илья КОВАЛЬЧУК улыбается. 
Едва ли не впервые в этом сезоне.

- Что происходит с «Вашингтоном»? - 
первый вопрос Федорову-старшему. 

- В последние годы переживаю за 
эту команду. Она - одна из немногих 
в НХЛ, кто показывает интересный, 
я бы сказал, веселый хоккей. Однако 
сейчас в лагере «Кэпиталз» жестокий 
кризис, который местная пресса, на 
мой взгляд, недооценивает, спускает 
на тормозах.

- В чем вы видите кризис «Вашинг-
тона»?

- Во-первых, там проблемы с управ-
лением. Кадровая, селекционная поли-
тика слаба, большинство обменов толь-
ко бьют по команде. Второй момент, 
который, возможно, самый главный - 
тренерский. Человека (имеется в виду 
главный тренер Брюс Будро. - Прим. 
И.Л.) взяли в клуб откуда-то с фермы 
- и ждут от него Кубка Стэнли. Жаль, 
что многие люди до сих пор не поняли, 
что такие серьезные трофеи с кондач-
ка, со специалистами-любителями не 
выигрываются.

- Чем же был вызван вашингтонский 
подъем в первые годы работы Будро?

- Все очень просто: команду тащи-
ла за собой тройка Овечкин - Бэкстрем 
- Семин. Плюс стабильно играло вто-
рое звено с Сергеем Федоровым и Вик-
тором Козловым. Ушли два этих игро-
ка - начались эксперименты. Сначала 
провалился взятый на замену Федо-
рову центрфорвард Моррисон, кото-
рый давно вне команды, потом нача-
лись эксперименты с Кнублом, Фляйш-
манном, другимим середнячками. Но 
все неудачно: команда хромала на вто-
рые-третьи тройки. Не говоря уже о 
четвертой. И если регулярный чемпи-
онат одним ударным звеном еще мож-
но пройти, то в плей-офф с такой глу-
биной состава делать нечего.

- Овечкин в этом сезоне сдал?
- Никогда не скажу о Сашке ни од-

ного плохого слова. Он с Семиным та-
щит за собой весь этот колхоз. Нагруз-
ка на него огромная: Овечкина изу-
чают, против него ставят лучших 
защитников. Отсюда, наверное, и не-
большой спад в статистике. В общем, 
ему очень тяжело.

И еще один важный момент. Клуб 
пустил на самотек силовое обеспече-
ние Овечкина, что выглядит крайне 
странно. Боец Кинг сидит в глухом за-
пасе, защитник-тяжеловес Эрскин 
драться не умеет, Брэдли - всего лишь 
средневес, которого никто не боится. 
В результате с Овечкиным вообще не 
церемонятся. Вы видели, что недав-
но сделал «Рейнджер» Дубински, нале-
тевший на Сашку с кулаками? Будь на 
его месте североамериканский паре-
нек Кросби, на лед, не сомневаюсь, вы-
летел бы весь «Питтсбург». А тут тишь 
да гладь...

- Неужели силовое обеспечение для 
звезды столь принципиально?

- А как же! Скажу вам честно: не уве-
рен, что Сергей Федоров стал бы в де-
вяностые годы одним из лучших мас-
теров лиги, если бы в клубе во време-
на его дебюта не было бы дуэта Кошур 
- Проберт. Уникальный дуэт! Особен-
но Проберт, наверное, лучший «поли-
цейский» в истории НХЛ. Помню, как 
в начале девяностых многие просто 
боялись в Детройт приезжать - с эти-
ми ребятами встречаться было беспо-
лезно. Во многом поэтому и мой стар-
ший сын стартовал спокойно. Причем 
в той НХЛ, где силовых столкновений 
было на порядок больше, чем в нынеш-
ней. И где клюшки порой ниже плеча 
не опускались. 

- Знаете о том, что Проберт несколь-
ко месяцев назад умер?

- Да, у него тяжелая судьба. Он не-
сколько раз срывался, уходил на реа-
билитацию. Но в Детройте его обожа-
ли - и игроки, и болельщики. 

- Вернемся к «Вашингтону». Ваш 
прогноз: как выступит клуб в этом 
сезоне?

- Унизительная серия поражений 
рано или поздно завершится. Но с ны-
нешней расстановкой сил в клубе в 
плей-офф «Кэпиталз», боюсь, делать 
нечего. Хотя я буду переживать имен-
но за клуб Овечкина, Семина и Вар-
ламова. Удачи этим замечательным 
ребятам!

Игорь ЛАРИН

ПО ПРИМЕРУ КРОСБИ
ВАШИНГТОН - АНАХАЙМ - 1:2 ОТ 

(1:0, 0:1, 0:0, 0:1)
Голы: Лайх (8) - Лупул (2), Гецлаф (11). 
Броски: 32 - 24. Вратари: ВАРЛАМОВ - Хиллер. 
Наши: Овечкин (25:14/6/-1) - -. 
Три лучших игрока: Хиллер (А), Гецлаф (А), Лайх 

(В).

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

Когда-то очень давно, месяца полтора назад, 
в матче с «Далласом» великий и ужасный воин 
«Питтсбургских Пингвинов» Сидни Кросби под-
рался. С кем - не важно (хорошо, если вы наста-
иваете - с защитником по фамилии Нисканен, 
которая не мешает ему быть американцем, а 
не финном), но старики говорят, что дело бы-
ло жаркое. Впрочем, суть не в этом, а в том, что 
эта драка стала переломным моментом в игре 
лично Кросби и всего «Питтсбурга». Лидер ко-
манды с тех пор набирает очки в каждом матче 
(а это уже 20 игр подряд), включая два хет-три-
ка за пять дней, а слабо начавшие сезон «Пинг-
вины» взлетели на вершину турнирной табли-
цы Восточной конференции, набрав 31 очко 
из 40 возможных.

Вот вам реальный пример того, как капитан 
может не словом так делом провести в команде 
моральное техобслуживание. Кто знает, дейс-
твительно ли та драка имела такое огромное 
значение, но лидерские качества Кросби, и до 
этого бесспорные, теперь уже никто не поста-
вит под сомнение.

А теперь перейдем к делам более насущным. 
Совсем недавно, в прошлое воскресенье, супер-
звезда «Вашингтона» Александр Овечкин то-
же подрался. Сделал он это в безнадежно про-
игранном матче, его противником был игрок 
«Рейнджерс» с боевой фамилией Дубински, и 
равный бой закончился переводом Овечки-
на в партер. Параллели с вечным соперником 
Кросби просто-таки лежали на поверхности, и 
продолжить их можно было немедленным вы-
ходом «Вашингтона» и персонально Овечкина 
из турнирного штопора.

Впрочем, если уж следовать параллелям 
стопроцентно, то нельзя не вспомнить и то-
го, что следующий матч после драки Кросби 
«Питтсбург» все-таки проиграл. «Анахайму». С 
разницей в один гол. Короче, всему хоккейно-
му Вашингтону пора плясать джигу - история 
повторяется! Это, наверное, самое лучшее, что 
можно извлечь из седьмого подряд поражения 
одного из фаворитов этого сезона.

ШАПОЧКА СЕМИНА
А вообще-то были у «Кэпиталз» перед этим 

матчем и хорошие приметы. Взять, например, 
хотя бы тот факт, что «Вашингтон» в этом го-
ду еще ни разу не проигрывал в среду (а таких 
матчей было шесть). Плюс, конечно, было здо-
рово, что Овечкин вообще сыграл. А то были 
причины беспокоиться после того, как в тре-
тьем периоде нью-йоркского матча он получил 
шайбой в ногу после броска партнера и сооте-
чественника Александра Семина.

Не сыграл зато сам Семин - его сразило за-
болевание. На матче Александр присутствовал 
- сидел в ложе прессы в костюме и вязаной ша-
почке с большим номером «28», посасывал ле-
денцы от кашля, громко болел за своих.

- Да вот, простудился. Холодно тут очень в 
последнее время, - объявил Семин свой диаг-
ноз, идущий вразрез с современными меди-
цинскими постулатами о вирусном происхож-
дении простуды. - Ничего, уже лучше. Скоро 
буду готов.

Болезни в последнее время гуляют по «Ва-
шингтону» вольготно. Чешский голкипер Ной-
вирт был так хвор, что в Нью-Йорке сидел на 
скамье запасных в качестве мебели - выйти 
на лед он элементарно не мог. Именно поэтому 
россиянина Семена Варламова оставили в «ра-
ме» на все 60 минут, несмотря на то что у пар-
ня явно был один из кошмарнейших матчей в 
карьере (семь шайб после 20 бросков!). Варла-
мова поставили в ворота и на эту игру, и пра-
вильно сделали - после нью-йоркской экзеку-
ции это был единственный способ вернуть вра-
тарю уверенность в себе.

Что из всего этого получилось? За исключе-
нием результата, много хорошего для «Вашин-
гтона». Команда играла умно, слаженно и в ме-

ру агрессивно. В защите провалов не было, на-
падение создавало себе множество шансов. Ну 
а то, что шайба не лезла в ворота, - это, верно, 
просто судьба у нее в тот вечер была такая. В 
лице вратаря «Уток» Хиллера, который тащил 
абсолютно все. 

Показательным был игровой отрезок в кон-
це первого периода, когда «Вашингтон» играл в 
большинстве и Овечкин несколько раз лупил по 
воротам в упор, сквозь столпотворение на пятач-
ке, но Хиллер без видимых усилий точно выби-
рал позицию и отражал броски. Вообще в пер-
вом периоде хозяева перебросали гостей 17 - 7, 
что вряд ли успокоило болельщиков, потому что 
для «Вашингтона» это был седьмой матч подряд 
с двузначным количеством бросков в первые 20 
минут. Предыдущие шесть были проиграны.

Ну а о том, что «Вашингтону» действительно 
не суждено победить, стало ясно во втором пе-
риоде, когда Овечкин выскочил один на один 
и мощно бросил над ловушкой Хиллера. Гол-
кипер даже не шелохнулся, но шайба звонко 

стукнулась о перекладину. Александр потом 
смотрел повтор этого момента на табло и толь-
ко головой качал. 

Гол Гецлафа, забитый на последней мину-
те овертайма хлестким кистевым броском из-
под защитника, подвел итог игре. Овечкин, 
в отличие от Кросби в следующем после дра-
ки матче очков не набрал. В ноябре и декабре 
один из лучших снайперов в мире забросил 
лишь пять шайб.

ВАРЛАМОВ: «ИГРАЛИ ЗДОРОВО»
- Играли мы сегодня здорово, - сказал по-

том Варламов. - Обидно, что проиграли такой 
матч. У нас лучшая команда в лиге, с лучши-
ми игроками - непонятно, как мы продолжаем 
проигрывать. Невезение?

- Тяжело было перенастроиться после раз-
грома в Нью-Йорке?

- После таких игр всегда тяжело. Слишком 
много мыслей в голове вертится. Но это НХЛ, 
здесь игры через день-два, надо учиться забы-
вать... Ну не пошла у меня игра тогда. Бывает 
такое, что вратарь совершенно не контролиру-
ет шайбу, и залетает все. Стоишь и думаешь, 
что ты - абсолютно никакой сегодня. 

- И как заставить себя все это забыть?
- На следующий день был выходной, так 

что была возможность много подумать, а по-
том уже тренировки, работа, настрой на сле-
дующую игру. 

- Вы видели момент броска Гецлафа в овер-
тайме?

- Момента не видел, но шайба залетела в 
ближний угол. Значит, это гол вратаря. Ближ-
ний угол я должен всегда держать. 

- Как команде повернуть вспять полосу 
неудач?

- Надо не зацикливаться, не думать: «Мы 
что это - не умеем играть?» Конечно, умеем. Мы 
выиграли этим составом Трофей Президентов. 
Просто немного потеряли уверенность. Надо ее 
вернуть, и снова будем выигрывать. 

- Ветераны или лидеры пытаются как-то 
встряхнуть команду и, в частности, молодежь?

- У нас есть капитан, его ассистенты, они 
прекрасно знают, что нужно делать. Не знаю, 
нужно ли трясти молодых - в душу каждому не 
заглянешь. Но всегда есть люди, которые мо-
гут подбодрить, найти нужные слова, поста-
вить партнеру голову на место. 

- Капитан уже произнес такую речь?
- Саша произносит речь перед каждой игрой 

вне зависимости от того, как играет команда.
- Слухи о возможном приходе в команду Евге-

ния Набокова вас не беспокоят?
- Это лишь слухи. Если придет, то придет - 

буду играть с Набоковым. 
- Команде не мешают съемки документаль-

ного фильма о предстоящем матче с «Питтсбур-
гом» под открытым небом?

- Конечно, нет. Камеры присутствуют уже 
давно, и на игре это никак не отражалось.

- Когда в последний раз на свежем возду-
хе играли?

- Лет 12 тому назад. В Самаре, не в Ярослав-
ле. В Ярославле с катками все в порядке.

- А в Самаре - нет?
- В Самаре все печально. Морозильники не 

работают, никто за льдом не ухаживает, де-
нег никогда ни на что нет, и так далее. Стади-
он там настолько плох, что сезон начинается 
только сейчас - в декабре! Позор. Обязатель-
но это напишите.

«ВАШИНГТОН»: СУПЕРКРИЗИС

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» - «Анахайм» - 1:2 ОТ. 
Семен ВАРЛАМОВ и его клуб терпят седьмое поражение подряд. 

Ситуацию в «Кэпиталз» комментирует 
постоянный эксперт «СЭ», живущий в США 

заслуженный тренер России

НХЛ. Регулярный чемпионат

ФИЛАТОВ НЕ БЛЕЩЕТ 
И В ФАРМ-КЛУБЕ

Никита Филатов, недавно отправленный из 
«Коламбус Блю Джэкетс» в фарм-клуб «Спринг-
филд», сыграл два матча в АХЛ. Россиянин ус-
пел отметиться одной результативной переда-
чей, нанести 4 броска, заработать показатель 
полезности «-1» и две минуты штрафа. 

Напомним, что ранее наставник «Коламбу-
са» Скотт Арниэл пообещал Филатову увели-
чение игрового времени и ненадолго вернул 
россиянина во второе звено, но результатив-
ной игры от нашего форварда так и не добился. 
Учитывая, что со стороны тренерского штаба 
к Филатову было проявлено достаточно боль-
шое терпение, вряд ли стоит ожидать быстро-
го возвращения легионера в основную коман-
ду. (Columbus Dispatch)

«ОТТАВА» ГОТОВА 
ОТДАТЬ КОВАЛЕВА 

В «СЕНТ-ЛУИС»
На нападающего «Оттавы» Алексея Ковале-

ва всерьез нацелился «Сент-Луис», у которого 
из-за травм выбыло несколько ведущих фор-
вардов - Давид Перрон, Энди Макдональд и Ти. 
Джей. Оши. Судя по реакции генерального ме-
неджера «Сенаторов» Брайана Мюррея, он не 
возражает против обмена россиянина. «Блюз-
мены» нуждаются в помощи, им не хватает на-
падающих. 

Согласно источникам, на данный момент у 
«Сент-Луиса» нет денег на 5-миллионный кон-
тракт Ковалева, но после 1 января 2011 года у 
клуба появятся новые инвестиции, и тогда сдел-
ка с участием российского ветерана может стать 
реальностью. (Ottawa Sun)

AP
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Их осталось меньше тысячи. Дней, отделяю-
щих нас от старта Универсиады 2013 года. 

Многие объекты, которые Казань строила ко 
Всемирным студенческим играм, уже активно 
функционируют. Этой осенью, например, на-
чалось поэтапное заселение готовых корпусов 
Деревни Универсиады. В конце октября для жи-
телей города открыл двери бассейн «Буревес-
тник», а в декабре заработает Центр волейбо-
ла. Вообще концепция Игр такова, что Универ-
сиада заглянет в каждый из районов не только 
Республики Татарстан, но и всей страны. 

О том, где именно будет «жить» Универсиа-
да в 2013 году, какие виды спорта примут за-
лы и стадионы Казани, об идеях, которые стали 
основой проектов больших казанских спортив-
ных строек, об истории Игр - наш второй вы-
пуск приложения «Казань 2013».

Интервью президента Меж-
дународной федерации 
университетского спорта 

(FISU) Джорджа Киллиана со-
стоялось во время прошедшего 
летом в Москве Международно-
го форума «Россия - спортивная 
держава». Разговор получил-
ся не столько официальным, 
сколько личным. Мы много сме-
ялись. И я поняла, что нет ниче-
го удивительного в том, что этот 
человек, возраст которого пере-
валил за 86 лет, с успехом руко-
водит университетским спор-
том - спортом молодых.

- И о чем же вам хотелось бы 
услышать? - начал Киллиан.

- Для начала о днях, прове-
денных вами в Москве, о фору-
ме.

- О! Во-первых, я хотел бы 
отметить, что для меня боль-
шая честь быть приглашенным 
на этот международный форум. 
Такие встречи необходимы. Но 
московский форум оказался на 
сей раз вдвойне полезным. Пос-
ле Олимпиады в Ванкувере в 
России сменились руководите-
ли олимпийского движения и 
ряда национальных федераций, 
и мы могли познакомиться с 
этими новыми людьми. Форум 
был важен и для меня лично. 
Известно, что следующие Олим-
пийские зимние игры пройдут 
в Сочи, но Россия продемонс-
трировала всем, что крайне ва-
жен и студенческий спорт, что 
ваша страна ставит Сочи и Ка-
зань на один уровень важности. 
У меня было всего несколько се-
кунд для общения с президен-
том России Дмитрием Медведе-
вым, но я успел поблагодарить 
его за такой подход, который 
невероятно поднимает статус 
Универсиады. Думаю, все меж-
дународные федерации следят 
за тем, что мы делаем, но теперь 
кроме признания придет и по-
нимание нашей важности, раз 
уж такая огромная и сильная 
страна, как Россия, относится 
к университетскому спорту с 
подобным уважением. 

- Вы не раз бывали в Каза-
ни, где состоится Универсиа-
да-2013. Ваше мнение об этом 
волжском городе?

- Буду абсолютно честен... В 
первый раз я услышал о Каза-
ни несколько лет назад. При-
ехали люди, увлеченные мыс-
лью об организации Универси-
ады, провели презентацию. Они 
рассказывали и рассказывали, 
а я слушал и рассматривал бу-
маги. Среди прочих документов 
оказалась географическая кар-
та. Мне показалось, что Москва 
и Казань находятся совсем ря-
дом. Но я на всякий случай по-
интересовался, сколько кило-
метров между двумя городами. 
В ответ услышал: «Совсем не-
много, каких-то полторы тыся-
чи». Ого-го, подумал, куда же вы 
хотите нас увезти (смеется)? А 
вслух озвучил сомнения, что у 
нас возникнут большие пробле-
мы с доставкой участников.

- Но в Казани же есть аэро-
порт!

- Когда я приехал в первый 
раз в этот город, там был очень 
маленький аэропорт. Я летел 
из Франкфурта, и самолет при-
землялся не в Казани, а в Набе-
режных Челнах. Теперь каждый 
раз, когда я прилетаю в столи-
цу Татарстана, вижу, что аэ-
ровокзал становится все боль-
ше и краше. И это только один 
из признаков изменений. Не-
льзя не заметить стремитель-
ного развития города. Ощущать 
изменения в каждое новое посе-
щение Казани - это всегда очень 
интересно.

- Так каким образом Казани 
все-таки удалось убедить чле-
нов ФИСУ проголосовать имен-
но за этот город, если о нем так 
мало знали? 

- А Казань и получила сту-
денческие Игры только со вто-
рого раза именно потому, что о 
ней мало кто слышал. Вот ки-
тайский Шеньчжень знали го-
раздо лучше, и ему было отда-
но право провести Универси-
аду в 2011 году. Но именно во 

время той первой презентации 
я познакомился с премьер-ми-
нистром Татарстана, который 
позже стал президентом рес-
публики (речь о Рустаме Мин-
ниханове. - Прим. ред.). Он, 
кстати, дважды бывал у меня 
в гостях в Колорадо-Спрингс. 
Помню, к нам прилетел само-
лет, на котором было написа-
но: «Татарстан». Это произвело 
фурор, потому что до этого ник-
то не только не видел такого са-
молета, но и не слышал о таком 
месте на земле. Многие даже не 
знали, что Татарстан находит-
ся в России... Такая вот инте-
ресная ситуация. Так вот, пре-
зидент Татарстана - истинный 
джентльмен. Мы подружились. 
И когда Казань вновь подала 
заявку на проведение Универ-
сиады уже в 2013 году, она вы-
играла. Что само по себе очень 
здорово! Это дало университет-
скому спортивному движению 
новое направление, новую точ-
ку на карте мира. Когда же мы 
сопоставили даты и обнаружи-
ли, что Универсиада в Каза-
ни пройдет буквально накануне 
Олимпиады в Сочи, подумали: 
«О,  значит, наше решение было 
абсолютно правильным».

- Собственно, в России счи-
тают, что студенческие спор-
тивные соревнования в Казани 
станут своего рода генеральной 
репетицией перед Сочи-2012.

- Придерживаюсь такого же 
мнения. Представители мно-
гих международных федераций, 
вовлеченных в университетс-
кий спорт, смогут убедиться в 
профессионализме и компетен-
тности российских организа-
торов серьезных комплексных 
соревнований. Если не ошиба-
юсь, по-настоящему большие 
соревнования не проводились 
в вашей стране с 1980 года, с 
той памятной Олимпиады. На 
открытии московского фору-
ма-2010 я наслаждался, ког-
да смотрел фильм о тех Играх 
30-летней давности. Я ведь тог-
да был в Москве!

- Мне тоже тогда довелось 
посмотреть ряд соревнований. 
А несколько лет назад, проез-
жая в метро станцию «Воробь-
евы горы», откуда виден олим-
пийский стадион в Лужниках, 
стала свидетелем такой сцены: 
отец, показывая ребенку ста-
дион, упомянул об Олимпиаде. 
Удивленный мальчик поинтере-
совался: «А в Москве была Олим-
пиада?» Помнится, тогда поду-
мала: в России уже выросло не 
одно поколение, которое не зна-
ло Олимпийских игр.

- Совершенно верно! В дни 
форума у меня было много 
встреч, и мы говорили не толь-
ко о стадионах и других спор-
тивных объектах, мы говорили 
о молодых людях. Для них, ради 
них мы и трудимся - организуем 
Универсиады, Олимпийские иг-
ры. Это же все не для нас самих - 
это для молодежи. Студенты - бу-
дущее каждой страны, это люди, 
которые со временем займут вы-
сокие посты в государственных 
структурах. И от их отношения 
к спорту сегодня зависит, чтобы 
и их последователи, те, кто при-
дет в вузы завтра, развивались в 
спортивном отношении.

- Как вы думаете, на какой 
стадии подготовки к Универсиа-
де сейчас находится Казань?

- Где-то на полпути. Больше 
всего меня впечатляет, что уже 
завершено строительство уни-
версиадной деревни. Собствен-
но, это целый город, который 
уже используется для прожи-
вания тысяч студентов. Теперь 
все могли убедиться, что такую 
деревню построили не только 
для участников Универсиады, а 
как прекрасный объект для сту-
дентов казанских вузов.

Я вообще все время с удо-
вольствием говорю именно о де-
ревне. Потому, что нужно пони-
мать: когда люди приезжают на 
большое спортивное соревнова-
ние, им необходимо хорошее и 
красивое место для жилья, что-
бы спокойно спать, есть, отды-
хать, учиться.

Кроме того, в Казани поя-
вилось много новых современ-
ных спортивных арен, ведется 
строительство Центра водных 
видов спорта, футбольного ста-
диона… Люди в столице Татар-
стана очень динамичны, они 
хотят все подготовить и по-
строить намного раньше, чем 
это необходимо.

- В Казани пройдут соревно-
вания по рекордному количес-
тву видов спорта - 26. Почему 
так много? 

- Так захотели организато-
ры. И если бы мы в какой-то 
момент не сказали: о’кей, это-
го уже достаточно, - мы имели 
бы на Универсиаде-2013 все 50 
видов спорта!

- Вы наверняка были свиде-
телем многих Универсиад. На 
скольких бывали?

- Первая Универсиада, на ко-
торой я присутствовал в качес-
тве руководителя делегации, со-
стоялась в 1973 году в Москве!

- Как мило! Помните то вре-
мя?

- Для нас, американцев, это 
был неоценимый опыт. В на-
чале семидесятых отношения 
между Соединенными Штата-
ми и СССР были далеко не са-
мыми теплыми. Все дело было 
в политике. Но мы отправили 
в Москву очень представитель-
ную делегацию примерно из че-
тырехсот студентов. Размести-
лись очень хорошо в общежитии 
высотного здания МГУ. Разуме-
ется, среди нас не было ни од-
ного говорящего по-русски, но 
это не стало проблемой - к де-
легации были прикреплены пе-
реводчики. Единственное, чего 
боялись: как поведут себя трибу-
ны во время церемонии откры-
тия, как отреагируют зрители на 
наш звездно-полосатый флаг. В 
день открытия Универсиады я 
сказал своим: «Ребята, нас мо-
гут освистать, но вы в любом 
случае должны быть спокойны, 
серьезны и пройти положенный 
круг, ни на что не обращая вни-
мания». На стадионе объявили: 

Соединенные Штаты Америки. 
И мы пошли... А трибуны нача-
ли аплодировать, вначале робко, 
а затем все сильнее и сильнее! 
Что касается самих соревнова-
ний, то и здесь все было отлич-
но. Мы наслаждались. А когда 
я вернулся в США, случилась 
история, которую очень люблю 
рассказывать... 

Скажу для начала, что аме-
риканцы очень любят мороже-
ное. И когда по возвращении 
меня спрашивали о том, каков 
же он, Советский Союз, какие 
там живут люди и есть ли у нас 
что-то общее, я отвечал - рус-
ские делают мороженое лучше, 
чем мы! Как-то я сказал это в 
присутствии моего знакомого, 
который владел фабрикой по 
производству этого лакомства. 
«У русских в мороженом огром-
ное количество орехов, а у нас 
- совсем чуть-чуть». Все, конеч-
но, рассмеялись. А неделей поз-
же в мою дверь раздался зво-
нок, на пороге стоял молодой 
человек с большой коробкой. 
Он сказал: «Это подарок от ва-
шего знакомого Фрэнка». И что 
же было в этой коробке? Моро-
женое! Мороженое, в котором 
было столько орехов, что мне 
пришлось искать уже не орехи, 
а саму сладость! 

- Полагаю, наше мороженое 
не лучше американского, оно 
просто совершенно иное.

- Потому что вы делали его из 
настоящего цельного молока.

- И после московской вы были 
на всех проводившихся Универ-
сиадах?

- Нет, пропустил одну - в 
Японии.

- Получается, что лучшие 
годы своей жизни вы провели в 
общении с молодежью?

- Человек юн с момента свое-
го рождения и до момента смер-
ти! Моя супруга часто говорит: 
«Джордж, ты смеешься как ре-
бенок». А я и есть ребенок!

- Как FISU взаимодействует с 
международным олимпийским 
движением?

- Университетский спорт 
фактически ничем не отлича-
ется от олимпийского. Единс-
твенная разница в том, что для 
участия в Олимпиаде спортсме-
ну не нужно быть студентом 
высшего учебного заведения. 
И ведь есть прекраснейшие ат-
леты, которые не являются сту-
дентами. Но большинство все-
таки студенты. Так что по идее 
эти два движения очень близ-
ки. Сейчас, правда, олимпийс-
кое все больше и больше стано-
вится профессиональным. Мне 
лично это не нравится.

- Мы знаем, что университет-
ский спорт чрезвычайно развит в 
США. А как в других странах?

- Послушав вашего президен-
та, министра спорта, минист-
ра образования я понял, что и 
в России есть желание поднять 
университетский спорт на долж-
ную высоту. Если это действи-
тельно произойдет, то через де-
сять лет ваши студенты будут 
иметь фантастические резуль-
таты на международной арене.

- Почему университетский спорт 
столь развит и популярен в США?

- Дело в том, что подавляю-
щее большинство людей учи-
лись или учатся в университе-

тах. К примеру, вы окончили 
университет Колорадо и никог-
да не занимались спортом, но вы 
помните вашу университетскую 
футбольную и баскетбольную 
команды, а посему продолжаете 
следить за их сегодняшними ре-
зультатами. Даже когда вам бу-
дет сто лет, даже если вы не зна-
ете ребят, которые сейчас игра-
ют за эти команды. Понимаете? 
Университетский спорт в США - 
часть нашей культуры.

- А вот в России пока такой 
культуры нет.

- Думаю, это придет. Знае-
те, я как-то разговаривал с од-
ним из больших чиновников ва-
шей страны, человеком очень 
близким к президенту. Я спро-
сил его: «Какое учебное заведе-
ние вы окончили, что так от-
лично знаете английский?» Он 
ответил, что учился в Америке 
в университете Висконсина. Я 
сразу отреагировал: так вы - 
барсук! (Барсук - талисман это-
го университета. - Прим. ред.). 
Мы засмеялись и он сказал: «Да, 
я - барсук». Видите, студент ни-
когда не забывает свои корни. И 
даже в России есть фанаты на-
ших университетских команд!

Лина ХОЛИНА

Джордж КИЛЛИАН
МОЛОДОСТЬ В 86 ЛЕТ

КАЗАНЬ 2013
СЧЕТ ПОШЕЛ НА ДНИ

Так весело отмечали в мае 2010 года в Казани 
закладку камня на строительстве будущего главного 
стадиона Универсиады 2013, который станет также 
одной из арен чемпионата мира по футболу 2018 года. 
А уже через два года трибуны красавца стадиона 
заполнят первые зрители.Та
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Джордж КИЛЛИАН и Владимир ПУТИН.
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Улица Чехова в Казани - исторический 
центр города, место юности Льва Тол-
стого, а также место жительства звезд 

«Ак Барса», клубный дом которого, а также 
офис и тренировочный каток - все в пяти 
минутах хода, на улице Ершова. Именно 
тут, в районе, где живут чемпионы России, 
который помнит Лобачевского и Ульянова-
Ленина, расположен один из центров под-
готовки к Универсиаде. В здании на Чехо-
ва, 28 проектируют ее объекты. Исключе-
ние - новый стадион, да шикарный Центр 
водных видов спорта. Их в Казани создадут 
к Играм студентов совместно с коллегами 
из Англии. Все остальные идеи рождались 
в стенах «Татинвестгражданпроекта». 

Именно эту структуру стоит назвать 
нянькой спортивных Игр студентов. От-
цов у российской Универсиады много, а вот 
нянь - он один. Со стальной хваткой и такой 
же волей. Стоит заметить, что «Татинвест-
гражданпроект» - госструктура, со статусом 
унитарного предприятия при Министерс-
тве строительства Татарстана. На строй-
ках Универсиады она, считай, монополист, 
определяющий не все, но очень многое. Ре-
шение, наделившее казанских проектиров-
щиков уникальными полномочиями, было 
принято сознательно. Именно этот шаг поз-
воляет решать вопросы, неизбежно возни-
кающие при любом строительстве, опера-
тивно и даже жестко. Главный архитектор 
«Татинвестгражданпроекта» Ильдус Асадул-
лин полагает, что выбор именно такой стра-
тегии в работе позволит Казани построить 
многочисленные объекты качественно, по 
разумной цене и в срок. 

КРЕМЛЬ В ЗАДАНИИ
- Спорт и его стройки для вас и вашей 

компании - это нечто принципиально новое 
в повседневной работе?

- Я не могу сказать, что спорт для нас де-
ло новое. Мы и прежде работали в этой от-
расли, но не в таких, безусловно, объемах. 
Именно наша компания делала реконструк-
цию старого Дворца спорта. Мы же проек-
тировали там пристройку для второго льда. 
Словом, в итоге реконструкция была про-
ведена полностью. Потом занялись Цент-
ральным стадионом. Он перестроен так, 
что можно было говорить о создании фак-
тически нового объекта. У нас было очень 
много вариантов изменения фасада - при-
мерно пятьдесят. Выбирали долго, но по-
лучилось очень даже неплохо. По-моему, в 
своем нынешнем исполнении арена укра-
шает город. Хотя к моменту стройки, кото-
рая началась в конце 50-х, на этом месте 
вообще было болото. А два берега Казанки 
соединял деревянный мост... 

- Многие в России считают, что «Рубин» -   
команда, проводящая свои домашние мат-
чи на самом живописном стадионе России. 
Вид на Казанский кремль с главной трибуны 
просто идеальный. 

- И это тоже учитывалось при работе. Од-
ним из условий в проектном задании было 
требование сохранить живописный вид. Нас 
просили сделать так, чтобы из всех лож аре-

ны просматривалось основание холма Ка-
занского кремля. Мы наращивали трибу-
ны, но в итоге сохранили тот вид, который 
был фирменным стилем самого большого 
казанского стадиона. При этом добивались 
того, чтобы стадион получил шанс стать са-
моокупаемым. Сегодня у него есть начин-
ка, которая позволяет сдавать помещения в 
аренду, принимать гостей, решая не только 
спортивные задачи, но и актуальные сегод-
ня коммерческие цели. Прежде этого не бы-
ло. Подтрибунные помещения у «Централь-
ного» были только там, где сегодня находят-
ся раздевалки команд. А все остальное было 
построено на земляном валу. 

- Манеж, который решил проблему тре-
нировок детей в зимнее время года, вы про-
ектировали?

- Да. Раньше на его месте было трени-
ровочное поле. Когда зашел разговор о ре-
конструкции «Центрального», первый пре-
зидент Татарстана Минтимер Шаймиев 
предложил эту идею. А почему, мол, вам не 
попробовать?!

- Долго эта стройка шла. 
- Там не было никакого федерального 

финансирования, мы долго искали гигант-
ские металлические пролеты, которые мог-
ли бы решить проблему монтажа крыши. В 
итоге все, что было нужно, нашлось, а по-
лученный результат радует. Удачно там у 
нас получилось. 

ТЕМП - УДАРНЫЙ
- Вам не обидно, что, получив такой боль-

шой опыт, по крайней мере в России, вы не 
проектируете главный объект Универсиады 
- ее стадион. 

- Нет. Это осознанное решение, без ко-
торого нам не обойтись. Даже выиграв тен-
дер, мы бы привлекали кого-то еще, чтобы 
осуществить проект. У нас не хватило бы 
опыта. Да и сил, кадровых ресурсов. Мы и 
так занимаемся практически всем - идео-
логией строительства объектов Универси-
ады, проектированием. Люди, которые бу-
дут работать над проектом главной арены 
Игр, не раз создавали архитектурные ре-
шения при строительстве громадных но-
вых стадионов в Великобритании. К тому 
же мы от проблем не отходим. Рутинные 
моменты, без которых нельзя представить 
жизнь и строительство, в любом случае бу-
дут «висеть» именно на нас. И потом, такой 
труд даром не проходит. Появились зака-
зы в России. Губернатор Кубани Александр 
Ткачев, скажем, побывав в Казани и пос-
мотрев на спортивные стройки, пригла-
сил нашу компанию заниматься похожим 
делом у себя в регионе. 

- Вы там строите к Олимпиаде?
- Нет. На территории в несколько де-

сятков гектаров, на выезде из Краснода-
ра в сторону Ростова, мы спроектировали 
целый спортивный городок. Это и «Баскет 
Холл», и ледовый дворец с двумя площад-
ками. Была начата работа по возведению 
Дворца спорта, но потом мы передали его 
в руки местной компании. 

- Кто они, ваши партнеры по строительс-
тву стадиона для Универсиады? 

- Фирма «Интекс» - это те люди, кото-
рые сегодня работают над реконструкцией 
Большого театра. Они у нас выиграли тен-
дер, уже открыли в Казани представительс-
тво. Мы с ними вплотную работаем. Проект 
в апреле прошел процедуру согласования и 
был утвержден как базовый в градострои-
тельном комитете города. 

- А что конкретно делает или уже сделала 
ваша компания для Универсиады?

- Мы проектировали абсолютно все 
объекты, которые построены, строятся 
или будут построены. Академия тенни-
са, например, была спроектирована за-
долго до того, как к нам пришла Универ-
сиада. Затевали проект с фондом Шами-
ля Тарпищева, а потом Академия вошла 
в программу федерального финансиро-
вания. Из 64 объектов Игр тридцать со-
оружаются по федеральным програм-
мам. В том числе Деревня и Информа-
ционный центр - Кремль Универсиады. 
Именно он после завершения Игр ста-
нет базой для Поволжской академии фи-
зической культуры. 

- А сколько объектов вы спроектировали 
и уже сдали в эксплуатацию?

- В прошлом году сдали десять, в мае от-
крыли еще семь спортивных арен. На двух 
уже провели соревнования общенациональ-
ного масштаба. Это стрелковый комплекс 
и Дворец единоборств.

- Хороший темп: десяток спортивных ком-
плексов в год. 

- Такова задача, и мы ее призваны ре-
шать. Темп, да - ударный, но по-другому 
просто не получится. 

- Какие сроки были у проектирования все-
го комплекса, который планируется сдать к 
началу Игр? 

- Я вам так скажу: почти все идет с лис-
та. Иные условия работы не позволят спра-
виться с поставленной задачей. Многое 
корректируется по ходу. Например, тот же 
Дворец единоборств сначала делали силами 
республики, инвесторов. Начинали строить 
здание югославы, а заканчивал работу наш 
республиканский «Камгэсэнергострой». На-
шей задачей стала работа, которая позво-
ляла бы проводить в этом спорткомплексе 
соревнования международного уровня. Фа-
садом занимались, условиями для работы 
прессы, телевидения. 

- Темпы строительства к Универсиаде 
поражают воображение. Стрелковый комп-
лекс был построен за год, а первые соревно-
вания там провели спустя пять месяцев после 
начала работ. Как это вообще возможно?

- Многие обижаются, что только «Тат-
инвестгражданпроект» верховодит на 
стройках Универсиады. А я так скажу: ес-
ли бы одна рука, и довольно крепкая, не ве-
ла этот процесс, ничего бы мы не добились 
в столь сжатые сроки.

ТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС
- Какое-то общее решение, некий единый 

макет, позволявший строить быстро, меняя 
лишь детали, у вас появился уже по ходу 
строительства?

- Да. Вот скажем, спортивный комплекс 
«Зилант». Там был готовый проект. В жиз-
ни это лед и трибуны. И все при этом сде-
лано достаточно удачно. Его несколько раз 
тиражировали, меняя при этом детали. Где-
то появлялись идеи для волейбола, где-то - 

для гимнастики. А это разные высоты залов, 
другие тонкости. Мы их решали. 

- Самое сложное архитектурное решение, 
которое вы уже осуществили?

- Самое сложное - Кремль Универсиа-
да. Начинал проект испанский архитектор 
Хосе Асебильо Марин. Очень долго готови-
лось проектное задание, потом искали не-
кое интересное, но практичное решение, а 
в итоге занимаемся строительными рабо-
тами именно мы.

- А самое удачное решение?
- Трудно сказать. Просто потому, что про-

стых решений не было. К тому же у нас очень 
сжатые сроки. Поэтому самой первой нашей 
работой стал подбор тех объектов, которые 
имели сметную документацию. Порой полу-
чались очень неординарные решения. Вот, 
скажем, Дворец бокса. Мы его пытались пос-
троить в районе Казанского танкового учи-
лища. Даже территорию стали огораживать, 
но потом пришлось от идеи отказаться. Там 
вода слишком уж близко оказалась. Зато на 
улице Файзи, на территории школы, мы на-
чинали строить котельную, а в итоге полу-
чился Дворец бокса. 

- А где искали творческие варианты, про-
ектируя объекты Универсиады?

- Собирали лучшее, что есть, вспомина-
ли свои работы, додумывали порой на хо-
ду. При этом пытались понять: что не сде-
лаем сами, а что могли бы сделать. Пра-
вильно оценить силы - ключевая задача в 
нашей работе. 

- Уже сданные объекты удивляют красо-
той и дизайном. 

- К счастью, мы в свое время создали при 
компании творческую лабораторию. Именно 
там у нас проходят практику студенты. На-
иболее талантливых мы оставляем у себя. 
Всю визуализацию проектов делаем сами, 
всегда пытаясь найти интересные решения. 
Это непременное условие в работе.

- А когда начались работы по проектиро-
ванию арен Игр студентов?

- Сразу после завершения работ по тор-
жествам по случаю тысячелетия Казани. В 
предварительной заявке, которая была по-
дана в 2007 году, не все, но очень многое уже 
было. Даже привязка к месту.

ИСТОРИЯ ГЛАВНОЙ АРЕНЫ
- А по какому принципу вы выбирали мес-

та для строек Универсиады?
- Мы проанализировали транспортную 

схему Казани и нашли определенные реше-
ния. К счастью, в городе были площадки со 
свободной федеральной землей. Это одно из 
требований к строительству - «сажать» объ-
екты именно на таких площадках. Если фи-
нансирование федеральное, то и земля та-
кого же подчинения. 

- А почему новый стадион расположен в 
пойме реки?

- Поначалу стадион хотели строить в Ки-
ровском районе города, неподалеку от извес-
тного многим спортсменам «Сафар-Отеля». 
Там даже был заложен памятный камень. 
Но в итоге решили уйти с этой площадки. 

Был вариант со стройкой близ старого аэ-
ропорта, где теперь новый ипподром, но в 
итоге стали строить на реке. 

- Технически это сложная задача. 
- Да, нужно намывать грунт. Еще пример-

но пять метров где-то. Но я рад, что сделан 
именно такой выбор. Очень хотелось бы, что-
бы строительство нового стадиона и Центра 
водных видов спорта спровоцировало появле-
ние в городе новой набережной. Воды в Каза-
ни много, а хорошей набережной не было. Ис-
торически так сложилось, что Казань никогда 
не стояла на Волге. Это город, который возник 
в устье реки Казанки, впадающей в Волгу. По-
тому и железная дорога прошла вдоль волж-
ского берега, и промышленная зона находится 
близ Волги. Кстати, Универсиада даст толчок 
к решению другой проблемы. Берега Кабана 
(каскад озер в центральной части Казани. - 
Прим. авт.) у нас тоже далеко не в блестящем 
состоянии. Их же нужно благоустраивать! От-
части этому поможет строительство гребной 
базы, которая возводится в рамках подготов-
ки Казани к Играм студентов. 

- А это реально - построить стадион за два 
года, как планируется?

- За три. Реально. В принципе почти 
все готово к работе. Единственный узкий 
момент - строительство крытых парковок. 
Ищут инвестора. 

- А зачем Казани новая арена?
- Требования ФИСУ гласят, что для цере-

моний открытия и закрытия Универсиады 
должна быть арена вместимостью не менее 
40 000 мест. Как стадион спортивного про-
филя нынешний «Центральный» город пол-
ностью устраивает. Там все было сделано 
еще к тысячелетию Казани.

- Много ли объектов открыто на сегодняш-
ний день в завершающемся году?

- На сегодняшний день в эксплуатацию 
введены 24 спортивных объекта из 36 объ-
ектов нового строительства. 18 декабря со-
стоится открытие 25-го спортивного объек-
та XXVII Всемирных летних игр 2013 года в 
Казани - Центра волейбола «Санкт-Петер-
бург». Хочу подчеркнуть, что строительство 
ведется в соответствии с международными 
требованиями, быстро и качественно. Отме-
чу, что все объекты доступны населению для 
занятий спортом уже сейчас.  Школьники, 
студенты и воспитанники детско-юношес-
ких школ Казани регулярно занимаются в 
новых залах современных, комфортабель-
ных спортивных комплексов.

- К Универсиаде обновят и недавно 
выстроенные спорткомплексы, например, 
«Баскет Холл»?

- Да. Он эксплуатируется уже достаточно 
долгий срок. И Дворец спорта старый, его то-
же будут ремонтировать и базу «Рубина». 

- Самый важный объект, который появит-
ся в Казани к Универсиаде? 

- Бассейны. В Казани их очень мало. А 
еще Академия тенниса, Центр гимнастики 
и Дворец единоборств. Они - визитка буду-
щей Универсиады. По крайней мере до тех 
пор, пока не появятся Центр водных видов 
спорта, гребной канал и новый стадион. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Ровшан Курбанов немно-
го смущен, но держится 
уверенно. Показывая свою 

комнату, открывает холодиль-
ник, демонстрирует умение об-
щаться с ноутбуком и не пыта-
ется засунуть под кровать та-
почки, брошенные посредине 
комнаты в общежитии. Здесь 
уроженец Таджикистана - до-
ма. Живет один, но в блоке две 
«квартиры», а потому есть со-
сед. В такие же «апартаменты» 
в сентябре заселился и его кол-
лега - новоиспеченный студент 
казанского вуза, приехавший 
в Татарстан из Узбекистана, 
Марат Рахметов. Оба в пого-
жий день встречают гостей - 
пул журналистов, прибывших 
посмотреть, как живется в едва 
открывшейся Деревне Универ-
сиады. До летних Всемирных 
студенческих игр - три зимы и 
три весны, но «блоки» в первой, 
уже сданной очереди Деревни, 
с 30 августа 2010 года поэтапно 
принимают новоселов. 

- Система расселения - элек-
тронная. Люди пришли, полу-
чили ключи и ушли. Никаких 
очередей, никаких проблем с 
заселением. Ничего, что услож-
няло бы жизнь, - с нотками гор-
дости в голосе рассказывает о 
проделанной работе мэр Дерев-
ни Универсиады Фарид Абдул-
ганиев.

К услугам обитателей обще-
жития небольшая кухня, сан-
узел на блок из двух комнат, 
несколько комнат для занятий, 
прачечная, безлимитный ин-
тернет. Рядом - плавательный 
бассейн, Академия тенниса и 
футбольный стадион. У кого-
то из коллег после знакомства 
с условиями Деревни, которая 
станет домом для многих по-
колений студентов, вырвалось: 
«Наши люди в 70-х так в обща-
гах не жили». 

Я бы от себя добавил: в об-
щагах те студенты, которые 
поступили в казанские вузы и 
получили возможность жить в 
Деревне Универсиады задол-
го до самих Игр, и не живут. В 
Казани строят студенческий го-
род будущего. В нем комфортно, 
удобно, безопасно и уютно, по-
домашнему. 

Качество жизни в Деревне 
Универсиады оценили и иност-
ранные студенты, обучающиеся 
в Казанском (Приволжском) фе-
деральном университете. Всего 
здесь проживают представите-
ли 38 стран, в том числе из Гер-
мании, США, Китая, Кореи, Ли-
вана, Нигерии, Турции, Эквадо-

ра и т.д. Сегодня Деревня уже 
стала домом более чем для 2700 
студентов Приволжского феде-
рального университета. Всего 
же первая очередь Деревни рас-
считана на 8 тысяч учащихся. 
Вторую планируют сдать в экс-
плуатацию к сентябрю 2011 го-
да. А во время Всемирных сту-
денческих игр здесь будут про-
живать 13 500 спортсменов из 
170 стран. 

- Несмотря на трепетное от-
ношение обитателей общежи-
тий к имуществу, за два с поло-
виной года эксплуатации где-то 
может потребоваться космети-
ческий ремонт. Но мы созна-
тельно шли на заселение сту-
дентов этой осенью. Деревня 
строится для них и является тем 
наследием, которое оставит нам 
Универсиада, - говорит Фарид 
Абдулганиев.

Открытие Деревни - веха в 
истории Игр, которые все бли-
же. С такими вехами в Казани в 
этом году, как никогда, хорошо. 
Этой осенью глава Министерс-
тва транспорта Российской Фе-
дерации Игорь Левитин обрадо-
вал казанцев сообщением, что 
в Москве поняли: без модерни-
зации казанских улиц Универ-

сиада-2013 рискует застрять в 
автомобильной пробке. Той, ко-
торая сегодня порой мучает Ка-
зань по утрам, когда город едет 
с густо заселенного «Квартала» 
в старый центр мимо Кремля и 
парка Горького через Казанку, 
ее дамбы и мосты.... 

- Последние месяцы мы с 
президентом Татарстана дока-
зывали в правительстве, что 
сегодня улично-дорожная сеть 
Казани не готова к проведению 
Универсиады в том масштабе, в 
котором необходимо, - Левитин 
сыпал признаниями на брифин-
ге с казанскими журналистами. 
- Можно построить новые спор-
тивные залы, сдать в эксплуа-
тацию современную Деревню, 
но если зрители и участники 
не доедут до места проведения 
соревнований, Универсиада не 
состоится. А там очень жесткие 
рамки - по минутам расписано, 
как мы должны доставлять на 
соревнования спортсменов, су-
дейский корпус, гостей.

- Теперь от нас зависит, как 
быстро мы сможем распоря-
диться выделенными средс-
твами, чтобы, во-первых, они 
были потрачены эффективно, 
во-вторых, чтобы в городе не 

было пробок, - заметил глава 
республики Рустам Минниха-
нов, лично встречавший Леви-
тина в Казани. 

Строить будут много - 12 
транспортных развязок, 23 ав-
томобильные городские дороги, 
40 пешеходных переходов. 

- Мы работаем не только на 
2013 год, на Универсиаду. Мы 
работаем, чтобы в Казани бы-
ла выстроена грамотная систе-
ма транспортного обслужива-
ния. Сомнений нет, улучшения 
будут. Но для этого необходимо 
обеспечить городу достаточное 
количество стоянок, чтобы уб-
рать машины с дорог, грамотно 
организовать движение транс-
порта, закупить новый подвиж-
ной состав, - обозначал задачи 
Минниханов.

***
Дорогами, стадионами, спор-

тивными базами и Деревней ка-
занские спортивные стройки се-
бя не исчерпают. Кроме жилья в 
Деревне Универсиады строится 
здание международного центра. 
По своей сути это центр жизне-
обеспечения студенческих Игр. 
Тут расположатся зона пита-
ния спортсменов, офисы оргко-

митета, центры аккредитации, 
медицинский, информацион-
ный, мониторинга результатов 
соревнований. В планах - куль-
турный комплекс с крупней-
шим концертным залом. 

***
А пока студенты, и не толь-

ко они, бьют рекорды. Когда 
Россия презентовала в Цюри-
хе свою заявку на футбольный 
ЧМ-2018, свыше 1000 человек 
в столице Татарстана играли в 
футбол в режиме нон-стоп. Иг-
ра длилась 2013 минут плюс 
пять минут дополнительного 
времени, перекликаясь с года-
ми проведения Универсиады 
и чемпионата мира по футбо-
лу, и претендовала на звание 
самой многочисленной и про-
должительной в истории фут-
бола России. За 33 часа 38 ми-
нут беспрерывной игры в фут-
бол ее участниками было забито 
195 голов. Соперниками ста-
ли условные команды «Запад» 
и «Восток», за которые играли 
представители правительства 
республики и мэрии города, Ис-
полнительной дирекции летней 
Универсиады-2013 и генераль-
ного партнера XXVII Всемирных 
летних студенческих игр компа-
нии «МегаФон», студенты и вос-
питанники ДЮСШ, волонтеры 
Универсиады и жители Дерев-
ни Универсиады, журналисты 
и ветераны спорта. 

- Я принял участие в мат-
че, потому что люблю футбол. 
Упустить возможность быть 
среди тех, кто вышел на поле в 
этом проекте, было неправиль-
но, - рассказал Азат Кадыров, 
первый заместитель генераль-
ного директора Исполнитель-
ной дирекции «Казань 2013». 
- У нас в футбол в эти дни иг-
рали во всех районах республи-
ки. Целый фестиваль провели 
- «Дни футбола»! Во всех шко-
лах Татарстана прошли уроки 
футбола, а на уроках физкуль-
туры весь день играли только в 
футбол. И даже ночью, во вре-
мя проведения нон-стоп матча, 
молодые люди вместо ночных 
клубов пришли на футболь-
ное поле играть и поддержать 
страну. 

Матч - это тоже казанская 
веха. 2018 минут они шли бок 
о бок - Универсиада и еще один 
большой турнир, ставший рос-
сийским. Футбольный. Казань, 
кстати, его тоже ждет у себя. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ, 
Кадрия МАВЛЮТОВА

ЗА КУЛИСАМИ 
СПОРТИВНОЙ 

СТРОЙКИ

2013 + 5 МИНУТ ФУТБОЛА

В Академии тенниса, которая уже больше года работает в столице Татарстана, 
будут соревноваться не только теннисисты, но и бадминтонисты.

Июль 2010 года. Президент Татарстана Рустам МИННИХАНОВ (крайний справа) 
и генеральный директор Исполнительной дирекции «Казань 2013» Владимир ЛЕОНОВ 
(крайний слева) представляют делегации FISU макет Деревни Универсиады.

Август 2010 года. Открытие футбольного стадиона «Олимп» 
с участием делегации FIFA.

Центр бокса и настольного тенниса.

Эти дома в Деревне Универсиады уже обживают первые постояльцы.
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 1. «Ватан», спорткомплекс
 2. «Итиль», спорткомплекс
 3. «Триумф», универсальный спорткомплекс
 4. Комплекс стендовой стрельбы
 5. «Ак Буре», плавательный бассейн
 6. «Тезуче», спорткомплекс
 7. «Форвард», спорткомплекс
 8. «Мирас», спорткомплекс
 9. «Ватан», спорткомплекс
10. «Олимпиец», спорткомплекс
11. «Тулпар», спорткомплекс
12. «Москва», универсальный спорткомплекс
13. Деревня Универсиады
14. Спорткомплекс на Московской
15. «Бустан», спортивный центр
16. Академия Тенниса
17. Центр гимнастики
18. Футбольный стадион на 45 000 мест
19. Дворец единоборств
20. «Мирас», стадион
21. «КАИ-Олимп», стадион
22. Дворец водных видов спорта
23. «Акчарлак», плавательный бассейн
24. «Олимп», плавательный бассейн
25. «Буревестник», плавательный бассейн
26. Центр волейбола
27. «Бустан», спорткомплекс
28. Центр бокса
29. Центр гребных видов спорта
30. «Тулпар», стадион
31. Центральный стадион
32. Комплекс гоночной трассы по велоспорту ВМХ
33. «Зилант», спорткомплекс
34. Футбольный стадион на Ноксинском спуске
35. Центр хоккея на траве
36. СК Центра хоккея на траве
37. «Баскет-холл»
38. «Ак Буре», спортивный центр
39. Выставочный комплекс Республики Татарстан
40. Спорткомплекс Школы фехтования
41. Стадион школы № 165
42. Стадион школы № 86
43. Стадион школы № 69
44. Стадион школы № 146
45. «Ракета», стадион
46. «Тасма», стадион
47. «Трудовые Резервы», стадион
48. «Электрон», стадион
49. «Динамо», спорткомплекс
50. «Мотор», стадион
51. Стадион спортивной базы МВД
52. «Татнефть-Арена»
53. Спортивный комплекс базы МВД
54. «Олимп», спорткомплекс
55. Спортивный комплекс на Пионерской
56. «Юный Водник», стадион
57. Международный конно-спортивный комплекс
58. «Батыр», спорткомплекс
59. «Стрела», стадион
60. «Рубин», стадион
61. «Локомотив», стадион
62. «Синтез», плавательный бассейн
63. Дворец шахмат
64. «Уникс», культурно-спортивный комплекс

В  программу Универсиа-
ды, которую примет на-
ша страна, входят 26 ви-

дов спорта. Половина из них - 
это обязательные виды ФИСУ: 
легкая атлетика, фехтование, 
спортивная и художественная 
гимнастика, плавание, прыж-
ки в воду, водное поло, баскет-
бол, волейбол, футбол, настоль-
ный теннис, теннис, дзюдо. 
Дополнительные виды, вклю-
ченные в программу Игр 2013 
года, - бокс, борьба на поясах, 
самбо, академическая гребля, 
гребля на байдарках и каноэ, 
бадминтон, синхронное плава-
ние, спортивная стрельба, тя-
желая атлетика, хоккей на тра-
ве, пляжный волейбол, регби, 
шахматы.

Во время Универсиады бу-
дут задействованы 64 спортив-
ных объекта Казани. Из них 36  
- объекты нового строительс-
тва, из которых сданы 24, и 28 - 
существующие арены, которые 
подлежат реконструкции.  Они 
принимали состязания самого 
высокого уровня, включая мат-
чи волейбольной Мировой ли-
ги, футбольной Лиги чемпио-
нов. Мы подробно расскажем 
о главных спортивных строй-
ках студенческих Игр в Каза-
ни, поделив их на три услов-
ных категории. 

Первая - это арены, где бу-
дут разыграны медали турнира 
или состоится торжественное 
открытие и закрытие Игр. 

Вторая - там, где пройдут 
официальные отборочные сорев-
нования Универсиады 2013. 

Третья - спортивные соору-
жения, где спортсмены будут 
проводить официальные трени-
ровки во время Всемирных лет-
них студенческих игр. 

Планируется, что медали 
студенческих Игр будут разыг-
раны в общей сложности на 38 
спортивных сооружениях Каза-
ни. При этом объекты, постро-
енные специально для Игр, при-
мут финалы, поединки, схватки 
и матчи за бронзовые награды 
в 18 из 26 видов программы. Те 
спортсооружения Казани, кото-
рые были построены ранее, до 
получения Россией права при-
нять Универсиаду, примут со-
ревнования по легкой атлетике, 
фехтованию, хоккею на траве, 
тяжелой атлетике, пляжному 
волейболу, настольному тенни-
су, шахматам, баскетболу. 

Остальные виды спорта ста-
нут гостями новых арен, кото-
рые уже появились и еще поя-
вятся в Татарстане. 

 ФУТБОЛЬНЫЙ 
СТАДИОН НА 45 000 

ЗРИТЕЛЕЙ
Вид спорта: футбол. 
Во время Игр: церемонии 

открытия/закрытия Универси-

ады, проведение финала фут-
больного турнира. 

Начало строительства: май 
2010. 

Ввод в эксплуатацию: ав-
густ 2012. 

Количество зрительских 
мест: 45 000. 

После Универсиады: до-
машняя арена ФК «Рубин», мес-
то проведения игр чемпионатов 
России по футболу и междуна-
родных матчей, массовых спор-
тивных мероприятий. 

Примечание. Арена примет 
матчи чемпионата мира по фут-
болу 2018 года. 

ДВОРЕЦ 
ЕДИНОБОРСТВ 

«АК БАРС»
Виды спорта: дзюдо, борьба 

на поясах, самбо. 
Во время Игр: проведение 

турниров и тренировок участ-
ников трех видов спортивных 
единоборств из программы Уни-
версиады 2013. 

Начало строительства: 
июль 2007. 

Ввод в эксплуатацию: ок-
тябрь 2009. 

Количество зрительских 
мест: 2000 (главная арена на 4 
ковра). Кроме того, есть 4 трени-
ровочных зала, залы аэробики, 
тренажерный, фитнес-центр и 
плавательный бассейн с дорож-
ками на 25 метров. 

После Универсиады: ба-
за для учебно-тренировоч-
ной работы в Поволжской го-
сударственной академии фи-
зической культуры, спорта и 
туризма (ПовГАФКСиТ). Про-
ведение соревнований самого 
различного уровня. База для 
работы казанских ДЮСШ еди-
ноборств.

ЦЕНТР ВОЛЕЙБОЛА 
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»
Вид спорта: волейбол. 
Во время Игр: проведение 

игр предварительного турнира, 
плей-офф и бронзовых матчей 
Универсиады по волейболу для 
женских и мужских сборных. 

Начало строительства: 
июль 2009. 

Ввод в эксплуатацию: де-
кабрь 2010. 

Количество зрительских 
мест: 4570 (главный зал), 596 
(малый зал). 

После Универсиады: база 
для работы и проведения офи-
циальных матчей двух профес-
сиональных клубов Казани - 
мужского «Зенита» и женского 
«Динамо». Проведение учебно-
тренировочной работы в ШВСМ 
Татарстана и ДЮСШ Казани. 
Место проведения волейболь-

ных соревнований самого раз-
личного уровня. 

ЦЕНТР БОКСА 
И НАСТОЛЬНОГО 

ТЕННИСА
Вид спорта: бокс. 
Во время Игр: проведение 

соревнований и тренировок 
участников боксерского тур-
нира. 

Начало строительства: 
июль 2009. 

Ввод в эксплуатацию: ок-
тябрь 2010. 

Количество зрительских 
мест: 2000. 

После Универсиады: про-
ведение учебно-тренировочной 
работы в ШВСМ Татарстана и 
ДЮСШ Казани. Место проведе-
ния состязаний боксеров. 

ДВОРЕЦ ВОДНЫХ 
ВИДОВ СПОРТА

Виды спорта: плавание, 
прыжки в воду и синхронное 
плавание. 

Во время Игр: проведение 
соревнований и тренировок 
участников трех турниров из 
программы Универсиады. 

Начало строительства: но-
ябрь 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
2011. 

Количество зрительских 
мест: 4200. Во дворце будут 
расположены две чаши 50 на 
25 метров, одна - 33,3 на 25, тре-
нажерный и медицинский ком-
плекс, фитнес-клуб. 

После Универсиады: место 
проведения соревнований раз-
личного уровня, база для учеб-
но-тренировочной работы Пов-
ГАФКСиТ, казанских ДЮСШ по 
водным видам спорта. 

ЦЕНТР ГРЕБНЫХ 
ВИДОВ СПОРТА

Виды спорта: гребля акаде-
мическая, гребля на байдарках 
и каноэ. 

Во время Игр: проведение 
соревнований и тренировок 
участников двух гребных видов 
программы Универсиады.

Начало строительства: но-
ябрь 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
2011. 

Количество зрительских 
мест: 3000. Длина дистанции - 
2222 метра, 8 дорожек. 

После Универсиады: место 
проведения соревнований, база 
для учебно-тренировочной ра-
боты ПовГАФКСиТ, казанских 
ДЮСШ гребных видов спорта. 

ЦЕНТР ГИМНАСТИКИ
Виды спорта: спортивная и 

художественная гимнастика. 

Во время Игр: проведение 
соревнований и тренировок 
участников двух видов програм-
мы Универсиады 2013.

Начало строительства: но-
ябрь 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
2011. 

Количество зрительских 
мест: 4000. 

После Универсиады: место 
проведения соревнований, база 
для учебно-тренировочной ра-
боты ПовГАФКСиТ, казанских 
ДЮСШ гребных видов спорта. 

КОМПЛЕКС 
СТЕНДОВОЙ СТРЕЛЬБЫ

Вид спорта: стендовая 
стрельба. 

Во время Игр: проведение 
соревнований и тренировок 
участников стрелковой про-
граммы Универсиады 2013. 

Начало строительства: 
1.09. 2008. 

Ввод в эксплуатацию: 
1.09. 2009. 

Количество зрительских 
мест: 3000. 

После Универсиады: база 
РСДЮШОР по стендовой стрель-
бе, проведение соревнований, 
место для сборов национальных 
сборных России по стрелково-
му спорту. 

Примечание. В состав ком-
плекса входят 5 комбинирован-
ных площадок для упражнений 
трап, дубль-трап, скит, корпус 
выдачи и хранения оружия и 
патронов; спортивно-трениро-
вочное здание стрелкового клу-
ба с тренажерным залом, мини-
гостиница, помещения школы 
олимпийского резерва, откры-
тые площадки для игры в волей-
бол и баскетбол. 

АКАДЕМИЯ ТЕННИСА
Виды спорта: теннис, бад-

минтон. 
Во время Игр: проведе-

ние соревнований и трениро-
вок участников двух видов про-
граммы.

Начало строительства: ав-
густ 2007. 

Ввод в эксплуатацию: ок-
тябрь 2009. 

Количество зрительских 
мест: 3700 (главный крытый 
корт), 3000 (главный открытый 
корт), 1000 (открытый шоу-
корт). 

После Универсиады: про-
ведение соревнований и учеб-
но- тренировочной работы Пов-
ГАФКСиТ, казанских ДЮСШ. 

Примечание. В состав объ-
екта помимо трех главных кор-
тов входят 8 закрытых кортов (в 
тренировочном режиме - 8, в со-
ревновательном - 5), 18 откры-
тых кортов (из них 14 с покры-
тием «хард»). 

КАИ-«ОЛИМП»
Вид спорта: водное поло. 
Во время Игр: проведение 

соревнований и тренировок 
участников турнира. Возможно 
проведение одного из финалов - 
главного или за 3-е место. 

Начало строительства: 
июль 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
27.05.2010. 

Количество зрительских 
мест: 1000. 

После Универсиады: база 
для учебно-тренировочной ра-
боты в Казанском государствен-
ном техническом университете 
имени Туполева. 

ПЛАВАТЕЛЬНЫЙ 
БАССЕЙН 

«БУРЕВЕСТНИК» 
ПовГАФКСиТ

Вид спорта: водное поло. 
Во время Игр: проведе-

ние соревнований и трениро-
вок участников турнира сбор-
ных команд по водному поло. 
Возможно проведение одного из 
финалов - главного или за 3-е 
место. 

Начало строительства: ав-
густ 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 29 
октября 2010. 

Количество зрительских 
мест: 1000. 

После Универсиады: база 
для работы ПовГАФКСиТ. 

СТАДИОН «ТУЛПАР»
Вид спорта: регби 7.
Во время Игр: проведение 

соревнований и тренировок 
участников турнира регбийных 
сборных. 

Начало строительства: ав-
густ 2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
2010. 

Количество зрительских 
мест: 3000. 

После Универсиады: про-
ведение учебно-тренировочной 
работы в Казанском государс-
твенном аграрном университе-
те (КГАУ). 

ГЕРОИ 
ВТОРОГО ПЛАНА

В игровых видах спорта 
разыгрывается лишь по од-
ному комплекту наград - для 
женских и мужских команд, 
но именно эти соревнования 
привлекают к себе повышенное 
внимание публики, СМИ. Кро-
ме того, они значительно рас-
тянуты по времени и требуют 
задействовать во время состя-
заний как минимум две арены. 
Три новых спортивных комп-

лекса Казани на время Универ-
сиады станут домом для волей-
болисток и баскетболистов. 

СК «БУСТАН» 
Вид спорта: волейбол. 
Во время Игр: проведение 

матчей предварительного эта-
па волейбольного турнира Уни-
версиады. 

Начало строительства: 
4.07.2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
4.05.2010. 

Количество зрительских 
мест: 1000. 

После Универсиады: база 
для учебно-тренировочной ра-
боты в Казанском (Приволж-
ском) федеральном универси-
тете. 

Примечание. СК - спортив-
ный комплекс. 

СК «МИРАС»
Вид спорта: баскетбол. 
Во время Игр: проведение 

матчей предварительного эта-
па баскетбольного турнира Уни-
версиады. 

Начало строительства: 
4.07.2009. 

Ввод в эксплуатацию: 
5.05.2010. 

Количество зрительских 
мест: 1000. 

После Универсиады: учеб-
но-тренировочная работа в Ка-
занском государственном техно-
логическом университете. 

СК «ЗИЛАНТ»
Вид спорта: волейбол. 
Во время Игр: проведение 

матчей предварительного эта-
па волейбольного турнира Уни-
версиады. 

Начало строительства: ок-
тябрь 2008. 

Ввод в эксплуатацию: ок-
тябрь 2009. 

Количество зрительских 
мест: 1000. 

После Универсиады: база 
для учебно-тренировочной ра-
боты ПовГАФКСиТ. 

АРЕНЫ ДЛЯ ПОБЕД
Хоккей на траве, легкая атле-

тика, баскетбол и фехтование - 
эти виды спорта в столице Та-
тарстана давно нашли свой дом, 
который откроет свои двери для 
спортсменов со всего мира во 
время Универсиады. 

Мы представляем остальные 
арены, которые станут местом 
проведения финалов Всемир-
ных студенческих игр 2013 го-
да. 

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
СТАДИОН

Вид спорта: футбол, легкая 
атлетика. 

Во время Игр: соревнования 
по легкой атлетике программы 
Универсиады. 

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкции: 1960/2004 и 
2009. 

Количество зрительских 
мест: 26 920. 

После Универсиады: до-
машняя арена ФК «Рубин», мес-
то проведения массовых спор-
тивных состязаний, центр лег-
кой атлетики Татарстана. 

УСК «БАСКЕТ-ХОЛЛ»
Вид спорта: баскетбол. 
Во время Игр: проведение 

баскетбольного турнира Уни-
версиады 2013. 

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкции: 2003.

Количество зрительских 
мест: 7500 (главный зал), 1450 
(малый). 

После Универсиады: место 
проведения официальных со-
ревнований профессиональных 
баскетбольных клубов Казани - 
УНИКСа и УНИКСа-2. Проведе-
ние массовых спортивных ме-
роприятий. 

«ТАТНЕФТЬ-АРЕНА»
Вид спорта: волейбол. 
Во время Игр: проведение 

турнира по волейболу. 
Ввод в эксплуатацию: 

2005. 
Количество зрительских 

мест: 9000. 
После Универсиады: дворец 

спорта - домашняя арена ХК «Ак 
Барс», место проведения спор-
тивных и массовых соревнова-
ний различного уровня и раз-
личных видов спорта. 

ЦЕНТР ХОККЕЯ 
НА ТРАВЕ

Вид спорта: хоккей на тра-
ве. 

Во время Игр: проведение 
игр турнира по хоккею на тра-
ве. 

Ввод в эксплуатацию: 
2007. 

Количество зрительских 
мест: 2400 

После Универсиады: ба-
за для работы хоккейных клу-
бов Казани - «Динамо-Казань» 
(мужчины), «Динамо-Итиль» 
(женщины), «Волга-Телеком» 
(женщины, Нижний Новгород), 
место проведения матчей чем-
пионата России по хоккею на 
траве, официальных игр жен-
ской национальной сборной 
России, соревнований самого 
различного уровня.

СК «БАТЫР»
Вид спорта: тяжелая атле-

тика. 

Во время Игр: проведение 
соревнований по тяжелой ат-
летике

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкции: 1969/1997, 
2012. 

Количество зрительских 
мест: 500. 

После Универсиады: база 
для работы ДЮСШ Казани, мес-
то проведения соревнований. 

ПЛАВАТЕЛЬНЫЙ 
БАССЕЙН 

«ОРГСИНТЕЗ»
Вид спорта: водное поло. 
Во время Игр: проведе-

ние соревнований и трениро-
вок участников турнира сбор-
ных команд по водному поло. 
Возможно проведение одного из 
финалов - главного или «утеши-
тельного», за 3-е место. 

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкции: 1964/2002, 
2012. 

Количество зрительских 
мест: 780. 

После Универсиады: база 
для работы профессионально-
го ватерпольного клуба Казани 
«Синтез», место проведения рос-
сийских и международных со-
ревнований. 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
КОННО-СПОРТИВНЫЙ 

КОМПЛЕКС 
«КАЗАНЬ»

Вид спорта: настольный 
теннис. 

Во время Игр: проведение 
турниров и финалов по настоль-
ному теннису. 

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкция: 2005/2012. 

Количество зрительских 
мест: 6000 (4000 - закрытая 
трибуна, 2000 - открытая три-
буна). 

После Универсиады: про-
ведение учебно-тренировочной 
работы ДЮСШ, место проведе-
ния скачек и бегов. 

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
«КАЗАНСКАЯ 

ЯРМАРКА»
Вид спорта: фехтование. 
Во время Игр: проведение 

турнира по фехтованию Уни-
версиады 2013. 

Ввод в эксплуатацию/ре-
конструкции: 1956/1991, 
1998, 2012. 

После Универсиады: место 
проведения выставок и культур-
но-массовых мероприятий. 

ВМЕСТЕ С ВАМИ ПО СПОРТИВНЫМ АРЕНАМ
«СЭ» вместе с Исполнительной 
дирекцией «Казань 2013» проводит 
в этот раз экскурсию по спортивным 
объектам студенческих Игр.
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Над выпуском работали: ответственный редактор Лев РОССОШИК, дизайнеры Дмитрий ВИНОКУРОВ, Павел БУЛДЫГЕРОВ, секретариат - Николай ПАНТЮХОВ, фоторедактор - Федор УСПЕНСКИЙ.

V ЛЕТНЯЯ УНИВЕРСИАДА
1967

ТОКИО Япония
27.08 - 04.09

32 страны
22 страны-медалиста

1729 участников
10 видов спорта

85 комплектов медалей

Страна З С Б Всего
1. США 31 21 6 58
2. Япония 19 18 24 61
3. ФРГ 8 9 5 22
4. Великобритания 4 11 9 24
5. Франция 4 5 14 23

В 1967 году университетское спортив-
ное движение впервые добралось до Азии. 
На Олимпийском стадионе в Токио развер-
нулась борьба за рекордные на тот момент 
85 комплектов наград. Правда, эта Уни-
версиада прошла без целого ряда сильных 
команд, в том числе - Советского Союза (а 
также Чехословакии, Румынии, Венгрии, 
Болгарии, Польши и Кубы), которые бойко-
тировали состязания из-за отказа органи-
заторов допустить спортсменов из Север-
ной Кореи под флагом КНДР.

До последнего дня сборные США и Япо-
нии сражались за лидерство в общем ме-
дальном зачете. По золотым же наградам 
первое место досрочно заняли американ-
цы, установившие новый рекорд. Они же 
повторили достижение спортсменов СССР 
в Будапеште в 1965 году по суммарному 
числу медалей, но в итоге уступили-таки 
хозяевам (58 против 61). Кстати, такое бе-
зоговорочное лидерство двух держав лег-
ко объяснимо. Американцы жаждали впер-
вые в истории выиграть Универсиаду, че-
му способствовало отсутствие команды 
Советского Союза. Японцы же на правах 
хозяев были обязаны не ударить в грязь 
лицом.

Итоговую победу сборная США одер-
жала фактически благодаря одному ви-
ду программы - плаванию. Мужчины взя-
ли все 13 (!) золотых наград, а у женщин 
лишь британской пловчихе Диане Харрис 
(100 м брассом) удалось финишировать 
впереди американок. Выиграла сборная 
США у Японии и прыжки в воду - 3-1 по зо-
лотым наградам.

В то же время хозяева не дали шансов 
соперникам в дзюдо, впервые представ-
ленном на Универсиаде - 7 золотых наград 
из 7. Примечательно, что до 1999 года со-
ревнования в этом виде спорта проводились 
исключительно на территории Японии: в 
1985 году - в Кобе, в 1995-м - в Фукуоке.

Уверенно выступили японцы и в игро-
вых видах. За исключением баскетбола, 
где у мужчин второй раз кряду выиграли 
американцы (ранее двумя победами под-
ряд могли похвастать лишь отечественные 
баскетболисты - 1959 и 1961), а у женщин 
первую золотую медаль Универсиад своей 
стране принесли баскетболистки Южной 
Кореи. В остальных видах хозяевам не бы-
ло равных. В мужском волейбольном тур-
нире победа впервые досталась неевропей-
ской команде (ранее была только бронза 
Бразилии в 1963-м), а благодаря выигры-
шу и женщин Япония оформила дубль, что 
раньше удавалось только сборной СССР 
(Будапешт-1965). Да и в водном поло золо-
то японцев оказалось первым для команд, 
не представляющих Европу. А для азиатов 
- и вовсе единственным за всю историю 
Универсиад. В одиночном разряде мужс-
кого теннисного турнира, в котором ранее 
тоже побеждали лишь европейцы, хозяева 
заняли весь пьедестал  почета. А вот в мик-
сте первыми, кто отобрал золото у предста-
вителей Старого Света, стали австралий-
цы Джофф Поллард и Кайе Денинг.

Доминировала Япония и в гимнастике. 
Хозяева выиграли все 4 вида программы, 
причем мужчины заняли три первых мес-
та в абсолютном зачете (Акинори Накаяма 
выиграл второй турнир подряд).

Впрочем, Универсиада в Токио не све-
лась исключительно к соперничеству США 
и Японии. Стоит отметить представитель-
ницу ФРГ Лизель Вестерманн, которая 
стала первой как в толкании ядра, так и 
в метании диска, повторив достижение 
прославленной советской легкоатлетки Та-
мары Пресс, оформлявшей подобные дуб-
ли в 1961 и 1963 годах. 

В Японии канула в Лету одна женс-
кая легкоатлетическая дисциплина - бег 
с барьерами на 80 метров (ее заменила 
100-метровка). Последней победительни-
цей в этом виде стала Франсуаз Массе из 
Франции.

V ЗИМНЯЯ УНИВЕРСИАДА
1968

ИНСБРУК Австрия
21.01 - 28.01

26 стран
13 стран-медалистов

589 участников
7 видов спорта

23 комплекта медалей

Страна З С Б Всего
1. СССР 8 6 5 19
2. США 4 3 3 10
3. Япония 3 4 4 11
4. Чехословакия 3 3 2 8
5. Норвегия 2 1 0 3

Эта Универсиада хоть и не стала рекор-
дной по количеству представленных стран 
(26 против 29 в Сестриере-1966), но все же 
повторила или установила ряд зимних ре-
кордов. Во-первых, как и в Италии двумя 
годами ранее, медали смогли завоевать 13 
стран. Во-вторых, в ней приняли участие 
589 спортсменов, что на 155 больше преды-
дущего рекорда. В-третьих, соревнования 
проводились уже в 7 видах спорта (присо-
единились конькобежцы), в которых разыг-
рывались рекордные на то время 23 комп-
лекта наград.

Высшие достижения установила и сбор-
ная СССР - 8 золотых медалей и 19 наград в 
сумме. Конкуренцию отечественным спорт-
сменам пытались составить представите-
ли США и Японии, но присутствие нашей 
команды заставило их сражаться только 
за второе место. В результате в этом споре 
повторилась ситуация полугодичной дав-
ности: по количеству наград высшей про-
бы сильнее оказались американцы, по об-
щему количеству - японцы.

Украшением Универсиады по праву стал 
хоккейный турнир. Победа в нем второй раз 
кряду досталась сборной СССР под руко-
водством Дмитрия Богинова. Наши хокке-
исты в первых четырех турах громили со-
перников в пух и прах (Австрию - 21:0, Шве-

цию - 14:2, Финляндию - 8:0, Чехословакию 
- 6:1) и, став досрочно чемпионами, рассла-
бились только в заключительной игре - 5:5 
с канадцами, которые впервые пробились 
на подиум Универсиады (3-е место, вторы-
ми стали чехословаки). Стоит отметить, 
что на всех трех первых турнирах в тройку 
неизменно входили только сборные СССР 
(2 золота и серебро) и Чехословакии (1+1+1). 
Лучшим защитником турнира признали из-
вестного спартаковца Алексея Макарова, а 
в нападении блистали Владимир Шадрин и 
Владимир Юрзинов, ставший лучшим фор-
вардом Универсиады.

Не было конкурентов у нашей сборной 
и в лыжных гонках. Второй турнир подряд 
отечественные студенты выиграли мужс-
кую эстафету 4х10 км. В дальнейшем се-
рия побед в этой дисциплине растянется 
на долгие 11 Универсиад, пока в 1991 году 
ее наконец не прервут японцы. Выиграли 
свою эстафету и наши женщины. Относи-
тельной неудачей можно считать выступле-
ние советских мужчин на 15-километровой 
дистанции. Победу одержал норвежец Йон 
Хойас, следом за которым финишировали 
Евгений Платунов и Анатолий Захаров. А 
ведь в Сестриере-1966 весь подиум был со-
ветским. Что не получилось сделать мужчи-
нам, сотворили женщины - на 10 км первые 
три места завоевали Яна Елистратова, Лю-
бовь Меньшикова и Лидия Доронина.

Наконец-то сборная СССР завоевала 
первую медаль высшей пробы в одиноч-
ном фигурном катании. Ее принес Сергей 
Четверухин - в будущем многократный при-
зер чемпионатов мира и Европы, серебря-
ный медалист Олимпиады-1972 в Саппо-
ро. У женщин уже четвертый турнир кря-
ду не было равных японским фигуристкам. 
В парах советские фигуристы уступили че-
хословакам, которых опередили за два года 
до этого. А в танцах первенствовали хозя-
ева турнира: Хайди Мезгер и Херберт Рот-
каппль смогли прервать гегемонию венгров 
в данном виде (они выиграли два предыду-
щих турнира) и принести стране, прини-
мающей Универсиаду, единственную золо-
тую медаль. При этом Роткаппль завоевал 
уже вторую награду - ранее он был вторым 
в Сестриере.

В двоеборье японцу Хироси Итагаки уда-
лось прервать золотую серию советских 
спортсменов, которые побеждали на трех 
предыдущих состязаниях. Интересно, что 
он же первенствовал и в прыжках с трамп-
лина, где весь подиум оказался японским.

В женских горных лыжах все сливки 
сняли американцы: Кэти Нэйджел стала 
трехкратной чемпионкой, а Вики Джонс 
завоевала 3 серебряные медали. При этом 
Нэйджел впервые опередила французских 
горнолыжниц в слаломе (ранее по два ра-
за выигрывали Сисиль Принс и Анни Фа-
моз). У мужчин основная борьба развер-
нулась между чехом Миланом Пазоутом и 
норвежцем Пером Сунде. Первый победил 
в слаломе и в комбинации, второй - при-
нес Норвегии золото в гигантском слало-
ме и второе место в комбинации. Кстати, 
третьим в ней стал американец Скотт Пай-
лз, показавший лучший результат в скоро-
стном спуске.

А вот первым чемпионом Универси-
ад в коньках (500-метровка) оказался Эр-
хард Келлер из ФРГ, который был победи-
телем и на следующем турнире. В осталь-
ном же этот вид программы прошел под 
знаком превосходства советских конько-
бежцев. Александр Чекулаев завоевал сра-
зу три высшие награды (1500, 3000 и 5000 
метров). 

VI ЗИМНЯЯ УНИВЕРСИАДА
1970

РОВАНИЕМИ Финляндия
03.04 - 09.04

25 стран
10 стран-медалистов

591 участник
7 видов спорта

24 комплекта медалей

Страна З С Б Всего
1. СССР 13 16 8 37
2. США 5 4 1 10
3. ФРГ 3 1 5 9
4. Чехословакия 3 0 0 3
5. Польша 0 2 1 3

После того как стало известно, что Лис-
сабон не сможет принять летнюю Уни-
версиаду-1969, было принято решение не 
отменять зимний турнир в Рованиеми. 
Столица Португалии попросту не смогла 
выделить нужные финансовые средства 
для проведения состязаний студентов, уже 
имевших солидный вес во всем мире и тре-
бовавших определенных обязательств от 
города - хозяина турнира.

Эта Универсиада закончилась даже не 
безоговорочным, а оглушительным успе-
хом советских спортсменов. Из 72 разыг-
рываемых медалей они завоевали больше 
половины - 37 (51,4 процента)! При этом 
наша сборная установила очередные ре-
корды - в каждом из медальных зачетов 
(золотом, серебряном, бронзовом и, разу-
меется, суммарном). В результате в пятер-
ке общего зачета впервые финиширова-
ла сборная, не занявшая ни одного (!) пер-
вого места.

Вот только нашим хоккеистам под ру-
ководством легендарного Николая Эпш-
тейна не удалось выиграть золото, кото-
рое они уступили Чехословакии. Стоит 
отметить, что за наших главных соперни-
ков выступали прославленные в будущем 
Владимир Дзурилла (лучший вратарь тур-
нира, трехкратный призер Олимпийских 
игр) и Вацлав Недомански (лучший фор-
вард, двукратный призер Олимпиад). А 
вот лучшим игроком обороны был признан 
наш Юрий Ляпкин - олимпийский чемпи-
он-1976 и 4-кратный чемпион мира (1971, 
1973 - 1975).

Зато, к примеру, в женских коньках 
сборная Советского Союза завоевала 10 
медалей из 12 возможных. Нина Статкевич 
стала чемпионкой на 500, 1000 (на этих 
двух дистанциях наши спортсменки заня-
ли весь пьедестал почета) и 1500 метров, а 
на 3 км финишировала второй. У мужчин 
второе кряду золото на спринтерской дис-
танции завоевал немец из ФРГ Келлер, од-
нако вслед за ним финишировали отечес-
твенные конькобежцы - Валерий Муратов 
и Валерий Троицкий. Впрочем, Троицкий 
первенствовал на 1500 метров, где серебро 
разделили наши Чекулаев и Валерий Лав-
рушкин. На 5 тысячах они лишь поменя-
лись местами - Чекулаев, Троицкий, Лав-
рушкин. Причем на обеих дистанциях это 
был единственный случай в истории, ког-
да одна страна завоевала все три медали. 
А вот победа Чекулаева на 10 000 м до сих 
пор остается единственной в копилке на-
шей сборной.

В фигурном катании в мужском одиноч-
ном разряде Сергей Четверухин в упорной 
борьбе уступил представителю Чехослова-
кии Ондрею Непеле, который впоследствии 
стал олимпийским чемпионом-1972, трех-
кратным чемпионом мира (1971 - 1973) и 
добавил к уже имевшемуся титулу чемпио-
на Европы (1969) еще четыре (1970 - 1973). 
У женщин же одиночные соревнования 
не проводились. А вот в парах советские 
фигуристы вернули себе лидерство: пер-
выми стали Андрей Сурайкин и Людмила 
Смирнова, вторыми - Георгий Проскурин 
и Галина Карелина. Стоит отметить, что 
советские пары неизменно завоевывали 
две медали с момента введения этого ви-
да в 1966 году.

В двоеборье наши спортсмены тоже не 
пустили никого в призеры: первенствовал 
Николай Ноговицин, за которым распо-
ложились Юрий Козулин и Владимир Ру-
синов. Сделать такой же хет-трик смогли 
только японцы в 1991 году. В прыжках с 
трамплина Гарий Напалков смог доказать 
остальному миру, что в этом виде могут по-
беждать не только представители Страны 
восходящего солнца. Вторым, кстати, стал 
Александр Иванников.

Как уже отмечалось выше, в мужской 
лыжной эстафете 4х10 км противоядие 
отечественной сборной придумают лишь 
в 1991 году. У женщин, правда, не сло-
жилось: они пропустили вперед лыжниц 
из ФРГ. В двух же индивидуальных дис-
циплинах наши лыжники показали себя 
с наилучшей стороны. У мужчин первым 
к финишу 15-километровой гонки при-
шел Федор Симашов (Владимир Долганов 
взял серебро), а у женщин 10 километров 
быстрее всех второй раз кряду преодолела 
Елистратова, вслед за которой финиширо-
вала Алевтина Олюнина (будущая чемпи-
онка ОИ-1972).

В горных лыжах по традиции не ока-
залось равных американцам. Женщины 
и вовсе заняли первые три места в общем 
зачете, а у мужчин победу одержал Эрик 
Поульсен.

VI ЛЕТНЯЯ УНИВЕРСИАДА
1970

ТУРИН Италия
26.08 - 06.09

58 стран
17 стран-медалистов

2084 участника
9 видов спорта

79 комплектов медалей

Страна З С Б Всего
1. СССР 26 17 15 58
2. США 22 18 11 51
3. ГДР 8 3 4 15
4. Италия 4 4 7 15
5. Япония 3 7 5 15

Американцы впервые оказали серьез-
ное сопротивление нашей сборной. И все-
таки в Турине (здесь, напомним, в 1959 го-
ду прошла первая Универсиада) уступили 

как по золотым медалям, так и в общем за-
чете, опередив советскую команду только 
по количеству вторых мест.

Вполне возможно, что итоговую побе-
ду нашей сборной обеспечили представи-
тели игровых видов спорта. В баскетболе 
советским спортсменам и вовсе удалось 
оформить первый дубль в истории студен-
ческих Игр. Женщины под руководством 
Станислава Гельчинского опередили ко-
манды Чехословакии и Кубы, а мужчины, 
за которых выступали будущие триумфа-
торы ОИ-1972 Сергей Белов, Иван Едеш-
ко, Алжан Жармухаметов, оказались силь-
нее американцев. Тренировал сборную в 
те времена легендарный Владимир Конд-
рашин. В мужском волейбольном турнире 
своего первого и последнего успеха доби-
лись итальянцы. У женщин не было рав-
ных сборной СССР, которая завоевала пер-
вый из четырех подряд титулов чемпионок 
Универсиады - серия, являющаяся рекор-
дной до сих пор. Свое первое золото заво-
евали наши ватерполисты, до этого триж-
ды становившиеся вторыми (1961, 1963 и 
1965). Еще две победы одержали тенни-
систы: в миксте (Тийю Киви-Пармас/То-
омас Лейус) и в  женском одиночном раз-
ряде (Пармас).

Настоящий прорыв совершили совет-
ские фехтовальщики. Они впервые завое-
вали золотые медали в шпаге (Сергей Па-
рамонов), рапире (Леонид Романов), сабле 
(Виктор Сидяк), командных соревновани-
ях по сабле у мужчин и по рапире у жен-
щин. Выиграла сборная СССР и мужскую 
командную рапиру, положив начало се-
рии из четырех победных турниров, что в 
последующее время не удавалось никому. 
Кстати, на данный момент у россиян есть 
действующая серия из двух побед.

А вот сборная США едва ли не все свои 
победы (18!) одержала в плавании. Мужчи-
ны и вовсе выиграли 12 дистанций из 13. 
Единственным, кто не уступил американ-
цам, оказался наш Николай Панкин, побе-
дивший на 100-метровке брасcом. Женс-
кая сборная США завоевала 6 из 10 меда-
лей высшей пробы. Остановить ее смогли 
только одержавшие по две победы наша 
Галина Степанова (100 и 200 м брассом) и 
Мирьяна Сергт из Югославии (100 м воль-
ным стилем и баттерфляем).

Впервые советские спортсмены стали 
чемпионами в прыжках в воду. Золото на 
10-метровой вышке принесла Галина Ко-
валенко. У мужчин сенсационно обе дис-
циплины (3-метровый трамплин и вышку) 
выиграл Клаус Дибиаси из Италии, став-
ший первым европейцем, завоевавшим зо-
лото в каждом из двух видов.

В женской гимнастике началась эра 
сборной СССР, которая в командных со-
стязаниях одержала первую победу, по-
ложившую начало серии из четырех три-
умфов. Лишь в 2009 году этот рекорд у нас 
отобрали китаянки - пять побед кряду. В 
многоборье советским оказался весь пье-
дестал - Лариса Петрик, Татьяна Щеголь-
кова и Валентина Голонева. При этом Пет-
рик к тому моменту была уже двукратной 
олимпийской чемпионкой Мехико-1968 
(командное первенство и вольные упраж-
нения). У мужчин по традиции чемпиона-
ми стали японцы, в 4-й раз подряд выиг-
равшие командные соревнования и в 5-й 
- личное многоборье.

В легкой атлетике стоит отметить на-
ших стайеров. Николай Пуклаков был пер-
вым на 5000 м, Рашид Шарафетдинов - на 
10000 м. Кроме того, у мужчин советские 
спортсмены праздновали успех в прыжках 
в высоту (Валентин Гаврилов), в тройном 
прыжке (Виктор Санеев, позже ставший 
единственным трехкратный олимпийс-
ким чемпионом в этом виде) и в десятибо-
рье (Николай Авилов - олимпийский чем-
пион Мюнхена-1972). Женщины, правда, 
выступили куда менее успешно. В толка-
нии ядра славные традиции Тамары Пресс 
продолжила Надежда Чижова, приехавшая 
в Турин уже в ранге бронзовой медалист-
ки Олимпиады-1968. В будущем она заво-
юет и олимпийские награды иного метал-
ла и пробы - золото-1972 и серебро-1976. 
В пятиборье победительницей стала Тать-
яна Кондрашова. Наконец, советские бегу-
ньи, пропустив предыдущую Универсиа-
ду, взяли реванш у француженок в эстафе-
те 4х100 м, положив начало серии из пяти 
побед в этой дисциплине. Отдельно стоит 
отметить дебютировавший женский вид 

программы - 100 м с барьерами. Выигра-
ла его Тереза Сукневич из Польши, кото-
рая позже еще четырежды будет лучшей 
среди студентов.

VII ЗИМНЯЯ УНИВЕРСИАДА
1972

ЛЕЙК-ПЛЭСИД США
26.02 - 05.03

23 страны
15 стран-медалистов

410 участников
7 видов спорта

25 комплектов медалей

Страна З С Б Всего
1. СССР 12 9 8 29
2. Голландия 2 2 1 5
Франция 2 2 1 5
4. Польша 2 1 1 4
5. Япония 1 3 0 4

Это была первая Универсиада, которая 
прошла в Северной Америке. При этом хо-
зяева, извечно соперничавшие с советской 
сборной, на сей раз не попали даже в пя-
терку лучших, завоевав лишь одну золотую 
медаль (в комбинации у горнолыжниц пер-
венствовала Карин Уэст). Однако по обще-
му количеству наград американцы фини-
шировали вторыми (7). Стоит отметить, 
что в 1972 году не проводились соревно-
вания по фигурному катанию.

В хоккейном турнире участвовало лишь 
три команды - США, Канады и СССР. Он 
проходил по следующей схеме - каждая 
сборная играла по три матча друг с дру-
гом. В итоге хозяева не набрали ни одного 
очка, а наша команда лишь однажды разо-
шлась миром с канадцами, финишировав с 
разностью забитых и пропущенных шайб 
«+24» (37-13). В составе той отечественной 
сборной выступали такие известные хок-
кеисты, как Вячеслав Анисин, Александр 
Бодунов, Сергей Капустин, Юрий Лебе-
дев и Виктор Пучков. Любопытно, что этот 
турнир так и остался единственным, когда 
на пьедестале оказались обе североамери-
канские сборные.

В горных лыжах советские спортсмены 
не блистали - в 8 дисциплинах по две по-
беды одержали поляки и французы. А вот 
в двоеборье не оказалось равных нашему 
Русинову, который в Рованиеми двумя го-
дами раньше был только третьим. За ним 
финишировал японец Накано, который по-
бедил в прыжках с трамплина. А опередил 
он там предыдущего победителя из СССР 
Напалкова.

По традиции наибольшее количество 
медалей в копилку нашей команды при-
несли лыжники и конькобежцы. На 30 км 
победил Федор Симашов. Он же второй 
турнир подряд оказался первым и на дис-
танции вдвое короче. При этом на ней со-
ветские спортсмены, как и в 1964 году, за-
няли весь подиум. В эстафете отечествен-
ные лыжники уже в третий раз опередили 
японцев, продлив свою победную серию до 
четырех турниров. Стопроцентный резуль-
тат показали и женщины. Стоит отметить 
успех Любови Мухачевой, выигравшей обе 
индивидуальные гонки (на 5 и 10 км). А в 
эстафете наши лыжницы вернули себе ти-
тул, утерянный в Финляндии в 1970 году 
(ФРГ). Стоит добавить, что на 5 км на пье-
дестале почета были только представи-
тельницы СССР. Этот успех был повторен 
лишь в 2009 году, когда в тройке оказались 
россиянки Валентина Новикова, Юлия Че-
калева и Анна Слепова.

У конькобежцев потихоньку на первые 
роли стали выходить норвежцы и голлан-
дцы. Представители Страны тюльпанов 
победили на 3000 и 5000 м, а в спринте 
разделили золото с Норвегией. Из оте-
чественных спортсменов золотой медали 
смог добиться только Валерий Лавруш-
кин (1500 метров), который стал вторым 
на 3000 и 5000 м. Чекулаев на этот раз ог-
раничился двумя бронзами. Зато в активе 
женщин оказались 3 золотые, 2 серебря-
ные и 3 бронзовые медали. На 500-метров-
ке лучшее время показала прославлен-
ная Татьяна Аверина - будущая двукрат-
ная чемпионка ОИ-1976 (1000 и 3000 м) и 
трехкратная ЧМ-1978 (многоборье, 1000 
и 1500 м). 

Антон СЫЧЕВ
(Продолжение следует. 

Начало в номере от 5.06.2010)

ВСЕ УНИВЕРСИАДЫ: 
ОТ ТУРИНА-1959 ДО КАЗАНИ-2013
«СЭ» продолжает рассказ об истории Универсиад. 
Сегодняшнее повествование о студенческих Играх, 
предшествовавших Универсиаде-1973 в Москве.

Чехословацкий фигурист 
Ондрей НЕПЕЛА - 
самый титулованный 
среди представителей 
этого вида спорта в своей стране - 
олимпийский чемпион, 
трехкратный чемпион мира, 
победитель Универсиады. К двум золотым наградам чемпионата мира в Штребске-Плесо 

Гарий НАПАЛКОВ добавил еще и золото Универсиады-1970.

Двукратная олимпийская чемпионка 
Мехико-1968 Лариса ПЕТРИК 

опередила всех и в гимнастическом 
турнире Универсиады-1970.
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Одна из самых неприятных 
вещей в жизни - это не-
известность. Вот мы сей-

час после известных событий 
в Москве, Петербурге и других 
городах не очень знаем, «что 
же будет с Родиной и с нами», и 
это крайне неприятно. В спор-
те же ситуация обратная: там 
неизвестность - это самое за-
мечательное, что только может 
быть. 

Когда ты заранее знаешь ре-
зультат матча - зачем на него 
вообще ходить, если только ты 
уж не совсем гурман от спорта 
и не наслаждаешься видом про-
исходящего на поле, ринге или 
корте, как подлинный люби-
тель дам предварительным со-
зерцанием их тел, а обжора ви-
дом стейка, который он только 
готовится поглотить? Но кеса-
рю - кесарево, гурману - гур-
маново, а обжоре - обжорово. 
А для остальных, когда ты не 
знаешь результата и даже не 
можешь толком предположить, 
как матч сложится, это как раз 
«самое оно».

Предстоящий бой Дениса 
Лебедева с Марко Хуком - из 
этой серии. Относительно то-
го, как он закончится, ничего 
нельзя утверждать, даже сде-
лав поправку на случайности, 
которых в боксе хватает. Мож-

но только осторожно предпола-
гать - и одно из предположений, 
скорее всего, окажется верным. 
Но чтобы хоть что-то предполо-
жить, разберемся сначала с са-
мими соперниками.

ХУК ХУКИЧ
Немец Марко Хук в девичес-

тве или, точнее, в мальчишес-
тве, был боснийцем из Сербии 
Муамером Хукичем. Двадцать 
шесть лет. Правша. На счету 
30 побед (23 нокаутом) и 1 по-
ражение. Чемпион мира по вер-
сии WBO с 29 августа 2009 года, 
когда с большим трудом побе-
дил бьющего, как лось копы-
том, хаотичного, как тропичес-
кий ураган, и в связи с вышепе-
речисленным очень неудобного 
аргентинца Виктора Эмилио 
Рамиреса. 

С тех пор новый чемпион не 
ленился и защитил свой титул 
четыре раза, из них три - про-
тив вполне достойных сопер-
ников. Обладает мощным уда-
ром с обеих рук. Прошел немец-
кую школу бокса, может быть, 
внешне скучноватую, но дока-
завшую свою эффективность. 
Технически подготовлен очень 
прилично. Защищается доволь-
но грамотно. Часто работает 
грязно, бьет головой, локтями. 
Характер соответствует местам, 

откуда он родом, где все и всегда 
дрались со всеми. Очень уверен 
в себе и с гордостью носит свою 
кличку Капитан, хотя в Герма-
нии - это звание чисто морское, 
а ни Босния, ни Сербия к морю 
выхода не имеют. Однако, пе-
ребравшись на новую родину, 
Хук вышел и к морю - и впол-
не мог стать почти настоящим 
капитаном.

Единственное пятно на его 
карьере - поражение три го-
да назад от американца Стива 
Каннингема, владевшего тог-
да титулом IBF и с тех пор по-
терявшего его и завоевавшего 
снова. Однако позорным его на-
звать никак нельзя. Куда более 
опытный Каннингем тогда пе-
реиграл его тактически, и дале-
ко не факт, что ему удалось бы 
это сейчас повторить. Правда, 
в защите Хука тогда же обна-
ружилась дыра под правый ап-
перкот, но Лебедеву это вряд ли 
поможет, так как он левша, и 
его правый апперкот идет сов-
сем под другим углом. К тому 
же Хук с тех пор эту дыру вро-
де бы залатал.

В общем и целом, как его 
ни называй, хоть Муамер Хук, 
хоть Марко Хукич, противник 
он очень тяжелый, но вовсе не 
непобедимый. Его победа над 
Рамиресом была не то чтобы уж 

очень сомнительной, но остави-
ла ряд вопросов. Хук временами 
слишком откровенно опасался 
своего физически очень сильно-
го и нестандартного противни-
ка, показав некоторую слабину. 
Может быть, его просто надо да-
вить всю дорогу, и тогда он сло-
мается? Не уверен, но попробо-
вать стоит.

ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ
Имен, фамилий, паролей и 

явок никогда не менял. Трид-
цать один год. Левша. На сче-
ту 21 победа (16 нокаутом) и 
больше ничего. И не надо. За-
мечательно бьет с обеих рук. 
Может, если надо, здорово вло-
житься даже в правый джеб и 
сделать его полноценным си-
ловым ударом, но его коронка - 
левый боковой, после которого 
его последний соперник Алек-
сандр Алексеев трижды пытал-
ся встать, но так и не смог. При-
личный возраст в сочетании с 
небольшим количеством боев 
объясняется тем, что Лебедев не 
выступал с 2004 по июль 2008 
года. Потом вернулся и одер-
жал восемь досрочных побед 
подряд. О-о-о-очень стойкий 
боец. Прошел хорошую школу, 
которую еще более укрепил его 

нынешний тренер Валерий Бе-
лов, ранее много лет трениро-
вавший Александра Поветки-
на. Единственный недостаток 
- относительно небольшой для 
этого веса рост - 180 см (у Хука 
- 187 см), но до сих пор ему это 
как-то особо не мешало.

ИХ ВСТРЕЧА
Как я уже говорил, сделать 

точный прогноз на этот бой 
можно только случайно, хотя 
бы потому, что, например, ник-
то не знает, как Хук работает 
против левшей. Его последний 
бой с таким «неправильным» 
боксером состоялся ровно че-
тыре года назад, и что это был 
за бой! Кто видел - тот не забу-
дет. Кто не видел - найдите и 
посмотрите. 

Продолжался этот бой все-
го полтора раунда. Итальянец 
Пьетро Аурино входил тогда в 
десятку сильнейших по трем 
версиям из четырех и вообще 
был на хорошем счету. Хук по-
пытался его по-молодецки за-
давить, но неплохо наполучал 
в ответ. Во втором раунде Аури-
но хорошо поработал головой. 
Не в смысле подумал, а в смыс-
ле явно преднамеренно и неод-
нократно заехал ею в лицо Хуку. 

Но не на того напал. Хук тут же 
нанес удар… коленом. По идее 
надо было снять с каждого по 
очку, но дело было в Германии, 
и рефери решил, что 1+1 и 0+2 
в сумме все равно дают 2, и снял 
с Аурино два очка за обоих, а с 
Хука не снял ничего. 

Ошалевший от такого поня-
тия о справедливости Аурино 
ушел с ринга, как рассвирепев-
ший муж из дома. Потом, прав-
да, как делают рассвирепевшие 
мужья, поостыв, вернулся. Пос-
ле этого дефиле судейская бри-
гада долго жевала сопли, чесала 
зады и головы, а потом все-таки 
дисквалифицировала итальян-
ца за уход с ринга.

Таким был последний опыт 
Хука по работе с левшой. Ес-
ли кто-то может на этом осно-
вании сделать какие-то выво-
ды, снимаю перед ним шляпу 
и выражаю свое безграничное 
восхищение.

Однако и Лебедев ни с кем, хо-
тя бы отдаленно напоминающим 
Хука, никогда не работал. Не сто-
ит вспоминать итальянского бри-
танца Энцо Маккаринелли, ко-
торого Лебедев нокаутировал в 
3-м раунде год назад. Тот, конеч-
но, высок ростом - 193 см - и бьет 
неслабо, но на момент встречи с 

Денисом проиграл, причем нока-
утом, два боя из последних трех. 
Причем самый последний всего 
за четыре месяца до боя с Лебе-
девым. Строго говоря, его и вы-
пускать-то на поединок с росси-
янином было нельзя.

Денис в блестящем стиле но-
каутировал во 2-м раунде Алек-
сандра Алексеева, тоже высоко-
го боксера, но, во-первых, тот 
левша, а во-вторых, находился, 
мягко говоря, не в лучшей фи-
зической и особенно психологи-
ческой форме. Не сомневаюсь, 
что все это прекрасно понимает 
и сам Лебедев, к шапкозакида-
тельским настроениям, насколь-
ко я знаю, никак не склонный. 
Нет, Хук станет для Лебедева со-
вершенно новым испытанием. 
Босниец не хватает особо боль-
ших звезд с неба, часто срывает-
ся в сумбур, стремится, не особо 
целясь, просто закидать сопер-
ника ударами, но он здоровый и 
уверенный в себе лось, которому 
его чемпионский титул не пода-
рили. Важно и то, что бой будет 
проходить у Хука «во дворе».

Тем не менее мне кажется, 
что у Дениса есть все шансы на 
победу. Всегда чувствуешь себя 
немного идиотом, когда даешь 
боксеру советы в стиле старой 

песенки, где есть такие слова: 
«Будь честным, будь смелым, 
пионер будь всегда готов», - но 
здесь приходится делать имен-
но это. С той поправкой, что 
особо честным быть не советую. 
Хук этого не оценит. А вот мно-
го двигаться и идти вперед на 
бьющего соперника, который 
выше тебя ростом, придется, а 
это означает регулярно прохо-
дить через ту очень неприят-
ную зону, где он из своих даль-
нобойных орудий тебя достает, 
а ты его нет. Но на дистанции у 
Хука больше шансов, особенно 
если он все-таки подготовился 
к бою с левшой.

Хук много чего наговорил 
в адрес Лебедева перед боем. 
Не хочу тиражировать хамс-
тво, поэтому не буду повторять, 
что именно он сказал. Но Денис 
Александрович, думаю, это хо-
рошо запомнил и теперь заста-
вит Хука Хукича заплатить за 
свои неосторожные и необду-
манные слова. 

Помочь нашему боксеру ни-
чем, кроме: «Оле-е-е! Оле-оле-
оле-е-е!» - мы не сможем, на 
ринге для нас места не предус-
мотрено, а потому этим и огра-
ничимся. Оле, товарищи!

Александр БЕЛЕНЬКИЙ

БОКС

ХУК ХУКИЧ И ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ

Марко ХУК

21 БОЙ ЛЕБЕДЕВА НА ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ РИНГЕ
       Дата             Город                             Соперник Вес (кг) Раунды Итог
27.02.2001 Москва Теймураз КЕКЕЛИДЗЕ Россия 82,2   6 О
06.03.2001 Москва Денис ДЕРЯБКИН Россия 85,0   6 О
09.06.2001 Москва Нурдин МЕЛИХ Марокко/Алжир 79,4 12 ТН (3)
07.11.2001 Москва Мирзохид ЯНБАЕВ Узбекистан 79,0   6 ТН (4)
26.12.2001 Москва Рисибой ШАМИРЗАЕВ Узбекистан 77,4 12 ТН (9)
23.04.2002 Москва Дмитрий АДАМОВИЧ Белоруссия 78,8   8 Н (5)
10.09.2002 Москва Роман БАБАЕВ Россия 81,7   6 ТН (4)
03.10.2002 Санкт-Петербург Дмитрий ЯВМЕНЕНКО Белоруссия 80,7   4 ТН (2)
15.03.2003 Берлин Бэрри БАТЛЕР США 79,1   8 Н (4)
29.05.2003 Москва Сергей КАРАНЕВИЧ Белоруссия 80,3   6 О
26.06.2003 Москва Евгений БУБЫЛИХ Украина 78,9   8 О
06.07.2004 Москва Михаил МАХАМОВ Узбекистан 78,0   8 ТН (2)
24.09.2004 Новосибирск Артем ВЫЧКИН Россия 76,5 10 О
19.07.2008 Чехов Арчил МЕЗВРИШВИЛИ Грузия 86,2   8 Н (1)
06.09.2008 Манчестер Ник ОКОТ Великобритания 85,3   8 ТН (2)
17.12.2008 Москва Дмитрий АДАМОВИЧ Белоруссия 84,2 10 ТН (4)
22.03.2009 Балашиха Элиcео КАСТИЛЛЬО Куба 93,0   8 ТН (5)
18.07.2009 Манчестер Энцо МАККАРИНЕЛЛИ Великобритания 89,4 12 ТН (3)
17.12.2009 Санкт-Петербург Али ИСМАИЛОВ Азербайджан 88,4 12 ТН (6)
22.02.2010 Ижевск Игнасио ЭСПАРCА Мексика 90,3 12 Н (4)
17.07.2010 Шверин Александр АЛЕКСЕЕВ Россия 90,6 12 Н (2)
ТН - технический нокаут, О - победа по очкам, Н - нокаут. В скобках - раунд, в котором завершился бой.

Денис ЛЕБЕДЕВ

В субботу в Берлине российский боксер Денис Лебедев может стать чемпионом 
мира. Для этого Лебедеву надо победить обладателя титула по версии WBO в ка-
тегории до 90,7 кг Марко Хука из Германии. На настоящий момент у нас есть толь-
ко один чемпион мира - Дмитрий Пирог, которому принадлежит титул WBO в кате-
гории до 72,6 кг.
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НА «РУССКОЙ ЗИМЕ»
Организаторы «Русской зимы» подтвердили участие в турнире 

двукратной олимпийской чемпионки в прыжках с шестом Елены Исин-
баевой. Все детали были согласованы сторонами на прошлой неде-
ле. Также на соревнованиях, которые состоятся 6 февраля в Москве, 
выступит чемпионка Европы-2010 Светлана Феофанова. В настоящее 
время оргкомитет ведет переговоры с ведущими зарубежными пред-
ставительницами прыжков с шестом. 

Кроме того, Исинбаева готовится выступить на зимнем чемпиона-
те Европы в Париже, который пройдет с 4 по 6 марта. Среди тех, кто 
целенаправленно готовится к этим соревнованиям, Андрей Сильнов, 
Александр Шустов, Анна Альминова и Евгений Лукьяненко, а также 
ряд успевших заявить о себе молодых атлетов - например, прыгунья 
в длину Дарья Клишина и бегуньи Ксения Вдовина и Елена Кофано-
ва. Отбор на главный старт зимнего сезона состоится на чемпионате 
России в Москве (15 - 18 февраля). 

«Конечно, не все лидеры будут выступать в Париже, посколь-
ку у многих был очень сложный год, - отметил на пресс-конферен-
ции, посвященной предстоящему сезону, тренер сборной России 
Алексей Мельников. - Я бы охарактеризовал нашу сборную на этот 
турнир как сплав молодости и опыта. Там будут и великие, зрелые 
спортсмены, и молодые атлеты, которые уже успели проявить себя, 
а также честолюбивые дебютанты». Руководство команды уже опре-
делило предварительный медальный план, согласно которому рос-
сийские легкоатлеты могут рассчитывать на 5 - 7 золотых медалей и 
15 - 16 наград в целом. 

Мельников также затронул тему подготовки к Олимпиаде-2012 в 
Лондоне. По словам тренера, в некоторых дисциплинах, например, 
в марафоне, отбор на Игры начнется уже в 2011 году. Окончательно 
состав команды в этом виде программы планируется сформировать 
к 10 апреля 2012 года, то есть до запланированных на конец апреля 
марафонов в Бостоне и Лондоне. (Екатерина КУЛИНИЧЕВА)

ФРИСТАЙЛ

РОССИЯНЕ В ШАГЕ 
ОТ ПЬЕДЕСТАЛА

Россияне Сергей Волков и Екатерина Столярова заняли четвер-
тые места на этапе Кубка мира в неолимпийской дисциплине парал-
лельный могул. При этом Волков был очень близок к первой для наших 
фристайлистов медали в сезоне. В 1/8 финала он выступил убеди-
тельнее соотечественника Артема Валинтеева, а на следующей ста-
дии выбил из турнира победителя Игр в Ванкувере Александра Билодо 
из Канады, пусть без ошибок со стороны последнего и не обошлось. 
К сожалению, в полуфинальном заезде против чемпиона мира-2009 
американца Патрика Денина россиянина постигла неудача в виде 
вырванного крепления лыжи. В результате падения Волков получил 
травмы, которые вкупе с испорченным инвентарем не позволили ему 
выйти на гонку за третье место.

«Это банальное невезение, другого объяснения произошедше-
му у меня нет, - заявил тренер сборной России Валерий Мархель в 
интервью пресс-службе Федерации фристайла России. - После паде-
ния Сережа довольно сильно ударился, ушиб копчик. Болезненно, 
конечно, но через неделю все будет в норме.  Ну а этап Кубка мира 
нам вполне удался. Еще по тренировкам стало ясно: трасса - наша: не 
очень длинная, порядка 190 метров, с удобными заходами. И выступ-
ление команды в целом подтвердило наши надежды».

Тренерский штаб сборной России принял решение отказаться от 
участия в китайском этапе Кубка: вместо этого 19 декабря команда 
прибудет в Полярные Зори для выступления на двух этапах Кубка Рос-
сии. (Дмитрий ОКУНЕВ)

Этап Кубка мира. Мерибель (Франция). Параллельный могул. Муж-
чины. Колас (Франция). 2. Денин (США). 3. Уилсон (США). 4. С. ВОЛКОВ. 5. 
Билодо (Канада). 6. СМЫШЛЯЕВ… 11. ВАЛИНТЕЕВ… 24. ДОЛГОДВОРОВ… 36. 
ШИМБУЕВ… 38. ПАНФИЛОВ. 

Зачет Кубка мира (могул). 1. Денин - 180 баллов. 2. Колас - 160. 3. Кинг-
сбёри (Канада) - 95… 7. С. ВОЛКОВ - 74… 9. СМЫШЛЯЕВ - 72… 16. ВАЛИНТЕ-
ЕВ - 30… 18. ДОЛГОДВОРОВ - 23.

Женщины. 1. Галышева (Казахстан). 2. Кирни (США). 3. Дюфур-Лапуан 
(Канада). 4. СТОЛЯРОВА. 5. РАХИМОВА. 6. Хейл (Канада)… 11. ПЕРТАХИЯ… 17. 
ГУНЧЕНКО… 26. ПИСАРЕВСКАЯ… 30. ИВАНОВА. 

Зачет Кубка мира (могул). 1. Кирни - 180. 2. Галышева - 136. 3. Хейл - 120… 
6. СТОЛЯРОВА - 74. 7. РАХИМОВА - 74… 14. ПЕРТАХИЯ - 34… 19. ГУНЧЕНКО - 
26… 27. ПИСАРЕВСКАЯ - 11. 28. ИВАНОВА - 9.

 БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. Федерация баскетбола 

Москвы приняла решение поддержать 
кандидатуру Александра Красненкова на 
пост президента РФБ. Напомним, выбо-
ры нового руководителя национальной 
федерации взамен уходящего в отстав-
ку Сергея Чернова состоятся 20 дека-
бря. (basket.ru)

Евролига. Женщины. Групповой 
турнир. 8-й тур. Группа В. УГМК - Ри-
вас (Испания) - 68:60 (14:8, 16:21, 
16:18, 22:13). У: Пондекстер (21), Сте-
панова (15), Бибжицка (12), Груда (7), 
Лэнгхорн (6), Нолан (4), Дюмерк (3), 
Артешина (0). Р: Боннер (15). Шопрон 
(Венгрия) - Фенербахче (Турция) - 81:92, 
Госпич (Хорватия) - Гдыня (Польша) - 
98:83.
 И В П Р/О О
1. ФЕНЕРБАХЧЕ 8 8 0 732-615 16
2. УГМК 8 7 1 621-514 15
3. ШОПРОН 8 4 4 622-603 12
4. РИВАС 8 3 5 566-610 11
5. Госпич 8 1 7 617-712 9
6. Гдыня 8 1 7 595-699 9

9-й тур: 12 января - Шопрон - УГМК, 
13 января - Гдыня - Фенербахче, Ривас 
Экополис - Госпич.

Группа С. ВИДНОЕ - УСК (Чехия) 
- 85:54 (23:17, 14:10, 28:15, 20:12). 
В: Принс (18), Екабсоне (15), Л. Джексон 
(14), Осипова (14), Корстин (6), Милова-
нович (6), Гришаева (6), Виеру (4), Куинн 
(2), Петрович (0), Рузанова (0), Соколов-
ская (0). У: Елготова (15). Каунас (Лит-
ва) - Галатасарай - 91:86, Авенида (Ис-
пания) - Тарб (Франция) - 87:49.
 И В П Р/О О
1. АВЕНИДА 8 6 2 621-517 14
2. ВИДНОЕ 8 5 3 629-500 13
3. УСК 8 4 4 579-583 12
4. Галатасарай 8 3 5 549-604 11
5. Каунас 8 3 5 548-630 11
6. Тарб 8 3 5 514-606 11

9-й тур: 12 января - УСК - Каунас, 
Галатасарай - Авенида, 13 января - 
Тарб - ВИДНОЕ.

Группа D. НАДЕЖДА - Бурж (Фран-
ция) - 66:64 (19:10, 16:12, 20:18, 
11:24). Н: Чарльз (22), Кристон (16), 
Хэммон (12), Бурик (4), Сапова (4), Бу-
рик (4), Берсенева (3), Веремеенко (3), 
Баранова (2), Закалюжная (0). Б: Джонс 
(26). Брно (Чехия) - Гожув (Польша) - 
71:64, Валенсия (Испания) - Скио (Ита-
лия) - 65:51.
 И В П Р/О О
1. ВАЛЕНСИЯ 8 6 2 570-505 14
2. Скио 8 5 3 559-512 13
3. Бурж 8 5 3 529-521 13
4. Надежда 8 4 4 558-555 12
5. Гожув 8 2 6 518-561 10
6. Брно 8 2 6 500-580 10

9-й тур: 12 января - Гожув - Вален-
сия, Бурж - Брно, 13 января - Скио - 
НАДЕЖДА.

Группа А. Кошице (Словакия) - 
ТТТ (Латвия) - 70:48, Висла (Польша) 
- Таранто (Италия) - 57:58, Мондевиль 
(Франция) - Печ (Венгрия) - 62:66. ТА-
РАНТО - 15, Кошице, Висла - 13, Мон-
девиль, Печ - 11, ТТТ - 9.

Кубок Европы. Женщины. 1/16 
финала. Первые матчи. Загреб (Хор-
ватия) - ВОЛОГДА-ЧЕВАКАТА - 56:83 
(19:18, 17:27, 11:17, 9:21). З: Кун-
чич (14). В: Петракова (21), Черепано-
ва (20+11 подборов), Ежова (13), Хар-
ченко (9), Михеева (8), Данилочкина (7), 
Дэвенпорт (5), Павлова (0). ДИНАМО-
ГУВД - Арис (Греция) - 103:59 (28:15, 
21:15, 32:12, 22:17). Д: Мош (30), Да-
бович (20+12 передач+7 подборов), Ши-
лова (16), Мясоедова (14+13 подборов), 
Хазова (8), Савина (6), Гогия (3), Соко-
ловская (3), Потемина (3), Бакулина (0), 
Хорошавина (0). 

Крайова (Румыния) - Афинаикос 
(Греция) - 49:86. Лемминкайнен (Лит-
ва) - Гран Канария (Испания) - 58:68, 
Саарлуис (Германия) - Аррас (Фран-
ция) - 62:92. Ответные матчи - 22 де-
кабря.

НБА
НЬЮ-ЙОРК - БОСТОН - 116:118 

(32:24, 26:27, 32:32, 26:35)
Галлинари 20 Пирс 32
У.Чендлер 18 К.Гарнетт 20
А.Стадемайр 39 Эрден 6
Фелтон 26 Рондо 10
Лэнд.Филдс 6 Р.Аллен 26
Т.Дуглас 5 Г.Дэвис 11
Тюриаф 0 Н.Робинсон 9
Шон Уильямс 2 М.Дэниэлс 4
  Уэйфер 0

На протяжении большей части матча в 
счете вели хозяева, однако в итоге «Бос-
тон» благодаря попаданию Пола Пирса 
за 0,4 секунды до финальной сирены вы-
рвал победу, которая стала для «Кельтов» 
11-й подряд. Выигрышная серия «Нью-
Йорка» оборвалась на 8 матчах. Амаре 
Стадемайр повторил снайперский рекорд 
сезона, а также установил новое клубное 
достижение «Никс» - 9 матчей с результа-
тивностью не менее 30 очков. Его одно-
клубник, центровой сборной России Ти-
мофей Мозгов, не вышел на площадку во 
втором матче подряд (и в третьем из пос-
ледних четырех).

Торонто - Чикаго - 93:110. Т: Барбо-
за (21), Бэйлесс (20), Дорси (12+13 подбо-
ров), Э. Дэвис (10+10 подборов). Ч: Бузер 
(34+12 подборов), Денг (19), Ноа (11+11 
подборов), Д. Роуз (6+11 передач). Кар-
лос Бузер провел самый результативный 
матч в сезоне и помог «Быкам» продлить 
беспроигрышную серию до 7 матчей. Пос-
ле этой игры стало известно, что центро-
вой «Чикаго» Жоаким Ноа будет вынужден 
пропустить от 8 до 10 недель из-за опера-
ции по поводу разрыва связок большого 
пальца правой руки. Француз со шведс-
кими корнями получил эту травму еще 27 
ноября, после чего провел 9 матчей, иг-
рая через боль. Также у Ноа обнаружено 
растяжение связок указательного и сред-
него пальцев, не требующее хирургичес-
кого вмешательства.

Майами - Кливленд - 101:95. М: 
Уэйд (28), Л. Джеймс (21+13 подборов), 
Бош (16). К: Гибсон (26), Варежао (18+15 
подборов), Джеймисон (15). «Майами» 
одержал 10-ю победу подряд.

Индиана - Лейкерс - 94:109. И: Д. 
Коллисон (17), Брэнд. Раш (16). Л: К. Бра-
йант (31), П. Газоль (28), Одом (13+17 
подборов).

Филадельфия - Клипперс - 105:91. 
Ф: Холидэй (24), Игуодала (20), Хоуз (16+12 
подборов), Брэнд (15). К: Гриффин (20+18 
подборов), Б. Дэвис (18), Э. Гордон (16), Д. 
Джордан (15).

Мемфис - Шарлотт - 113:80. М: 
Майо (24), Р. Гэй (23), З. Рэндольф (19), 
М. Газоль (5+10 подборов). Ш: С. Джек-
сон (16).

Нью-Орлеан - Сакраменто - 94:91. 
Н: К. Пол (22+11 передач), Марк. Торнтон 
(19). С: Т. Эванс (22), Б. Удрих (20).

Оклахома-Сити - Хьюстон - 117:105. 
О: Дюрант (32), Джефф Грин (21), Уэстбрук 
(17), Сефолоша (15). Х: Кев. Мартин (22), 
Лоури (15).

Сан-Антонио - Милуоки - 92:90. С: 
Жинобили (26), Т. Паркер (16), Данкан 
(13+11 подборов). М: Дуглас-Робертс (21), 
Гуден (20+11 подборов), Богут (15).

Финикс - Миннесота - 128:122. Ф: 
Дж. Ричардсон (29), Фрай (21), Г. Хилл (21), 
Нэш (11+19 передач). М: Лав (23+16 под-
боров), К. Брюэр (20), Бизли (17), У. Джон-
сон (17), Д. Миличич (16).

Даллас - Портленд - 103:98. Д: К. 
Батлер (23), Новицки (21). П: Олдридж 
(35+10 подборов), Мэттьюз (17).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ЛОНДОН. Россиянка Лилия Шобу-

хова, выигравшая в уходящем году пре-
стижнейший Лондонский марафон, под-
твердила свое участие в забеге-2011 - 
так же, как и Тсегай Кебеде из Эфиопии, 
ставший победителем у мужчин. Напом-
ним, что именно Шобухова стала облада-
тельницей полумиллиона долларов, вы-
играв престижную серию World Marathon 
Majors-2010. (Reuters)

МОНТЕ-КАРЛО. Международная фе-
дерация легкой атлетики (IAAF) объявила 
о начале внедрения программы так назы-
ваемых биологических паспортов, которая 
должна набрать обороты к чемпионату ми-
ра-2011 в корейском Тэгу. (AP)

ГАНДБОЛ
ЛИЛЛЕХАММЕР (Норвегия). Чем-

пионат Европы. Женщины. Групповой 
турнир. Группа II. Франция - Украина - 
31:19, Швеция - Венгрия - 24:19, Норвегия 
- Голландия - 35:13. ШВЕЦИЯ, НОРВЕГИЯ 
- 8, Франция - 6, Голландия, Венгрия - 
4, Украина - 0.

Завтра - 1/2 финала: Швеция - Ру-
мыния, Дания - Норвегия.

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионат России. Женщины. Супе-

рлига. 5-й тур. Уралочка (Свердловская 
область) - Динамо (Москва) - 0:3 (21:25, 
16:25, 18:25).
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
  1. Динамо Кз 5 5 (0) 0 (0) 15:2 15
  2. Динамо М 4 4 (0) 0 (0) 12:0 12
  3. Динамо Кр 5 4 (0) 1 (0) 1264 12
  4. Омичка 5 4 (1) 1 (1) 14:7 12
  5. Уралочка 5 4 (1) 1 (0) 12:5 11
  6. Автодор-
       Метар 5 1 (0) 4 (2) 8:12 5
  7. Заречье-
      Одинцово 4 1 (1) 3 (2) 7:11 4
  8. Протон 5 2 (2) 3 (0) 6:13 4
  9. Факел 5 1 (1) 4 (1) 7:14 3
10. Динамо-
       Янтарь 5 1 (1) 4 (1) 6:14 3
11. Самородок 5 1 (0) 4 (0) 5:12 3
12. Ленинградка 5 1 (0) 4 (0) 3:13 3

6-й тур: 19 декабря - Факел (Новый 
Уренгой) - Самородок (Хабаровск), Ленин-
градка (Санкт-Петербург) - Динамо-Янтарь 
(Москва), Протон (Саратовская область) - 
Динамо (Казань), Заречье-Одинцово (Мос-
ковская область) - Автодор-Метар (Челя-
бинск), Динамо (Краснодар) - Уралочка, 20 
декабря - Омичка - Динамо М.

Лига чемпионов. Мужчины. Группо-
вой турнир. 4-й тур. Группа А. ЗЕНИТ - 
ЦСКА (Болгария) - 3:0 (25:8, 25:19, 
25:23). З: Апаликов (6), Михайлов (18), Те-
тюхин (11), Абросимов (9), Болл (5), Пан-
телеймоненко (13), Обмочаев (л), Баби-
чев (л), Черемисин (1), Бабешин (0). Канн 
(Франция) - Унтерхахинг (Германия) - 0:3 
(24:26, 21:25, 24:26).
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. ЗЕНИТ 4 3 (0) 1 (1) 11:3 10
2. Унтерхахинг 4 3 (0) 1 (0) 9:4 9
3. ЦСКА 4 2 (2) 2 (0) 6:10 4
4. Канн 4 0 (0) 4 (1) 3:12 1

5-й тур, 5 января: Канн - ЦСКА, Ун-
терхахинг - ЗЕНИТ.

Группа Е. Фенербахче (Турция) - 
ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - 1:3 (25:20, 
18:25, 21:25, 23:25). Ф: Маршалл (18), 
Милькович (18). Л: Хтей (9), Мусэрский 
(18), Динейкин (9), Ильиных (14), Сычев 
(14), С. Багрей (2), Кашицин (л), Косарев 
(0), Бирюков (0), Колодинский (0), Жи-
галов (0).
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. ЛОКОМОТИВ-
     БЕЛОГОРЬЕ 4 3 (0) 1 (1) 11:4 10
2. Тур 3 2 (2) 1 (0) 7:7 4
3. Фенербахче 4 1 (0) 3 (1) 6:10 4
4. Сислей 3 1 (1) 2 (1) 5:8 3

Матч Сислей (Италия) - Тур (Фран-
ция) закончился вчера поздно вечером. 
4-й тур, 5 января: Фенербахче - Тур, ЛО-
КОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - Сислей.

Группа В. Нолико (Бельгия) - Кунео 
(Италия) - 3:1, Раднички (Сербия) - Теру-
эль (Испания) - 1:3. Нолико - 9, Кунео - 
8, Теруэль - 7, Раднички - 0. Группа С. 
Блед (Словения) - Олимпиакос (Греция) - 
3:2, Ястшебье (Польша) - Будва (Черного-
рия) - 3:0. Блед - 10, Ястшебье, Будва - 
5, Олимпиакос - 4. Группа D. Фридрих-
схафен (Германия) - Скра (Польша) - 0:3, 
Тренто (Италия) - Ремат (Румыния) - 3:0. 
СКРА - 12, Тренто - 8, Фридрихсхафен 
- 4, Ремат - 0.

Лига чемпионов. Женщины. Груп-
повой турнир. 4-й тур. группа А. ЗАРЕ-
ЧЬЕ-ОДИНЦОВО - Вакифбанк (Турция) 
- 2:3 (25:23, 18:25, 18:25, 25:22, 8:15). З: 
Панкова (1), Макарова (11), Валевска (10), 
Козух (18), Наумова (16), Богачева (7), Ви-
ноградова (л), Жадан (0), Столярова (1), 
Маркова (0), Емельянова (4).
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. ВАКИФБАНК 4 4 (2) 0 (0) 12:5 10
2. Заречье-
     Одинцово 4 2 (1) 2 (1) 8:9 6
3. Мушинянка 3 1 (0) 2 (1) 6:7 4
4. Црвена Звезда 3 0 (0) 3 (1) 4:9 1

Матч Мушинянка (Польша) - Црвена 
Звезда (Сербия) закончился вчера поз-
дно вечером. 5-й тур: 4 января - Црвена 
Звезда - ЗАРЕЧЬЕ-ОДИНЦОВО, Мушинян-
ка - Вакифбанк.

ЛЫЖИ
ОСЛО. Трехкратная олимпийская чем-

пионка Марит Бьорген из Норвегии заяви-
ла, что поставила перед собой задачу по-
бить рекорд великого соотечественника 
Бьорна Дэли, который одержал 46 побед 
на этапах Кубка мира. На прошлой неде-
ле в швейцарском Давосе Бьорген одер-
жала свои 40-ю и 41-ю победы в карьере 
- в спринте и разделке. Напомним, что в 
этом сезоне Бьорген не потерпела пока 
ни одного поражения. Кстати, по одним 
данным, одержав 41-ю победу, Бьорген 
сравнялась по числу побед в Кубке мира 
с соотечественницей Бенте Скари, одна-
ко, по другим данным, у Скари не 41, а 42 
победы. (fiscrosscountry.com)

ФРИСТАЙЛ
ПАРК-СИТИ (США). Сборная России 

по акробатике в составе Владимира Ле-
бедева, Петра Медулича, Ивана Маруща-
ка, Павла Кротова, Александра Никитина 
и Ильи Бурова проводит тренировочный 
сбор под руководством нового старшего 
тренера Дмитрия Кавунова. «Специфика 
работы в Парк-Сити заключается в том, что 
мы впервые за межсезонье начали прыгать 
на трамплинах, - то есть заниматься тем, в 
чем заключается наш вид спорта, - заме-
тил Кавунов, в прошлом - личный тренер 
олимпийской чемпионки-1994 Лины Черя-
зовой. - В Новогорске мы посвятили себя 
работе на батуте и общефизической под-
готовке, а в Австрии - лыжной подготовке. 
Пока рано делать выводы по состоянию ко-
манды, но уже могу сказать: я очень дово-
лен, что начал работу с российской сбор-
ной. Мне интересен сам процесс постро-
ения команды. В Америке, где работал в 
последние годы, все было устоявшимся. А 
сейчас получил новый вызов - постарать-
ся догнать лучшие команды мира. И пока 
все идет по плану». (ffr-ski.ru)

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
МИАСС. Кубок России. 2-й этап. 

Слалом. Мужчины. 1. Заболотс-
ких - 1.44,00 (53,17+50,83). 2. Казаков - 
1.44,21 (53,41+50,80). 3. Фоминых - 1.45,27 
(53,89+51,38).

Женщины. 1. Тетюхина - 2.04,57 
(1.01,78+1.02,79). 2. Комиссарова - 2.05,16 
(1.02,48+1.02,68). 3. Чирцова - 2.05,69 
(1.03,28+1.02,41).

ТЕННИС
ЛОНДОН. Объявлены места проведе-

ния матчей 1/8 финала Кубка Дэвиса-2011 
(4 - 6 марта). Сербия - Индия. Нови-Сад, за-
крытый корт, хард. Швеция - Россия. Борас, 
закрытый корт, хард. Чехия - Казахстан. 
Острава, закрытый корт, покрытие будет 
объявлено позднее. Аргентина - Румыния. 
Буэнос-Айрес, открытый корт, грунт. Чи-
ли - США. Сантьяго, открытый корт, грунт. 
Бельгия - Испания. Шарлеруа, закрытый 
корт, покрытие будет объявлено позднее. 
Хорватия - Германия. Загреб, закрытый 
корт, хард. Австрия - Франция. Место про-
ведения матча и покрытия будут объявле-
ны позднее. (Пресс-служба ITF)

КОНЬКИ
ХЕРЕНВЕН (Голландия). Как уже со-

общал «СЭ», сильнейший конькобежец 
последнего четырехлетия, олимпийский 
чемпион и рекордсмен мира 24-летний 
голландец Свен Крамер по причине трав-
мы правого бедра принял решение про-
пустить послеолимпийский сезон. Вра-
чам долго время не удавалось установить 
причины мучивших спортсмена болей, по-
этому после нескольких консилиумов руко-
водство команды ТVM обратилось за помо-
щью к главе медицинского комитета НОК 
Голландии Кеесу Рейну ван ден Хугенбан-
ду. Была создана специальная врачебная 
комиссии во главе с известнейшим в стра-
не специалистом Петером Верхувеном. 
Пока никаких деталей о состоянии здоро-
вья Крамера не сообщается, но проблема, 
видимо, достаточно серьезная, поскольку 

чемпион отсутствовал на традиционном га-
ла-вечере, где вручались награды лучшим 
по итогам года спортсменам Голландии и 
где Крамер был лидером номинации. В 
итоге награду «из-за неявки» последнего 
получил олимпийский чемпион Ванкувера 
в беге на 1500 м Марк Тайтерт

Главный тренер TVM Герард Кемкерс 
твердо заявил, что речи о прекращении ка-
рьеры его подопечного не идет: «Мы пре-
красно знаем, что даже если Свен просто 
вернется к своим базовым кондициям, то 
снова будет побеждать. Но поскольку трав-
ма серьезная, никакой спешки быть не мо-
жет. Свен обязательно вернется. Если он 
захочет побеждать, то снова будет побеж-
дать». (NUsport / Nando Boers)

ХРОНИКА
МОНТЕ-КАРЛО. Королевский дом 

Монако опроверг обвинения в адрес кня-
зя Монако Альбера II, выдвинутые против 
него американским дипломатом Робертом 
Эринджером, который являлся советником 
князя по вопросам разведки. Эринджер в 
письме главе МОК Жаку Рогге заявил, что 
Альбер получил взятку от России за поддер-
жку кандидатуры Сочи на выборах столи-
цы Игр-2014. Напомним, что ранее обви-
нения Эринджера опроверг пресс-секре-
тарь премьер-министра России Владими-
ра Путина Дмитрий Песков. (AP)

МОСКВА. Средства на медико-биоло-
гическое сопровождение спортсменов, в 
том числе на будущих олимпийцев, в 2011 
году будут увеличены, сообщил в четверг 
премьер-министр России Владимир Пу-
тин, отвечая в прямом эфире на вопро-
сы россиян.

«На медико-биологическое сопровож-
дение у нас в следующем году выделено 
2,5 миллиарда рублей», - сказал он. По 
его словам, в этом году на эти цели выде-
лено всего 140 - 150 миллионов рублей. 
(РИА «Новости»)

МОСКВА. Лауреатом ежегодной пре-
мии «Журналистская братия», вручаемой 
Департаментом физической культуры и 
спорта Москвы, стал специальный кор-
респондент «СЭ» Юрий ГОЛЫШАК. Поз-
дравляем, коллега!

ВОЛЕЙБОЛ. Вчера главный тре-
нер «Динамо-Янтаря» Ярослав Анто-
нов был отправлен в отставку. Поки-
дает калининградский клуб и америка-
нец Дональд Сужо, который продолжит 
карьеру в «Сислее». И. о. наставника 
«Динамо-Янтаря» назначен бывший по-
мощник Антонова Игорь Гордеев. (Алек-
сей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ)

Чемпионат мира. Клубы. Мужчи-
ны. Доха. Группа В. Тренто (Италия) - 
ДИНАМО М - 3:0 (25:21, 25:23, 27:25). 
Тренто, Боливар (Аргентина) - 2, Пол 
Митчелл (США), Динамо М - 1.

ГАНДБОЛ. Чемпионат Европы. 
Женщины. Группа I. Хернинг (Дания). 
Румыния - РОССИЯ - 20:35 (10:19). ДА-

НИЯ - 8 (4), РУМЫНИЯ - 6 (5), Черно-
гория - 4 (4), Россия - 4 (5), Испания, 
Хорватия - 2 (4).

ШАХМАТЫ. Чемпионат России. 
Суперфинал. Мужчины. Москва. 
6-й тур. Свидлер - Малахов - 1:0. Ни-
чьи: Витюгов - Карякин, Грищук - То-
машевский, Непомнящий - Поткин, 
Яковенко - Звягинцев, Хисматуллин 
- Курносов. Свидлер - 4,5. Карякин 
- 4. Непомнящий, Грищук -  3,5. 
Витюгов,Томашевский, Яковенко - 
3. Звягинцев, Курносов, Малахов, 
Поткин - 2,5. Хисматуллин - 1,5.

БОКС. Российскому тяжеловесу 
Денису Бойцову, месяц назад вернув-
шемуся на ринг после операции на пра-
вой руке, сегодня предстоит повторная 
операция. (boxingscene.com)

ХОККЕЙ. МХЛ. Ладья - Белые Тиг-
ры - 2:5.
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Михаилу Шацу на «Петровском» кла-
няется всякий. Пусть живет он уж 
не первый год в Москве, но «Зенит» 

в его сердце словно первая любовь. На са-
мых важных матчах Михаил рядом с ко-
мандой. Да и одним из ведущих недавней 
церемонии награждения золотыми меда-
лями был именно он.

***
- Игроки «Зенита» узнали, что России 

достался чемпионат мира, когда ехали в 
автобусе на награждение. А вы как?

- Когда с Боярским и Мигицко дожидал-
ся команду в ледовом дворце.

- Смотрели телевизор?
- К сожалению, нет. Посыпались одна 

за другой эсэмэски. Честно говоря, силь-
но сомневался, что получим чемпионат 
мира.

- Почему?
- Да куча причин. Со стороны ФИФА это 

такая вера в перспективу, такая ставка на 
будущее… День спустя встретились с Га-
риком Мартиросяном и смеялись над воз-
можностью проведения матча Испания - 
Аргентина в Саранске.

- Действительно, смешно.
- Только хочется, чтоб все это не превра-

тилось в очередной распил, а стало чем-то 
большим. Вы подумайте - сколько городов 
надо преобразить к 2018 году. Зато очень 
русская история. Вот сейчас напряжемся 
- а через восемь лет заживем!

- Аркадий Дворкович тоже написал в своем 
твиттере сразу после голосования довольно 
проникновенные слова про «распилы».

- Я в курсе. Прекрасные слова. Но я не 
верю, что в нашей стране возможно обой-
тись без этого.

- Грустно. Давайте о награждении «Зени-
та». Церемонию вы вели вместе с Дмитри-
ем Нагиевым. Нам казалось, что он далек 
от футбола.

- Далековат. Все время норовил смес-
тить ударение в фамилии Лазовича, мне 
приходилось за Дмитрием следить. Фами-
лии несколько раз отрепетировали.

- Какая картинка из этого вечера вам 
вспомнится и через несколько лет?

- Вспомню, сколько народа собралось 
- в ледовом было тысяч двенадцать, а это 
солидная аудитория. Вспомню и трога-
тельные ролики, посвященные Спаллет-
ти. Истории наложили на хорошую музы-
ку, итальянских теноров. Впрочем, тогда 
состоялось два вечера. Под конец второго 
мы исполняли с Кержаковым песню «Вах-
теры».

- Что за песня?
- «Белые обои, черная посуда. Нас в хру-

щевке двое, кто мы и откуда?» Еще в тот 
день поразил Анюков.

- Чем?
- Он закрытый парень, а здесь я увидел 

другого Анюкова. Улыбающийся, счаст-
ливый, прямо светился. Подошел к нему и 
сказал: «Так держать!»

- Знали мы одного артиста, который вкла-
дывал билеты от старых матчей в книжки. 
Чтоб годы спустя случайно наткнуться - и уми-
ляться. У вас такой привычки нет?

- Я билеты не храню. Вот мяч дома ле-
жит - с победного для «Зенита» финала Куб-
ка УЕФА.

- Которым играли?
- Я создал легенду, что именно моим 

мячом в финале забили второй гол. На са-
мом деле выиграл его в лотерею. Через дру-
зей достал билет в VIP-сектор. Там надо 
было заполнить бланк. Расписать счет по 
таймам. Угадали трое - турок, португа-
лец и я.

- Что досталось им?
- Одному футболка «Зенита», другому - 

«Рейнджерс». Я был чрезвычайно доволен 
подарком. Но запомнился финал мне еще и 
тем, что чуть не рухнул с трибуны.

- Это как?
- Да натурально. Первый тайм, сижу на 

втором ярусе рядом с ограждением. Кто-то 
из наших пробил, я высоко подпрыгнул - и 
уже в воздухе сообразил: еще немножко, и 
вылечу вниз. Свались я - история обошла 
бы все мировые агентства.

- Отар Кушанашивили тоже выбегал на 
поле - во время Euro-2004.

- Кушанашивили-то делал это осознан-
но, а я импровизировал.

- В Манчестере победу отметили с раз-
махом?

- А как же! Сначала праздновал с жур-
налистами, затем отправился в гостиницу 
- и там уже сидели с Радимовым за столом. 
Пили, наверное, часов до шести утра. Ря-
дом стоял кубок.

- Из него пригубили?
- Да. Читая ужас в глазах человека из 

УЕФА, который охранял трофей.
- Немудрено. Кубок России «Зенит» не 

пощадил.
- Крижанац постарался. Мы ему вру-

чили на награждении специальный приз - 
«Золотые ручки». В самолете взял кубок не-
аккуратно, что-то не рассчитал…

- Кубок УЕФА тяжелый?
- Килограммов пятнадцать. Представ-

ляю, что испытывают спортсмены, кото-
рые к нему прикасаются. Я-то - что…

- Ваш друг Радимов - человек непос-
редственный. Дмитрию Хохлову дарил то 
зенитовский халат, то машинку для пере-
счета денег.

- А мне на игре с «Андерлехтом» подарил 
шапочку Широкова. Просто забрал у Рома-
на - и вручил мне.

- Еще есть в вашем доме подарки от фут-
болистов?

- Майки Радимова из «Зенита» и «Сара-
госы», спартаковские - Бесчастных, Тито-
ва, Цымбаларя.

- Цымбаларю вы жизнью обязаны.
- Да, это Илья нас с Белоголовцевым от-

бил, когда недовольный пародией Горлуко-
вич был готов на подвиги. И уже схватил 
Белоголовцева за шиворот.

- Будь ваша воля - кого из российского 
чемпионата первым делом приобрели бы 
для «Зенита»?

- Акинфеев не помешал бы.
- Он заявил, что в «Зенит» не перейдет ни 

за какие деньги.
- Да я и сам в этом уверен. Знаю, одно 

время «Зенит» настойчиво приглашал Иг-
нашевича. Не скажу, что в восторге от его 

игры, но защитник крепкий. Думаю, впи-
сался бы. Так, кто еще остался…

- Вагнер Лав?
- О, ну конечно! Да и Думбья, оказыва-

ется, весьма неплох.
- В прошлых составах «Зенита» у вас были 

любимцы, кроме Аршавина?
- Почему-то сейчас приходит на ум Алек-

сей Степанов. Помните этого защитника?
- Конечно.
- До сих пор перед глазами, как Степа-

нов замыкает прострел. Вносит мяч в во-
рота с ленточки. Да и в обороне играл впе-
чатляюще. Настоящий зенитовец.

- Смерть такая нелепая.
- А он умер?! От чего?
- Опоздал на поезд. Сел на лавку отды-

шаться - и умер от сердечного приступа.
- Надо же, не знал… Нравился мне и 

Сергей Дмитриев. Эти люди из «Зенита»-84 
были настолько своими, оригинальными. 
А в нынешнем составе мой любимец - Кос-
тя Зырянов. Редкое сочетание - на него и 
за полем приятно посмотреть.

- Вам очень хочется, чтобы Широков 
остался в «Зените»?

- Очень. Хотя Широков идет к тридца-
ти, потенциал огромный. Года три может 
играть на высочайшем уровне.

- Широков, обсуждающий контракт через 
прессу, прав?

- На награждении коснулись этой те-
мы. На следующий день прочитал его за-
явление - и вот оно было уже правильным. 
Не уверен, что в позиции Широкова что-то 
изменилось после нашего разговора, но… 
Все его высказывания продиктованы осо-
бенностями характера. Что думает, то и го-
ворит. Не заботясь о последствиях.

- Это плохо?
- Неразумно. Но я не исключаю еще осо-

бенностей агента Широкова. Лично с ним 
не знаком, но понятно, кто бросил первый 
камень. Уж потом пошли круги по воде. И 
выходит, что обе стороны не желают кон-
фликта, а он возникает. На ровном месте.

- В вашей жизни были слова, о которых 
пожалели?

- Я тоже выступал в стиле Широкова. 
Сразу вспоминаю случай с Майком Тайсо-
ном. Неосторожно оброненное слово было 
так истолковано…

- Знаем-знаем. На дне рождения ваше-
го приятеля среди гостей был Тайсон. И вы 
высказались на негритянскую тему.

- Да. Меня в расизме заподозрить слож-
но. Однако фраза была интерпретирована 
именно так.

- Вы бы на такую обиделись?
- Состояние Тайсона было уже не самым 

адекватным. Да и свита добавила. По-мое-
му, люди искали конфликта. И зацепились 
за слово «негр». При этом все равно считаю 
себя виноватым.

- Когда надвигается Тайсон - ужас пере-
полняет?

- Еще какой! Никому не пожелаю!
- Мог двинуть?
- Запросто. Видел переминающиеся кос-

точки на его руках. 
- Может, на публику?
- Нет, настрой у него был серьезный. 

Для Тайсона в тот момент все перемеша-
лось - публика, личная жизнь, страны…

- Жуть пробрала сильнее, чем в том кон-
фликте с Горлуковичем?

- С Тайсоном - гораздо страшнее. Все, 
кто видел, обсуждали несколько дней. Ко-
нечно же, потом нашлась куча людей, ко-
торые сказали: если что - бросились бы 
на Тайсона, отбили меня. Но в те минуты 
я что-то никого не видел. Круг был доста-
точно широкий, а люди будто ждали, чем 
все кончится.

- И как расстались с Майком?
- Не скажу, что беседа получилась при-

ятной. Зато у меня внезапно прорезался 
неплохой английский. Понимал все, что 
говорил Тайсон.

- А что за проблемы случились у вас с 
зенитовскими фанатами в конце 90-х?

- Тогда в ударе была программа «Назло 
рекордам», где я играл спартаковского фа-
ната Мишгана. Для людей по ту сторону те-
левизора ассоциировался со «Спартаком». 
Вот меня и поймали поблизости от «Пет-
ровского» в каком-то баре. Но не поколо-
тили. Если я с Тайсоном разобрался - что 
уж с ними-то…

- Вы даже с маньяком в Выхине разо-
брались.

- Периодически с публичными людьми 
случается такое - нас с Татьяной долго пре-
следовал психически неуравновешенный 
человек. Пришлось обращаться к помощи 
знакомых - слава богу, все позади.

***
- Есть футболист, с которым мечтаете 

познакомиться?
- Джон Терри. Мне кажется, неординар-

ная личность.
- По чужим женам ходит.
- Меня это не удивляет. Я и прежде был 

далек от мысли, что футболисты - богопо-
добные люди. Никогда не идеализировал.

- Самые необычные обстоятельства, при 
которых познакомились с футболистом?

- Недавно был смешной эпизод. При-
шли с Татьяной в ресторан. Видим - мой 
друг сидит с каким-то мужиком. Спраши-
вает меня: «Помнишь киевское «Динамо» 
86-го года?» - «Конечно». И бойко перечис-
ляю состав. Назвал человек пятнадцать. Но 
одного забыл. Он-то, оказывается, и сидел 
за столиком.

- Кто?
- Олег Кузнецов. Мило пообщались. Та-

кой же рыжий и кудрявый, как в 86-м. Доч-
ка у него актриса, тоже в шоу-бизнесе.

- Когда-то вы сказали в интервью, что не 
было на вашей передаче гостя отвратитель-
нее, чем Никита Джигурда. А кого из футбо-
листов «Зенита» не переносили?

- Таких, как Джигурда, точно не было.
- Он в самом деле неуправляемый?
- А Джигурда и не желает быть управля-

емым. По-моему, весь его эпатаж абсолют-
но просчитан. Он уже играет в это. Чувс-
твует, каким его хотят видеть, - и старает-
ся не обмануть людей в ожиданиях.

- А Вассерман? Он же все время в обра-
зе?

- Вот он как раз такой, какой есть. Вас-
серман или Борис Бурда, который чем-то 

его напоминает, вообще не играют. Они 
действительно так живут. И с юмором у них 
порядок. Правда, у Анатолия он довольно 
специфический.

- С Сергеем Фурсенко общались?
- Несколько раз здоровался. Мне так 

нравится эмоциональность Фурсенко! 
Знаю, что у многих вызывают раздраже-
ние его заявления, обещание выиграть 
чемпионат мира-2018, Кодекс чести… Но 
при всем уважении к Вячеславу Колоско-
ву, его стиль руководства надоел. Пони-
маю, он дипломат до мозга костей, знаком 
со всеми членами исполкома ФИФА - и на-
верняка сыграл роль в том, что нам довери-
ли чемпионат мира. Я говорю ему «спаси-
бо» - но мне по душе стиль Марадоны. Они 
с Фурсенко чем-то неуловимо похожи. Пос-
тупки их часто необъяснимы. А я люблю 
странных людей.

- Сильно удивитесь, если Фурсенко будет 
еще десять лет руководить нашим футбо-
лом?

- Сильно. А может, он уйдет в июле 2018 
года, когда мы станем чемпионами ми-
ра. Выполнит миссию - и этого будет до-
статочно.

- Запись знаменитой речи в Цюрихе Вита-
лия Мутко слышали?

- Разумеется! Это было блестяще! Тот 
случай, когда человек не побоялся выгля-
деть смешным. Не знаю, кто посоветовал - 
но это явно идея не Виталия Леонтьевича. 
Кто-то его убедил.

- Мутко - ваш клиент? Готов для пере-
дачи?

- Я сомневаюсь, что Мутко второй раз 
способен на такой поступок.

- Александр Ширвиндт как-то говорил: 
«В современном футболе мне не нравится 
выражение лиц футболистов». Что не нра-
вится вам?

- Полупустые стадионы и странные мат-
чи. Судейство. Я двумя руками за то, что-
бы отменили переходы во время сезона из 
клуба в клуб. И уйдет громадное напряже-
ние. Мне очень не нравится, что «Зенит» 
покупает игроков у прямых конкурентов. 
Это не «фэйр-плей».

- Егор Титов во время годичной дисква-
лификации основательно погрузился в мир 
шоу-бизнеса. И сказал после: «Футбол чес-
тнее».

- Не знаю, что он имел в виду. И там, и 
там можно много работать - и не достичь 
успеха. А можешь ничего не делать - но од-
ним финтом стать знаменитым. И я, и Егор 
привыкли к этим правилам. И там, и там 
сталкиваешься с агрессивной реакцией 
людей. Иногда давление настолько мощ-
ное, что не понимаешь - за что?

- Поняли людей, которые украли идею 
вашего фильма «Игра»?

- Что ж их не понять-то? Даже зла не дер-
жу - вот это и есть конкуренция. А фильм 
получился плохой.

- На какой минуте его оставили?
- Режиссера?
- Фильм.
- Хватило нескольких фрагментов. В 

кино про футбол важно, как показывают 
именно футбол. Таких фильмов видел лишь 
два. Оба английские, кстати. «Костолом» 
(Mean Machine. - Прим. «СЭ») с Винни Джон-
сом и еще один… Забыл, как называется… 
Кажется, «Игрок». Фабула такая: мексикан-
ский паренек попадает в английскую пре-
мьер-лигу.  (Фильм - Goal. В роли самих 
себя снялись Дэвид Бекхэм, Зинедин Зи-
дан, Рауль. А в продолжении - Goal II - мож-
но увидеть также игроков «Челси» Алексея 
Смертина и Иржи Ярошика. - Прим. «СЭ»). 
Вот там изумительно снят футбол.

- Без фальши?
- Абсолютно. Это сложнейшая задача. 

А то выйдет либо инженер Карасик, либо 
«Игра». Я восхищаюсь Гаем Ричи, который 
снимал феноменальные ролики для Nike - 
это круто! Так подан футбол!

- Сами-то играете?
- По субботам на Песчанке.
- С тем же Радимовым оказывались на 

поле вместе?
- Последний раз играли летом, когда я 

на пару дней сбежал из задымленной Мос-
квы в Петербург. У Влада с друзьями пот-
рясающие матчи. Со мной, например, в на-
падении играл Симутенков.

- У вас нет ощущения, что Влад до сих пор 
мог бы украшать наш чемпионат?

- Таких умниц мало. Дима Хохлов не-
давно сказал, что Радимов - самый боль-
шой нераскрывшийся талант нашего фут-
бола. Но Влад спокойно относится к своей 
карьере. Знаете, как сам отвечает на эти 
вопросы?

- Как?
- «Я закончил, выиграв Суперкубок у 

«Манчестер Юнайтед». У меня нет ощуще-
ния, что Радимова съедает тоска по игро-
вым временам.

- Вы еще и с Родом Стюартом играли.
- Отлично помню этот матч.
- И Сергей Белоголовцев частенько вспо-

минает. Рассказывает, как в пылу схватил 
Стюарта за одно место.

- Было. Подтверждаю. Благодаря это-
му я узнал, как рождаются легенды. В том 
матче у нас в воротах стоял Сюткин. И вот 
однажды на джаз-вечеринке Валера начал 
в лицах пересказывать этот случай, только 
на месте Белоголовцева отчего-то очутил-
ся я. Сергей возмутился - а его подняли на 
смех, крикнули, что он просто завидует…

***
- Андрей Воронин поражался в разговоре 

с нами - Игорь Семшов знает все про любой 
вид спорта. Вам такие люди встречались?

- Вроде Акселя Вартаняна? В радимов-
ской компании многие футболисты раз-
носторонние. Тот же Широков. А у самого 
Влада постоянно включено несколько спор-
тивных каналов. Он смотрит все, что дви-
жется, - теннис, баскетбол, волейбол, лы-
жи. Даже Буланова жалуется - в доме фо-
ном вечно какой-то спорт.

- В вашем райдере есть специальный 
пункт - насчет телевизора в гримерке?

- Вообще-то у меня спокойный райдер, 
ничего особенного не прошу. Но когда «Зе-
нит» играл с «Манчестер Юнайтед» в Супер-
кубке, пришлось включить пункт - чтоб те-
левизор был рядом. Иначе не смог бы уви-
деть матч.

- Для жены, Татьяны Лазаревой, ваша 
любовь к футболу никогда не становилась 
проблемой?

- Для нее всегда это проблема. Потому 
что меня футбол от семьи отдаляет. По за-
кону подлости мои футбольные интересы 
чаще всего пересекаются с интересами же-
ны и детей. И Таня, как в фильме «Неуло-
вимые мстители», все время напоминает: 
«Помни о детях!» Это не со мной борьба, 
а с обстоятельствами, которым я, как че-
ловек слабый и малодушный, нередко по-
коряюсь. Эх, тяжело болельщику в нефут-
больной семье!

- Татьяна бывала на стадионе?
- Да. Я и детей с собой брал. Пытался за-

жечь в них интерес к футболу.
- Бесполезно?
- Ну, с Таней-то все ясно. Сын к футболу 

тоже равнодушен. С ним сразу не залади-
лось. Лет шесть назад отправились в Луж-
ники на матч «Торпедо» с «Зенитом». Так 
Степану почему-то приглянулись торпе-
довские цвета. К моему ужасу, он даже ку-
пил черно-белый шарфик. Со старшей до-
черью Софьей в прошлом году неудачно 
выбрались в Химки на «Динамо» - «Зенит».

- Почему неудачно?
- Это первая игра Быстрова после воз-

вращения в Петербург. То, что весь матч 
неслось с трибун, было за гранью добра и 
зла. Я понял, что с детьми на наши стади-
оны лучше не ходить. А младшей дочери 
Антонине всего четыре года, ей о футболе 
думать рано. Пока радует непосредствен-
ным восприятием жизни. На днях, к при-
меру, выдала: «Да, я покакала. Это пре-
ступно…»

- Придерживаетесь каких-нибудь риту-
алов перед походом на футбол?

- Пытаюсь сидеть на трибуне с сигарой. 
Есть у меня особый шарф, написано что-то 
нехитрое: «Когда Шац с «Зенитом», мы не-
победимы». Мне его подарили на «Хороших 
шутках». Если матч важный, достаю специ-
альную футболку.

- Какую?
- В которой Радимов стал чемпионом 

- вся в шампанском. Засохшая, в желтых 
пятнах. Стыдно надевать, но не буду сти-
рать никогда. Сейчас берегу ее для фина-
ла Лиги Европы.

- Когда смотрите футбол по телевизору - 
какие напитки идут лучше всего?

- Я футбол предпочитаю смотреть один 
- а в одиночку не пью. Да и вообще под фут-

бол мне как-то не пьется. Совершенно иная 
игра. Наутро смотришь повтор - и не узна-
ешь матч. Так что у меня футбол обычно 
безалкогольный.

- Евгений Гинер нам очень вкусно расска-
зывал про свои сигарные увлечения. Может, 
расскажете и вы?

- Я - не Гинер, это точно. Увлекся лет 
пять назад. Пришел к ним через долгую 
сигаретную историю. Люблю доминикану, 
а вот кубинские - меньше. Другой бы рас-
сказал вам про огромные листы, фермен-
тном процессе…

- Вы не будете?
- И не подумаю. Мне просто нравится, и 

все. Доминикана мягче.
- Самый интересный человек, с которым 

раскурили сигару?
- Неподалеку от Патриарших открылся 

ресторанчик, а внизу - большая куритель-
ная комната. Настоящий сигарный салон. 
И вот туда приезжал глава табачного дома 
Davidoff, что-то рассказывал. Более скучно-
го человека я в жизни не видел.

- В «Назло рекордам» была удачная паро-
дия на Владимира Маслаченко. В жизни 
встречались?

- Бог не дал. Очень об этом жалею. Мас-
лаченко был моим любимым комментато-
ром. Яркий, артистичный, великолепно 
понимал футбол. Он не боялся оставаться 
самим собой - а это удается немногим. Та-
кая потеря. Скучно будет без него. Без это-
го: «И будьте любезны…»

- Когда вы решили, что не стоит возрож-
дать «Назло рекордам»?

- Мы достаточно поиграли в эту игру. 
Просто однажды приходит понимание - 
продолжать не имеет смысла. Хотя ждешь 
этого момента долго. Мне кажется, «Назло 
рекордам» прожили хорошую жизнь. И уш-
ли достойно.

- В чем вы изменились с тех времен?
- С возрастом жизнь становится более 

спокойной, размеренной, предсказуемой. 
Уже не хочется лишний раз куда-то дер-
гаться. Появляется тяга к оседлости. На-
верное, это первые признаки старости. А 
может - лень.

- По вашему автомобилю не скажешь - раз 
с Volvo пересели на BMW Х5.

- Это собака должна напоминать свое-
го хозяина. Машина - наоборот, дополняет. 
Дает то, чего сам достичь не в силах.

- Михаил Боярский полагает, что питер-
ский характер - прежде всего самоедство. В 
этом вы остались петербуржцем?

- На сто процентов. Вечная неудовлет-
воренность - это мое. Я к себе критично на-
строен. Вот в ноябре на СТС запустили но-
вую программу «Случайные связи». Смот-
рю - и страшно недоволен.

- Что не так?
- Ощущения на площадке и конечный 

результат не совпадают. По ходу съемок 
казалось - что-то получается. А сейчас ви-
дишь - не то.

- Ваш земляк Сергей Шнуров про сегод-
няшний Петербург высказался резко: «Скуч-
ный, провинциальный городишко, в котором 
все больше бездарной архитектуры».

- По поводу бездарной архитектуры 
трудно не согласиться. Железобетонные 
конструкции в центре города выглядят чу-
довищно. Но масштаб катастрофы все же 
не такой, как в Москве. Может, потому и не 
бросается настолько в глаза. Хорошо хоть 
«Охту-центр» решили перенести.

- А стоит ли убирать скульптуры Церете-
ли? Или видите в них проявление великолеп-
ного черного юмора?

- Тут не юмор, конечно. Но если оставим 
творения Церетели, это будет иронией по 
отношению к ушедшей эпохе. Ну и зачем 
что-то менять? Только деньги тратить.

- По какому месту в Петербурге скуча-
ете?

- Мне дорог весь центр. Обожаю там гу-
лять пешком, все под боком. Могу и на мет-
ро прокатиться. А вот в московское метро 
совсем не тянет.

***
- Вы играли в спектакле с Гурченко. Чем 

поразила Людмила Марковна?
- Талантом. Особенно вблизи. Когда ви-

дишь, как она держится на сцене. Как гово-
рит. Какие делает паузы. Общаться с ней 
огромное удовольствие. Запомнилось, как 
ранней весной приехали на гастроли в Са-
мару. Гурченко посмотрела вокруг и ска-
зала, что нынешняя Самара напомина-
ет ее родной Харьков, разрушенный пос-
ле войны.

- У Гурченко, к слову, потрясающие мему-
ары. Не возникло желания прочесть?

- Возникло. Обязательно прочту. Пока 
руки не дошли.

- Что сейчас читаете?
- Вчера с Татьяной читали удивитель-

ную сказку - «Кто накакал на голову кро-
ту?» Слышали о такой?

- Нет. Рекомендуете?
- Немец Вернер Хольцварт сочинил эту 

историю в 1989 году. Книжка карманного 
формата, с потешными иллюстрациями. 
Речь идет о маленьком кроте, который вы-
яснял у разных животных, кто же на него 
накакал. Тема эта, как ни странно, очень 
интересует детей. Говорю вам как опыт-
ный отец.

- В кругу ваших знакомых розыгрыши, 
надо думать, в порядке вещей. Наверное, и 
вы этого не избежали?

- Татьяна имела дело с передачей «Ро-
зыгрыш». Ее позвали в ресторан, где какой-
то хмырь якобы загипнотизировал всех по-
сетителей и начал забирать у них деньги. 
Таня вмешалась. Ну а потом выяснилось, 
что ее разыграли. В эфир сюжет не пошел 
- она была категорически против участия 
в программе. И Таня, и я ненавидим ро-
зыгрыши. Мы даже с Сашей Пушным да-
ли клятву друг другу: если к кому-то из нас 
обратятся за помощью, чтобы разыграть, 
ни за что не согласимся.

- От футбола Пушной далек, как и Наги-
ев?

- Да уж. Но слушает меня с любопытс-
твом. Я Пушному рассказываю футболь-
ные новости, а он мне - о последних ком-
пьютерных новинках. Такой двусторон-
ний ликбез.

- Вы на сцене когда-нибудь забывали 
слова?

- Больше всего боялся, что это произой-
дет во время спектакля - по счастью, обош-
лось. Вот во времена «ОСП-студии» бывало. 
Я плохо запоминал песни. Это жуткие се-
кунды - когда в зале наступает тишина, а 
ты не знаешь, что говорить. 

- А дальше?
- Ребята начинали помогать, как-то вы-

кручивались. Забавный эпизод произошел 
с Пашей Кабановым на гастролях в Но-
рильске. В январе прилетели туда с Кип-
ра, где было плюс 20. А в Норильске - минус 
40. Перепад температур так подействовал 
на Пашу, что на сцене он заснул.

- Как?
- Прилег в образе Клары Захаровны на 

диван - и задремал. А Таня стала кидать в 
него картошкой, которую по роли чистила 
в этот момент. Проснулся.

- Леонид Слуцкий, вспоминая день само-
го тяжелого труда в жизни, рассказал, как на 
даче вручную разгружал самосвал навоза. А 
для вас - самый тяжелый?

- В студенческие годы каждое лето прово-
дил в стройотрядах. Там и каменщиком по-
работал, и грузчиком. Помню, разгружали 
вагоны с арбузами, мукой. 16-килограммо-
вые ящики поднимали на прямых руках и 
ставили в кузов. Вкалывали будь здоров.

- Тем удивительнее читать интервью 
Татьяны, которая называет вас человеком 
без рук. Мол, даже лампочку вкрутить не в 
состоянии.

- Обратите внимание - я занимался при-
митивной, механической работой. Взял, 
поднял, отнес, поставил. А вот прибить 
что-нибудь или смастерить - с этим у меня 
хуже. Хотя лампочку вкрутить могу.

- По специальности вы - анестезиолог-реа-
ниматолог. Последний случай, когда врачеб-
ные навыки применяли в обычной жизни?

- Когда-то в Америке помогал стюардес-
се, которая в самолете упала в обморок. А 
в Москве однажды на корпоративе у чело-
века прихватило сердце. Пока ждали «ско-
рую», я пытался что-то сделать - но он умер 
фактически у меня на руках.

- Говорят, профессия врача подразумева-
ет цинизм. Успели им пропитаться?

- Что такое врачебный цинизм? Умение 
быстро переключиться с одной темы на 
другую. Это защитная реакция. Я не счи-
таю врачей циниками от природы. Они ра-
ботают в таком жестком психологическом 
прессинге, что долго не протянешь, если 
будешь все пропускать через себя.

- Сейчас представляете, что могли до пен-
сии оставаться врачом?

- Судьба по-разному могла повернуться. 
При моем умении приспосабливаться, я бы 
и в той жизни наверняка освоился. Глав-
ное, переход оказался органичным. Без му-
чительного расставания - когда внутрен-
не уже было бы все понятно, куда идешь, а 
внешне приходилось бы еще изображать 
из себя доктора.

- Заза Джанашия рассказывал, как в 
Корее случайно съел собаку. Вы много путе-
шествуете - какие экзотические блюда пере-
пробовали?

- Собак не ел. Змей - доводилось.
- Понравилось?
- Змея как змея. С чем бы сравнить… С 

курицей, наверное. Неожиданные блюда 
часто сравнивают именно с ней. Что ля-
гушек, что собак, что змей. Но по вкусу и 
впрямь похоже на курицу.

- Какие новогодние традиции есть в вашей 
семье?

- В декабре дома вешается полотно для 
заказов Деду Морозу. Пять граф - и каждый 
пишет, какой хотел бы подарок. Удобно.

- Вы с Татьяной уже привыкли отмечать 
Новый год на работе?

- Да, так будет и в этот раз. 31 декабря 
работаем в Петербурге. Только «Зенит» тут 
ни при чем. К встрече Нового года на рабо-
те отношусь спокойно. Иногда получается 
удачно, иногда - не совсем.

- От чего это зависит?
- Случаются абсолютно тухлые вечера, 

которые никак не спасти. Каким бы ты ни 
был профессионалом, важен настрой лю-
дей. Обоюдное стремление к празднику.

- Сразу чувствуете, что вечер не спасти?
- Это становится понятно довольно быс-

тро. Как в футболе: пропустил на пятой ми-
нуте - и уже не отыграться. В такой ситу-
ации надо отрешиться от реакции зала. 
Сконцентрироваться на себе.

- Артист Филиппенко как-то обмолвил-
ся: «У меня не бывает плохого зала». Но ведь 
бывает же?

- Филиппенко имел в виду, что профес-
сионал должен любой зал захватить. Это 
сложно, когда выступаешь перед крепки-
ми хозяйственниками. Или перед людь-
ми, искренне считающими, что уже при-
глашение к ним - аванс, который нужно 
отработать. Но самый тяжелый вечер был 
не с ними.

- А с кем?
- Во времена «ОСП-студии». 1999 год, в 

Лужниках играют Россия - Украина. Нас в 
тот день пригласила большая компания. 
Но в семь часов все гости столпились перед 
телевизором. Сказали: «Сперва футбол по-
смотрим, потом начнем гулять». После гола 
Шевченко в ворота Филимонова о праздни-
ке забыли. Такого траурного вечера в моей 
биографии еще не было.

- Михаил Жванецкий говорит: «Я - чело-
век грустный. Становлюсь легким и веселым 
лишь, когда выпью и услышу рядом женский 
смех». Это и про вас?

- Охотно подпишусь под словами Ми-
хал Михалыча. Предпочитаю компании, 
когда можно расслабиться, ничего не изо-
бражать. Хотя женщины к юмору всегда 
мобилизуют.

- В вашем внутреннем рейтинге - самый 
одаренный человек, вышедший из КВН?

- Знаете, с удовольствием назову жену. 
Таня объективно одна из звездных пред-
ставительниц этого поколения.

- Был на телевидении талант, который 
пропал - и вам его очень не хватает?

- Сергей Сивохо. Слава богу, жив-здо-
ров, работает в Донецке. Но масштаб его 
таланта и харизмы предполагал, на мой 
взгляд, гораздо более яркую карьеру. Это 
настоящий Радимов, только из КВН.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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